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24  августа 1995  года 
положило конец ко н 
ституционному много
образию в Грузии. Точ
н е е , н е р а зб е р и х е . К 
этому времени в госу
д арстве действовала  
К о н с ти ту ц и я  Гр у зи и  
1921 года, восстанов
л е н н ая  в 1 9 9 2  го д у  
Военным советом рес
публики. Действовала  
формально - работать  
она не могла по многим 
причинам. Главная из 
которых - восстановле
ние осталось единич
ным актом . Ни ж ел а 
ния, ни возм ож ности  
подогнать общ ествен
ные отношения, уш ед
ш ие по сравнению  с 
1 9 2 1  го д о м  д а л е к о  
вперед, под Конститу
цию не было практи 
чески ни у кого. В ито
ге  законы  СССР д е й 
ствовали в одних сфе
рах ж изни , советской  
Грузии - в других, ре
формированные влас
тя м и  Г а м с а х у р д и а  
акты - в третьих, поста
новления “постперево- 
ротного” парламента - 
в четверты х... Появле
ние Закона “О государ

ственной власти” о се 
нью 1 99 2  года, может, 
и упорядочило действия 
различных ветвей влас
ти, но полной ясности не 
внесло. Д а  и не могло  
внести - нацеленный на 
реш ение задач первого 
этапа переходного п е 
риода, Закон не был рас
считан на длительную ак
тивную жизнь.

Благо, странный сим 
биоз законов различно
го происхождения разре
шал больше, чем зап р е
щ ал. Дав возможность  
исподволь готовить по
литико-эконом ическую  
базу для глобального ре
ф ормирования. В этот  
день, 24  августа, - гри 
года назад - принятие  
новой Конституции ста
ло явлением знакомым, 
символичным для стра
ны, прош ед ш ей  через  
нечеловеческие испыта
ния, инспирированны е  
войны, лю дские потери, 
катаклизмы в политике и 
экономике, болезненную  
ломку менталитета насе
ления. Если до этого у 
Грузии была одна цель - 
выжить, то после авгус
та - 95  появилась д ру

га я . Б о л ее  в а ж н а я  - во- Н ако н ец -то  отпра- “квази” .
жить. Как нормальное, вившее в небытие зло- у  меня тогда была ре-
суверенное го суд арст- п о л уч н у ю  п р и с т а в к у  ал ьн ая  в о зм о ж н о сть

своими глазами наблю
дать за последним эта 
пом принятия Конститу
ции - после того как Кон
ституционная Комиссия  
2 июля 1995  года пере
дала в парлам ент для  
утверждения принятый  
за основу проект, пред
ставленный П редседа
телем Государственной 
Конституционной Комис
сии Эдуардом Ш евард
н а д з е . П оэто м у п о д е
люсь частным мнением: 
острота и конфронтаци- 
онность мнений парла
ментариев - каждая по
литическая сила стара
лась перетянуть одеяло  
на себя - наверное, впе
рвые сыграли исключи
тельно положительную  
роль. Придав Конститу
ции действительно кон
ституционный характер. 
В первую очередь над
партийный. Конституция, 
изначально не подгоняв
шаяся под одного чело
в ека , стала Основным  
з а к о н о м  с тр ан ы  в 
полном  см ы сле это го  
слова и потому, что лю 
бую из 1 0 9  ее  статей  
нельзя определить как  
догматическую. Отразив

реальную обстановку в 
стране, создав правовой 
фундамент для дальней
шего развития страны, в 
н е й , м о ж е т , и н е т  
лакового блеска утопи
ческого идеализма. Но 
есть в се  предпосы лки  
создания сильного госу
д ар с тв а . Государства, 
которое никого не стра
шит. Государства, кото
рое не боится действо
вать. Государства, с та 
бильность в котором не 
зависит от сиюминутной 
паники  или и стер и ки . 
Удивительное дело, аб
солю тное большинство 
сегодняш ней оппозици
онной поросли даж е не 
пытается осознать, тр е 
буя в несен и я  крупны х  
изменений в Конституци- 
ю, что отмечаю щ ий оче
редной день рождения  
Основной закон предоп
р е д е л я е т  п р о в ед ен и е  
жесткой и эффективной 
проф ессиональной по 
литики. Точно так ж е, как 
без него было бы нере
ально начать осущ ест
вление эконом ических  
реф орм. И дело не в не
п р и я ти и  о п п о з и ц и и  - 
избави Боже. Просто не-

ПРИНЯТИЕ НОВОГО ОСНОВНОГО З А К О Н А  ПРЕДОПРЕДЕЛИЛО Н А Ч А Л О  РЕФОРМ
способность уложить
ся в конституционные  
рамки показы вает, что 
Конституция приобре
ла и свойства своего  
рода лакм усовой б у 
м аж ки. Способной оп
ределить свойства и 
качества любой поли
тической силы.

Конечно, это не о з 
н а ч а е т , ч то  м ен я ть  
текстО сновного  за ко 
на го суд ар ств а  н е р е 
ально. В аж н о , чтобы  
это  не бы ло вызвано  
н ад ум анны м и к р и з и 
с а м и , р е ш е н и е м  
ч а с т н ы х  з а д а ч  и л и  
п р е о д о л е н и е м  л о 
кальных препятствий, 
столь часто порож да
ем ы х н аш и м  б е с п о 
койны м  в р ем ен ем . И 
та к  ж е  бы стро заб ы 
ваем ы х и м . В прочем , 
от и зм ен ени й  К о нсти 
т у ц и и , с в я з а н н ы х  с 
в о с с т а н о в л е н и е м  
территориал ьной  ц е 
л о с т н о с т и  Г р у з и и ,  
никто из ее граж д ан  
не о т к а з а л с я  бы . В 
лю бую  м инуту дня и 
н о ч и ...

Там аз ЯОМ САДЗЕ

“ П Р О Т И В  Т Е Р Р О Р И З М А  Н Е О Б Х О Д И М О  
О Б Ъ Е Д И Н Е Н И Е  ВСЕ Й Г О С У Д А Р С Т В  

И П Р О Г Р Е С С И В Н Ы Х  СИЛ М И Р А "
В беседе с корреспондентом САКИНФОРМа, коммен

тируя теракты против Посольства США в Африке и анти- 
террористические акции США в Судане и Афганистане, 
Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе отметил:

Международный терроризм является одной из вели
чайших угроз миру. Если мировое сообщество не смо
жет вовремя его искоренить, то мир окажется перед ли
цом серьезных катаклизмов.

К сожалению, Грузия не раз испытывала на себе всю 
жестокость террористических актов, поэтому мы хоро
шо понимаем чувства, которые испытывают семьи не
винных жертв этих акций и ту величайшую опасность, 
которую представляет терроризм для всего мира и ста-., 
бильности.

Грузия считает, что против терроризма необходимо 
объединение всех государств и прогрессивных сил 
мира.

Поэтому для нас абсолютно неприемлемо оказание 
содействия террористическим организациям и группам, 
предоставление им убежища. Исходя из этого, мы не 
можем не поддержать любые шаги, предпринятые для 
обуздания и наказания террористов.

ч . С АКИ Н Ф ОРМ

К  П О Р Ы
Распоряжением Президента 

Грузии Зураб Бибилеиш вили 
назначен заместителем м ини
стра транспорта Грузии.

***
Распоряжением Президента 

Грузии В ладим ир Д арж ания 
освобожден от должности пред
седателя Управы Чугуретского 
рай о н а  г .Т билиси  в связи  с 
переходом в другое учрежде
ние с 18 августа этого года на 
основании 1-го пункта статьи 
105 Закона Грузии “О публич
ной службе” .

Распоряжением Президента 
Грузии Гиви Хведелидзе осво
божден от должности предсе
дател я  У правы  Х аш у р ск о го  
района в связи с переходом в 
другое учреждение с 22 авгус
та этого года на основании 1- 
го пункта статьи 105 Закона

Грузии “О публичной службе” .
***

Распоряжением Президента 
Грузии Отар Хачидзе назначен 
председателем Управы Х аш ур
ского района.

***
Распоряжением Президента 

узии Нугзар Какиашвили ос
вобожден- от должности предсе
дателя У правы Л агодехского 
района по личной инициативе на 
основании статьи 95 Закона Гру
зии “О публичной службе”.

***
Распоряжением Президента 

Грузии Георгий Гозалишвили 
назначен председателем Управы 
Л агодехского района.

САКИНФОРМ^

г а р а н т и и  в ы п о л н е н и я  с о ц и а л ь н ы х  
п р о г р а м м - в  с о в е р ш е н с т в о в о н и и  

н а л о го в о й  к ш т у р ы
В центре вним ания 

пресс-конференции, кото
рую вчера провел министр 
социальной защиты, труда 
и занятости населения 
Тенгиз Газделиани, был 
Указ Президента Грузии 
Эдуарда Шеварднадзе о 
дополнительны х м ер о 
приятиях по упорядочению 
оплаты труда занятых в 
бюджетной сфере работ
ников, социальной защи
те и обеспечению населе
ния. Комментируя д оку 
мент, министр подчеркнул, 
что Указ явился еще одним 
весомым доказательство- 
м нацеленности государ
ственной политики в стра
не на защиту интересов 
госслужащих, пенсионе
ров, студентов...

В бю дж етной сф ере 
страны  сейчас занято  
около 350 тысяч человек, 
сообщ ил Т ен ги з
Газделиани. Он разделил 
мнение, что повышение 
заработной платы этой 
категории работников на 
10 процентов не слишком 
большое, однако нельзя 
не учитывать общую эко
номическую ситуацию в 
стране. Министр обратил 
внимание представителей 
СМИ на то обстоятельст
во, что в данном случае 
уровень заработной платы 
прямо зависит от состоя
ния доходной части бюд
жета, от того, насколько 
интенсивно она пополня
ется. К сожалению, в этом 
плане го суд а р ство  не 
встречает понимания у оп
ределенной части своих 
граждан, которые живут по 
принципу: взять больше, 
но отдать как можно мень
ше.

Нельзя забывать, что,

ИТОГИ ВТОРОГО РАУНДА  
ПЕРЕГОВОРОВ В СУХУМИ

Об итогах состоявшегося на 
днях второго раунда встречи де
легации Департамента охраны 
Государственной границы I ру- 
зии с Владиславом Ардзинба го
ворил 22 августа на пресс-кон
ференции в'Государственной 
канцелярии руководитель деле
гата! Валерий Чхеидзе.

Он подчеркнул, что одним

из важнейших вопро
сов урегулирования  
проблемы Абхазии яв
ляется и охрана гра
ницы . П редставляя  
позицию грузинской 
стороны, наша деле
гация руководствова
лась тремя основны
ми принципами: Кон
сти ту ц и ей  Г р узи и , 
Законом о Государст
венной пзанице Гру
зии и М еж дународ
ной морской конвен
цией ООН 1992 года. 

Несмотря на дем арш и абхаз
ской стороны во время перего
воров и разницу во мнениях по 
рассм атривавш ейся тем е, по 
словам Валерия Ч хеидзе, вы
бранный путь переговоров по 
уре1улированию этих вопросов 
все-таки оправдан. Давая оцен
ку итогам встречи, главный по
граничник страны отметил, что

целью первого раунда встречи 
было обозначить общие конту
ры сотрудничества по этим во
просам, а второй раунд касался 
нюансов охраны пограничного 
режима. Несмотря на то, что 
второй раунд проходил в более 
напряженной обстановке, абхаз
ская сторона все-таки вырази
ла желание продолжить кон
структивный диалог, и надо на
деяться, что начавшиеся пере
говоры не будут прекращены. 
По словам руководителя Депар
тамента охраны Государствен
ной границы, постепенно, поэ
т а п н о  стор оны  д о сти гн у т  
желаемого консенсуса. На се
годняшний день определена те
м атика следую щ ей встречи. 
Ч то касается замены россий
ских пограничников фузински- 
ми, - это необратимым процесс, 
он не имеет альтернативы, ска
зал Валерий Ч хеидзе.

САКИ Н Ф ОРМ /

начиная с 1994 года, зара
ботная плата еж егодно 
повышалась на 20 процен
тов. Не стал исключением 
и нынешний год. Ставится 
задача, заявил министр, до
вести минимальную зар
плату в Грузии до 50 лари.

С 1 ноября с.г. возрас
тут пенсии неработающим 
пенсионерам всех катего
рий, вдовам погибших на 
войне воинов, пособия для 
безработных и т.д. и т.п.

Говоря об этом, Тенгиз 
Газделиани вновь повто
рил, что гарантией реали
зации государственных со
циальных программ может 
быть лишь высокий уро
вень собираем ости  
налогов в стране.

Население в первую оче
редь должно быть заинте
ресовано в постоянном и 
реальном пополнении до
ходной части бюджета. 
Другого источника повыше
ния зарплат и пенсий у нас 
нет, сказал министр. 

Однако налоговая куль- 
,)а в стране пока низкая.

Галицо большие суммы 
нед оим ок. О стро стоит 
проблема неплательщиков 
налогов. Дела на самых 
зл остны х из них были 
переданы в суд. Только по
добным образом из ряда 

;дпр!
900

Тем не менее Тенгиз 
Газделиани считает, что 
ситуация с выплатой зар
плат и пенсий в Грузии 
значительно более спокой
ная, нежели в России, где 
люди не получают поло
женных им по закону денег 
по году и больше.

Участники пресс-конфе
ренции были ознакомлены 
с проектом  создания в 
стране  единой службы 
сбора отчислений в различ
ные фонды социальной за
щиты. Предполагается, что 
она будет ф ункциониро
вать в системе Налоговой 
инспекции Грузии.

Константин
ЦАГАРЕИШ ВИЛИ

йй

предприятий было “ выби
то” 900 тысяч лари.

Этот лозунг, выведший 
на улицы Парижа в мае 
1968 года сотни тысяч лю
дей, сегодня - как никогда
- соответствует уровню гру
зино-российских отноше
ний. Мало кто из нас не за
давался вопросом - а если 
бы Р оссия  в корне  
изменила свое отношение к 
Грузии, то тогда все было 
бы фантастически хорошо? 
И голубые дали, предстаю
щие перед затуманенным 
мечтами сознанием, рас
краш иваю тся в розовые 
цвета. Слава Всевышнему, 
пора мечтаний прошла, и 
все к лучшему в лучшем из 
миров. Особенно то, что 
реальность не стесняется 
ставить фантазеров на мес
то...

Если кто -то  надеялся, 
что пятидневное пребыва
ние в Москве Государст
венного министра Грузии 
Важи Лордкипанидзе и его 
интенсивные встречи с выс
шими российскими руково
дителями так сразу наладят 
между Тбилиси и Москвой 
редкую любовь и исключи
тельную дружбу, то ошибал
ся. Скорее, Лордкипанидзе 
сделал первый шаг к со 
зданию той основы, на ко
торой должна быть выстро
ена новая цепь взаимоотно
шений. Укладывающаяся и 
в параметры стратегичес
кого партнерства. И, вмес
те с тем, допускающая ши
роченный люфт в самодо
статочной политической 
деятельности - внешней и 
внутренней.

В общем, выход в сози
дании. Единственном шан
се избегать новых угроз. 
Н азначение  “ куратором  
Грузии” в российском пра
вительстве министра транс
порта, не исключено, вхо
дит в стиль поведения “мо
лодых технократов” . Озна
чает, в определенной мере, 
переход от декларативнос
ти в деловую плоскость от
нош ений. И если “ новое 
назначение” московского 
Белого дома пока трудно 
считать однозначно опреде
ляющим выросший интере- 
с России к Грузии, то вза
имная заинтересованность 
в активных контактах меж
ду председателями парла
ментов двух стран и дого
воренность о посещении 
Грузии Сергеем Кириенко 
кое-какие надежды дают. 
Но только надежды. Смут
ные, расплывчатые. Такие 
ж е, ка к  перед  каж дой 
встречей в верхах, перед 
памятным всем визитом 
Виктора Черномырдина или 
очередной делегации Гос
думы. Так что всерьез ожи
дать , что  м о ско в ски й  
властный “ киндер” препод
несет нам всем “сюрприз"
- не стоит. Тем более, что 
свой сюрприз ему - в виде 
вотума недоверия - вполне 
может приподнести Госду
ма.

Достаточно оригиналь
ным на этом фоне прозву
чало уверение Сергея Ки
риенко, что “руководство

Российской Федерации за
интересовано в сильной и 
стабильной Грузии” и заяв
ление от имени российско
го руководства о полной 
поддержке курса Прези
дента Шеварднадзе. Даже 
считая это чистой воды да
нью дипломатическому эти

шкету, такого рода заявления 
не могут не сказаться на 
общем самочувствии гру
зинского  общества. Под
крепленны е опроверж е
нием “слухов" о планируе
мых попытках дестабилиза
ции в Грузии нынешней 
осенью с участием “неко
торых сил в России” - осо
бенно. Люди все время бо
ятся чего-то. Люди, про
шедшие через то, что про
шла вся Грузия без исклю
чения, вообще заполучили 
м аниакальны й страх. В 
нормальной ситуации гло
бальные опасения, харак
терные для времени пере
мен, заменяются страхами 
мелкими: за свой карман, 
за свою семью, за приват
ную жизнь. Нас - все время 
пугают - нестабильность, 
война, потеря минимальной

только все надежды не ока
ж утся под облом кам и 
великой страны.

И еще одно. Разрешение 
принципиальных противо
речий в ходе открытого по
литико-идеологического со
ревнования, сохранение 
динамики в урегулировании 
конфликта и гармонизации 
грузино-россииских отно
шений, становятся насущ
ной необходимостью. И не 
надо бояться, что избыток 
свободы в межгосударст
венных контактах приведет 
к хаосу. Здесь , кстати , 
вполне к м есту цитата 
одного литератора, сказав
шего - пусть по другому 
поводу - “оставь посильное 
тем, кому оно по вкусу” . И 
по зубам, добавлю.

А это дается не каждо
му. Каким бы ни было от
ношение к Ардзинба, не
льзя не признать, что 
предоставленный ему судь
бой шанс стать лидером 
абхазов он способен реа
лизовать только за счет 
р а с кр у тки  м иф ической  
“грузинской военной угро
зы”. И ничего другого. От-

ВСЯ ВЛАСТЬ - 
ВООБРАЖЕНИЮ

безопасности, политичес
кий тер ро р и зм . И пока 
принципы взаимного уваже
ния между равноправными 
партнерами - Россией и 
Грузией - останутся пустым 
сотрясением воздуха, нор
мальных, человеческих 
страхов нам не дождаться.

То, что Важа Лордкипа
нидзе особо подчеркнул 
необходимость активиза
ции России в урегулирова
нии конфликта в Абхазии и 
восстановлении территори
альной целостности Грузии, 
показывает, что ключ от 
нормализации российско- 
грузинских отношений - 
именно эта автономия. При
мет ли Россия жесткую по
зицию Тбилиси, вновь на
стаивающего на изменении 
роли миротворческих сил, 
покажет время. “Подключе
ние” к процессу урегулиро
вания Лордкипанидзе, сто
ящего на новой ступени 
власти - прогноз о факти
ческом приближении долж
ности Государственного ми
нистра  к прем ьерском у 
портфелю оправдывается - 
становится зримым под
тверждением реальности 
перемен в политике Мос
квы. Логика ситуации тол
кает ее к этому. Но только 
после того, как минует фи
нансовы й кр и зи с . Если

сюда перманентные контак
ты не только с высшими 
российскими дипломатами, 
но и с российскими воен
ными - знакомство-то ста
рое. Здесь же строительст
во заграждений из колючей 
проволоки на т.н. границе 
“с Грузией” и упертость в 
переговорах с Валерием 
Чхеидзе, дем онстрирую 
щим недюжинные диплома
ти че ски е  сп о со б н о сти . 
Важная деталь, что сепара
тисты сами предложили 
продолжить консультации и 
переговоры по вопросу ох
раны границы. Ведь каждый 
такой раунд, заверш аю 
щ ийся б е зре зул ьтатн о , 
поднимает Ардзинба в гла
зах окриминалившегося на
селения, оставшегося в Аб
хазии. Очевидцы утвержда
ют, что трудоспособны е 
мужчины служат или в “аб
хазской милиции” , или в 
“охранных структурах” , что 
может свидетельствовать 
только об одном. Кримина
литет устроил в Абхазии 
пир во время чумы, и поли
тическое - а также физичес
кое - долгожительство Ард
зинба зависит от того, как 
долго эта самая чума будет 
продолжаться.

Не нужно думать, что за
тишье, установившееся в 
Абхазии за последние семь

дней - оно прерывалось 
“только” обстрелами гру
зинских сел Зугдидского 
района и расстрелом на 
броде через Ингури двух 
женщин и ребенка абхаз
скими боевиками - будет 
долгим. Оно и не может 
быть таковым. Идея наци
онального возрождения, 
приведшая к воине, разру
хе и голоду, ставящая под 
в о про с  сущ еств ова н и е  
самого этноса, все время 
будет требовать подпитки 
кровью и награбленным. 
Абхазская национальная 
идея оказалась фикцией 
и з -за  ее экспл уатац ии  
теми, кто хотел денег и 
власти. А псевдонациона
лист с немалыми средст
вами и неограниченной 
властью не может достичь 
ничего иного, кроме как 
р азруш ить  то  очень и 
очень многое, что было 
создано трудом несколь
ких десятков - если не со
тен - поколений в такой же 
многонациональной, как и 
вся остальная Грузия, Аб
хазии. Всего этого сепа
ратистам удалось достичь 
всего лишь за шесть лет 
после начала вооруженной 
части конфликта в Абха
зи и . Это - пр опа сть . 
Имеющая тенденцию  к 

усугублению.
Между тем Тбилиси 

предстоит решать се
рьезные экономичес
кие задачи. К сожале
нию, для команды гру
з и н с ки х  ч и ка гс ки х  
мальчиков, люди ред
ко  обращ аю т
внимание на динами
ку осуществления ре
ф орм, предпочитая 
“синицу в руках” . На

логовый кризис постепен
но теряет остроту, но упу
щенное в июне-июле вос
полнить, наверстать будет 
трудно. И, что хуже всего, 
жестко увязанные с ним не
платежи бюджетникам до
стигнут пика именно осе
нью.

Впрочем, все мы не об
ратили внимания еще на 
один фактор. Обвал рос
сийского  рубля никак не 
отразился на финансовой 
системе Грузии. Наоборо- 
т, курс лари укрепился еще 
больше. А мы как-то не за
метили, что это - еще одно 
доказательство нашей же 
независимости. Реальной. У 
нас, не исключено, будут 
еще свои финансовые про
блемы. Как в любой нор
мальной стране. И все же 
приятно осознавать, что Г ру
зия в дни финансового кри
зиса, охватившего половину 
мира, оказалась среди тех, 
кто смог его избежать.

Впрочем, не менее важно 
и то, что Грузия, не разду
мывая, примкнула к стра
нам, борющимся против 
терроризма в целом и меж
дународного, в частности. 
Хоть в этом случае лозунг
- вся власть воображению
- имеет реальное право на 
существование...

М ихаил М ЕСХИШ ВИЛИ
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Э ((Е К Т Н В 1М  т е т ь ,  КОТОРАЯ
Ц ент р  Н и ксо на  п р и суд и л  п р ем и ю  С т р о и т еля  н а ц и и  П рези

ден т у  Г рузии  Эдуарду Ш еварднадзе. Д л я  обсуж дения организа
ц и о н н ы х  вопросов передачи п р е м и и  в Т б и ли си  п р и е ха л  Д м и т 
р и й  С айм е, президент  Ц ент р а  Н иксона , осно ва н но го  в 1994 
году и ст авш его  одной  и з  зна чи т ельн ы х  п о л и т и ч е с к и х  и ана
л и т и ч е с к и х  ст рукт ур в  СШ А. Ц ент р сот рудничает  с “С ове
т ом  м еж дународны х о т н о ш ени й  С Ш А ”, кот оры й п р едст а вля 
ет  собой очень зна чи м ую  ст рукт уру в С о единенны х Ш т ат ах, 
о казы ваю щ ую  больш ое в л и я н и е  на внеш ню ю  п о ли т и к у  госу
дарст ва. П о эт о м у  наш е инт ервью  с Д м и т р и е м  С айм сом  м ы  
н а ч а ли  с ест ест венно го  вопроса:

- Что такое Центр Никсона?
- Наш центр очень небольшой и создан специально для 

изучения и продвижения национальных интересов Соединен
ных Штатов. Т.е. он пытается заниматься только очень не
большим приоритетным кругом вопросов американской 
внешней политики. Мы не проводим никаких программ вне 
самих Соединенных Штатов, вся наша работа направлена 
вовнутрь, она нацелена на влияние на американский полити
ческий процесс. Честно говоря, учитывая это, поскольку Гру
зия не играла пока видной роли в американской внешней 
политике, мы занимались ею довольно мало. Но сейчас, нам 
кажется, что ситуация начинает меняться из-за трубопрово
дов, начинает меняться из-за того, что произошло в пос
ледний раз в Абхазии, из-за действий России в этом во
просе и существующего в Грузии, и не только в Грузии, 
впечатления относительно того, что Россия, мягко гово
ря, не всегда способствует стабильности своих соседей. Это 
уже проблемы не грузинские, это уже проблемы междуна
родные.

Совет директоров решил присудить Президенту Ше
варднадзе премию Никсона за строительство нации. Это 
было единогласное решение Совета, в который входят 
республиканцы, демократы, сенаторы, видные государствен
ные деятели, крупнейшие лидеры делового мира. И я хочу 
повторить, это решение было единогласным и было принято 
с большим энтузиазмом людьми, которые часто и во многом 
не соглашаются друг с другом.

- И что это за премия?
- Это премия Строителя, но Президент Шеварднадзе вы

полнил в своей жизни уже две исторические миссии: он помог
уничтожить то, что многие из нас в Америке воспринимали, 
быть может, несколько упрощенно, но, мне кажется, в прин
ципе верно - империю зла. И роль Шеварднадзе в ликвида
ции этой империи общеизвестна. И второе - создание новой 
нации. Очень часто люди, которые были эффективными ре- 
волкх 
стве.
зидент . , , . . . .
себя. По крайней мере, так выглядит с точки зрения россий
ского общественного мнения. Эдуард Шеварднадзе смог, на
чать вторую политическую жизнь и в ней он преуспел не мень
ше, чем в первой. В этот раз по приглашению “Фонда Ше
варднадзе” , который возглавляет мой личный друг Нугзар По-
пхадзе, я приехал в Грузию всего на три дня, но я вижу, сколько 
у вас проблем, и я вижу, сколько у вас трудностей, которые 
придется решать. А решать их будет не очень легко. Но я был
и в марте 1991 года, и я увидел большую разницу. Я также 
знаю, что ситуация после марта 1991 года ухудшилась. Это 
было до того, как Эдуард Шеварднадзе вернулся в Грузию и 
снова возглавил государство. Поэтому мне кажется, что есть 
все основания назвать его великим строителем. Век XX,

|сонец XX века - это 
век редких абсо
лютных героев. 
Ж изнь слишком 
трудна и противоре
чива, интересы 
стран слишком час
то сталкиваются 
друг с другом. В са
мих Соединенных 
Штатах значительно 
снизился интерес к 
внешней политике 
после краха совет
ской сверхдержавы. 
Нравственность на
мерений, конечно, 
очень хороша, но 
все-таки для полити
ка, для государст

венного деятеля главное - нравственность результата, именно 
это американское общественное мнение видит в Эдуар
де Шева|: 
ственност

Президент Ш евард
н а д з е  в ы п о л н и л  в 
своей ж изни уж е две  
исторические миссии: 
он пом ог уничтожить  
империю зла и второе 
- создание новой на
ции.

личает Эдуарда ................
и мэтра Ричарда Никсона от остальных, это, с рднои сто
роны, умение видеть стратегическую цель и убежденно, 
если хотите, жестко, идти к ней, а с другой - обладать 
одновременно очень большой тактической гибкостью и 
приспосабливаться к обстоятельствам во имя этой стра
тегической цели. Некоторым может показаться, что та
кая гибкость является оппортунизмом. Но в том случае, когда 
речь идет о большом политике подобная гибкость стоит на 
службе понимания большого, главного результата. Прези
дент Шеварднадзе был государственным деятелем предыду
щего режима и оперировал в рамках существующей тогда 
системы. Потом он много сделал для того, чтобы, эта систе
ма пришла к концу, и, мне кажется, что если бы полностью 
зависело от него, этот конец был бы более плавным, с менее

варднадзе строит новое государство. Мне кажется, в данном 
случае можно говорить о политике, который умеет видеть 
историю, который не является догматом, который, в отли
чие от профессиональных диссидентов, радикалов, фана
тиков, верит в искусство возможного. Он понимает, что по
литика есть искусство возможного, но в этих рамках 
возможного он достигает абсолютного максимума. По край
ней мере, такова его цель, и многое им уже сделано. Я 
думаю, что это какой-то очень особый политик. Его можно 
сравнить, пожалуй, с Оливером Кромвелем в Англии и Джа- 
вахарлалом Неру в Индии. Поэтому мы польщены его со
глашением принять премию Центра Никсона - Строителя 
нации.

Кроме того, вы знаете, что я друг Грузии, и я не буду с 
вами лукавить. Если бы ваша страна находилась на берегу 
Каспийского моря, интерес к ней был бы 
еще больший. Если бы Грузия сидела на 
больших запасах природного газа, это 
тоже затрагивало бы американские ин
тересы. Немедленную реакци»

происходит в Средней 
Азии и какие там скла
дываются режимы. Я 
хочу сказать, что Пре
зидент Шеварднадзе 
абсолютно уникален. 
И это я говорю не по
тому, что я на благо
датной земле Грузии, 
но давайте называть 
вещи своими
именами: я неофици
альное лицо и в Мос
кве в свое время до
статочно часто говорил 
вещи о Президенте 
Ельцине, которые не 
могли там понравить
ся. То, что я говорю о 
Президенте Шевард
надзе соответствует 
моим убеждениям. Но 
гораздо более важно, 
отвечая на этот вопрос, 
что это соответствует

В Москве уже начи
наю т п оним ать , что , 
нр ав и тся  им или не  
нравится, независимые 
государства из бывших 
советских государств, 
теперь уже не бывшие 
советские республики, 
а независимые нации, 
и по каком у пути они 
пойдут, зависит отчас
ти от того, как в отно
шении них будет вести 
себя Россия.

тому, как его воспри
нимают в Соединенных -------------------------------------------------------
Штатах Америки. А его воспринимают как уникального деятеля
нашей эпохи.

Однако речь здесь идет не только лично о Президенте Ше
варднадзе, но и о новой роли Грузии, роли в очень важном и 
очень нестабильном регионе, где, с одной стороны, нахо
дится бывшая империя, которая только учится жить, как нор
мальное независимое государство, а с другой стороны, не
вероятные нефтяные ресурсы, которые породили большой 
ажиотаж: не только исключительные возможности, но и но
вые проблемы. И целый комплекс вопросов, связанных с му
сульманством, в том числе, и с тем, что происходит в Иране, 
с эволюцией в этом важном государстве и, соответственно, 
с американским подходом к Ирану и к тому, где должны про
ходить трубопроводы. С точки зрения американской внеш
ней политики это делает Г рузию одним из центральных госу
дарств, и, естественно, повышает авторитет Грузии и роль 
Президента Шеварднадзе, который в Америке воспринима
ется как тот человек, который по своему масштабу, по свое
му, если хотите, творческому окружению крупного государ
ственного деятеля и по своей способности серьезного по
литика способен не просто думать, но и претворять свои мысли в 
действия. С нашей точки зрения, он - тот человек, который соот
ветствует очень сложным задачам современного мира.

тересы. Немедленную реакцию вызвала 
бы реальная угроза захвата Грузии Рос
сией. А сейчас регион является хоть и не 
до конца стабильным, но немедленной 
опасности тоже пока не видно. По край
ней мере той опасности, которая могла 
бы распространиться за пределы регио
на. Нефть есть, но не в самой Грузии, а 
поблизости. Поэтому мне кажется, что 
Президент Шеварднадзе для грузин сей
час является особенно важным. Когда ты 
сидишь на миллиардах тонн нефти, то тебе 
не нужен эффективный, популярный, харизматический пре
зидент. чтобы тебя заметили. У грузин пока такой роскоши 
нет, в Америке имидж Грузии во многом связан с имиджем 
Президента, который воспринимается как государственный 
деятель первого класса, а не представитель страны сред
них размеров.

- Означает ли это, что в американском обществе 
существует понятие ‘‘феномена Ш еварднадзе”, и что 
это такое с американской точки зрения?

- Ну, вы знаете, феномен Шеварднадзе - это феномен чело
века, который прожил три жизни, это человек, который был вид
ным деятелем прошлого периода советской истории и многое во 
время этого периода сделал. Это человек, который сыграл поис- 
тине историческую роль в том, чтобы этот период пришел к кон
цу, ну и, наконец, он создает новую Грузию. Он был первым 
министром иностранных дел, с которым мы научились нормаль
но разговаривать. И это не потому, что он стал “Господином 
“Да , и не потому, что он всегда понимал под американские 
интересы, под американские предпочтения, а потому, что он 
понял две вещи: во-первых, подлинная твердость состоит в том, 
чтобы отстаивать свои интересы, а не в том, чтобы автоматичес
ки кричать: “нет-нет, вы плохие, вы враги", и, во-вторых, потому 
что он понял обыкновенный ход истории, и это мне кажется ис
ключительно важным. Часто в жизни происходят какие-то вещи, 
которые нам не нравятся, которые мы, может быть, хотели бы 
совершить как-то по-другому, например, с точки зрения Совет
ского Союза, объединение Германии. Но, мне кажется, серьез
ный государственный деятель отличается от посредственного 
политика тем, что он умеет видеть ход истории, и нравится это 
ему или не нравится, он умеет, во-первых, к этому ходу приспо
сабливаться, а во-вторых, этот ход истории ставить таким обра
зом, чтобы он максимально соответствовал национальным инте
ресам его государства. Я считаю, что Президент Шеварднадзе 
один из самых крупных дипломатов нашего времени и я думаю - 
это универсально разделяется в Соединенных Штатах. Я хочу 
сказать, что когда вы смотрите на тех людей, которые вышли из 
советской эпохи и на то, где они стоят в американском общест
венном мнении, вы видите, что рядом с Президентом Шевард
надзе нет никого. Михаил Горбачев воспринимался как траги
ческая, а иногда и трагикомическая фигура. Ореол обаяния Ель
цина в Америке полностью исчез. Многие считают, что ему по- 
прежнему нет хорошей альтернативы, но тем не менее мы знаем 
о том, где он стоит в российском общественном мнении, и в 
общем репутация его - репутация серьезного политика, но не 
серьезного архитектора новой нации. Вы посмотрите, что

Эдуард Шеварднад
зе  смог начать вторую 
политическую жизнь, и 
в ней он преуспел не 
меньше, чем в первой.

- Действительно, говорят, что большоё видится на

еасстоянии. Для вас роль Шеварднадзе в истории, 
ыть может, даже во всемирной истории - безуслов
на. Однако для живущих в Грузии людей потеря терри
тории, крайняя социальная нужда, психологический дис
комфорт, коррупция - все это ассоциируется с прави

тельством и соответственно, с первым лицом государ
ства. Как вы можете объяснить этот парадокс?

-Я парадокса, честно говоря, никакого не вижу. Очень час
то с историческими фигурами происходит ситуация, когда они, 
а особенно в перспектве, по-иному видятся изда-лека. Обыч
но смотрят на то, что они сделали для мира и что они делают 
для своей страны. Не случайно, например, в Соединенных 
Штатах было лучшее отношение к Горбачеву и Ельцину, чем в 
самом Советском Союзе, а потом и в самой России. Но 
давайте будем говорить о развале великой империи, им
перии, где границы между республиками и автономными 
республиками часто были административными и опреде
ленными очень произвольно. При этом рухнула старая 
экономическая система вместе со связями между рес
публиками, с центральным планированием и ничего не 
было построено взамен. Это была уникальная революция 
на территории бывшего Советского Союза, когда не было 
настоящей партии революционеров со своей программой 
и с кадрами, когда очень многие вещи происходили сти
хийно. И было бы странно, если бы после этого, особенно 
в тех частях бывшего Советского Союза, которым не повезло 
оказаться сидящими на огромном количестве нефти, не 
возникали серьезные трудности. Ну и, наконец, когда речь 
заходит о вашем регионе: у вас есть великий северный сосед, 

который, с одной стороны, опять-таки бес
прецедентно в истории, с энтузиазмом раз

валивал свою собственную империю, но с 
другой стороны, когда империя развали
лась, стал весьма расстраиваться и реа
гировать на это довольно нервно. И нача
лась, своеобразная драка после конца 
игры, не в полную силу, когда Грузия и дру
гие соседи России должны были бы себя 
защитить, но, учитывая вашу нестабиль
ность, с весьма серьезными последствия
ми. И, конечно, правительство отвечает за 
все, в том числе и за коррупцию. Прези
дент Шеварднадзе сам мне говорил об 
этой проблеме, признаваясь, что быстро 
решить ее демократическими средствами 

невозможно. Я хочу вам напомнить, что столкнувшись с кор
рупцией во Франции, Наполеон эту проблему решил доволь
но быстро - он стал вводить массовые расстрелы. Но мне не 
кажется, что свободолюбивое грузинское население привет
ствовало бы подобные методы. Альтернатива же, к сожале
нию, - это путь половинчатых решении, это путь медленного 
прогресса, и часто - зигзагами. Я понимаю, что, живя здесь, 
вы часто не понимаете, почему иностранцы восхищаются ва
шим Президентом. Но я думаю, если вы посмотрите на ос
новное направление движения, на то, что удалось сделать, 
на то, что пытается совершить Президент, я думаю, что у вас 
будут все основания назвать его исторической личностью.

-Но в Грузии есть одна из самых болезненных и 
больших проблем - это конфликт в Абхазии. Каково 
Ваше мнение и Ваше видение этой проблемы?

- Я думаю, что правильный путь решения проблемы - это 
сочетание предоставления Абхазии самой широкой автоно
мии, но именно автономии, а не независимости. Второе - это 
искусная дипломатия, причем по возможности с привлече
нием западных держав, в том числе Соедененных Штатов, а 
в перспективе - трансатлантических миротворческих сил. И, 
наконец, я всегда исхожу из того, что эффективная диплома
тия должна опираться на силу, что невозможно быть велико
душным, если у тебя нет соответствующей военной мощи- 
Поэтому я думаю, что усилие Президента Шеварднадзе по 
укреплению вооруженных сил Грузии является очень пра
вильным. Не обязательно для того, чтобы эти силы примени
ть в Абхазии, но для того, чтобы добиться там справедливого 
и прочного мира.

Кроме того, надо признаться, что в Соединенных Штатах 
об этой проблеме знают очень мало. Во-первых, потому, что 
США приходится сталкиваться с слишком многим количест
вом кризисов, которых невозможно избежать. И если нет 
крайней необходимости, нет и желания присматриваться к 
новым. Про то, что происходит в Абхазии, очень мало пока
зывает телевидение, очень мало пишут крупнейшие амери
канские газеты, поэтому это известно, в основном, специа
листам и политикам. Абхазская проблема, если хотите, пока 
не стала внешнеполитической проблемой для Америки. У 
меня есть ощущение, что США действительно говорили с 
Россией, лично с Президентом Ельциным о тех моментах 
российского поведения, которое вызывает озабоченность в 
Грузии. Но, понимаете, американское правительство на самом 
деле отражает общественное мнение, и если это общест
венное мнение мало о чем-то беспокоится, то проблема редко

становится приоритетной для администрации, если только 
не вовлечены какие-то фундаментальные интересы. Но Аб
хазия пока что не является приоритетной для американской 
общественности, поэтому дальше просто разговоров с Рос
сией дело, по-моему, не идет.

-Как известно, Россия, наряду с “группой друзей 
Грузии”, является содействующей стороной в урегу
лировании этого конфликта. Как вы полагаете, каков 
был бы результат, если бы Г рузия отказалась от роли 
России как миротворца и посредника, учитывая ее 
заинтересованность в этом конфликте?

-Скажем прямо, роль России в качестве миротворца до сих 
пор была очень неубедительной. У меня до сих пор нет полного 
понимания, кто именно в России и на каком уровне принимал 
решения, которые скомпрометировали российскую миротвор
ческую роль. Но то, что эта роль была скомпрометирована, у 
меня в этом сомнений нет. И то, что Грузия имеет полное 
основание от этой роли отказаться, я в этом тоже нисколько 
не сомневаюсь. Но практически вопрос состоит не в том, на 
что вы имеете право, а в том,что соответствует вашим интере
сам. Я думаю, что вывод российских миротворцев без их за
мены какими-то другими силами и без того, чтобы грузинская 
армия стала более боеспособной, чем сегодня, не способст
вовал бы интересам Грузии.

Я вижу, как это могло бы вызвать у кого-либо эмоциональ
ное удовлетворение, дескать, мы им показали, но как бы это 
реально помогло Грузии - я не вижу.

-А какова, по Вашему мнению, роль России на 
Кавказе вообще и в Грузии в частности, и насколько 
эта роль позитивна?

- С моей точки зрения, положительным является то, что 
российское правительство признает независимость Грузии, 
что российское правительство признает территориальную це
лостность Грузии, что российское правительство отрицает воз
можность независимой Абхазии. Т.е. на риторическом уровне 
российские заявления мне кажутся, в принципе, весьма ра
зумными. Если вы посмотрите на то, что происходит в самой 
Абхазии, тут, конечно, много вопросов, много разных оценок. 
Мне очень трудно, побывав в Грузии всего на протяжении трех 
дней иметь какие-то твердые мнения. Я приехал сюда учить
ся, а не учить. Но у меня сложилось ощущение, что в Грузии 
многие считают, что российские слова расходятся с россий
ским делами и что российская роль в Абхазии не есть роль 
подлинного миротворца. Вы знаете, иногда в политике отвле
каешься от того, какими являются факты. Но когда такое 
представление есть у соседа России и когда надо учитывать 
трагическую историю этого соседа с Россией, ту историю, 
которая, мягко говоря, дает право на известное подозрение, 
мне кажется, в таком случае московскому руководству очень 
серьезно нужно задуматься о том, что происходит. И мне

кажется, что в 
Москве уже на
чинают понима- 
I ь, что, нравит
ся им или не 
нравится, неза
висимые госу
дарства из быв
ших советских 
государств, те
перь уже не 
бывшие совет
ские республи
ки, а независи
мые нации, и по 
какому пути они 
пойдут, зависит 
отчасти от того, 
как в отношении 
них будет вести 
себя Россия. 
Мне кажется, 
это должно ста
ть приоритетом 
н ы н е ш н е г о  
московского ру
ководства. Я 
только что при
ехал из Москвы, 
и, к своему со- 
ж а л е н и ю ,  
должен при
знать, что я не 
очень верю в 
какой степени 
там способны 
вырабатывать и 
четко проводить 
внешнеполити
ческие приори

теты. Мне кажется, что это одна из тех ситуаций, когда в 
Москве на высшем уровне есть правильное понимание того, 
что надо делать, но не всегда есть готовность это четко осу
ществить.

- Интересно было бы услышать Ваш прогноз разви
тия ситуации в России.

- Вы знаете, этот разговор долгий, и если бы мы его сейча- 
с начали вести, он оказался бы слишком схематичным. Скажу 
только, что мое восприятие ситуации в России очень отлича
ется от восприятия американской администрацией. Я считаю, 
что американская администрация зациклилась на нынеш
нем российском правительстве, на тех, кого называют мо
лодыми реформаторами” , но которых сами россияне на
зывают не очень молодыми олигархами, на личной судь
бе российского президента, который либо мало контро
лирует ситуацию, либо, если он ее контролирует, то кон
тролирует не всегда самым оптимальным образом. В силу 
этого, мне кажется, что Соединенные Штаты должны внес
ти серьезную корректировку в свою политику в отноше
нии России. Я не говорю о враждебности, я не имею для 
нее никаких основании, но я считаю, что именно потому, 
что Россия серьезная держава, потенциально снова ве
ликая держава, мы должны пытаться сотрудничать с ней 
с открытыми глазами, не должны с ней сюсюкать, не долж
ны ее постоянно поучать, но и не должны за счет амери
канского налогоплательщика спасать какие-то конкрет
ные группировки в российском руководстве. Не амери
канская это, с моей точки зрения, задача, и в конечном 
итоге, вы знаете, в большой политике как аукнется, так и 
откликнется. Если ты слишком долго играешь американского 
богатого дядюшку с большим кошельком с одной стороны, а 
с другой стороны - с плеткой, в случае, если они не согла
шаются принимать твои бесценные советы, то, пока они сла
бые и пока им некуда деться от Международного валютного 
фонда и Мирового банка, они будут готовы следовать реко
мендациям. Но на каком-то этапе за подобные удовольствия 
приходится платить.

- Спасибо большое, и давайте вернемся к основной 
теме нашей беседы. Известно, что перел визитом Эду
арда Шеварднадзе в США Президент Клинтон полу
чил исчерпывающую информацию о Грузии. Продол
жает ли он ее получать и какова эта информация?

- Вы знаете, Президент Клинтон, мягко выражаясь давно 
со мной не советовался, и поэтому о качестве получаемой 
информации я М017 судить довольно приблизительно. Скажу 
только, что первый заместитель Государственного секрета
ря Том Пикеринг, был до этого послом в России и оттуда, как 
я понимаю, внимательно следил за событиями в Грузии, от
нюдь не всегда глядя на них сквозь российскую призму. В 
основном в Белом доме, в аппарате национальной безопас
ности за все дела, касающиеся России и Евразии отвечает 
специальный помощник Президента Билл Кортни, тот самый, 
который был послом в Тбилиси и, как мне кажется, о собы
тиях в Грузии осведомленный человек, очень разумный и се
рьезный. Только что назначен еще один 
сотрудник этого аппарата, который также 
очень заинтересован и неплохо разбира
ется в ситуации вашего региона. С дру
гой стороны, информация остается ин
формацией, а политические решения - по
литическими решениями. В своей книге, 
которая должна выйти в начале следую
щего года, я привожу примеры из депеш 
американского посольства в Москве Ва
шингтону, Государственному секретарю 
(им еще тогда был Кристофер), которые 
очень четко и тонко анализировали раз
вивавшиеся в Москве события. И показы
ваю, в какой степени эта информация не 
имела ни малейшего отношения к тому, 
что заявлял Президент и сам Государст
венный секретарь. Информация на рабо
чем уровне - это одно, политические ре
шения - это другое. И мне кажется, что 
вопрос состоит не в том, что у Прези
дента Клинтона нет достаточной ин
формации о Г рузии, а вопрос состоит 
в том, что у Президента есть много раз
ных обязанностей и много разных при- 
оритетов^ в том числе и в отношениях 
с Россией. И пока для него таким при
оритетом Грузия, действия России в от
ношении Грузии, с моей точки зрения, 
не стали. -Но это не означает, что во
прос о Грузии не поднимался американ
ской дипломатией, в том числе и на 
самом высшем уровне в диалоге с Мос
квой. Вы сами понимаете, вопрос можно
поднимать, можно упомянуть его в числе десяти разных 
проблем, которые стоят на повестке дня, а можно сказать 
- “это надо решать, в противном случае это плачевно

существенно и немедленно отразится на наших отно
шениях” . Вот пока на шкале приоритетов американского 
правительства в диалоге с Москвой Грузия не занимала 
слишком большого места. Я, в данном случае, не соби
раюсь критиковать политику Клинтона: отношения с Рос
сией, понятно, для Америки очень важны. Я не критикую. 
Я в данном случае констатирую.

- Как Вы полагаете, что может способствовать 
экономическому подъему Грузии и упрочению ее 
положения?

- Я очень надеюсь на трубопровод. Не потому, что он 
сам по себе принесет огромные прибыли, этого на первых 
порах, по крайней мере, не произойдет. Но за трубопро
водом придут люди, которые будут его обслуживать, а за 
ними придут те люди, которые будут строить для них квар
тиры, за ними придут адвокатские фирмы, которые будут 
их представлять, за ними придут страховые компании, без 
которых они не знают, как существовать, они захотят по
купать машины, или понадобятся туристические агентства. 
А потом вы быстро обнаруживаете, что появляется какой- 
то слой грузинского населения, который сначала эту иностран
ную прослойку обслуживал, но постепенно стал ее частью. Я 
очень верю в благотворное влияние иностранных инвестиций.

- Вы верите в возрождение Грузии?
- Ну, в возрождениие Грузии я не только верю, я его вижу. 

Но до этого, конечно, должно произойти многое, должна про
изойти какая-то стабилизация ситуации в Абхазии и найдена

>рмула разрешения конфликта. Знаете^ Ричард Никсон

Соединенные Штаты  
пока не готовы объеди
няться с Грузией про
тив каких-либо врагов. 
Мы предпочитаем со
здать такую ситуацию, 
чтобы у Грузии таких  
врагов не было.

Но Соединенные Шта
ты, естественно, заин
тересованы в развитии 
тесного сотрудничества 
с Грузией, и в том чис
ле, и в укреплении гру
зинского военного по
тенциала, и в том, что
бы Грузия могла охра
нять сам о сто ятел ь но  
свои границы, и в том, 
чтобы Грузия самосто
ятельно могла принимать 
реш ения, должны или 
не должны быть на ва
шей территории россий
ские военные части.

ыл сторонником весьма решительных действии и никогда 
не смущался применить вооруженную силу, как инстру
мент внешней политики. Но Никсон был тем самым полити
ком, который, как я уже говорил, пошел на разрядку с СССР 
не потому, что ему так хотелось, а потому, что в тот конкрет
ный момент у США в результате войны во Вьетнаме, в резуль
тате раскола обще
ственного мнения не 
было сильных карт.
Именно поэтому я 
полагаюсь на муд
рость Президента 
Шеварднадзе, ко 
торый на протяже
нии всей жизни 
показал, что он го
тов быть жестким и 
даже жестоким , 
когда этого требу
ют обстоятельства.
А лаять и кусаться 
с позиции слабос
ти - это не признак 
госуд арственной  
мудрости. Я думаю, 
что надо искать пра
вильную формулу великодушия с позиции силы. Но мне 
кажется, что к сожалению, такая формула не может быть 
найдена одной Грузией. Должны быть какие-то ответст
венные шаги и со стороны абхазских властей, и могут 
быть даже более серьезные уступки, чем со стороны Гру
зии. Поэтому мне кажется, что очень важен американо
грузинский диалог с тем чтобы привести к американо
российскому диалогу, чтобы наши российские друзья объ
яснили своим, я не знаю как их назвать, “приятелям”, что 
пора эти игры кончать, что кроме широкий автономии они 
ничего не получат и что, если они на это не пойдут, они 
потеряют российскую поддержку. Мне кажется, если бы 
Россия заняла такую позицию, у абхазских властей было 
бы мало выбора. Я не говорю об абхазской капитуляции, я 
говорю о разумном компромиссе. Но тут, мне кажется, потре
буется серьезный дипломатический диалог между Тбилиси и 
Вашингтоном, между Вашингтоном и Москвой, между Мос
квой и их ставленниками в Абхазии.

- Так можно ли политическим союзником США в 
регионе считать Грузию?

- Союзником? Вы знаете “союзник” для меня - это очень 
специфическое понятие. Союзник тот, с кем у вас заключе
ны договоры о союзе, приняты конкретные, четко очерчен
ные взаимные обязательства и вообще, честно говоря, по 
крайней мере в прошлом, союзники предполагали наличие 
противника, против которого этот союз создавался. Это не 
всегда прямо говорилось, это иногда не нужно было по так
тическим соображениям признавать, но в общем-то, как пра
вило, имелось ввиду понятие врага. Соединенные Штаты 
пока не готовы объединяться с Грузией против каких-либо 
врагов. Мы предпочитаем создать такую ситуацию, чтобы у 
Грузии таких врагов не было. Но Соединенные Штаты, 
естественно, заинтересованы в развитии тесного со
трудничества с Грузией и в том числе и в укреплении 
грузинского военного потенциала, и в том, чтобы Гру
зия могла охранять самостоятельно свои границы, и в 
том, чтобы Грузия самостоятельно могла принимать ре
шения, должны или не должны быть на вашей террито
рии российские военные части. Не высказывая мнения 
по поводу того, что должна Грузия с этим сделать, Соеди
ненные Штаты, я думаю, тут нет разногласия между пар
тиями, исходят из того, что Грузия должна иметь все 
атрибуты современного государства, включая контроль 
над своей собственной землей, над своими вооружен
ными силами, над своими пограничными войсками, над 
всей своей территорией.

- Многие из проблем, сконцентрированных в Гру
зии, могут найти свое отдельное развитие в разных 
частях нашего региона. Насколько Соединенные Шта
ты реально готовы распутать, разрешить “кавказский 
клубок”?

- Соединенные Штаты, естественно, пытаются это сде
лать, но у Соединенных Штатов при всем понимании вза
имозависимости в мире есть также понимание того, что 
не все в мире является, как правило, уникальным. И 
подобные ситуации, или не совсем такие уже были и 
наверняка, будут. И Соединенные Штаты не могут ре
ально заниматься всем чтобы развязать все междуна
родные противоречия. Мы - страна с 300-миллионным 
населением, американский валовой национальный про
дукт очень велик, но это всего лишь 20% валового наци
онального продукта мира. И не могут Соединенные Шта
ты, особенно в одностороннем порядке, взвалить на себя 
ответственность за все мировые проблемы.

Кроме того, существует американское 
общественное мнение, которому хочет
ся после “холодной войны’ отдохнуть 
и сказать, что то, что происходит в 
м ире , пож алуй, за  искл ю чением  
торговли наркотиками-, их не каса
ется . А м е ри канцы , как пр ави л о , 
проявляют себя прекрасно  во в р е 
мя кризисов , но вот стратегичес
кое предвидение в нормальной си^ 
туац ии  не явл яется  ха р а кте р н о й  
ч е р то й  а м е р и к а н с к о й  в н е ш н е й  
п о л и ти ки . Добры е намерения - да, 
решительный ответ на кризисную  
ситуацию  - да, если вы говорите  
о к а к о м -т о  п р е д в и д е н и и  - нет. 
Мне каж ется, что те из нас, кто 
пытается влиять на ам ериканскую  
внеш ню ю  политику , должны п р и 
зывать общ ественное мнение, ко н 
кретно - а д м и н и стр а ц и ю , к м а к 
сим ал ьном у вниманию  к Грузии, к 
вашему региону. С другой стор о 
ны, го с у д а р с тв а , в первую  о ч е 
редь, должны расчиты вать на свои 
со бстве н ны е  силы . Н икто не за 
ставлял Грузию быть независимой, 
эта идея пришла не из Америки, и вам 
этот суверенитет никто не навязывал. 
Мне кажется, надо понимать, что станов
ление нового государства не происхо
дит безболезненно и что основная от
ветственность, основные усилия, и, если 

хотите,основные страдания, связанные с этим процессом, Гру
зия и грузинская нация должны принять на себя.

Беседовала 
Тамара ПАПАЛАШВИЛИ

*
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Бюджет 1998 года “неиз
бежно подлежит секвестирова- 
нию”, что вызвано невыпол
нением обьема доходных по
ступлений и недостижением за
планированного уровня при
влечения источников финанси
рования дефицита, считают в 
Министерстве финансов. Кро
ме того, определенное 
давление на финансовую сис
тему оказывает также необхо
димость покрытия существую
щих задолженностей, накопив
шихся за прошлый период.

Эксперты отмечают “дис
пропорцию в системе опти
мального распределения фи
нансовых ресурсов”, что при
вело к трудностям в исполне
нии Г осударственного бюдже
та.

С последней по счету мис
сией Международного валют
ного фонда достигнута догово
ренность, что Госбюджет Гру- 
зии за 1998 год будет умень
шен на 48,5 миллиона лари. 
Одновременно в рамках ассиг
нований, предусмотренных 
бюджетом 1997 года, должны 
быть изысканы стабильные ис
точники финансирования в 
размере 76 миллионов лари 
для покрытия фактической за
долженности. Эта мера, счита
ется, должна частично компен
сировать урон, нанесенный 
секвестром финансированию 
отдельных мероприятий и ста
тей бюджета.

В Министерстве финансов 
назвали секвестр бюджета “вы
нужденной, но необходимой и 
неизбежной в настоящее вре
мя мерой для упрочения фи
нансовой дисциплины”.

В случае улучшения выпол
нения доходной части бюдже
та в оставшееся до конца года 
время будут осуществлены ме
роприятия в отдельных отрас
лях по смягчению “тяжести сек
вестра", в целях чего будут вы
делены соответствующие 
средства. Это должно обеспе
чить выполнение программ, 
определенных бюджетом 1998 

Чрда. ^

с начала года п о т и й с ки й
МОРСКОЙ ПОРТ ОБСЛУЖИЛ 

630 ендов

638 судов обслужил П отий
ский морской порт в первом 
полугодии 1998 года, па 105 
судов больше, чем за аналогич
ный период прошлого года. За  
этот период отработано 1,3 тон
ны грузов - рост составил 54,1 
п р о ц ен та . П о т и й с к и й  п о р т  
внес в Государственный бюд

ж е т  2,2 миллиона лари. ^

ВСЕМИРНЫЙ БАНК СОДЕЙСТВУЕТ РЕАБИЛИТАЦИИ 
СОЦИАЛЬНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ  ГРУЗИИ

Улучш е
ние соци
альной си
туации в 
Грузии ста
вит своей 
к о н е ч н о й  
целью про
ект Всемир
ного банка 
“Фонд с о 
ц и а л ь н ы х  

инвестиций”. Он призван об
легчить социальное поло
жение населения в период 
перехода к рыночной эконо
мике, добиться реабилита
ции социальных объектов, 
сформировать слой собст
венников.

О целях и задачах Фонда 
в беседе с корреспондентом 
“СГ” рассказывает его ис
полнительный директор 
Ираклий КОПЛАТАДЗЕ.

Досье “СГ”. Ираклий  
Коплатадзе, 32  
года, окончил ин
ж енерно -эко н о 
мический факуль
тет Тбилисского 
государе твен но го 
университ ет а  
имени Иванэ 
Д ж авахиш вили, 
аспирантуру в 
Москве. Закончил 
Лондонскую выс
шую ш колу эко 
номических и  по
литических наукь 
М е л ь б у р н с ки и  
технологический 

ситет.
’аботал в ап

парате Парла
мента Грузии, в 
М инист ерст ве  
ф инансов, н а 
чальником отдела 
макроэкономики  
Госка нц ел яри и  
Грузии.

Женат, отец 
двух сыновей.

-  Какова сто
имость проек
та?

-28,3 миллиона 
долларов, из них 
20 миллионов 
долларов состав
ляет кредит Все
мирного банка. 20 
процентов выде
ляет Правитель
ство Грузии, 20 
процентов -насе
ление, участвующее в реа
лизации конкретных проек
тов.

Совет директоров Все
мирного банка кредит в раз
мере 20 миллионов долла
ров утвердил 6 декабря 1997 
года. Кредитное соглашение 
между Правительством Гру
зии и Всемирным банком о 
развитии проекта Фонда со
циальных инвестиций было 
подписано 21 января 1998 
года. 12 мая этого же года 
его ратифицировал Парла
мент Грузии. 5 июня 1998 
года Всемирный банк под
твердил эффективность кре
дита, и он вступил в силу.

Проект рассчитан на 4 
года. В среднем в год будет 
осуществляться 100 микро-

проектов, средняя стоимос
ть которых не превышает 50 
тысяч долларов.

- Что входит в сферу 
деятельности Фонда?

- В отличие от других про
ектов Фонд не ставит своей 
целью реабилитировать одну 
конкретную отрасль, а охва
тывает проблемы, лежащие 
в сферах социальной, здра
воохранения, просвещения, 
коммунального обслужива
ния, строительства, защиты 
окружающей среды и др.

Создана социальная кар
та Грузии, на основе кото
рой будет осуществляться 
освоение кредитов Всемир
ного банка по регионам и 
районам страны. В ее фор
мировании участвовали экс
перты Всемирного банка, 
Агентства международного 
развития США ОЗАЮ и Гру
зии.

ределяется последователь
ность “входа” Фонда в райо
ны Грузии.

- Кто подбирает объек
ты, подлежащие реаби
литации?

- У Фонда социальных ин
вестиций есть своя специфи
ка. Центральные или мест
ные структуры власти, ми
нистерства, ведомства не 
располагают правом выбора 
объектов, где будут реали-

При оценке социальной 
ситуации в районах Грузии 
принимались во внимание 
критерии, отражающие со
стояние здравоохранения, 
образования, местных дорог, 
другой социальной инфра
структуры. Особо учитыва
лось месторасположение 
районов в силу того, что вы
сокогорные регионы требу
ют первоочередного внима
ния. В результате 60 райо
нов Грузии (не учитывались 
районы Абхазского и Цхин
вальского регионов) были 
разделены на группы, в ко
торых социальное состоя
ние оценивалось как очень 
хорошее, хорошее, среднее, 
плохое, очень плохое.

С учетом этих оценок и оп-

екты Фонда, 
подбираются, как 
правило, на осно
ве решений, при
нимаемых общи
ми собраниями 
населения или 
поселка, а также 
собранных пети
ций.

Причем часть 
с т о и м о с т и  
каждого проекта - 
в среднем 20 
процентов - вно
сится населением, 
но не обязатель
но финансовыми 
средствами. Это 
могут быть строй
материалы, лич
ное трудовое 
участие в реали
зации проекта, 
что, кстати, ре
шает актуальную 
проблему заня
тости.

К тому же мы 
по д д е рж и ва ем  
создание населе
нием доброволь
ных ассоциаций с 
целью дальней
шей эксплуата

ции объектов Фонда. Это - 
ассоциации потребителей 
водных ресурсов, эксплуата
ции дорог, комитеты родите
лей и учителей. Поощряется 
создание частных объектов 
малого бизнеса, особенно в 
сфере строительства.

- Что послужило осно
вой для подтверждения 
эффективности кредита?

- На предварительном 
этапе были завершены 
предусмотренные опытной 
программой 9 реабилитаци
онных микропроектов в Тби
лиси и Самцхе-Джавахети. 
Среди них - школа-интернат 
для умственно-отсталых и 
беспризорных детей в 
Глданском районе Тбилиси, 
дорога и мост в Адигенском

районе, система снабжения 
водой в Абастумани и др. 
Они получили высокую оцен
ку миссии Всемирного 
банка.

Назову конкретный микро
проект - реабилитация доро
ги Звели-Чобарети в Ас- 
пиндзеком районе. Эта доро
га, связывающая Аспиндз- 
ский и Ахалцихский районы, 
находилась в аварийном со
стоянии. Микропроект был 
приоритетом местного насе
ления, краевой администра
ции, гамгеоба и депугата-ма- 
жоритория.

На реализацию проекта 
было израсходовано 43144 
лари. В настоящее время по 
ней уже курсирует рейсовый 
автобус. Дорога обслужива
ет 1810 жителей четырех 
сел. Вклад жителей села в 
реализацию проекта соста
вил 15,48 процента его об
щей стоимости (строймате
риалы).

- В какой стадии нахо
дится деятельность  
Фонда в настоящее вре
мя?

- Закончено 18 проектов, 
в стадии реализации нахо
дится 20. По 7 проектам про
ходят тендеры. 10 - подго
товлено к тендерам. Оценку 
проходит более 40 проектов. 
Всего поступило до 400 
предложении.

В настоящее время дей
ствуем во всех районах 
Самцхе-Джавахети, Мцхета- 
Мтианети, начинаем реали
зацию проектов в Вакийском, 
Мтацминдском и Крцанис- 
ском районах Тбилиси.

Предварительные работы 
идут в Рача-Лечхуми, Квемо 
Сванети, Кахети, готовимся 
начать свою деятельность в 
Самегрело и Гурии.

- Есть ли проекты, взя
тые под особый контро
ль?

- Чрезвычайный подход - 
к Кодорскому ущелью.

Существует договорен
ность Президента Грузии 
Эдуарда Шеварднадзе с ре
гиональным директором 
Всемирного банка о начале 
работ в Кодорском ущелье. 
Там уже дважды побывали 
специалисты Фонда, сейчас 
идет проработка конкретных 
предложений. Думаю, что 
несколько жизненно важных 
объектов до конца года су
меем ввести в строй в этом 
регионе.

Это, в основном, объек
ты социальной инфраструк
туры, школы, детские сады, 
амбулаторно-поликлиничес
кие объекты, сельские мос
ты и дороги. Видимо, в виде 
исключения, Всемирный 
банк профинансирует реаби
литацию одного из отрезков 
Чуберскои “дороги жизни”. 
По этому вопросу ведутся от
дельные переговоры, т.к. в 
рамках нашего проекта фи
нансируются программы, не 
превышающие 50 тысяч дол
ларов. Реабилитация Чубер- 
ской дороги потребует зна
чительно больше средств.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ СЛУЖБЫ УСИЛИВАЮТ ВНИМАНИЕ 
К ПРОЦЕССАМ, ПРОХОДЯЩИМ В РЕГИОНАХ

Ускорение социально- 
экономического развития 
территориальных единиц 
страны является одной из 
основных задач второго 
этапа реформ, в силу чего 
возрастает значение раз
вития экономики на уров
не отдельных регионов 
Грузии. Как считают в Ми
нистерстве экономики, в 
настоящее время усили
вается интерес к экономи-

ния составил 56 процентов.
В то же время в ряде ре

гионов за прошедший пери
од удалось остановить  
падение в промышленном 
секторе и добиться первых 
позитивных сдвигов. В Ад
жарии объем промышлен
ной продукции возрос на 
2,3 процента, Гурии - 8,4 
процента, Мцхета-Мтиане- 
ти - на 1,3 процента, Самц
хе-Джавахети - 19,9 про

цента, Ши да 
Картли - 5,6 
процента.

П о з и т и в 
ные резуль
таты достиг
нуты в Име- 
рети, исклю
чая Кутаиси 
и Чиатура. 
О с о б е н н о  
впечатляю т 
итоги работы 
АО “Ферро” , 
что позволило

полугодии в Тбилиси при
ватизировано 565, в Имере- 
ти - 55, Самегрело и Земо 
Сванети - 64, Кахети - 172, 
Квемо Картли - 126, Шида 
Картли - 49, Самцхе-Джа
вахети - 52 объекта.

Исходя из анализа кон
кретной ситуации, можно 
сделать вывод, что в ходе 
перехода на ры ночные 
рельсы в регионах достиг
нут ощутимый прогресс в 
сфере торговли и обслужи
вания. В этих отраслях эко
номики наблюдается ста
бильный рост, что подтвер
дили и итоги первого полу
годия 1998 года.

По данным Департамен
та статистики, товарообо
рот и платное обслужива
ние за этот период  по 
сравнению с прошлогод
ним в Имерети возросли 
на 31,4 и 43,4 процента, в 
Кахети - на 19,5 и 43,4 
процента, С амегрело и

Самцхе-Джавахети - 7 пред
приятий.

Исключительно важен, 
считают в Министерстве 
экономики, рост заинтере
сованности иностранных 
инвесторов экономическим 
потенциалом регионов Гру
зии. Грузино-британская 
нефтяная компания только 
в первом полугодии 1998 
года в целях разведки и до-

ческим процессам, прохо
дящим в территориальных 
единицах страны, и ведет
ся поиск механизмов эф
фективного воздействия 
на их ход.

Характерно, что во мно
гих территориальных об
разованиях все еще не 
преодолены кризисны е 
явления в промышленном 
секторе. За первое полу
годие нынешнего года в 
таких ведущих промыш
ленных центрах страны, 
как Тбилиси и Квемо Кар
тли, объем промышленно
го производства по срав
нению с аналогичным пе
риодом 1997 года снизил
ся соответственно на 1,3 
и 10,5 процента.

Такие же отрицатель
ные явления выявлены и 
в ф у н кц и о н и р о в а н и и  
промыш ленного сектора 
в Кахети, Рача-Лечхуми 
и Квем о С ванети , где  
объем выпуска продук
ции снизился на 26,6 и 
12,1 процента. Система
тический характер при
няла тенденция с о кр а 
щения объема промыш
л е н н о й  п р о д у к ц и и  в 
П о ти , гд е  за  п е р в о е  
полугодие темп сниже-

в 2,2 раза по
высить объ
емы произ
водства про
мышленной 
продукции в 
З е с та ф о н - 
ском районе.
30,6 процен
та общ его 
объема выпу
щенной пред- 
п р и я ти я м и  
И м е р е т и н 
ского  края 
промышлен
ной продук
ции прихо
дится на долю зестафонских 
металлургов.

В регионах Г рузии значи
тельным механизмом эко
номической политики, ут
верждения новых форм хо
зяйствования стала прива
тизация государственной 
собственности. По мнению 
экспертов, несмотря на ряд 
отрицательных факторов, 
процесс трансформации в 
целом отмечен положитель
ными тенденциями, в част
ности, тем, что ряд прива
тизированны х и прежде 
простаивавших предпри
ятий в руках новых хозяев 
заработал. Только в первом

Земо Сванети - на 15,3 и 
37,5 процента, Мцхета-Мти- 
анети - на 14,9 и 40 про
центов, Рача-Лечхуми и 
Квемо Сванети - в 2 раза и 
на 8 процентов.

Местные органы управ
ления стали уделять боль
ше внимания реабилитаци- 
и остановленного произ
водства, вводу в действие 
новых мощностей. С нача
ла года в Имерети допол
нительно задействовано 20, 
Самегрело и Земо-Сванети
- 9, Гурии - 6, Рача-Лечху
ми и Квемо Сванети - 5, 
Кахети - 34, Квемо Картли
- 2, Ш ида Картли - 5,

бычи нефти в Кахети инвес
тировала 3,1 миллиона дол
ларов. Грузино-француз
ское совместное предпри
ятие “ Би-джи-ай-Алазани” 
вложила в развитие вино
градарства и виноделия в 
регионе за этот же период 
1,5 миллиона долларов. В 
прошлом году оно приобре
ло и переработало 87000 
тонн винограда.

Иностранный капитал при
ходит и в другие регионы Г ру
зии. Так, в Мцхета-Мтианети 
объем зарубежных инвести
ций составил 2,1 миллиона 
долларов, в Имерети - 170 
тысяч долларов.

Развитие существующе
го в регионах производст
венного потенциала сдер
живается из-за отсутствия 
на местах маркетинговых 
служб, неэффективной ра
боты по поиску потенциаль
ных рынков сбыта в Г рузии 
и за рубежом. Поэтому ста
вится задача наряду с на
ращиванием объема произ
водства продукции сформи
ровать на местах полноцен
ный механизм реализации 
готовой продукции. Так, в 
аппаратах Уполномоченно
го Президента в Кахети и 
Самегрело - Земо-Сванети

созданы инвестиционно
консультативные центры, 
которые занимаются реше
нием подобных вопросов.

Сегодня становится акту
альной необходимость ре
гулярного анализа работы 
муниципального сектора, 
считают эксперты Минис
терства  эконом ики , тем 
более, что до настоящего 
времени не сформирована 

законодательная 
база, которая ре
гулировала бы раз
деление государст
венной собствен
ности, муниципаль
ной и автономных 
республик.

В то же время 
большинство пред
приятий, находящих
ся в муниципальной 
собственности, дей
ствуют довольно эф
фективно. В Имере
тинском крае 43 му
ниципальных про
мышленных пред

приятия за первое полугодие 
1998 годэ увеличили выпуск про
дукции на 84 процента по 
сравнению с аналогичным перио
дом прошлого год а.

Возрастает роль эконо
мических служб, созданных 
в рамках региональных ор
ганов управления. Экономи
ческий департамент краевой 
администрации Имерети не 
тол ько  занят сбором  и 
анализом информации о со
стоянии местной экономики, 
но и ищет пути ее развития, 
формирует перспективные 
направления.

Гия ЛОЛАДЗЕ

П Р О Д О Л Ж А Е Т С Я  С О К Р А Щ Е Н И Е  С П И С О Ч Н О Г О  
С О С Т А В А  Р А Е О Т Н И К О В  П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О Г О  С Е К Т О Р А

Более двух лет продолжается “ монотонное” снижение количе
ства работников, занятых в промышленном секторе Грузии, сооб
щили в Департаменте статистики. В первом полугодии 1998 года 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого года оно сокра
тилось на 12,1 тысячи человек, что составляет 9,9 процента от 
общего состава работников отрасли.

Характерно, что в статистических данных снижение числа ра
ботающих зафиксировано преимущественно на крупных и сред
них предприятиях, где идет процесс реструктуризации и привати
зации, среди других целей ставящий оптимизацию списочного со
става работающих. В частности, работники, которые вынуждены 
были уйти в неоплачиваемый отпуск, постепенно освобождаются 
от занимаемых должностей.

Значительная часть освобожденных работников переходит в 
нерегистрируемый сектор промышленности, что должно стать пред
метом специального статистического исследования, считают экс
перты.

По итогам первого полугодия в промышленном секторе была 
выпущена продукция на общую сумму в 35,8 миллиона лари, что в 
сравнительных ценах лиш ь на 0,8 процента превыш ает показатель 
аналогичного периода прош лого года. Это свидетельствует о про
должающемся кризисе в отрасли, удельный вес которой в валовом 
внутреннем продукте за первое полугодие нынешнего года соста
вил лишь 11,9 процента. В январе-июне 1997 года этот показатель 
равнялся 12,5 процента.

По мнению экспертов, необходимо ускорить разработку кон
цепции промышленной политики, которая осуществляется М инис
терством промышленности совместно с министерствами экономи
ки и финансов. л

ФАЛЬСИФИКАТОРСТВО В Ы ЗЫ В А Е Т  
СНИЖ ЕНИ Е РЕГИСТРИРУЕМОГО  

ПРОИЗВОДСТВА АЛК О ГО Л ЬН Ы Х НАПИ ТКО В
Проблема дешевой фальсифицированной продукции по-преж

нему наносит большой урон регистрируемому производству ал
когольных напитков. Как сообщили в М инистерстве экономики, 
за первое полугодие 1998 года производство вина составило 954,7 
тысячи декалитров, что на 9700 декалитров меньше, чем за ана
логичный период прош лого года. На 74 процента снизилось и 
производство коньяка, на 39,5 процента - водки и ликеро-водо
чных изделий, на 51 процент - шампанского.

Эксперты считают, что снижение в немалой степени вызвано 
низкой платежеспособностью массовых потребителей, все еще пока 
приобретающих фальсифицированную вино-водочную продукцию, 
которой затоварен рынок страны.

НАУКА ПЕРЕХОДИТ НА 
НР0ЕРАММН0- 

НЕЛ ЕВОН И 
ЕР А НТО ВЫЙ ПРИННИН 

ФИНАНСИРОВАНИЯ
Более семидесяти процен

тов научных учреждений и на
учно-исследовательских орга
низаций 25 министерств и ве
домств Грузии приняли учас
тие в конкурсах на право ис
пользовать бюджетные средст
ва для реализации научно-тех
нологических программ в 1998 
году.

К ак сообщ или в Д епарта
менте науки и технологии, они 
бы л и  п р о в ед ен ы  в р а м к а х  
нового механизма ф инансиро
вания науки, основанного на 
программно-целевом и гранто
вом выделении средств.

По мнению экспертов, та
кая практика позволяет скон
центрировать научные силы на 
самых актуальных проблемах 
экономики страны, а такж е со
здавать временные творческие 
к о л л ек ти в ы , р у к оводство  и 
члены которых несут ответст
венность за конечные резуль
таты и эффективное использо
вание финансовых средств.

В нынешнем году бюджетом 
выделено на эти цели 900 ты 
сяч лари. Кроме того, гранты 
на общую сумму в 400 тысяч 
л ар и  получили  к о л л ек ти в ы  
высшей школы и других науч
ных учреждений. Победители 
примут участие в реализации 
программ “Энергетика”, “М ар
ганец” , “Базальт”, “ Производ
ство экологачески чистой сель
скохозяйственной продукции”, 
^Ч ерн ое море” и др. ^

С ТР УКТУР А  П О ТРЕБ Л ЕН И Я  Э Л Е К Т Р О Э Н Е Р ГИ И
(Всего потребление - 3,54 миллиарда квт/ч. январь - май 1998 г.)

Сельское хозяйство- ^ |  — ■— —  Связь- 0,011
(0,32%)0,005(0,14)

Промышленность^ 
0,35 (9,92%)

Население 
- 1,29(36,38%)

С тр о и те л ь ство  
0,005(0,15% )

Т р а н с п о р т -  
0,134 (3,79%)

Остальные 
- 1,573(44,43% )

М И Х А И Л  Ч К У А С Е Л И  П Р Е Д Л А Г А Е Т  
С Ф О Р М И Р О В А Т Ь  Н О В Ы Е  У С Л О В И Я  

Д Л Я  Р А З В И Т И Я  Б И З Н Е С А
Программа “экономического 

прорыва”, предлагаемая мини
стром финансов Михаилом Чку- 
асели, предусматривает, в част
ности . всемерную  поддерж ку 
слоя предпринимателей новой 
волны. По его мнению, именно 
частный сектор благодаря ста
бильной помощи государства по
зволит привнести в экономику 
кардинальные изменения, обес
печиваю щ ие позитивны й ход 
реформ.

Усиление внимания к слою 
предпринимателей сегодня вы
звано  и другими причинам и. 
Т ак, Темур Ш аш иаш вили, гу
бернатор Имеретинского края, 
считает, что предприниматель не 
должен быть политизированным, 
пытаясь примкнуть к той или 
иной политической партии. Что 
часто делается. Кстати, в целях 
интересов личного бизнеса.

Темур Ш аш иаш вили видит 
идеальную ситуацию в том, что
бы предприниматель был свобод
ным от политических пристрас
тий. Если мы хотим обеспечить 
частному сектору Грузии необ
ходимый размах, то  для него 
прежде всего нужно создать бла
гоприятную правовую и органи
зационную среду, говорит он.

Однако выясняется, что бег
ство под “крылыш ко” действую
щей политической или исполни
тельной структуры становится 
зачастую вынужденной мерой. В 
условиях , когда бездействует 
закон или он попросту отсутст
вует, возникает стремление за-

Й'читься “сильной- поддержкой, 
е случайно Михаил Чкуасели 

говорит о “слабой государствен
н о й  во л е  по и с п о л н е н и ю  
законов” .

Ему, можно сказать, принад
леж ит термин - “коммерциали
зация исполнительных структур” . 
Выступая на недавнем расш и
ренном заседании правительст
ва, министр финансов говорил 
о тех искусственных трудностях, 
подстерегающих предпринима
теля даже при создании не толь
ко крупных производств, но и 
открытии маленького, на 10-15 
кв.м.магазинчика.

По его мнению, нет никакой 
необходимости в тех многочис
ленных справках, разрешениях, 
лицензиях, которые сегодня тре
буются для того, чтобы “открыть 
дело”. Он предлагает резко уп
ростить эту практику в первую 
очередь за счет тех вопросов, 
которые могут быть идентифи
цированы благодаря существу
ющему закону о предпринима
тельстве. Это в свою очередь 
позволит выбить почву из-под 
ног тех, кто пытается коммер
циализировать исполнительные 
структуры.

Считается, что существующая 
практика лицензирования слу
жит благодатной почвой для кор- 

пции, одновременно сущест

венно осложняя развитие пред
принимательства. М инистерст
вом экономики Закон “О лицен
зировании”, призванный упо
рядочить и упростить эту прак
тику, разработан давно.

Однако непомерно затянуло
сь его согласование на уровне 
других министерств и ведомств. 
Консенсуса до сих пор не уда
лось достичь. Никто доброволь
но не ж ел ает  расставаться  с 
имеющимися в его распоряж е
нии механизмами лицензирова
ния.

М ихаил Чкуасели жестко, но 
т о ч н о  о б о б щ а е т :  м н о ги е
ж и зн е н н о  н ео б х о д и м ы е  для 
страны законодательные измене
ния искусственно тормозятся, 
годами остаются на уровне про
ектов только потому, что вхо
дят в противоречие с интереса
ми отдельных личностей и групп.

Групповые интересы, входя
щие в острое противоречие с го
сударственными, просматрива
ются и в таможенных структу
рах. Эксперты отмечают учас
тившуюся практику искусствен
ного занижения стоимости им
портируемых товаров, что обо
рачивается ощутимой недоста
чей для Государственного бюд
жета. М ихаил Чкуасели считает 
одной из важнейших задач оп
ределение реальных цен и та
моженной стоимости завозимой 
в страну продукции. Эту пози
цию он включил в свою анти
кризисную программу.

Таможенный департамент раз
работал предложения по опре
делению минимальных цен тамо
женной стоим ости некоторы х 
видов импортируемых в страну 
товаров. В этот рекомендатель
ный список внесена продукция 
61 наименования - от продуктов 
питания и алкогольных напитков 
до строительных материалов.

Д аж е беглое знаком ство  с 
этим перечнем показывает, на
сколько ужесточение практики 
“ там о ж ен н о го  ц ен о о б р азо в а 
ния” позволит повысить сборы

на п р о п у с к н ы х  п у н к т а х . 
Однако, чтобы эти процедуры 
соответствовал и ци вил и зован - 
ным нормам, нужны не только 
политическая и профессионал!, 
пая воля. Михаил Чкуасели го 
ворит о необходимое!и карди
нального реформирования та
моженной службы и создания 
здесь жестких правовых и ор 
гани зац ионн ы х условий , п о 
буж даю щ их к неукоснитель-1  
ному выполнению установленных 
правил.

В частности, министр ф и 
нансов считает, что Тамож ен
ная с л у ж б а  н а р а в н е  с 
Налоговой, а также К азначей
ством должна получить статус 
независимого исполнительного 
органа, что повысит ее вклад в 
Госбюджет. Т ак, видимо, сле
дует наладить систему не толь
ко долгосрочного, но и крат
косрочного  прогнозирования 
доходов. Что, естественно, рас
ш ирит возможности контроля.

Н есомненны й политизиро
ванный характер имеет и ис
тория с 2000 мини-тракторов, 
п о л у ч ен н ы х  н е с к о л ь к о  л ет  
назад в рамках китайского кре
дита. На расширенном заседа
нии правительства была дана 
“расш ифровка” распределения 
этих сельхозмашин, предназна
ченных для новых грузинских 
фермеров.

Выяснилось, что до сельских 
предпринимателей мини-трак- 
торы  практически не дошли. 
Следы многих из них, в том 
числе и 68 мотоблоков, взятых 
д л я  п р о в е д е н и я  р е к л а м н о й  
кам пании , специальная госу
дарственная комиссия не мо
ж ет отыскать по сей день. Н а
верное, такие ситуации подтал
киваю т частный сектор к не
нужной ему политизации.

Д р у го е  д е л о , н а с к о л ь к о  
возможно в нынешних услови
ях иметь полностью деполити- 
зированный предприниматель
с к и й  с л о й ?  В с п о м и н а е т с я  
недавнее признание российско
го премьера Сергея Кириенко, 
заявивш его, что его  попы тка 
создать чисто технократичес
кое  правительство оказалась 
иллюзорной.

Н евозможно сегодня ориен
тироваться только на прагма
тические подходы и не ̂ ч и т ы 
вать политические особеннос
ти ситуации, так сформулиро
вал К ириенко отказ от подбо
ра кадров по технократическим 
признакам.

Не исключено, что сегодня 
с подобными проблемами все 
ещ е сталкиваются во всех пост
советских государствах.

Гиви И Н А С А РИ Д ЗЕ

ЗД ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ СОСТОЯЛОСЬ 
4,55 МИЛЛИОНА ТЕЛЕФОННЫХ 
МЕЖДУГОРОДНЫХ РАЗГОВОРОВ

Емкость мобильной телефонной  
Г ^ '- учь сети Грузии, по данным на 1
- ^ гтя К  июля> составила 6 0 6 0 0  номе* 
/  ров. В 1993  году число “мо-
Г *  1 У *  б и л ь н ы х ” не п р е в ы с и л о

К 1 ООО. Если пять лет назад  ко- 
I  * /  личество междугородных те~* 
лефонных разговоров состав- 
• -  /  ляло 2 ,9 2  миллиона, то толь- 
/ к о  в январе-ию не 1 9 9 8  года  

^  оно достигло 4 ,5 5  миллиона.

А Ш

У Г О Л Ь Н А Я  О Т Р А С Л Ь  
С Т А Л К И В А Е Т С Я  С  

Т Р У Д Н О С Т Я М И  В  Р Е А Л И З А Ц И И  
П Р О Д У К Ц И И

В угольной отрасли Грузии к настоящему времени скопи
лось 16,9 тысячи тонн нереализованного сырья, что служит 
одной из основных причин ее тяжелого финансового состоя
ния. К  сегодняшнему дню кредиторская задолженность отрас
ли составляет 1654 тысячи лари, дебиторская задолженность - 
647 тысяч лари, а прямые убытки за первое полугодие 1998 
года - 650 тысяч лари.

С начала года угольщики добыли 6,78 тысячи тонн угля, что 
превысило показатель первого полугодия 1997 года, но значи
тельно отстает от задания, заложенного в государственную про
грамму восстановления и развития отрасли. К тому же две 
действующие бесперспективные ткибульские шахты подлежат 
ликвидации.

Сегодня единственным реальным потребителем ткибульско- 
го угля является зестафонский завод ферросплавов, который с 
начала года использовал 6.5 тысячи тонн сырья. Однако рас
ширение реализационного рынка грузинского угля сдержива
ется из-за его высокой себестоимости, достигающей 107,8 лари 
за-тонну.



Имя Анатолия Васильевича Мильченко хорошо 
известно любителям футбола со стажем. В  70-х 
начале 80-х годов он был одним из самых автори
тетных футбольных арбитров не только в СССР, 
но и в Европе. 13 раз входил он в список 10 луч
ших арбитров Советского Союза. Как судья меж

дународной категории Анатолий Мильченко отсу
дил сотни международных матчей (товарищеских, 
официальных) с участием национальных сборных 
разных стран мира, отборочные матчи чемпиона
тов Европы и мира, матчи юношеского Чемпиона
та мира, популярных клубных евротурниров, имел 
честь судить официальные матчи и  на знаменитом 
лондонском стадионе “Уэмбли”. ,

Сегодня он гость нашей редакции.

матч?
- В конце 60-х я судил 

товарищеские матчи с учас
тием ряда зарубежных клу
бов, приезжавших в СССР. 
Первый матч за границей я 
судил в 1971 году - это была 
товар и щ еская  встреча 
сборных ГДР и ЧССР, я был 
боковым арбитром. В том 
же году я помогал Тофику 
Бахрамову, арбитру матча 
“Болонья” Италия и “Желез- 
ничар” Югославия - это был

- Анатолий Василье
вич! Читателей газеты , 
естественно, интересу
ет, как вы стали арбит
ром, неужели вы с д е т 
ства мечтали об этом?!

- Я родился в 1938 году 
в Боржоми, мои дед и отец 
в 1936 году по направле
нию приехали из Украины 
в Боржоми для участия в 
строительстве стекольно
го завода. Наша семья 
реш ил а  о б о сн о ва ться  
здесь. О тец - Василий 
Петрович и дядя - Григо
рий Петрович погибли в 
Великой Отечественной 
войне. Мать Пелагея Ни
китична Боберец (ей сей
час 89 лет) не мешала мо
ему увлечению спортом, в 
школьные годы я играл в 
ф утбол, б а ске тб о л , 
волейбол (мой рост - 1 
метр 79 см), будучи стар
ш еклассником , я начал 
играть в боржомской фут
больной команде “Чанчке- 
ри” , которая выступала в 
чемпионате Грузии.

Я был призван в армию 
и играл тогда за футболь
ную команду Тбилисского 
Дома офицеров, затем - 
за команду Закавказского 
военного округа. В 1960 
году вернулся в Боржоми. 
В том же году на учебно
тренировочной базе в по
селке Леселидзе (это зона 
г.Гагра) состоялись встре
чи молодежных сборных 
В осточной  и Западной 
Грузии, на сборах присут
ствовали лучшие тренеры 
республики. Я играл за 
сборную Восточной Грузии 
центральным защитником, 
забил гол. Меня пригласи
ли в сухумское “Динамо” . 
С тех пор (до сентября 
1993 года) я жил и рабо
тал в Сухуми. Тогда в Су
хуми были две команды - 
“Рица” (за нее играли Ха- 
сая, Граматикопуло, Со- 
рдия, Минджия, Читава, 
Баратели, эта команда иг
рала в классе “ Б” Чемпи
оната СССР) и “Динамо” 
(выступала в чемпионате 
Грузии, в ее рядах играли 
тогда Илиади, Эркомаи- 
швили), четыре сезона я 
играл за “Динамо” Сухуми, 
в 1964 г. играл за коман
ду г.Ткварчели, где, кста
ти, какое-то время был ди
р е кто р о м  го р о д с ко го  
Дома пионеров, затем по
лучил травм у и решил

женной: ЦСКА вел 
1:0. За три минуты 
до конца матча ар
меец Пономарев 
повалил в своей 
штрафной площад
ке Орешникова, я 
назначил пенальти 
- 1:1. После игры я 
нахожусь в разде
валке. Кто-то сту
чит в дверь. Слы
шу голоса Боброва 
и Туркия: “Толик, 
о ткрой !” Думаю - 
все, приехали, .бу
дут отчитывать за 
пенальти. Кричу: 
“ Говорил ж е: не 
готов судить такие 
матчи! А в ответ 
слышу голос Все
волода Боброва: 
“Молодой человек, 
я пришел поблаго
дарить вас за от
личное судейство”.

После этого я от- 
крыл д верь . Мы 
очень тепло погово- 
рили. В севолод 
Бобров сказал, что
через н ескол ько  .....
дней уезж ает с 
командой в Тбилиси для про
ведения первого матча оче-

матч Кубка Ярмарок (впос
ледствии - Кубок УЕФА).

родной категории - арбитр 
Ф ИФ А” .

Мой значок - “Арбитр 
Ф ИФ А” , удостоверение, а 
также золотой сертификат 
ФИФА остались в Сухуми, 
в городе, где я прожил 32 
года и который вынужден 
был покинуть пять лет назад 
вместе с десятками тысяч 
его жителей. В конце авгус
та 1993 года, во время 
перемирия в Абхазии, я, как 
председатель Обществен

ного объединения гру
зино-украинской друж
бы, вылетел в Киев с 
целью прислать оттуда 
в Сухуми медикаменты 
и продовольствие. 16 
сентября хорошо всем 
нам известные военные 
ф о р м и р о в а н и я  
в о зоб н ови л и  ш турм 
Сухуми. Я уже не смог 
попасть в город... Ду
маю, с учетом сложив
шихся экстремальных, 
непредвиденны х о б 
стоятельств ФИФА вос
становит столь дорогие 
мне документы. На днях 
генеральный секретарь 
Ф ед ерации  ф утбола 
Грузии Давид Квини- 
кадзе заверил меня, 
что соответствующее 
хо д ата й ство  с п р о 
сьбой  восстан о ви ть  
мои документы будет 
направлено в ФИФА.

- Анатолий В аси
льевич, вы были ре
альным кандидатом, 
чтобы в качестве ар
битра из СССР суди
ть матчи финального 
турнира чем п ио н а- 

■ ■ т о в  м и р а  1 9 8 2  и 
1 9 8 6  г г .  Т о гд а  в 

спортивной печати и в 
кулуарах вас называли

ков постарался, чтобы я не 
попал на Чемпионат мира в 
Испании (на первенстве 
мира 1982 года Советский 
Союз был представлен ар
битром Мирославом Ступа- 
ром. Лю бители футбола 
помнят, наверное, как не
уверенно и с какими грубы
ми ошибками отсудил он 
матч Кувейт-Франция. Ему 
поставили оценку “единицу 
за эту игру. Ступар был до
срочно снят с судейства игр 
чем пионата, и ему п р и 
шлось тотчас отбыть обрат
но в СССР - прим .ред.).

- Вы за 
в е р ш и л и  
с уд е й с тв о  
в 1 9 8 5  
го д у , а 
в ед ь  вам  
бы ло 4 7  
л е т . По 
тогдаш ним  
п р а в и л а м  
вы м о гл и  
судить еще  
2 ,5  го д а?
Почему же  
о с т а в и л и  
судейство?
Это связа
но с т е м , _______ __
что вас не
рекомендовали на Чем
пионат мира 1986  года?

- Чемпионат мира к это
му прямого отношения не 
имеет. В 1985 году мне по
ручили судить ответствен
ный матч Чемпионата СССР 
- “Динамо” Киев-”Динамо” 
М и нск . Первую  и гр у  в 
Минске тоже судил я - 0:0, 
и на игру второго круга по
чем у-то  тоже назначили 
меня. Матч этот решал, кто 
будет чемпионом СССР - 
динамовцы Киева или мос
ко в с ки е  сп а рта ков ц ы .

что такой опытный судья, 
как Мильченко, неправиль
но выбрал место, и в спор
ной ситуации назначил пе
нальти в ворота минчан” , в 
результате которого, по его 
словам, киевляне забили 
решающий гол в ворота 
гостей. Это произошло при 
счете 2:2, после чего киев
ляне забили еще один гол 
и выиграли - 4:2. В том се
зоне они стали чемпионами, 
а меня дисквалифицирова
ли до конца 1985 кода.

На следующий год я сдал 
нормативы, но из Москвы 

мне стали 
намекать: 
пора, дес
кать, вы
д в и г а т ь  
м о л о д ы х  
арбитров. 
Я решил 
д е м о н 
стративно 
уйти из 
ф утбола. 
На Чемпи
онат мира 
в Мексику 
п о е х а л  
В а л е р и й  
Б у т е н к о  
(пр**л.ред. 

- В.Бутенко отсудил в Мек
сике один-единственный 
матч и получил неудовле
творительную оценку, и ему 
уже не поручали судить дру
гие  матчи первенства  
мира).

В качестве главного су
дьи я отсудил 376 офици
альных матчей отборочных 
турниров чемпионатов Ев
ропы и мира, Олимпийских 
игр и клубных евротурниров 
и матчей высшей лиги Чем
пионата СССР.

Я не жалею, что тогда

Футбольное проти
вост ояние ки е в с к и х  
динам овцев и  м осков
ских спартаковцев но
сило н е  только спор
тивный характер, за  их  
противоборством вни
мат ельно сл ед и л и  и  
члены Политбюро Ц К  
К П С С ...

военное положение, комен
дантский час, а в Стамбу
ле должны играть “Фенер- 
бахче” и “Славия” Болга
рия. До этого я судил мат
чи с участием сборной Тур
ции и клуба “Галатасараи” .

По правилам, мы долж
ны были прилететь за день 
до игры. УЕФА получила 
гарантии неприкосновен
ности арбитров. Мы выле
тели из Москвы в день игры 
- мне помогали Константин 
В ихров (К и е в ) и Гурам 
Гванцеладзе (Тбилиси). В 
10.40 вылет, посадка в Бу
харесте, затем в Анкаре. 
Там всех пассажиров под 
охраной автоматчиков вы
вели в здание аэропорта, 
самолет дозаправили, по
том - в Стамбул. На стадион 
нас 'доставили за 40 минут 
до начала игры. Матч начи
нался в 17.00 - в 8 часов 
вступал в силу комендант
ский час. Нас, арбитров, 
довезли до стадиона на 
бронетранспортере.

Комиссаром матча был 
представитель Югославии, 
он уже не надеялся на наш 
приезд и, в соответствии с 
правилами, готов был вы
пустить местных арбитров. 
Но до этого не дошло. Бол
гары выиграли - 1:0. Зри
тели отнеслись к этому 
спокойно. Мы сразу после 
игры умчались в гостиницу, 
а утром улетели из Турции.

- Но ведь вы судили  
м атчи и на “У эм б л и ” , 
разве там  в психологи
ческом плане арбитрам  
легче?

- Судить на “Уэмбле” - 
мечта любого арбитра. В 
октябре 1985 года я судил 
отборочный матч Чемпио
ната мира - Англия-Турция.

редного Чемпионата СССР с 
местным “Динамо” и пообе
щал, что скажет руководите
лям грузинского спорта о не
обходимости привлечения 
меня к судейству.

Я подумал, что его слова 
так и останутся добрыми 
словами. Однако через не
делю раздался звонок из 
Тбилиси. Звонил Давид Цо- 
мая из Федерации футбола 

Грузии: “Толик, Бобров

Кое-кт о в Ф е д ер а 
ц и и  ф ут бола С С С Р  
о ч е н ь  п о ст ар а л ся , 
чтобы в М е кс и ку  на  
Чемпионат м ира я  не  
п о п а л ... п о л ь зу я сь  
с л у ч а е м , хот ел бы  
“поблагодарит ь"  В я
ч е с л а в а  И в а н о в и ча  
Колоскова.

бросить футбол и посту
пать на технологический 
ф акультет Г р узи н ско го  
института субтропическо
го хозяйства в Сухуми (я 
закончил этот вуз в 1971 
году).

Именно в это время в 
Сухуми, для проведения 
товарищеского контроль
ного матча, прибыл мос
ковский ЦСКА, старшим 
тренером армейцев был 
зн а м е н и ты й  В севол од  
Бобров. ЦСКА встречался 
со своим фарм-клубом из 
О р е х о в о -З у е в о , матч 
должны были обслужива
ть судьи из Сочи, где про
ходили всесою зны е су 
дейские сборы, но по не
понятным причинам они не 
приехали. Патриарх су
хумского футбола, пред
седатель Абхазского об
ластного совета Всегру- 
зинской республиканской 
о р га н и за ц и и  общ ества  
“Динамо” Михаил Туркия 
поручил администрации 
стадиона срочно разыс
кать меня. Он знал, что я 
неоднократно судил това
рищеские матчи детских и 
юношеских команд и поче
му-то решил, что я смогу 
отсудить и игру ЦСКА. 
Оказывается, остальные, 
более опытные, местные 
арбитры отказались су
дить эту встречу, наверное, 
они не хотели брать на 
себя такую  ответствен
ность. И он попросил меня 
судить эту игру. Я, есте
ственно, тоже отказывал
ся, но Михаил Туркия уго 
варивал настойчиво и уме
ло, убеждал, что иначе 
матч сорвется, а трибуны 
стад иона  переполнены  
(около 10 тысяч зрителей), 
что в ложе сидят члены 
правительства автоном 
ной республики и будет 
стыдно за город, и т.д. й 
т.п. И я сдался, сказав: 
“Если что-то будет не так, 
не обессудьте, пусть ник
то потом мне претензий не 
предъявляет” .

Игра выдалась напря

так тебя хвалил, что мы
?ешили вызвать тебя в 

билиси и поручить су
дить несколько матчей 
чемпионата Грузии, а 
там видно будет” .

На стадионе Тбилис
ского 31-го авиазавода в 
Исани в пр и сутств и и  
патриархов судейского 
корпуса Грузии - Дуки 
Р ам иш вил и , Н естора 
Чхатарашвили, Георгия 
Б а ка н и д зе , Д ж онд о  
Шавдия - я отсудил пару 
матчей. Оба раза мне 
поставили оценку “от

л и ч н о ” и в ско р е  дали 
звание “судья республикан
ской категории” . Мне оче
нь хотелось попасть на все
союзные судейские курсы в 
Сочи. Находясь в Москве, я 
зашел в судейский комитет 
Федерации футбола СССР. 
Евгений Лядин (тренер юно
ш еской  сборной  СССР), 
присутствовавший на мат
че в Сухуми, отрекомендо
вал меня, и главный судья 
первенства  СССР А л ек
санд р  М ен ьш и ко в  дал 
“добро” . В Сочи, на курсах, 
я слушал лекции и семина
ры, которые проводили та
кие опытные арбитры, как 
Тофик Бахрамов (он в 1966 
г. был боковым арбитром 
финального матча Чемпио
ната мира), Карло Круашви- 
ли, Павел Казаков и др. 
Пройдя аттестацию, в 1965 
году я получил предложение 
судить матчи переходного- 
турнира ком анд первой 

лиги, победитель которой 
получал право играть в выс
шей лиге. В 27 лет я судил 
эти матчи в Ташкенте. В ре
шающем матче за выход в 
высшую лигу играли “Заря” 
Ворошиловград и “Политот
дел” Ташкент. “Заря” выиг
рала - 1:0 (гол забил Галус- 
тов, в воротах ташкентцев 
стоял грузин Илуридзе). Во- 
рошиловградцев трениро
вал Евгений Горянский. Бо
ковыми арбитрами были 
Отари Алавидзе и Ило Бо- 
чорадзе.

В 1966 г. мне стали по
ручать судейство матчей 
высшей лиги Чемпионата 
СССР. Я судил боковым в 
паре' с такими опытными 
арбитрами, как Руднев и 
Азим-заде.

- Вам было всего 28  
л ет, а ведь некоторы е  
футболисты были и по
с т а р ш е . т У  в ас  не  
возникали ослож нения  
на этой почве?

- Судейству это не меша
ло. В 1967 году я уже стал су
дьей всесоюзной категории.

- А когда вы провели  
первый международны й

В 1972 году я был боко
вым арбитром финала Куб
ка УЕФА - между английски
ми клубами “Вулверхэмп- 
тон” и “Тоттэнхем Хоттс- 
пур” , арбитром в поле на 
этой встрече был тот же 
Тофик Бахрамов.

- К о гд а  вы провели  
первый международный  
матч в качестве главного 
судьи?

- Для этого надо было 
войти в состав семи лучших 
арбитров СССР, такое пра
во я получил в 1974 году. Я 
отсудил матч “Карл Цейс” 
Иена - “Спарта” Прага, мне 
помогали такие опытные 
арбитры, как Карло Круа- 
швили из Тбилиси и Кесту- 
тис Андзюлис из Каунаса. В 
том же году я вместе с ними 
судил матчи молодежного 
Чемпионата Европы - Гре- 
ция-Болгария.

В 1975 году принял учас
тие в финале первенства 
Европы среди юниоров и 
получил малую Золотую ме
даль, отсудив финальный 
матч Англия-Ф икляндия. 
После этого я уже начал су- , 
дить отборочные матчи чем
пионатов Европы и мира.

В 1979 году я судил мат
чи Чемпионата мира среди 
юниоров в Японии. Там иг
рал Марадона. Я отсудил 
матч открытия Мексика-Ал- 
жир, обслужил ряд других 
важных встреч и получил 
право судить финал Чемпи
оната мира. Но так как 
сборная СССР вышла в фи
нал мирового первенства 
(проиграла аргентинцам - 
1:3, в их составе блистал 
18-летний Марадона), я как 
представитель СССР не мог 
суд ить  эту  ф инальную  
встречу и обслуживал матч 
за третье место - Польша- 
Уругвай.

-  У вас и ваших коллег 
не было язы кового ба
рьера? Вы хорошо знали 
английский?

- На специальных курсах 
я усвоил футбольные тер
мины и футбольную разго
ворную речь. Для судейст
ва этого было достаточно, 
а для общения вне поля за 
рубежом к нам прикрепля
ли переводчика. Но иногда 
не обходилось без курьезов. 
Один из моих коллег, с ко
торым мне пришлось суди
ть ответственный междуна
родный матч клубного евро
турнира в Англии, выйдя 
вместе с нами на беговую 
дорожку стадиона и увидев 
специальную телевизион
ною машину с надписью

воскликнул: “Толик, 
азве в Англии есть ВВС?” 
ы ему объяснили, что это 

простое совпадение букв в 
русском и английском  и 
надпись - всего лишь аб
бревиатура телекомпании 
“ Би-Би-Си” . Это было в на
чале 70-х годов. Дома мы 
часто вспоминали этот слу
чай, подшучивая над ним, 
он обижался, но потом при
вык.

В 1979 году решением 
ФИФА мне было присвое
но звание “Судья междуна-

сам ы м  реальны м п р е 
тендентом . Что ж е про
изошло? Говорят, что вы 
не поладили с Вячесла
вом Колосковым, руко
в о д и те л ем  С о в е тско й  
футбольной федерации?

- За судейство всех от
борочных матчей Чемпио
ната мира 1986 г., в част
ности, таких важных встреч, 
ка к А н гл и я -Т урц и я , Ав- 
стрия-Голландия, Ислан
дия -Шотландия, я получил 
оценку “отлично” . После 
матча англичан с турками, 
состоявшегося в октябре 
1985 года на “У эм бл и” , 
представител и  Ф И Ф А  в 
дружественны х, частных 
беседах поздравляли меня 
с отличным судейством  
словами: “До встречи на 
Чемпионате мира в Мекси
ке!” Но вместо Мексики я 
попал в... Индию, где судил 
матчи международного тур
нира имени Джавахарлала 
Неру с участием сборных 
СССР, ГДР, Китая, Парагвая 
и т.д... Кое-кто в Федера
ции футбола СССР очень 
постарался, чтобы в Мекси
ку на Чемпионат мира я не 
попал. Впоследствии я уз
нал подробности этой заку
лисной комбинации и, поль
зуясь случаем, хотел бы 
“поблагодарить” Вячеслава 
Ивановича колоскова, сего 
непотопляемого футболь
ного деятеля, за проявлен
ное внимание ко мне и за 
то, что он сделал максимум 
возможного, чтобы “убере
чь” меня от поездки в дале
кую Мексику. А за четыре 
года до того тот же Колос-

Тогда, естественно, в усло
виях сущ ествовавш ей в 
СССР цензуры в средствах 
массовой информации ник
то в открытую не говорил о 
том, что футбольное проти
востояние киевских дина
мовцев и московских спар
таковцев носило не только 
спортивный характер, за их 
противоборством внима
тельно следили и члены 
П олитбю ро  ЦК КП С С ... 
Минчане играли откровен
но грубо, особенно доста
валось Заварову и Блохину. 
Мне пришлось удалить двух 
минчан, а в одном случае 
назначить пенальти в их во
рота. После игры комиссар 
матча, известный в про 
шлом судья, арбитр из Риги 
Микелис Рубенис поставил 
мне “четверку” , мотивируя 
это тем, что я не дал жел
тую карточку Демьяненко, 
когда тот подтолкнул мин
чанина.

В тот же вечер по Цент
ральном у тел евид ению  
СССР Вячеслав Колосков 
решил прокомментировать 
мои действия, хотя, по су
ществующим правилам, до 
оф ициального  р а зб и р а 
тельства судейства той или 
иной игры руководитель 
или представитель ф ут
больной  ф едерации не 
должен публично высказы
вать свои суждения и выно
сить вердикт. Однако Вяче
слав Иванович решил сде
лать для себя исключение, 
видимо, искал повод. В те
левизионном выступлении 
в спортивной части про
граммы “Время” он заявил,

ушел из футбола. Этим ре
шением я выразил отноше
ние к сложившейся ситуа
ции. Через четыре года я 
вернулся в судейский кор
пус, в 1990-92 гг. судил 
матчи Национального чем
пионата и Кубка Грузии. 
Мне было за 50, но Феде
рация ф утбола страны  
удовлетворила мою про 
сьбу и в качестве исключе
ния допустила на судейст
во проводимых под ее эги
дой игр.

- Какие гонорары оп
ределяли вам и вашим  
коллегам за  судейство  
международных матчей?

- До 1980 года мы полу
чали суточные. За каждые 
сутки пребывания за грани
цей выплачивали от /0  до 
100 долларов (за матчи 
юношеских сборных - 70, 
взрослых - 100). Впослед
ствии суточные возросли 
сначала до 125, а затем - 
до 145 долларов. А на Чем
пионате мира за весь ме
сяц судьи получали до 3 
тысяч долларов. Тогда не 
существовало высоких го
нораров, это сейчас на Чем
пионате мира за одну игру, 
в зависимости от ее ранга, 
выплачивают официальный 
гонорар в 3-4, а то и в 7-8 
раз больше, чем в 80-х го
дах за весь месяц судейст
ва на мировом первенстве. 
После 1980 года Спортко
митет СССР решил, что 70 
% суточных судьи должны 
сдавать  в бухгалтерию  
Спорткомитета, а себе ос
тавлять 30 %. Зачастую за 
рубежом арбитры из СССР 
попадали в неловкое 
положение: ведь у каждого 
семья, хотелось бы чем-то 
ее порадовать, а не на что. 
Нас спрашивали: “ Почему 
вы не заходите в магазины, 
неужели у нас нечего ку
пить?” Мы, лукавя, отвеча
ли, что ф актически  все 
можем купить в Москве...

- А сколько платили на 
Ч е м п и о н а т е  С С СР за  
матчи высшей лиги?

- Судья республиканской 
категории за матч в высшей 
лиге получал 10 рублей, 
судья всесоюзной и между
народной категории -1 7  р . 
50 коп. Так было до 1983 
года. Потом гонорар повы
сили - сначала до 3 0 ,затем 
- до 50 рублей. Но я не оче
нь расстраивался, ведь с 
1974 года я работал дирек
тором туристической гости
ницы “Сухуми” . Зарплата 
была неплохая, служебный 
автомобиль, уважение го
рожан, хорошие контакты 
по всему бывшему СССР, 
что во многих случаях куда 
ценнее и важнее денег. Я 
объездил весь мир, зани
мался любимым делом, су
дил матчи с участием таких 
легендарных игроков, как 
Беккенбауэр, Мюллер, Кру
ифф, Марадона, Линекер.

- Какие матчи остали
сь в вашей памяти как  
самые тяжелые?

- Очень тяжелый матч 
приш елся на 1980 год , 
ко гд а  в Т урции  были

Получил оценку “отлично” . 
Мне помогали Владимир
Кузнецов из Омска и Вадим 
Жук из Минска. (До этого 
из советских арбитров на 
“Уэмбли” судил только зна
менитый рефери Николай 
Латышев - прим .ред.).

Я тогда попросил видео
запись встречи Англия-Тур
ция, и хозяева дали мне эту 
кассету, я ею очень доро
жил. Она, увы, тоже оста
лась в Сухуми - не знаю, 
уцелела ли она, в чьи руки, 
попала..; Моя мечта - полу
чить бы видеозапись матча 
на “Уэмбли” , пусть даже из 
Лондона. А, может, и в Тур
ции есть такая кассета. 
Пользуясь случаем, обраща
юсь через вашу газету ко 
всем коллекционерам, пред
ставителям английских и ту
рецких телекомпаний с про
сьбой достать запись этой 
встречи. Я буду очень бла
годарен.

В прошлом году “Нью
касл Ю найтед” в Киеве 
проводил матч Лиги чемпи
онов с местными динамов
цами. Я просил Темури 
Кецбая, выступающего за 
этот английский клуб, по
пытаться найти запись той 
памятной встречи в Англии. 
Но, видимо, и он не смог 
достать, иначе бы обяза
тельно позвонил.

- Вы сотни раз быва
ли за рубежом. Кто -ни 
будь угрож ал  вам или 
ваш им кол л егам  - су 
дьям из СССР?

- Откровенно говоря, та
кого я не припомню. Тогда 
к представителям из СССР, 
в том числе и к арбитрам, 
относились хорошо, но на
стороженно, старались ни
чего лишнего не говорить, 
держались на дистанции.

- Вы бы ли ч л ен о м  
КПСС? Я слы ш ал , что  
непартий
ных а р 
битров за 
р у б е ж  не 
в ы п у с к а 
ли.

- Да, я 
с о с т о я л  
ч л е н о м  
КПСС с 
1972 года.
Большинст
во арбитров 
тоже были 
ч л е н а м и  
п а р т и и ,  
хотя за ру
бежом бы
вали и не
партийные 
судьи и обслуживали они 
международные встречи.

- Анатолий Василье
в и ч , ваш  сы н З у р а б  
т о ж е  н е п л о х о  суд и л  
матчи Чемпионата Гру
зии и Чемпионата СССР. 
Где он сейчас?

- Вы все еще помните, 
как судил мой сын?

- Не тол ько  я, но и 
м н о ги е  с п е ц и а л и с т ы  
футбола со стаж ем  по
мнят это.

- Да, он неплохо судил 
во второй лиге первенства 
СССР - это был конец 80-х

Д а , м не предлагали  
быть ком иссаром  игр  
Чемпионата Украины , 
но в соответствии с  су 
ществующими п р ави 
л ам и , ком иссаром  м о 
жет быть только граж 
д а н и н  Украины, а  я  не  
с о б и р а ю с ь  менят ь  
гражданство - я  был и  
остаюсь граж данином  
Грузии.

годов. В начале 90-х годов^ 
обслуживал матчи и Наци 
онального независимого 
чемпионата Грузии. В сен 
тябре 1993 года стал бе 
женцем , вынужден был 
покинуть Сухуми. Сейчас 
он живет в Москве.

Еще в конце 80-х годов 
многие специалисты гово 
рили мне, что сын хорошо 
судит, думаю, они не за 
искивали передо мной 
Надеюсь, что он вернется 
в футбол, ведь ему только 
33 года.Вспоминаю 1980- 
год. Олимпиада в Москве 
Мы находимся в гостини 
це. Я готовлюсь к очеред 
ным матчам. Заходит Ио 
зеф Блаттер (он тогда стал 
генсеком ФИФА) и гово 
рит: “ Ваш сын тоже будет 
рефери?” Не успел я от 
ветить, как Зураб (ему 
было 16 лет) отреагиро 
вал: “Да, я тоже хочу стать 
арбитром!”

- С л ы ш ал , и ваш а  
дочь, и ваша жена фа 
натично любят футбол

- Не совсем. Дочь Инга 
- врач, после войны в Аб 
хазии  вм есте  с мужем 
Константином Дочия уеха 
ла в Донецк. В свое вре 
мя она закончила там ме 
д и ц и н с ки й  и н сти тут  
Жена, Сулико Ткебучава 
конечно, разбирается 
футболе. Еще бы, столько 
лет вместе! В последние 
годы мы живем в Киеве. Я 
работаю референтом ко’Л 
сульского отдела Посоль 
ства Г рузии в Украине, яв 
ляю сь представител ем  
Верховного Совета и Со 
вета Министров Автоном 
ной Республики Абхазия 
по вопросам беженцев из 
Абхазии в Украине, прези 
дентом международного 
благотворительного фон 
да “Самшобло” . Сейчас 
в отпуске, приехал в Тби 
лиси повидать родствен 
ников, побывал и в Боржо 
ми, где похоронен мой 
дед.

- В Киеве у вас много 
д р узей . Говорят, вам  
предложили быть к о 
м иссаром  встреч игр  
Чемпионата Украины?

- Да, я и сам не ведал 
так много у меня настоя
щих друзей и в Грузии, и 
в Украине, в России, и 
других странах ближнего и 
дальнего  зарубеж ья. В 
Киеве я н ео д но кр атно  
встречался с именитыми в 
прош лом  у кр а и н ски м и  
футболистами и тренера
ми, с легендарным настав
ником киевлян Валерием 
Лобановским,руководите
лями Федерации футбола 
Украины, и всем им при
знателен за внимание кЬ 
мне. Да, мне предлагали 
быть комиссаром игр Чем
пионата Украины,но в со
ответствии с существую
щими правилами, комис
саром может быть только 
гражданин Украины,а я не 
собираюсь менять граж
данство - я был и остаюсь 
граж д а ни н о м  Г р узи и . 
Пользуясь случаем, хотел 
бы поблагодарить работ
ников Посольства Грузии 
в Украине и лично посла 
Валерия Чечелашвили за 
теплое ко мне отношение: 
ведь я не являюсь профес
сиональным дипломатом, 
оказался на вышеназван
ной работе волею судьбы, 
и сотрудники посольства 
оказывают всяческое со 
действие в деле оказания 
помощи беженцам из Аб
хазии, находящимся в раз
ных регионах Украины.

- Вы зн аете  с е го д 
н я ш н и й  у к р а и н с к и й  
футбол. В сентябре в 
Киеве сборная Украины  
проведет отборочны й  
матч Чемпионата Евро
пы со сборной России. 
Ваш прогноз? Кто по
бедит в этой отбороч
ной группе, в которой  
вы ступает и сборная  
Ф ранции?

- Это самая сложная и 
сильная отборочная группа 
Чемпионата Европы 2000 
года, прогнозировать сей
час трудно. Думаю, францу
зам будет нелегко одержать 
победу в этой отборочной 
группе. Сборная Украины и 
сборная России, руководи
мая Анатолием Бышовцем, 
могут преподнести немало 
сюрпризов. Французам не

льзя рас
слабляться, 
иначе они 
м огут о с 
таться за 
бортом фи- 
нал ь н о го
т у р н и р а
“ Е в р о -
2000 ” .

- А что 
вы с к а 
ж е т е  о 
ш а н с а х  
с б о р н о й  
Г р у з и и ?  
Она с м о 
ж е т  п р е 
о д о л е т ь  
о тб о р о ч 

ный барьер?
- Шансы у нашей сбор

ной есть, и причем нема
лые. Все зависит от того, 
как наши футболисты на
строятся на эти матчи, ведь 
у нас немало опытных и та
лантливых игроков, высту
пающих в сильных зару
бежных клубах. Я оптимист. 
Верю в то, что сборной Г ру
зии по силам преодолеть 
отборочный барьер, но 
надо тщательно готовиться 
к предстоящим матчам.

Беседу вел Т ен ги з 
П А Ч К О РИ Я ,
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Прошло 7 лет со време

ни, как на политическом ка
лендаре Украины появи
лась дата 24 августа 1991 
года. И менно она 
знаменовала новый отсчет 
в нашей новейшей истории, 
когда Верховная Рада Ук
раины провозгласила го 
сударственную независи
мость Украины.

В центре Европы (геогра
фический центр Европы на
ходится в Украине) появи
лось новое государство с 
населением  более 50 
м лн.человек. Причем 
возникло оно не из огня и 
крови, а вследствие демо
кратического волеизъявле
ния своих граждан, которые 
независимо от националь
ности и вероисповедания 
абсолютным большинст
вом (90,3%) поддержали 
идею Украинского государ
ства на Всеукраинском ре
ферендуме 1 декабря 1991 
года. Кстати, Украина ока
залась единственным госу
дарством постсоветского 
пространства, которое вы
несло этот вопрос на все
народный референдум.

Таким образом воплоти
лась мечта украинского на
рода о государственной не
зависимости, так образно 
выраженная в емких крыла
тых словах украинского про
рока Тараса Шевченко: “У 
сво1й хал своя правда, I 
сила, I воля” . Героический 
и трагический одновремен
но путь к свободе и госу
дарственности увенчался 
успехом.

Сегодня Украина идет 
курсом радикальных ре
форм с целью разрешения 
наболевших социальных 
проблем, обеспечения ста
бильности экономического 
роста и ускорения перехо
да к рыночной экономике.

Несмотря на объектив
ный трудности, курс Прези
дента и правительства на 
реформирование украин
ской экономики остается 
неизменным и твердым, а 
соответствующ ие м еро
приятия относительно уско
рения реформ ныне значи
тельно активизировались.

Все это позволило до 
стичь определенных поло
жительных результатов. Со

к возрастанию. На сегодня 
в стране действует около 100 
тысяч малых предприятий, в 
которых занято 1,2 млн.чело
век, 3 тыс.кооперативов, 
около 900 тысяч индивиду
альных предпринимателей. 
Соответственно, на протя
жении последнего года на

вовое пространство, в раз
витии взаимовыгодного со
трудничества с другими 
странами, международными 
финансовыми организация
ми, привлечении иностран
ных инвестиций. Важную 
роль сыграло успешное про
ведение в этом году в Киеве

■ т  / л

второй половины прошлого 
года удалось впервые за 
последние десять лет обес
печить прирост выпуска 
промышленной продукции. 
Достигнута стабилизация 
валового внутреннего про
дукта, что имеет принци
пиально важное значение 
для экономического разви
тия.

Указами и распоряжени
ями Президента Украины 
приняты и реализуются не
отложные мероприятия от
носительно ускорения ре
форм и выведения эконо
мики Украины из кризиса, 
которыми предусматрива
ется реф орм ирование  
налоговой системы, созда
ние соответствующих усло
вий для привлечения отече
ственных и иностранных 
ин ве сти ци й , реш ения 
наиболее острых социаль
ных вопросов.

С целью формирования 
Государственного бюджета 
на 1998 год  на новой 
налоговой основе Верхов
ной Радой Украины был 
принят пакет законопроек
тов по вопросам налогооб
ложения, который должен 
обеспечить дополнительные 
поступления к бюджету с 
одновременным послабле
нием налогового давления 
на товаропроизводителей.

После принятия реши
тельных действий относи
тельно внедрения режима 
жесткого ограничения бюд
жетных расходов и обес
печения поступлений в 
бюджет уровень его дефи
цита на конец текущего 
года планируется сократи
ть до 2,5% ВВП с дальней
шим уменьшением в 1999 
году до 2% ВВП.

Важное место в созда
нии надежного механизма 
стабилизации экономики 
Украины занимает развитие 
рыночного сектора, веду
щая роль в котором принад
лежит малому и среднему 
бизнесу. Доля его в произ
водстве, оказании услуг су
щественно увеличилась и 
имеет хорошую тенденцию

Ч_______________________

государственном  уровне 
принят ряд важнейших ре
шений относительно совер
шенствования законода
тельно-нормативной базы, 
регулирующей предприни
мательскую деятельность с 
целью создания благоприят
ных условий для ее развития.

Современные условия 
экономического развития 
требуют проведения актив
ной инвестиционной полити
ки. В Украине создана база 
в сфере регулирования ин
вестиционной деятельности, 
установлены равные условия 
деятельности отечествен
ным и иностранным инвес
тициям. Иностранным инвес
торам предоставляются го
сударственные гарантии за
щиты их инвестиций. С 45-ю 
странами мира уже подписа
ны международные соглаше- 
ния “О содействии и 
взаимной защите инвести
ций” . Целый пакет проектов 
таких соглашений находит
ся в стадии согласования.

Общий основной объем 
прямых иностранных инвес
тиций в Украину в первом 
полугодии 1998 года состав

ляет 2200 
м л н .д о л л а р о в  
"США. Самые 
большие объемы 
инвестиций вло
жены президен
тами США, Ни
дерландов, Гер
м ании, Кипра, 
Российской Ф е
дерации, Вели
кобритании. При 
этом общая по
требность эконо
мики Украины в 
иностранных ин
вестициях с о 
ставляет 40 
млрд-долларов

В инвестициях 
нуждаются прак
тически все от
расли экономики. 
Таким образом, 
Украина заинте
ресована во 
вхождении в ев
ропейское эконо
мическое и пра-

ежегодного собрания Сове
та директоров Европейско
го банка реконструкции и 
развития.

За семь лет со дня при
нятия Акта о независимости 
Украины наша страна при
обрела большой междуна
родный авторитет: Украина 
как независимое государст
во признали 152 страны 
мира, 141 установила с на
шим государством диплома
тические отношения, откры
ты 70 посольств и других 
зарубежных представитель
ств на всех континентах. Ук
раина выступает полноправ
ным членом ООН, является 
членом м еждународны х 
межгосударственных орга
низаций, в частности  
ЮНЕСКО, Совета Европы, 
Парламентской Ассамблеи 
ОБСЕ, Международной ор
ганизации труда (МОТ), Все
мирной организации интел
лектуальной собственности 
(ВОИС), Международного 
валютного фонда (МВФ), 
Черноморского экономичес
кого сотрудничества (ЧЭС), 
Парламентской Ассамблеи 
Черноморского экономичес
ко го  сотрудничества  
(ПАЧЭС) и др.

Наше государство уста
новило хорошие отношения 
со всеми своими соседями, 
мы смогли в целом решить 
непростые проблемы терри
ториального размежевания и 
границ путем заключения 
договоров с Россией, Румы
нией, Молдовой и Белорус
сией.

Международные оценки 
этой активности свидетель
ствуют: мир реально вос
принимает Украину как госу
дарство, которое является 
ключевым фактором под
держания стабильности и 
безопасности в Европе.

Украина географически, 
исторически и культурно на
ходится на пересечении до
рог между Западом и Вос
током, что обусловливает 
необходимость проведения 
многовекторной внешней 
политики.

В последнее время нам 
удалось достичь ощутимого

прогресса в отношениях с 
западными странами. В бли
жайшей перспективе буду
щее экономическое лицо 
Европы будет определять 
расширенный и реформиро
ванный Евроатлантический 
Союз, а в области укрепле
ния безопасности - процесс 
расширения НАТО. Мы осоз
наем, что вне сотрудничест
ва с европейскими и транс
атлантическими структурами 
становление экономически 
сильной, процветающей Ук
раины просто невозможно.

Поэтому относительно 
наших геополитических при
оритетов руководство наше
го государства заявляет, что 
стратегической целью для 
Украины является интегра
ция в европейские структу
ры и углубление трансатлан
тического сотрудничества.

Этот принципиальный наш 
выбор закреплен в осново
полагающих документах, ре
гулирующих внешнюю поли
тику нашего государства, 
был еще раз подтвержден 
Указом Президента “Об ут
верждении стратегии интег
рации Украины к Европейско
му Союзу” (1998 г.).

Указ определяет основ
ные направления интеграци
онного процесса: адаптацию 
законодательства Украины к 
законодательству ЕС, эконо
мическую, региональную ин
теграцию и развитие торго
вых связей, политическую 
консолидацию и укрепление 
демократии, адаптацию со
циальной политики и др.

На наивысший уровень 
вышел политический диалог 
Украины и ЕС, о чем свиде
тельствует подготовка ко 
второму саммиту Украина - 
ЕС, Евросоюзом принята 
Программа, действии отно
сительно Украины, разрабо
тан проект документа по ин
теграции нашего государст
ва в ЕС.

Осуществлен ряд успеш
ных шагов в укреплении и 
расширении сотрудничества 
между Украиной и НАТО: 
проведено заседание со
вместных комиссий на уров
не министерств иностран
ных дел и обороны, начата 
работа Миссии Украины при 
НАТО как независимого дип
ломатического учреждения, 
в Украине в скором времени 
начнет ф ункционировать 
оф ис О ф ицера связи с 
Альянсом. Во время визита 
Генерального секретаря 
НАТО Х.Соланы в Украину в 
июне этого года была дана 
высокая оценка сотрудниче
ству Альянса с Украиной, 
поддержана идея о расши
рении взаимодействия.

. Разработана и утвержде
на Государственная про
грамма сотрудничества с 
НАТО на 1998-1999 годы, 
которой, в частности, пред
усмотрена организация со
трудничества многих минис
терств и ведомств Украины 
с соответствующими отрас
левыми структурами Альян
са. Есть основание надеять
ся, что украинский военноп
ромышленный комплекс в 
этом сотрудничестве займет 
надлежащее место.

В региональном плане Ук
раина активно развивает со
трудничество со странами 
Центральной и Восточной

Европы: Польшей, Венгрией, 
Словакией, Румынией. На 
протяжении последних лет 
был достигнут высокий уро
вень политического и эконо
мического сотрудничества с 
ними. В прошлом году Укра
ина подписала Меморандум 
о поэтапной либерализации 
взаимной торговли с этими 
государствами, что являет
ся важным этапом в дости
жении европейской интегра
ции. Не забываем мы и про 
другие  региональные на
правления - Черноморское и 
Средиземноморское, Бал
тийское, Североевропей
ское.

Украина имеет ряд бес
спорных успехов в развитии 
отношений с Россией. Под
писана и внедряется в жизнь 
Программа экономического 
сотрудничества между Ук
раиной и Российской Феде
рацией на 1998-2007 гг. Нам 
удалось договориться о

Наполнились новым со
держанием договоренности 
и соглашения о стратегичес
ком партнерстве с США. 
Соединенные Штаты оказы
вают нам поддержку в реа
лизации курса реформ, ин
теграции в европейское и 
трансатлантические структу
ры, рассматривают как один 
из ключевых элементов ев
ропейской безопасности. 
Постоянный политический 
диалог на наивысшем уров
не, работа межгосударст
венной комиссии “Кучма - 
Гор” , недавнее посещение 
виц е-презид ентом  США 
А.Гором Чернобы льской 
АЭС, понимание и поддерж
ка Украины в проблеме Чер
нобыля, в вопросе полно
правного членства Украины 
в регионе контроля за ракет
ными технологиями свиде
тельствуют о высоком уров
не отношений.

Особое значение для Ук-

взаимной отмене НДС, раз
рабатываются новые воз
можности в создании произ
водственной кооперации. 
Одним из значительных про
ектов является совместное 
производство, поставка и 
эксплуатация самолета АН- 
70. Достигнут прогресс в 
переговорном процессе от
носительно делимитации Го
сударственной границы с 
РФ.

Не могу не сказать о Со
дружестве Независимых Го
сударств. Опыт участия в 
ней Украины свидетельст
вует, что сегодня механизм 
СНГ не является эффектив
ным. Украина считает, что в 
результате реформирования 
Содружество должно стать в 
первую очередь инструмен
том многосторонних перего
воров и консультаций, что 
дополняет процесс форми
рования качественно новых 
отношений между государ
ствами на основе междуна
родного права. СНГ должно 
быть преобразовано в раци
ональный механизм эконо
мического сотрудничества, 
который будет содействова
ть интеграции государств- 
участников в мировое и ев
ропейское экономическое 
пространство. Экономичес
кое сотрудничество  для 
участников СНГ должно ба
зироваться на принципе пос
ледовательных шагов, пер
вым из которых является 
создание зоны свободной 
торговли на основе норм и 
принципов ГАТТ/ВТО.

раины, особенно в послед
нее время, приобретает со
трудничество с Южнокавказ
ским и Центральноазиатским 
регионами. Объемы торгов
ли со странами этих регио
нов имеют постоянную тен
денцию роста. При активн
ом нашем участии был со
здан консультативный фо
рум ГУАМ (Грузия, Украина, 
Азербайджан, Молдова). 
Среди основных направле
ний деятельности - создание 
единого транспортного кори
дора, сотрудничество в об
ласти добычи и транспорти
ровки энергоносителей и др.

Развивается активный 
диалог со странами Среди
земноморья и Ближнего Вос
тока, Черноморского бас
сейна. По инициативе Украи
ны в июне этого года на сам
мите в Ялте создана новая 
международная организация 
Черноморского экономичес
кого сотрудничества.

Хочу отдельно остано
виться на украинско-грузин
ских отношениях. Они бази
руются на равноправии,ува
жении и взаимопомощи, ис
тинной, а не декларируемой 
дружбе. Основой этих отно
шений являются не только 
историческая традиция, от
сутствие на протяжении 
веков каких-либо конфлик
тов или взаимных притяза
ний, но и глубокое  
понимание общности сегод
няшних проблем и необходи
мости сотрудничества.

Вскоре после Всеукраин- 
ского референдума (1 де

кабря 1991 г.) Грузия 12 де
кабря 1991 г. признала Ук
раину как независимое госу
дарство. За это время сде
лано многое. Создана со
лидная правовая база, на
считывающая около 90 до
говоров и соглашений. Базо
вым из них является Дого
вор о дружбе, сотрудничест
ве и взаим опом ощ и от 
13 .04 .1993  г., которы й 
показал свою жизненность и 
актуальность.

Я бы хотел особенно под
черкнуть, что столь тесные 
связи между нашими стра
нами, которые приобрели ха
рактер особого партнерства, 
обусловлены и личными, 
дружескими отношениями 
между руководителями на
ших государств - президен
тами Л.Кучмой и Э.Шевард
надзе.

За непродолжительное 
время было осуществлено 
два официальных визита - 
Президента Украины Л.Куч
мы в Грузию (январь 1995- 
го и октябрь 1997 годов) и 
Президента Грузии Э.Ш е
варднадзе в Украину(апрель 
1993-го и февраль 1997 
годов). Я уже не говорю о 
многочисленных неофици
альных встречах наших ли
деров. Последняя из них - 
юбилей Президента Л.Куч
мы 9 августа  и поездка 
Э.Шеварднадзе в Крым с 
личным поздравлением.

Такие факты говорят о 
многом.

Хочу отметить динамизм 
развития торгово-экономи
ческого  сотрудничества. 
Приведу такие примеры. В 
1994 году товарооборот 
между нашими странами со
ставлял 9,8 млн.долларов 
США, в прошлом - 1997-м - 
63,9 млн. Как видно, рост 
значительный, хотя ни укра
инскую, ни грузинскую сто
рону он не должен успокаи
вать, т.к. резервы, без пре
увеличения, огром
ны. Достаточно ска
зать, что в совет
ский период, когда 
с у щ е с т в о в а л а  
планово-распреде
лительная система, 
этот показатель был 
более 1 млрд.дол- 
ларов. В то же вре
мя, по показателям 
тор го во -эко ном и 
ческого сотрудниче
ства, Украина среди 
партнеров Грузии 
заним ает только  
шестое место. Так 
что есть еще над 
чем работать.

В этом направле
нии руководство Ук
раины и Г рузии при
дает большое зна
чение открытию в 
срок ж ел е зн о д о 
рожной паромной 
переправы Ильичев- 
ск-Поти, что значи
тельно удеш евит

проходит через наши стра
ны, возможности транспор
тировки энергоносителей.

По мнению посольства, 
большие возможности в уг
лублении и расширении тор
гово-экономического, гума
нитарного сотрудничества 
кроются в региональном 
сотрудничестве Украины и 
Грузии. По нашей инициати
ве руководство областей 
Украины направляет в ад
рес посольства свои пред
ложения, которые обобща
ются и, в свою очередь, 
будут разосланы во все ре
гионы Г рузии для рассмот
рения и принятия ими кон
кретных решений по со
трудничеству.

Недавно в Квемо-Кар- 
тлийском крае побывала 
делегация Луганской об
ласти Украины во главе с 
губернатором А.Ефремо
вым. Результаты ее рабо
ты подтвердили эффектив
ность такой формы сотруд
ничества. Посольство раз
работало программу со 
трудничества Украины - 
Грузии на уровне регионов 
- городов - далее субъек
тов производства и бизне
са, целью которой являет
ся сотрудничество всех ре
гионов грузии с украински
ми партнерами. Ведь нам 
есть что друг другу предло
жить. Продукция металлур
гии, машиностроения, хи
мической промышленности, 
высокого качества продук
ция сельского хозяйства с 
Украины (перечень можно 
продолжить), безусловно, 
найдет рынок в Грузии, как 
и традиционные грузинские 
товары - в Украине. Необ
ходимо больше активности, 
решительности и самосто
ятельности, в новых эконо
мических условиях никто 
уже сверху ничего “не спус
тит” , не спланирует и не 
даст. И слава Богу. Я убеж-

транспортные расходы на 
транзит грузов, увеличит их 
объем. С полной отдачей 
должна работать действую
щая паромная переправа 
Поти - Ильичевск.

Важнейшими для наших 
государств являются проек
ты реализации восстановле
ния Великого Ш елкового 
пути - транспортного коридо
ра Восток - Запад, который

/   ------------

Когда Акакий Церетели на 
праздновании 100-летия 

Тараса Шевченко в Тбилис
ском оперном театре произ
нес свою знаменитую речь 
о великом кобзаре, он вы
разил чаяния и общее на
строение грузинской обще
ственности. Украина была 
близка Г рузии не только об
щностью судеб и братством 
поэтов, просветителей, ре
лигиозных деятелей. Узы, 
связывающие два в ту пору 
порабощенных народа, тя
нулись из глубины веков. И 
Черное море, которое бо
роздили корабли аргонав
тов и ладьи отважных запо
рожцев, не разделяло, а 
связывало два христианских 
народа. Зарево свободы 
уже вставало перед ними, 
манило и освещало путь.

Настанет день, и кровь 
наших народов прольется в 
совместной битве во Вто- 
юй мировой войне. Народ 
рузии никогда не забудет 

тех украинских доброволь
цев, которые сражались 
вместе с нами в Абхазии.

А когда в далеких уже 30-х 
годах Уфаину поразил страш
ный голодомор, вызванный 
большевистской коллективи
зацией, тысячи украинских 
семей нашли свои новый дом 
в нашей республике. Нашли 
доброе плечо друга, как на
шел в Украине свой дом, уют 
и прибежище замечатель
ный грузинский поэт Давид 
Гурамишвили. Когда произ
носят это имя, в памяти 
всплывают не только его 
вдохновенные строки, по
священные Украине, но и 
жизнь и судьба прекрасной 
украинской поэтессы Леси 
Украинки, обретшей в Гру
зии вторую родину. Другое 
время, другие имена, но 
смысл один - нет чужих па- 
лестин для грузин в Украи
не и украинцев в Грузии.

В 1918 году и Г рузия и Ук
раина обретают свою неза
висимость. Увы, недолгую. 
При гетмане Скоропадском 
и правительстве Винничен
ко учреждается грузинское 

ипломатическое предста

вительство. Ему выпала 
горькая миссия: когда боль
шевики оккупировали Украи
ну, грузинские дипломаты 
стали представлять не толь
ко свою республику, но и

баранов... Ужас напал на 
Москву...” - писал историк 
Соловьев.

После того, как в 1656 
году Россия без консульта
ций с Украиной подписала

вительства.
У краина , отдаваясь в 

1654 году под московскую 
“протекцию” , оставляла за 
собой право всенародно 
избирать гетмана - “ прези-

под руководством Стецко и 
Бандеры провозгласила во 
Львове Украинское государ
ство. Эта акция была пре
сечена немцами, так же, как 
и попытка другого лидера

ЗОЛОТОЙ ШАТЕР
УКРАИНУ И ГРУЗИЮ СВЯЗЫВАЮТ 

ДАВНИЕ УЗЫ ДРУЖБЫ
защищать интересы граж
дан других государств, ока
завшихся на этой земле.

Боже мой, как много у нас 
общего!

Слезы украинских поло
нянок смешивались с рыда
ниями грузинских матерей, 
чьи дети становились маме
люками и одалисками в га
ремах Крыма и Царьграда.

Самые проникновенные и 
чарующие строки посвятил 
Украине русский поэт. Но 
какой! Пушкин.

“Тиха украинская ночь.
Прозрачно небо. Звезды
блещут..."
Его вдохновенные строки 

о Грузии общеизвестны. Как 
и любовь к ней.

П олтавская виктория 
1709 года означала конец 
Швеции как великой евро
пейской державы и конец 
самостийности Украины.

По прихоти истории, в тот 
самый день, 8 июля, только 
1659 года, в битве при Ко- 
нотопе  ка заки  гетм ана 
Ивана Выговского совмест
но с крымскими татарами 
наголову разбили москов- 

■ ское войско князя Пожар
ско го . “ Цвет московской 
конницы , соверш ивш ий 
счастливые походы 54-го и 
55-го  годов, сгиб в один 
день; пленных досталось 
победителям тысяч пять; 
несчастных вывели на от
крытое место и резали, как

Виленское перемирие с по
ляками, выдвинувшими про
ект выбора царя Алексея 
Михайловича на польский

дента” , иметь собственную 
администрацию, независи
мую от московской судеб
ную систему, собственную

ОУН - Мельника - учредить 
правительство в Киеве. Осе
нью 1942 года в ответ на 
массовый вывоз украинской

престол после смерти Яна- 
Казимира, что украинцами 
воспринималось как преда
тельство, Богдан Хмельниц
кий в начале 1657 года за
ключил союз со Швецией и 
Семиградьем (Трансильва- 
нией) и в том же году начал 
общими силами решитель
ную борьбу с Польшей про
тив воли московского пра-

армию в 60 тысяч человек, 
право сноситься с третьими 
государствами, уведомляя 
лишь московского государя, 
право собирать налоги на 
своей территории.

Украину Москва обману
ла так же, как и Грузию с 
Георгиевским трактатом.

В 1941 году Организация 
украинских националистов

молодежи на работы в Гер
манию и расстрелы интел
лигенции начала формиро
ваться Украинская повстан
ческая армия. Сам знамени
тый Степан Бандера с нача
ла и до конца воины сидел 
в гитлеровском концлагере 
З аксенхаузен . И стория 
вернула нам их имена. Пос
ле ухода немцев УПА развер

нула первое в новейший пе 
риод массовое вооруженное 
сопротивление режиму ком 
м уни сти че ско й  партии 
СССР.

Волшебный край, “ очей 
очарованье” , богатейша- 

я “золотая земля”, талантли 
вейший народ. Вот только 
история ее полна трагедий и 
драматических страниц. Та 
ких же кровавых, как и исто 
рия моей Грузии. Когда же 
злых колдунов сменят доб 
рые волшебники?

С тратегическое  по 
ложение Украины, ее высо 
кое место в системе Новых 
Независимых Государств 
приводят американцев к вы 
воду, что крушение незави 
симой Украины стало бы 
Чернобылем европейской и 
мировой стабильности.

Вот поэтому 30 артилле 
рийскими залпами, исполне 
нием государственны х 
гимнов и церемониальным 
маршем на Южной лужайке 
Белого дома США отметили 
визит второго Президента 
Украины Леонида Кучмы. Он 
- четвертый лидер вслед за 
императором Японии, прези 
дентом Южной Африки и 
президентом России, удое 
тоенный такой чести в пер 
вые годы президентства 
Клинтона.

Я хочу закончить свое ело 
во об Украине на оптимис 
тической ноте. Наши народы 
воздвигли для своего само
сохранения, своей культуры, 
религии поистине золотой 
ш атер, ш атер, которы й 
надежно укроет их. Встречи 
Президента Грузии Эдуарда 
Шеварднадзе с Президен
том Украины Леонидом Куч
мой, - а их было много, в том 
числе последняя в Ялте, - 
позволяют думать именно 
так. Верить и надеяться. Пус
ть же золотые купола Све- 
тицховели и Киево-Печер
ской лавры благословят 
нашу дружбу, наше единст
во и наше будущее!

Т енгиз ГА М К РЕ Л И Д ЗЕ
П олитический обозрева

тель ЛСГЧ

ден, что у руководителей 
наших государств достаточ
но политической воли, а у 
наших народов - энергич
ных, толковых руководите
лей, предпринимателей, 
бизнесменов, которые бу
дут успешно работать в 
этом важном деле.

Активным является наше 
сотрудничество в области 
обороны, охраны границ, 
взаим одействия право
охранительных органов. Эти 
направления и далее будут 
развиваться. Украина будет 
верна своей позиции и со
ответствующим договорен
ностям. Мы были и будем 
вместе с Грузией.

Большие возможности 
сотрудничества есть и в гу 
м анитарны х областях. 
Возьмем простейшие. Где 
можно ознакомиться с ис
торией наших взаимоотно
шений? Отдельные фраг
менты есть. Серьезного, ос
новательного труда, обоб
щающего все аспекты от
ношений Грузии и Украины, 
в том числе и в сегодняш
нее время, нет. Отсутству
ет пока украинско-грузин
ский и грузинско-украин
ский словарь.

Информационные потоки 
из Украины и об Украине в 
Г рузии абсолютно недоста
точны, как и наоборот, в Ук
раине недостаточно знают 
о Грузии.

Да, сегодня праздник, 
большой, национальный. Но 
завтра будет работа. Мы 
видим ее направления, 
понимаем историческую 
важность нашего сотрудни
чества, призываем к ней 
наших грузинских друзей.

Перед Украиной много 
проблем в разных сферах 
ее жизни. Однако демокра
тический путь развития и 
строительства развитого 
европейского государства 
не подлежит сомнению. Ук
раина будет последова
тельно идти по этому кур
су, цивилизованно решая 
все вопросы , выполняя 
свои обязательства перед 
партнерами.

7 лет назад украинский 
народ сделал свой выбор. 
Мы строим новое общест
во и твердо верим, что это 
под силу нашему народу. 
Гарантией этому служит 
наша государственная не
зависимость.

С тепан  В О Л К О В Е Ц К И Й
Ч р езвы чай н ы й  и Полно

мочны й Посол У краины  в 
Грузии
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В олин абзаи В олин абзаи
Назначение --------------------------------------------
ПРИВЕДЕН К  ПРИСЯГЕ НОВЫЙ  

МИНИСТР ЭНЕРГЕТИКИ США
Билл Р и ч а р д - ' 

со н  п р и в е д е н  к 
присяге в качест
ве нового  м и н и 
стра энер гетики .
Он см е н и л  на 
этом посту уш ед
ш его  в о тста вку  
Ф едерико  Пенья.
По за я в л е н и ю  
п р е с с -с е кр е та р я  
Билла Р ичардсо
на, он будет и с 
п о л н я ть  и с в о и  
прежние о б я за н 
ности постоянного 
п р е д с т а в и т е л я  
США при ООН.

Президент Билл Клинтон объявил о назначении Ри
чардсона еще в июне, в начале августа он был ут
вержден в должности сенатом США. Представителем 
Соединенных Ш татов в ш таб-квартире ООН назначен 
известный дипломат Ричард Холбрук.

* Л * * -

Стихия —— -------------------------------------------
КРИЗИС С ВОДОСНАБЖЕНИЕМ
Небывалая жара нынеш

него лета в Иордании при
вела к кризису в водоснаб
жении страны. Эта страна, 
обладающая скудными за
пасами водных ресурсов, 
всегда испытывала нехват
ку воды в летние месяцы. В 
это время года на всей тер
ритории королевства вода 
подавалась в дома лишь 
дважды в неделю, наполняя 
колодцы и баки на крышах. 
Кроме нехватки, особое 
беспокойство вызывает и 
качество питьевой воды. 
Участились случаи кишеч

ных заболеваний. Недоволь
ство среди населения, вы
званное мерами, принимае
мыми властями, стали при
чиной отставки министра 
водного хозяйства. В соответ
ствии с королевским указом 
его обязанности будет испол
нять министр энергетики и 
минеральных ресурсов Му
хаммед ал ь-Хаурани. Чрезвы
чайную ситуацию с подачей 
воды населению взял под 
свое внимание король Ху
сейн, несмотря на то, что 
он сейчас проходит курс 
лечения в США.

“ БОННИ” ОБРУШ ИЛСЯ НА ТЕХАС
Разрушительный тайфун 

“Бонни'’ обрушился на аме
риканские штаты Техас и 
Арканзас. Скорость ветра 
достигает 70 км. в час. По 
предварительным данным, в 
обоих ш татах полностью 
р а зр у ш е н ы  2 50  ж илы х 
домов. Погибли 5 человек.
По словам сотрудника ме
теорологической  службы 
Д ж она Ф иш ера, “ новы й 
“гость” американцев будет 
бушевать еще неделю”. М о
билизованы дополнительн
ые бригады спасателей и врачей. Пострадавших перевозят в соседние 
штаты для оказания необходимой помощи.

5 ТОНН МУСОРА УБРАНО 
СО СКЛОНОВ ЭЛЬБРУСА

400 мешков мусора общим весом около 5 
собрано на склонах Эльбруса в ходе 
экологической акции “Эльбрус-98”, организован
ной московским клубом “Приключение”. Экспеди
ция проходила с  30 июля по 15 августа. В отряд 
под предводительством известных путешествен
ников Дмитрия и Матвея Шпаро входили 36 чело
век.

Следующая экспедиция по уборке мусора со 
склонов Эльбруса, по словам Матвея шпаро, со
стоится летом 1999 года. На вопрос, сколько во
обще потребуется таких рейдов, он ответил крат
ко: “Одной жизни не хватит”.

ПОРТУГАЛЬЦЫ ПРЕДПОЧИТАЮТ “КОРРИДУ ПО-ИСПАНСКИ”

ф Го р од у-п о р ту  на 
Азовском море Ейс
ку исполняется 150 
лет, здесь проходя- 
т  юбилейные торже
ства

§  М ИД Беларуси счи
тает, что ракетные 
удары США “могут 
привести к  эскала
ции насилия, к  но
вым жертвам, к но
вому витку терро
ристических акций ”.

ф  Ситуация на финан
совом рынке Украи
ны может стабили
зироваться, так как 
2о августа начина
ю тся переговоры с 
М В Ф  по воп росу  
кредитования.

ф  В  ближайшие дни  
состоится неофици
альная встреча  
председателей пра
ви тел ьств  стран  
СНГ, сообщил пре
мьер-министр Укра
ины Валерии Пусто- 
войтенко

ф  Приостановлено со
кращение личного 
состава российской 
201 -й мотострелко
вой дивизии, входя
щ ей в состав р ас
квартированных в 
Таджикистане Кол
лективны х м иро
творческих сил.

ф  Существенно увели
чится плата за зем 
лю на территории 
Ялты и  ее окрест
ностей.

В  прошлом году в 
ви де зем ельного  
н ал ога  м естны е  
п р ед п р и я ти я  и 
здравницы  п ер е
числили в город
ской бю дж ет 820  
тысяч гривен /около 
400 тысяч доллар
ов/. В  нынеш нем  
году это т сбор со 
ста в и т почти  5 ,5  
миллиона гривен.

ф Католикос всех ар
мян Гарегин Пер
вый возвратился в 
Эчм иадзин после  
заверш ения лече
ния в США. У  като
ликоса, которому 
исполняется 66 лет, 
было обнаружено 
новообразование в 
полости рта.

ф  Совет муфтиев Рос
сии требует опера
тивно расследовать 
уб ий ство  муф тия  
Дагестана.

ф  Китайская нефтяная 
и н ж ен ер н о-стро
ительная корпора
ция инвестировала 
в нефтяную отрасль 
Туркменистана 14 
млн. долларов.

ф  Во Львове открыт и 
освящен памятник 
погибшим милицио
нерам. За 9  лет от 
преступников во 
Львове погибли 7 
человек, а всего в 
Украине - 213 мили
ционеров.

ф  Более четырех д е 
сятков юных “соло
вьев слетелись” в 
Донецкий областной 
дворец детского и 
юношеского твор
чества, где

ва
пения
бельканто пригла
ш ает”.

Суд португальской столи- испански” , то есть боя бы- 
цы - Лиссабона - подтвер- ков, который непременно 
дил, что в Португалии суще- должен заканчиваться убий- 
ствует строгий запрет на ством животного, 
проведение “корриды по- Судебная инстанция тем

самым ответила на запрос 
Национального общества в 
защиту животных, которое 
заявило протест в связи с ре
шением мэра небольшого 
городка Барранкос, где про
живает 3.600 человек, про
вести “настоящую корриду".- 
Как известно, в Португалии, 
в отличие от соседней Испа
нии и ряда латиноамерикан
ских стран, быков во время 
корриды не убивают. Да и 
сам этот хорошо известный 
поединок человека с живот
ным называется там “тора- 
да”. Между тем в прошлые 
времена в этой стране кор
рида ничем не отличалась от 
испанской . Но однажды 
смертельно раненный мата
дор граф Аркуш проиграл 
быку. И тогда он попросил 
организаторов корриды и пуб
лику сохранить жизнь своему 
сопернику. Просьбу графа 
уважили. Произошло это в 
середине XVII века. А вскоре 
- в 1686 году - последовал со- 
ответствующий законода
тельный акт: подписанный 
королем Педру II закон, ко
торый и сегодня не только 
остается в силе, но и строго 
соблю дается. Он был 
дополнен законом, изданным

в 1928 году, в котором нашли 
отражение некоторые реалии 
того времени.

Тем не менее многие пор
тугальцы, в первую очередь 
те, кто проживает вблизи 
границы с Испанией, пред
почитают кровавую корриду 
и, чтобы посмотреть ее, от
правляются в близлежащие 
испанские города. Примеча
тельно, что к их числу отно
сятся нынешний президент 
Жоржи Сампайю, известный 
историк Сезар Оливейру и 
даже министр юстиции Жозе 
Вера Жардин.

Наряду с этим жители 
ряда населенных пунктов 
Португалии, не без ведома 
своих властей, сознательно 
идут на нарушение соответ
ствующих законов и прово
дят у себя “корриду по-ис
пански” , прибегая к тем или 
иным хитростям. Так, люби
тели корриды поселка Вилар 
Формозо решили проблему 
весьма оригинальным спосо
бом.

Руководитель его муници
палитета договаривался со 
своим коллегой - мэром ис
панского городка Фуэнтес де 
Оньоро, граничащего с Ви
лар Формозо, о проведении

совместной корриды, кото
рая состояла как бы из двух 
актов. Первое ее действие 
проходило на территории 
Вилар Формозо с соблюде
нием португальских законов. 
Затем быка перегоняли на 
площадь соседнего поселка, 
благо он находится в сотне 
метров, где и завершалось 
представление, но уже по 
законам испанской корриды.

Власти упоминавшегося 
выше Барранкоса, располо
женного на юге страны, вот 
уже в течение 50 лет посту
пают еще проще. В дни “кор
риды по-испански” они до
говариваются с местной по
лицией, и та на время боя 
быков исчезает, появляясь 
лишь после окончания кор
риды.

Примечательно, что реше
ние столичного суда оспорил 
не только мэр ьарранкоса  ̂
но и настоятель местной 
церкви. В интервью газете 
“Публику” он заявил, что жи
тели поселка, которые гово
рят на своеобразном языке 
- смеси португальского и 
испанского, ощущают себя 
больше испанцами, чем пор
тугальцами, и в силу этого 
имеют право следовать ис

панским традициям, в том 
числе и в корриде.

Характерно, что в 1641 
году Барранкос по указанию 
короля Жоао 1У был сожжен, 
так как его жители подозре
вались в сотрудничестве с 
испанцами, когда Португа
лия находилась под властью 
Испании.

“Коррида по-испански” 
проводится еще в ряде на
селенных пунктов. Разумеет
ся, на незаконных основани
ях. Например, в Виле Фран
ко де Ксира, на Азорских 
островах.

Кстати, в Португалии даже 
появилась ассоциация в за
щиту настоящей корриды. Ее 
члены считают ханжеством 
запрет на убийство быка во 
время представления. 
“Представьте себе, что в те
чение 20 минут происходит 
издевательство над быком, 
которого оставляют в живых, 
чтобы он мучился, после чего 
отправляют на бойню. “Не 
лучше ли дать ему возмож
ность достойно умереть во 
время боя?” - задает вопрос 
профессор Карлуш Тельес, 
один из основателей асоциа- 
ции.

густо приправленная сек
сом.

Верность? Кому? Жене, 
семье, нации? Если Старр 
сочтет собранные против 
Билла Клинтона улики до 
статочными, он запустит в 
ход процесс импичмента. 
Хотя большинство амери
канцев президенту верят и

КНАР ---------------------------------------------------
СОЗВАНА СЕССИЯ ПАРЛАМЕНТА

После перерыва в четы- ва парламента, как полага- 
ре с половиной года в Пхе- ют, может стать избрание 
ньяне 5 сентября будет со- нынешнего генерального 
звана сессия Верховного секретаря правящей Трудо
народного собрания /пар- вой партии Кореи Ким Чен 
ламент/ КНДР. На предсто- Ира на пост президента, 
ящей сессии, скорее всего, Этот пост остается вакант- 
будет утвержден государст- ным после смерти отца ны- 
венный бюджет страны и нешнего северокорейского 
определен пр ем ьер -м и - руководителя Ким Ир Сена 
нистр. Главной целью созы- в июле 1994 года.

Новшевство ----------------------------------------
В Д Е Л И  Н АЧ И Н АЕТС Я С ТР О И ТЕ Л Ь С ТВ О  М Е ТР О

Администрация индийской столицы утвердила дату начала стро- 
ельства в городе первой очереди метрополитена - 2 октября ны

нешнего года. Первая ветка метрополитена протяженностью 44 кило
метра соединит два наиболее густонаселенных района Дели - Тис 
харази и Шахдара. Она будет проложена частично под землей, частично 
на поверхности. Сооружение второй очереди начнется в 2000 году.

С началом сооружения метрополитена индийским строителям и 
архитекторам придется решить весьма нелегкую задачу - перенести 
на новые места свыше 40 памятников старины и храмов, через кото
рые пройдут наземные линии. Сооружение метрополитена в значи
тельной мере смягчит остроту транспортных проблем 12-миллионного 
Дели.

ф  В  Киеве открылся Чет
вертый всемирный

органи- 
под лозунгом 

Украины в 
молодежи”.

Ф Александр Лукашенко 
заявил, что и з-за  
большой

ции государств Дви
жения неприсоеди
нения.

В  столице Узбекиста
на за закрытыми две
рям и  состоялась  
встреча министров 
иностранных дел  и 
министров обороны 
центральноазиатских 
республик. На ней от
сутствовал предста
витель пятой респуб
лики региона Цент
ральной Азии - Турк
мении.

В  Баку подписано со
глашение между пра 
вительствами Азер 
байджана и Санкт-Пе 
тербурга о 
честве.

МИД Казахстана воз
держивается от ком
ментариев по поводу 
ситуации, сложив
шейся в Афганистане 
в связи с  американ
ским и раке тныкГи 
ударами. -

Президент Беларуси 
Александр Лукашен
ко твердо пообещал, 
что не допустит ухуд
ш ен ия ситуации в 
обеспечении населе
ния республики эле
ктроэнергией, теплом 
и горячей водой. Это 
заявление он сделал 
в переданном по на
циональному радио 
интервью белорус
ским журналистам.

Сданный в архив д е 
сятилетия назад  
трактат между Дан
ией и Исландией  
срочно понадобился 
новым читателям. 
Документ разграни
чивавший полномо
чия двух союзных го
сударств в период  
существования д а т
ско-исландской унии 
/1918-1944 годы/, 
сейчас востребован 
на Фарерских остро
вах. Эта автономная 
заморская террито
рия Королевства  
Дании посчитала соб
ственны е связи  с 
Копенгагеном слиш
ком тесными.

> Торжественная цере
мония закры тия 1 
Межгосударственного 
телефорума стран - 
участниц СНГ состоя
лась вчера в столич
ном отеле “Ренесанс”. 
Телефорум прошел в 
рамках программы ос
новных мероприятий 
со трудничества госу- 
дарств-участников  
Содружества в об
ласти  культуры д о  
2000года. По итогам 
заседания жюри 
были объявлены по
бедители в 11 номи
нациях. Лучшими ве
дущими информаци
онной программы и 
р а зв л е к а те л ь н о й  
программы  стали  
Алла Мазур /Киев/и 
Жаклина Цыновска 
/Р ига/. О собую  
оценку жюри полу 
чил фильм ь Человек, 
который старался” 
режиссера Рустама 
Ибрагимбекова.

) По постановлению  
мэрии Волгограда 22 
августа отмечался  
как День поминове
ния и скорби. 56 лет 
назад, 23 августа  
1942 года, немецко- 
фашистские войска 
вышли к окраинам  
Сталинграда и под
вергли его варвар
ской бомбардировке 
с воздуха.

Протест ---------------------------------------------

"Д О Л О Й  А М Е Р И К У "

Но вера не всегда рож
дала лю бовь. На этой 
неделе Ватикан продолжал 
начатое Папой Иоанном 
Павлом II рассекречивание 
архивов инквизиции. Страш
ные документы на пожелтев
ших пергаментных листах 
св и д е тел ьство ва л и : за
шесть веков своего сущест-

дению Франции от англичан. 
Какая вера подвигла ее на 
бранный подвиг, какая ве
ликая любовь вдохновляла 
Орлеанскую деву!

Так на протяжении веков 
вера соперничала с любо
вью...

И сегодня во имя веры 
происходят страшные вещи.

“Международная амнис
тия” считает, что приговоры, 
выносимые шариатскими 
судами, крайне редко  и 
только случайно могут ока
заться объективными. И уж 
гуманными - никогда. У су
дей просто нет времени: в 
течение дня они решают де
сятки дел, которые талибы

На этой неделе вспомни 
ли о печальном юбилее - 

30-летии оккупации советски
ми войсками Чехословакии. 
Именно в августе 1968 года 
5 тысяч танков и 150 тысяч 
солдат в считанные дни рас- 
топтали зарождавш ую ся 
было “пражскую весну” . Еще 
одна вера в “социализм с че
ловеческим лицом” рухнула 
под их напором. Вместе с 
мифом о славянском братст
ве. А в Москве вспомнили, 
что семь лет назад после 
четырехдневной попытки пут
ча перестал существовать 
ГКЧП - последняя попытка 
реанимировать тоталитарный 
коммунистический строй. 
Вскоре перестали существо
вать С оветский Союз и 
КПСС, но, похоже, многим 
россиянам  от этого  
ненамного стало легче.

Утратив веру в коммунис
тические идеалы и любовь к 
членам политбюро, они с 
головой окунулись в разбор
ки с властью, “рельсовую 
войну” и финансовые катак
лизмы. Что мы все и видели 
в течение этой недели. Кото
рая изоби-ловала пожарами, 
наводнениями и взрывами. 
Словно боги решили отпла
тить людям, забывшим такие 
священные понятия, как вера 
и любовь.

Тенгиз ГАМКРЕИ1ИДЗЕ
Политический обозрева- 

_______________  тель “С Г ’у

Экология  ----------

' п о х и т и т е л и

"МОРСКИХ
К О К О С О В "

Два жителя Сейшельских 
островов получили по 6 ме
сяцев тюрьмы за то, что во
ровали редкого вида “мор
ские кокосы ” . Злоумыш- 
леннники занимались пре
ступным промыслом в на
циональном парке “Валле 
де Маи” на острове Прас- 
ли, внесенном ЮНЕСКО в 
число уникальных мировых 
достопримечательностей. 
Произрастающие там “мор
ские кокосы ” охраняются 
государством и разрешены 
к продаже только в специ
ализированных магазинах 
за 220 долларов за штуку. 
Особенностью этого вида 
кокосовых орехов является 
долгий срок их выращива
ния - пальма начинает при
носить 10-килограммовые 
плоды лишь через 25 лет. 
Возраст некоторых дере
вьев превышает 800 лет, а 
высота достигает 45 мет
ров.

те с т а  бы ло н ем ал о  
рабочих и служ ащ их  
ф абрики. По словам  
гл а в н о го  и н ж е н е р а  
ф абрики И дриса Ба- 
бикера, фабрика была 
оснащ ена ам ер и кан 
ским , б р и тан ски м  и 
ш вейцарским  обору
дованием. Ущ ерб до-

Под таким  лозунгом  
п р о ш л а  ш и р о к о м а с 
ш табная маниф естация  
в столице Судана Х ар 
тум е . Несколько тысяч 
м а н и ф е с т а н т о в  м а р 
ш ем  прошли от посоль
ства США до ф абрики, 
р азр уш ен н о й  уд ар о м , 
нанесенны м С оединен
ными Ш татам и . С реди с т и га е т  колоссальны х  
участников  акции  про- размеров.

Любовь - чувство, не под 
дающееся определен

ию. Всеобъемлющее, все
поглощ аю щ ее. Диапазон 
его чрезвычайно широк: от 
любви матери к своему де
тенышу до любви к Богу. 
Великие поэты всех времен 
- Катулл, Данте, Руставели, 
Петрарка, камоэнс - воспе
вали любовь. К женщине, к 
Родине... В наши дни сим
волом беззаветной, самоот
верженной любви к людям 
стала Мать Тереза, отдав
шая всю себя служению 
больным, слабым, обездо
ленным. Ее подвиг мило
сердия взяла на себя се
стра Нирмала, уроженка 
Неаполя. После смерти Ма
тери Терезы она возглавила 
Орден милосердия, который 
та основала в 1948 году, по
святив себя бедным. На 
этой неделе отмечалось 50- 
летие Ордена милосердия, 
ордена любви и веры в спо
собность людей служить 
людям. С естра Нирмала 
призвала мировую общест
венность продолжать усилия 
по обеспечению мира и по
могать людям во имя люб
ви и веры, помогать всем, 
без различия наций, религий 
и цвета кожи.

Фанатизм, неверное толко
вание священной книги и 
конец XX века оборачивают
ся мрачным средневеко
вьем.

На этой неделе на стади 
оне в центре Кабула ус

тановили операционны й 
стол . Р аботает группа  
медиков. Операция, но ка
кая и во имя чего! По приго
вору шариатского суда об
виняемому в воровстве от
секают правую руку и лев
ую ногу. Варварская проце
дура была модернизирова
на: ее выполняла бригада 
хирургов, которые за 20 ми
нут превратили здорового 
человека в калеку. После 
ампутации отрезанные ко
нечности выставили на все
общее обозрение.

К подобной каре прибе
гают и в Ираке, и в Судане.

На той же неделе в Ка
буле казнили еще пятерых, 
обвиняемых в мужеложест- 
ве. Казнь происходила на 
глазах тысяч людей, специ
ально согнанных к месту эк
зекуции. Обвиняемых уло
жили под каменной стеной, 
которую на них обрушил 
танк. Современная замена 
побиения камнями. Чтобы 
никто не посмел оказать по
мощь еще живым людям, у 
места казни была выставле
на охрана. Стоны из-под 
камней раздавались еще в 
течение двух долгих суток...

пекут, как блины. 
1Твадцаты й век - удиви 

^Ц |те л ь н ы е  маш ины на 
Земле и в Космосе, откры
ваются новые материи и 
частицы, человек летает на 
Луну и обратно, творения 
человеческого ума поража
ют самих творцов. И - пер
вобытные пляски на черепах 
своих врагов. В Европе - на 
Балканах и на Кавказе, в 
Азии - в Камбодже и Каш
мире, в Африке - повсюду. 
И все ссылаются на любо
вь к отчизне и веру в самые 
разнообразны е  идеалы. 
Чаще всего - ложные.

На этой неделе мир стал 
вслед за Америкой свидете
лем, как впервые в истории 
США действующий прези
дент давал п оказания  
“Большому жюри” . Давал, 
правда, лично не представ 
перед 23 членами суда.

Можно только гадать, ка
ких сил стоила 52-летнему 
президенту США вся эта ис
тория, густо замешанная на 
догадках и недомолвках; 
Спецпрокурор Кеннет Старр 
пустил в ход даже анализы 
пятен на платье Моники Ле- 
вински и, хотя все подроб
ности “публичного покаяния” 
Клинтона держатся в тайне, 
Америка получила возмож
ность пережить очередное 
грандиозное шоу на тему 
“любовь и верность первого 
лица государства” . Любовь,

даже любят его...
Какая уж  тут лю бовь. 

Один из высокопоставлен
ных советников президента 
США говорит, что Клинтон 
так ненавидит независимо
го прокурора Старра, что 
счастлив, если кому-то уда

ется “вырваться из его ког
тей” , даже если этот “кто- 
то” - Моника Левински, ко
торая заключила со Старром 
соглашение, гарантирую
щее ей свободу от пресле
дований. Хотя, похоже, “ди
чью” для Старра стал сам 
он, Клинтон.

вования “святая Инквизи
ция” , по утверждению жур
нала “Шпигель”, уничтожила 
шесть миллионов человек. 
Мужчин и женщин, детей и 
стариков... Инакомыслие и 
вероотступничество выжи
гались в буквальном смыс

ле: на кострах ауто-да-фе 
горели подозреваемые в 
колдовстве и просто не
угодные властям, “охота на 
ведьм” не знала пощады. В 
конце концов церковный суд 
осудил святую Жанну д ’Арк 
тол ько  за то, что она 
положила начало освобож-



24 августа 1998 г. ДАЙДЖ ЕСТ

У

В С Т Р Е Ч А  Ш Е В А Р Д Н А Д З Е  
И А Р Д З И Н Б Ы  В Е Р О Я Т Н А

Евгений Примаков провел секретную беседу  
со своим бывшим аспирантом

На днях в Москве стало 
известно о встрече за за
крытыми дверями россий
ского министра иностран
ных дел Евгения Примако
ва с главой Абхазии Вла
диславом Ардзинбой в 
Сочи. Двери были закры
ты довольно плотно, ибо 
в Сухуми об этих перего
ворах известно лишь узко
му кругу людей. В прием
ной абхазского  лидера 
факт встречи подтверди
ли, но от комментариев 
отказались.В российском 
МИДе также располагают 
весьма скудной информа
цией, но и здесь не опро
вергли  во зм ож ности  
встречи, напомнив, как 
развивались события в 
августе прошлого года.

Свой отпуск глава рос
сийского внешнеполити
ческого ведомства тради
ционно проводит в Сочи. 
В прошлом году перед 
отъ ездом  на курорт 
Евгений Примаков пред
упреждал своих коллег в 
МИДе о возможных рабо
чих беседах с руководите
лями Грузии и Абхазии в 
период отпуска, однако 
"йикто не ожидал, что “от
пускная дипломатия” при
ведет к таким ощутимым 
шагам на пути урегулирова
ния грузино-абхазского кон
фликта. Тогда речь шла о 
том, что встреча Владисла
ва Ардзинбы и Эдуарда 
Шеварднадзе может прой
ти в Москве, ибо ее вдохно
вителем выступил Борис 
Ельцин. Однако после 
многочасового разговора 
Примаков с Ардзинбой оба 
вылетели из Сочи в Тбили
си. Перед этим Ардзинба 
бывал в грузинской столи
це лишь в январе 1991 г., 
когда встречался с тогдаш
ним руководителем Грузии 
ЗЬ'иадом Гамсахурдиа.

Предполагалось, что 14 
августа прошлого года, в 
пятую годовщину начала 
военных действии, лидеры 
Грузии и Абхазии обсудят 
вопросы подготовки своей 
московской встречи. Но 
переговоры в Москве не 
понадобились, документы 
были подписаны уже в 
Тбилиси. В специальном 
заявлении стороны заяви
ли о своей решимости по
кончить с разделившим их 
конфликтом и восстано
вить мирные отношения, а 
также приняли на себя 
обязательства не прибега
ть к оружию для разреше
ния противоречий между

ними и ни при каких  у с 
ловиях не д опускать  во 
зобновл ения  кр о в о п р о 
лития.

В оод уш евленны й р е 
зул ьтата м и  сво и х  д и п 
л о м а т и ч е с к и х  ус и л и й , 
Евгений Примаков в о з 
вратился в Сочи и ника
ких встреч с журналиста
ми в аэропорту проводить 
не стал. Позднее он за 
явил, что “смысл подпи
санного документа в том, 
что  он п ол ож ил  ко н е ц  
в о й н е ” . М ежду тем  н а 
блю датели утверж дали, 
что росси й ско м у  м и н и 
с т р у  п о тр е б у е т с я  ещ е 
много усилий, чтобы “д о 
жать неуступчивого  а б 
хазского лидера” и решить 
проблему статуса Абхазии 
и возвращения беженцев. С 
тех пор прошел год, кото
рый показал, что не только 
эти проблемы повисли в 
воздухе, но и до конца кро
вопролития еще далеко - 
принятые на себя обяза
тельства стороны не вы
полняют.

Дождавшись очередного 
отпуска, Евгений Примаков 
снова встретился с абхаз
ским президентом. “Сочи - 
рядом с Абхазией, чего бы 
им не встретиться? - заявил 
корреспонденту “НГ” высо
копоставленный сотрудник 
МИДа. - До отпуска разго
вора об этом не было. В 
прошлом году Примаков 
пригласил Ардзинбу пообе
дать, тот  приехал , они 
пообедали, поговорили, а 
потом полетели в Тбилиси. 
Все было сделано экспро
мтом, без всякой предвари
тельной подготовки” . Отве
чая на вопрос о том, можно 
ли, учитывая прошлогодний 
положительный опыт, наде
яться на очередную встре
чу Ардзинбы и Шеварднад
зе, российский дипломат 
сказал: “То, что они обсуж
дали этот вопрос, - несо
мненно” . Вместе с тем ис
точник “НГ” призвал не за
цикливаться на политичес
ких аспектах встречи. “При
помните хотя бы такой факт, 
что в свое время Примаков 
был научным руководител
ем Владислава Ардзинбы в 
бытность абхазского прези
дента аспирантом в Инсти
туте востоковедения. У них 
могут быть чисто челове
ческие отношения. Почему 
бы Примакову на отдыхе не 
повстречаться с человеком, 
которого хорошо знает?” 

“ Независимая газета’ ’, 21 
августа 1998 года
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НЕ ВСЯКИЙ “ СИМВОЛ АМЕРИКИ” 
МОЖНО ПРОДАВАТЬ В США

Еще недавно относительно 
“ К о к а -К о л ы ” двух м нений 
быть не могло: и на родине, в 
С Ш А , и в Советском Союзе 
этот напиток считали “симво
лом Америки” . У нас бытовала 
как-то легенда, что ее делали 
по какому-то секретному рецеп
ту. Сегодня мы пьем эту “ле
генду” без малейшего трепета 
и не стесняясь называем “хи
мией” .

“Символ Америки” стал за
игрывать с нашим фольклором 
и создал рекламный сериал про 
Иванушку и Серого волка. Об
русел и сам напиток. Диетичес
кая “К ока-К ола” лайт сделана 
по рецепту, немы слимому в 
СШ А. Не верите? Прочитайте 
ее состав, указанный на баноч
ках серебряного цвета. Среди 
подсластителей, именно они 
снижают калорийность напит
ка с 41 килокалории до 0,3, чис
лятся  аспартам , ацесульфам  
калия и... запрещенный в СШ А 
цикламат натрия. В России, как 
и в очень многих странах, цик- 
ламаты разрешены. Но в СШ А  
еще в 1969 году они пали ж ер
твой так называемой поправки 
Делани. В конце пятидесятых 
член палаты  представителей 
СШ А  Делани предложил к за
кону о пищевых продуктах сле
дующую поп равку :"Н и  одна 
добавка не должна считаться 
безопасной, если при испыта
н и ях , пр едн азн ач ен н ы х  для 
оценки безопасности пищевых 
добавок, будет обнаружено, что 
она вызывает рак у людей или 
животных” .

В исследованиях на крысах 
бы ла п о к азан а  сп о со б н о сть  
цикламатов увеличивать риск 
развития рака мочевого пузы
ря. Несмотря на то, что у чело
века такое действие подсласти
теля не доказано и маловеро
ятно. продажа его в СШ А  была 
запрещена. С тех пор фирма 
“Эбботт Л абораториз”, произ
водящая цикламат, неоднократ
но пыталась вернуть продукт на 
рынок. Но пока безуспешно. 
Управление по пищевым про
дуктам и лекарствам СШ А уже 
несколько лет  рассматривает 
во зм ож ность использовани я 
циклам ата в безалкогольных 
напитках и в качестве подсла
щивающих таблеток. П остоян
но назначаю тся дополнитель
ные исследования на безопас
ность.

Сегодня циклам ат уже не 
рассматривается как канцеро
ген (вещество, способное вы
звать рак), ему отводят более 
скромную роль ко-канцерогена. 
Т ак называют соединения, ко
торые канцерогены не сами по 
.себе, а только в контакте с не

которыми другими веществами. 
Под подозрением находится цик- 
логексиламин, он образуется в 
киш ечнике под действием бак
терий из цикламата. Но проис
ходит это далеко не всегда и не 
у каждого. Более того, образо
вание циклогексиламина может 
“варьировать” от нуля до макси
мума у одного и того же челове
ка. Чем вызваны такие колеба
ния, неизвестно.

Возможно, циклам ат просто 
пострадал  незаслуженно, ведь 
человек - не кры са, у него свои 
о собен ности  обм ена вещ еств. 
К ром е того , в кры сины х д о 
зах человек  поглощ ать ци кл а
м ат не м ож ет, настолько  они 
велики . Но и полностью  сня
ть  с него подозрен ие со в р е 
м енны й уровень знаний не по
зв о л я е т . В о всяко м  сл у ч ае , 
среди пищ евы х добавок есть 
не м енее опасны е для здоро
вья, но используем ы е весьма 
ш ироко . И , кстати , ам ерикан
ски е  продукты  - не самые дие
тические, наличие синтетических 
к о м п о н е н т о в  в н и х  весьм а  
велико. Так что судьба цикла
мата в СШ А  скорее исключен
ие, чем правило.

П ар у  с л о в  о д р у ги х  п о д 
с л а с т и т е л я х . О б а с п а р т а м е  
“ э к с п е р т и з а ” у ж е  п и с а л а .  
Э то  оди н  и з самы х популяр
ны х зам енителей  сах ар а , сде
ланны й из двух ам инокислот 
и сп и р та  м етанола. В се эти 
в ещ ества  по отдельности хо 
рош о известны  по другим про
дуктам . Но даж е, несм отря на 
это, на аспартам постоянно со 
верш аю тся нападки . С ущ ест
вуют общ ественны е движ ения, 
в ы ст у п а ю щ и е  п р о т и в  н его . 
У дивляет несерьезны й подход 
“ К о к а -К о л а  К ом п ан и ” к ин
ф о р м а ц и и  н а  у п а к о в к е . На 
б ан о ч ке  отсутствует п редуп
реж дение для больны х ф енил- 
кето н у р и ей  (т я ж е л о е  в р о ж 
д е н н о е  з а б о л е в а н и е ) ,  к о т о 
р ы м  а с п а р т а м  а б с о л ю т н о  
п р о т и в о п о к а за н . В Р о с с и и  и 
во всем  м и р е  т а к о е  п р е д у п 
р е ж д е н и е  стр о го  о б я з а т е л ь 
но .

Ацельсульфам калия - один из 
самых молодых заменителей са
хара. М ир он еще не завоевал, а 
в России пока существует толь
ко в составе готовых продуктов, 
напитков, жевательной резинки. 
Настольных форм-таблеток, дра
же у нас пока нет. Репутация у 
нас ацесульфама неплохая, но 
выступления потребительских 
организаций против его регистра
ции в СШ А  тоже были. Похо
же, это судьба всех искусствен
ных заменителей сахара.

‘Известия” , 21 август^

ГЕЙДАР ШАГАЕТ
ВПЕРЕДИ

Самый долглиграющий политик в СНГ, президент Азербайджана 
рассказывает: как он спас свою республику, о двух покушениях на 

него и почему он не советует сыну идти сейчас в политику

- Гейдар Алиевич, когда в 
октябре 87-го вас «ушли» с по
стов члена Политбюро ЦК 
КПСС и первого заместителя 
председателя Совета минист
ров СССР, многим показалось, 
будто эпоха Алиева заверши
лась навсегда. Наверное, и у 
вас возникло ощущение, что 
все в прошлом, а впереди толь
ко посиделки на завалинке, ме
муары да внуки на коленях?

- Конечно, возникало, как 
же иначе? Не сомневался: под 
активным периодом моей 
жизни подведена черта. Как 
полагается, оформил пенсию 
и продолжал спокойно жить в 
Москве. Вернее, это я хотел 
гак жить, но меня не оставля
ли в покое. Примерно через 
год после отставки начались 
преследования. Не скрою, я 
почувствовал себя обижен
ным и дал слово окончатель
но отойти от политики. И 
удалился. Я пережил много 
всякого - в работе, в личной 
жизни, поэтому заслужил 
право на отдых.

Но 21 января 1990 года в 
Баку вошли советские вой
ска, и пролилась кровь мир
ных жителей... Я не мог смол
чать. Сначала пытался до
биться встречи с Горбачевым 
или другими членами Полит
бюро. В голове не укладыва
лось, как в той ситуации мож
но было не воспользоваться 
моим опытом. Все-таки я че
тырнадцать лет руководил 
республикой, до этого чет
верть века проработал в КГБ 
Азербайджана, наверняка на
шел бы, что посоветовать. Но 
никто не захотел меня выслу
шать.

В знак протеста я вышел из 
КПСС. После этого гонения 
на меня только усилились. И 
до этого лили грязь, а теперь 
она потекла бурной рекой. 
Кампания набирала обороты. 
Меня вынудили покинуть 
Москву.

-  Словом, не тронули бы вас 
в конце 80-х, не было бы сего
дня президента Алиева?

- Слушайте дальше. Уехав 
из Москвы, я не смог остать
ся и в Баку, в городе, в кото
ром много лет проработал, 
для которого столько сделал. 
Буквально через три дня ме
ня выжили и отсюда. Приш
лось перебираться в блокад
ную Нахичевань. Помню, зи
мой морозы доходили до со
рока градусов, я сидел в ка
бинете в пальто и в шапке, но 
не мог согреться... В Нахиче
вани ппонел той гола - до ию
ня 93-го, пока народ не 
призвал меня. Я вер
нулся в Баку в очень 
трудный момент. Ка
кое-то время пришлось 
даже заменять одно
временно президента, 
председателя парла
мента и премьер-ми
нистра. ___

Чтобы власть обрела 
легитимность, на ок
тябрь 93-го я назначил прези
дентские выборы. Свою кан
дидатуру не выдвигал. Меня 
народ попросил, и я согла
сился.

-  Кажется, похожий прием 
вы намереваетесь использо
вать и сегодня?

- Верно, за пять лет я мно
гое сделал в Азербайджане, 
поэтому не хочу бороться за 
переизбрание. Но если я ну
жен стране и народу, отказы
ваться от президентского по
ста не стану.

-  Гейдар Алиевич, к чему это 
«если»? Стоит ли лукавить, 
когда ответ вам известен?

- Да. Надеюсь, за меня про
голосует столько, сколько 
нужно для победы...

Понимаю: без меня сейчас 
Азербайджан не может. Но у 
нас в республике есть очень 
грязная оппозиция. Эти люди 
каждый день пишут, будто 
Алиев не справляется, не мо
жет руководить, ну и так да
лее. Они могут? Пусть придут 
и попробуют. Это со стороны 
критиковать легко.

Поэтому в моих словах лу
кавства нет. Одно дело само
му заявлять о желании стать 
президентом. Допустим, 
возьмем Эльчибея (Абульфаз 
Эльчибей возглавлял Азер
байджан до июня 1993 года. - 
А.В.) Он четыре с половиной 
года назад удрал отсюда, жил 
в горах, а теперь вдруг кри
чит: «Хочу быть президен
том». Совсем у человека сове
сти нет!

Или, скажем, был у меня 
председатель Милли меджли

са, нашего парламента. На
грабил огромные деньги и уе
хал из страны. Два года про
сидел в Америке, зная об от
ветственности за совершен
ные преступления и боясь 
вернуться в республику, а 
сейчас - туда же: через радио
станцию «Свобода» без конца 
вешает о своих президент
ских амбициях.

- Речь, надо полагать, о Гу- 
лиеве?

- О нем.
-  В московской прессе пуб

ликовались интервью с Расу
лом Гулиевым. Он не остается 
в долгу, возвращает вам обви
нения в воровстве. Как гово
рится, алаверды.

-  Какие обвинения?
-  Гулиев утверждает, что это 

у членов вашей семьи есть мно
гомиллионные счета за рубе
жом.

- Такую клевету можно о 
любом человеке сочинить. Я, 
например, скажу, что вы ук
рали миллиард денег. Пони
маете? Обвинения же в адрес 
Гулиева доказательны.

Этот самый Гулиев в 95-м 
году говорил с трибуны (и это 
записывало телевидение), что 
в нашем веке в Азербайджане 
было два исторических собы
тия. Первое - обретение рес
публикой независимости в 
91-м году, а второе, что Алиев 
выжил и смог стать президен
том страны. Так Гулиев гово
рил и в 95-м, и в 96-м. Что же 
он тогда не рассказывал, как 
я ворую?

- Кстати, о датах. Недавно 
был юбилей - пять лет, как вы 
вернулись в Баку. Сначала 
возглавили Милли меджлис, а 
потом всю республику. Теперь 
15 июня в Азербайджане еже
годно отмечают день нацио
нального спасения. Кажется, 
так называется праздник?

- Да, все верно. Это реше
ние нашего парламента.

- Словом, второе пришест
вие Алиева спасло Азербай
джан от краха?

- Конечно, а как иначе? 
Прямо вам скажу: я действи
тельно мог не дожить до 93-го 
года. Я тяжело болел, вынес 
много всякого, мог запросто 
уйти на тот свет. Если бы ме
ня не было, не знаю, что слу
чилось бы с республикой. Не 
нашлось ведь, кроме меня, 
человека, который мог бы 
спасти народ. Допустим, я то
гда, в 93-м, остался бы в На
хичевани, не приехал в Баку, 
Что дальше? Президент, 
председатель парламента.

Я действительно мог не дожить до 
93-го года. Я тяжело болел, вынес 
много всякого, мог запросто уйти ■ 
на тот свет. Если бы меня не было, 
не знаю, что случилось бы 
с республикой. Не нашлось ведь, 
кроме меня, человека, который 
мог бы спасти народ.

премьер-министр -  все уже 
подали в отставку. Полное 
безвластие! И в то же самое 
время этот бандит идет на Ба
ку из Гянджи. Чем бы все за
кончилось?

-  Бандитом вы называете 
полковника Гусейнова, под
нявшего в июне 93-го мятеж 
против Эльчибея?

- Он и есть бандит. Эльчи
бей вырастил его себе на беду.

- Да? А Гулиев утверждает, 
будто вы организовали поход 
Гусейнова, чтобы дестабили
зировать обстановку и прийти 
к власти.

- Глупости! Я этого Гусей
нова в лицо не видел. Никог
да! Он же из Народного 
фронта был. И Рагим Казиев, 
бывший министр обороны, 
оттуда же. Это они все под
строили, чтобы захватить 
власть, а я сидел в Нахичева
ни и никуда ехать не хотел. 
Пришлось. Иначе Азербай
джан раскололся бы на не
сколько частей.

-  А хорошо ли, что все упи
рается в одного человека?

- Конечно, плохо, но надо 
радоваться, что хоть один на
шелся. А если бы и его не ока
залось?

-  Вот народ и радуется. На
верное, по случаю вашего се
мидесятипятилетия были мас
совые торжества?

- Ничего подобного не до
пустил. Даже банкета не уст
раивал.

-  Неужели отпустили гостей 
голодными?

- В апреле на встрече глав 
стран СНГ пошли разговоры

о том, как поздравлять Алие
ва. Ельцин предложил дейст
вовать согласованно. Услови
лись, что приедут делегации 
на уровне заместителей пре
мьер-министров. Я попросил 
об одном: ради Бога, только 
не 10 мая, в этот день меня не 
будет в Баку.

-  Где же вы находились?
-  Уезжал за город...
Действительно, как и про

сил, делегации прибыли 8-го. 
М ы пообедали, и гости улете
ли.

9 мая приехал Шеварднад
зе. Ему я не мог отказать, да 
он меня, собственно, и не 
спрашивал.

- Нарушил общую догово
ренность?

-Когда Шеварднадзе празд
новал семидесятилетие, я не
ожиданно для него прилетел 
в Тбилиси. Это был ответный 
шаг. И с Эдуардом Амвросие
вичем мы отобедали и рас
прощались. А 10 мая сюрприз 
преподнес уже Демирель (Су
лейман Демирель - президент 
Турецкой республики. 
А В .). Не мог же я ему ска
зать: «Не прилетайте»? Мы 
встретились в аэропорту, 
приехали сюда, провели де
ловые переговоры, а после 
обеда Демирель отбыл. Все. 
Никаких особенных тор
жеств. На загородной даче со
брались только мои дети и 
внуки. Никого больше - ни 
премьер-министра, ни пред
седателя парламента...

-  И весь юбилей? Никаких 
переименований улиц и площа
дей в вашу честь?

- Вы затронули очень дели
катную тему. Вижу, многие 
люди относятся ко мне с ува
жением и даже любовью. А  
это чувство может проявлять
ся по-разному. Пару лет на
зад начал замечать: кое-где 
появились мои бюсты, на 
центральных проспектах го
родов стали вывешиваться 
портреты. Я это запретил. 
Моя фотография может и да
же должна быть в госучреж
дении, в кабинете чиновни
ка, ибо президент - символ 
государства. Но не площади 
же моим ликом украшать!

У нас есть партия «Новый 
Азербайджан», созданная с 
моим участием в то время, 
когда я жил в Нахичевани. 
Активист этой партии потра
тил все свои деньги на изго
товление моего офомного 
бюста, который решил уста
новить здесь, в Баку, напро
тив оЛиса «Нового Азербай

джана*. Мне стало из
вестно об этих планах, 
и я дал соответствую
щее указание: не до
пустить. Но стропти
вец не подчинился 
главе исполнительной 
власти района и даже 
мэру города. Приш
лось мне вмешаться и 
пригласить непокор
ного к себе. Я потра

тил на разговор два часа. Че
ловек плакал, клялся в люб
ви, говорил, что делает все из 
лучших побуждений. Я ска
зал: «Понимаю ваши чувства, 
но своим поступком вы мне 
пользу не принесете». Тогда 
он спросил: «Как же мне те
перь быть?» Я ответил: 
«Спрячьте этот бюст подаль
ше. Когда меня не будет на 
свете, тогда и устанавливайте 
его. Если сумеете».

Говорят, сейчас бюст стоит 
во дворе у этого активиста...

-  Если бы вы вместе с руко
водством Армении решили 
проблему Нагорного Караба
ха, думаю, никакие запреты на 
прижизненные памятники уже 
не помогли бы.

- Вы были в лагерях азер
байджанских беженцев? 
Шесть лет люди живут наде
ждой вернуться в родные ме
ста. Конечно, так существо
вать очень трудно. С другой 
стороны, это лишний раз до
казывает, какой терпеливый 
и миролюбивый у нас народ. 
Мы ни на кого не нападаем, 
ни на чью территорию не 
претендуем - ни на армян
скую, ни на фузинскую, ни 
на российскую, ни на иран
скую. Чужого не надо - наше 
отдайте.

-  Послушать армянскую сто
рону, у нее будет своя правда.

- Но сегодня оккупирована 
почти пятая часть нашей рес
публики! Мириться с таким 
положением дел нельзя, тер
риториальная целостность 
должна быть восстановлена. 
Мы хотим вернуть свои зем

Т а ко й  в з гл я д  м о ж е т  б ы ть  т о л ь к о  у  ч е л о в е ка , че твер ть  
в е к а  отраб отавш е го  в К Г Б .

ли. Но для того, чтобы наши 
люди могли там жить, надо 
восстановить разрушенное 
войной. Например, в Физу- 
л и иском районе двадцать три 
села посфадали от боевых 
действий. Там все оказалось 
разрушенным, мы провели 
работу, но Азербайджану в 
одиночку все не поднять. 
Спасибо международным 
финансовым организациям - 
помогают.

-  От СНГ вы получаете ре
альную поддержку?

- Что может СНГ? Претен
зий к нему много. На мой 
взгляд, Содружество имеет 
шанс стать хорошим между
народным органом, если его 
деятельность будет соответст
вовать уже сложившимся в 
мировой практике принци
пам, основанным на равно
правии, уважении суверени
тета друг друга, сочетании 
взаимных интересов. К сожа
лел идз, этого пока нет. От
кровенно скажу, я недоволен 
деятельностью СНГ. Пара
докс: два государства, входя
щих в состав Содружества,
находятся в состоянии воен
ного конфликта. Более того, 
за три года перемирия Россия 
поставила одной из воюющих 
сторон оружие на миллиард 
долларов. Куда это годится?

К слову, первыми вопрос о 
переданном Армении воору
жении подняли не мы. Азер
байджан не ведет разведку на 
территории соседей, и мы ни
чего не знали. Российская Го
сдума потребовала отчета от 
Министерства обороны, и то
гда эта история выплыла на
ружу. Все делалось незакон
но, нелегально.

Или еще пример. Россия 
считает возможным держать 
войска в Армении, на
ходящейся в состоя
нии военного кон
фликта с Азербайджа
ном. Как, скажите, 
нам на это реагиро
вать?

- Это наверняка от
ражается на ваших от
ношениях с Ельциным?

- Нет, у нас все нор
мально. Так было все
гда, с времен, когда Я Ш  
Борис Николаевич ра
ботал первым секретарем 
Свердловского обкома 
КПСС, а я возглавлял респуб
ликанскую парторганизацию 
в Азербайджане. Особой 
дружбы между нами не води
лось, но мы встречались на 
пленумах ЦК, на сессиях Вер
ховного Совета. Когда меня 
пригласили в Совет минист
ров, Ельцин стал заведующим 
строительным отделом ЦК. У 
нас установились деловые 
контакты. В октябре 87-го го
да Борис Николаевич остро 
выступил на пленуме ЦК, и 
почти все члены Политбюро, 
включая тех, кого Ельцин 
считал своими друзьями, рез-

_____________________и

ко его осудили, сказали, что 
он всадил нож в спину пар
тии. А я выступать против Бо
риса Николаевича не стал. 
Так что Ельцину на меня оби
жаться не за что. Если же он 
делал в мой адрес какие-то за
явления, то я их всерьез не 
принимаю. Это мелочи.

Между мной и Ельциным 
не могут быть плохие отно
шения хотя бы по той причи
не, что политик не должен 
поддаваться субъективным 
чувствам. Судьба народов вы
ше эмоций. Я всегда руковод
ствовался этими принципа
ми.

- Ельцин все чаще заводит 
разговор о преемнике. И вам, 
Гейдар Алиевич, периодически 
задают этот вопрос, но вы ухо
дите от ответа.

- Разве Борис Николаевич 
кого-нибудь назвал?

- Намекал. Вы можете сде
лать то же самое.

- Сказать сегодня о преем
нике - значит создать ситуа
цию, при которой всем места 
мало будет. И в советские 
времена претендентов на ру
ководящее кресло находи
лось немало, а сейчас и по
давно: каждый второй счита
ет, будто может стать прези
дентом.

- Вы, наверное, самый дол
гоиграющий политик на терри
тории экс-СССР. Шутка ли: 
впервые возглавили республи
ку еще в 69-м году. Но у меня 
ощущение, что вы рекордсмен 
не только по продолжительно
сти пребывания наверху, но и 
по числу политических преда
тельств. Уж как вас кидали...

-  Это точно. Даже не пред
ставлял, сколько вокруг меня 
людей, которые только и 
ждут, когда споткнусь. Осо-

Самой серьезной угрозой была 
попытка сбить президентский 
самолет. Нас спасло, что тогда дул 
сильный ветер (нормальное, к  слову, 
явление для Баку) и лайнер заходил 
на посадку не с той стороны, 
с которой делал это обычно. 
Террористы с ракетой ждали самолет 
в другом месте.

бенно трудно пришлось в М о
скве в конце 80-х. Меня ведь 
уже готовились арестовать, 
компромат повсюду искали. 
Когда я добровольно вышел 
из КПСС, создали специаль
ную комиссию, чтобы разо
браться в ситуации и меня на
казать. Глупые люди! Тогда 
самым сфогим наказанием 
было исключение из партии, 
а я из нее сам выбыл...

Раз уж мы заговорили о 
предательствах, поделюсь на
блюдением: изменниками ча
ше оказываются должност
ные лица. Посты, власть пор
тят. Чиновники ради карьеры 
готовы пойти на все. Простые

К о м с о м о л ь с к а я  П р а в д а

люди так не поступают. Вы 
спрашиваете: верил ли я, что 
вернусь в политику? В 93-м 
году приехал сюда без всего - 
ни денег, ни оружия. У меня 
было только имя, которому 
народ верил. Этим я и побе
дил.

-  У вашего сына имя другое, 
зато фамилия та же. Может, 
его преемником сделать? Все- 
таки родная кровь, не должен 
предать.

- Что вы такое говорите? 
Сын у меня умный, хороший, 
способный, добрый, но у не
го своя дорога в жизни.

- И все же. Ильхам уже сего
дня крупный руководитель и 
параллельно - депутат парла
мента. Не советовали сыну 
всерьез подумать о большой 
политике?

- После меня, после моего 
ухода, может, он этим и зай
мется. Но - не сейчас.

- Что так?
- Именно потому, что он 

мой сын. Достаточно, что 
Ильхам -  вице-президент 
нефтяной компании. Нас и 
из-за этого склоняют. Но 
ведь должен сын где-то рабо
тать, верно?

Ильхам закончил Институт 
международных отношений в 
Москве, но за фаницу его не 
пустили - я уже был в опале. 
Сын преподавал в институте, 
затем и оттуда его уволили. 
Он остался на улице с двумя 
детьми. Пошел в бизнес. 
Сначала работал в Москве. 
Когда я вернулся в Азербай
джан, он приехал со мной, за 
компанию. А как иначе? Я же 
один, жена умерла...

Республика постепенно 
стала налаживать контакты с 
внешним миром, а Ильхам 
знает английский, француз
ский языки. Его опыт и при
годился.

- Вы ведь тоже языками вла
деете?

- Да, конечно.
-  Кажется, свободно говори

те на фарси, арабском?
- Не так уж свободно. На 

разговорном уровне. Я еше 
английский и турецкий язы
ки изучал. Во время работы в 
КГБ.

-  Кстати, в том, что много
численные покушения на вас 
закончились провалом, навер
ное, «виноват* и ваш чекист
ский опыт?

- Безусловно. Пожалуй, са
мой серьезной угрозой была 
попытка сбить президент
ский самолет. Нас спасло, что 
тогда дул сильный ветер (нор
мальное, к слову, явление для 
Баку) и лайнер заходил на по
садку не с той стороны, с ко
торой делал это обычно. Тер
рористы с ракетой ждали са
молет в другом месте.

Через несколько дней нам 
поступило сообщение, и мы 
смогли взять преступников.

- Неужели они не демонти
ровали ракету?

- Нет, все было спрятано, 
чтобы позже повторить по
пытку. Но наши спецслужбы 
нашли тайник, а потом и ис
полнителей. Они признали 
вину.

- И кто же вас заказал? Зна
ете?

-  Знаю, но мы не будем сей
час углубляться в эту тему.

-  В эпизоде с заминирован
ным мостом, по которому вы 
должны были ехать с прези
дентом Кучмой, тоже удалось

установить виновных?
 , - Да, тогда почти

двести килофаммов 
взрывчатки заложи
ли.

-  Хороший мог полу
читься фейерверк.

- Это точно. Поле
тели бы с Леонидом 
Даниловичем так, 
что... Заряд обнару
жили буквально за 
пару часов до време
ни теракта.

-  А сегодня у вас есть осно
вания беспокоиться за жизнь?

- Да, тревожные сигналы 
поступают. Некоторые мои 
враги только на убийство и 
делают ставку. Они понима
ют, что по-другому со мной 
не справиться. Понятно ведь, 
что выборы пройдут и Алиев 
снова будет избран президен
том. Значит, его надо убрать 
по-другому.

-  Кого же вы так не устраи
ваете?

-  Многих. Но не народ. 
Мои недруги - из иных мест. 
Однако это уже отдельная те
ма.

Баку - Москва.
”,  1 9  август а
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СТАТУС КАСПИЯ ОПРЕДЕЛЯЕТ ПОЛОЖЕНИЕ ИРАНА
“Единственно правиль

ным и о б ъ е кти вн ы м ” 
принципом определения 
правового статуса Каспия 
Иран сч и та е т  п р и н ц и п  
равного разделения (по 
20 процентов) моря на 
национальны е секторы , 
зая вил  на м и н увш е й  
н е д е л е  м и н и с тр  и н о 
странных дел Ирана Кя- 
мал Харрази по заверше
нии официального визита 
в Баку.

Другие принципы, пред
лагаемые остальными при
каспийскими государства
ми, по мнению иранского 
дипломата, ущемляют на
циональные интересы его 
страны и не могут быть 
приняты Тегераном.

Такой подход, раз за ра
зом декларируемый иран
ской стороной после рас
пада бы вш его  СССР, в 
п о сл е д н е е  врем я стал 
единственным препятстви
ем на пути достижения со
гласия в определении 
правового статуса Каспия.

Четыре прикаспийских 
государства достигли со

гл а си я  о разделе Каспия

на национальные секторы 
по срединной линии - той, 
которая была доминирую
щей в советское время. Ос
тается договориться о том, 
как поделить толщу воды и 
все водное пространство. 
Или же принять за основу 
другой вариант - дно делит
ся, водная гладь разделу не 
подлежит, а используется 
сообща.

Россия и Казахстан дого
ворились принять за осно
ву этот принцип,Азербайд
жан остается на своих по
зициях - делить надо и дно, 
и толщу воды. Тем не менее 
на недавних переговорах по 
статусу Каспия Баку и М ос
ква договорились не прояв
лять упрямство в отстаи
вании собственных пози
ций, а еще раз проработать 
этот вопрос и обсудить его, 
как и договорились, 1 сен
тября в Москве.

Доводы Ирана по-своему 
логичны: по советскому ва
рианту  р азд е л а  Каспия 
большая часть его шельфа 
осталась за Казахстаном, 
затем идут Туркменистан, 
Россия и Азербайджан.

Меньше всего при таком 
варианте досталось Ирану.

Вот и желает Тегеран 
“добиться справедливости” 
и заново поделить Каспий.

Однако ни одно прикас
пийское государство не со
глашается с новым переде
лом. А это уже сейчас при
водит к открытой конфрон

тации: в последние недели, 
ко гд а  а кти ви зи ро ва л ся  
пере говорны й  п р о ц е сс , 
Иран категорически отказы
вается обсуждать что-либо 
д р угое , кроме вопросов 
передела.

Руководители Ирана более 
всего недовольны Россией, 
которая в паре с Ираном 
долгое  время отвергала 
принцип деления Каспия на 
секторы по срединной линии. 
Но Москва раньше Тегерана 
поняла, что такого рода упор
ство никуда не ведет.

Несложно спрогнозиро
вать: иранский принцип - 
"или делим все, или не делим 
ничего” - в ближайшие меся
цы может создать в регионе 
взрывоопасную ситуацию. 
Скорее всего, остальные 
прикаспийские государства 
придут к единому решению 
и поставят Тегеран перед 
фактом: или он соглашается 
с остальными, или упорству
ет и остается без ничего.

Бесспорно, не лучший из 
вариантов может привести 
Иран к изоляции, ибо ждать 
далее невозможно. Как вы
ясняется, Россия в каспий

ских проблемах обеспокое
на не только добычей неф
ти, но и восстановлением 
биоресурсов Каспия, в част
ности, запасов осетровых, 
экологической защитой Кас
пия.

На иранском шельфе неф
ть или газ пока не обнару
жены, осетровые в период 
нереста сосредотачиваются 
в устье Волги и Куры, и

нынешнее упорство Ирана 
может обернуться обыкно
венной самоизоляцией. А 
такой вариант вполне реа
лен: во время завершивше
гося на минувшей неделе 
визита в Казахстан и Турк
менистан иранский министр 
иностранных дел Кямал Хар
рази продолжал настаивать 
на своей позиции.

1 сентября  в М оскве

пройдет встреча замести
телей м и нистров  и н о 
странных дел всех пяти 
прикаспийских государст-
в. Если Тегеран не внесет 
поправок в свою позицию 
по проблемам раздела 
Каспия, то не исключено, 
что именно на этой встре
че сформируется анти- 
иранская коалиция по ста
тусу Каспия.

РОССИЯ ПОДДЕРЖИВАЕТ “ БЕЗОПАСНЫЙ” 
ЭКСПОРТ РЕСУРСОВ КАСПИЯ

Россия заинтересована 
“в обеспечении гарантиро
ванного, эконом ически и 
экологически безопасного 
выхода нефтегазовых р е 
сурсов Прикаспийского р е 
гиона к  мировым ры нкам”, 
заявил пом ощ ник пре зи 
дента России по междуна
родным вопросам Сергей 
Приходько.

Встреча помощника пре
зидента России с журналис
тами была посвящена пред
стоящему в  сентябре рос

с и й с к о -а м е р и к а н с к о м у  
саммиту, на котором в чис
ле других могут обсуждать
ся и  вопросы строительст
ва нефтепроводов из Кас
пийского региона на Запад.

По словам  Приходько, 
хорошую возможность для  
выхода этого региона к  ми
ровым рынкам дают, в част
ности, неф т епроводы  
Т е н ги з-Н о во р о сси й ск и  
Баку-Супса.

Говоря о приоритетах 
Р о сси и  на К а сп и й ско м

море, помощ ник прези
дента подчеркнул принци
пиальное значение вопро
сов сохранения экологии 
и уникальных биоресурсо- 
в Каспия.

Р оссия в этой связи  
предлагает приступить к  
разработ ке надеж ны х  
международно-правовых 
гарант ий со бл ю дения  
единообразных экологи
ческих стандартов в  этом 
регионе, сказал Приходь
ко.

~У Ч

ЧЕТВЕРТЫЙ МЕСЯЦ В БАНДИТСКОМ ПЛЕНУ
Все еще остается неяс

ной судьба полномочного 
представителя российско
го президента в Чечне Ва
лентина Власова, похищен
ного бандитами на терри
тории республики 1 мая 
этого года. Как сообщил 
руководитель республикан
ского  штаба по розыску 
р о с с и й с ко го  полпреда 
в и ц е -п р е м ье р  Чечни 
Казбек Махашев, правоо
хранительные органы рес
п убл и ки  делаю т все 
возможное для скорейше
го вызволения из плена 
В ласова . По словам  
Казбека Махашева, прези
дент Чечни Аслан Масхадов 
держит под своим личным 
контролем это дело. Руко
водители силовых структур 
ежедневно докладывают 
президенту о ходе следст
вия по розыску Власова.

Чеченский вице-премьер 
напомнил, что освобожде
ние генерального прокуро
ра от занимаемой должнос
ти также связано с малоэф
фективной и неоперативной 
работой генеральной про
куратуры по расследованию

таких громких преступле 
ний, в числе которых и за
хват в заложники россий
ского полпреда.

Руководителем следст
венно-оперативной брига
ды по розыску Валентина 
Власова является замести
тель генерального прокур 
ра Чечни М аго м ед  М а
гомедов. Несмотря на все 
принимаемые чеченскими 
властями меры, следствен
ным органам до сих пор не 
удалось установить место
нахождение российско го  
представителя.

Взаимоисключающие, а 
порой и противоречивые 
заявления руководителей 
силовых структур России и 
Чечни дают основание по
лагать, что взаимодействия 
сторон в деле освобожде
ния Валентина Власова не 
существует.

О О Н  Л Р Е > 1Ъ Я 13/ Ш Е Т  ГС/1013И Я
“Двести дней прошло с 

момента похищения воору
женны ми бандитами во 
Владикавказе главы пред
ставительства Управления 
В е рховно го  ко м и с с а р а  
ООН по делам беженцев 
на Северном Кавказе Вин
сента Коштеля. Вся инфор
мация о его местонахож
дении и перспективах вы
зволения из плена гражда
нина Франции очень скуд
ная, хотя оперативная ра
бота правоохранительных 
структур Северной Осетии 
по освобождению ком ис
сара ООН постоянно нахо
дится под контролем пре
зидента Северной Осетии 
Александра Дзасохова. За 
освобождение Винсента 
Коштеля идет огромный 
финансовый торг. М ного
численны е п о ср е д н и ки  
требуют за свои услуги от 
2 до 5 миллионов долла
ров” .- .

Об этом заявил советн
ик м иссии  У правл ения  
В е р х о в н о го  ко м и с с а р а  
ООН по делам беженцев 
Хироказо Кудо. По его сло
вам , ф акт похищ ения  

ф ранцузско го  дипломата

пагубно сказался на дея
тельности миссии ООН на 
Северном Кавказе.

Практически все гумани
тарные операции, кроме 
добровольного возвраще
ния беженцев в Грузию, 
сейчас прекращены.

Часть сотрудников мис
сии в целях безопасности 
покинула Владикавказ или 
переведена в Ставрополь. 
Несмотря на то, что глава 
миссии Управления Верхов
ного ком иссара  ООН по 
делам беженцев на Север
ном Кавказе по сей день 
находится в пле^у, сказал 
Хироказо Кудо, его сорат
ники ведут гуманитарную 
деятельность. В силу осо
бой важности они поддер
живают процесс репатриа
ции из Северной Осетии в 
Закавказье беженцев-осе- 
тин. За последние три ме
сяца по линии миссии ООН 
и Владикавказского отделе
ния Норвежского совета по 
беженцам проведено 13 ре
патриаций, в результате 
которых в Грузию возвра
тилось 108 семей. Вместе 
с личными вещами репат
риантов м иссионеры  от

правляли в места прежнего 
проживания этих обездо
ленных людей продовольст
венные товары, предметы 
первой нео б хо д и м ости , 
строительные материалы 
для ремонта жилья.

С оветник Управления 
Верховного комиссара ООН 
по делам беженцев выраз
ил уверенность, что процесс 
добровольной репатриации 
вынужденных переселенцев 
в Закавказье не прервется.

В его продолжении преж
де всего заинтересованы 
государства и республики 
Кавказа, но он поставлен в 
зависимость от того, как бу
дет складываться дальней
шая судьба Винсента Кош
теля.

Сотрудники гуманитар
ных миссий на Кавказе при
зывают руководителей ре
гиона  сделать все во з
можное, чтобы комиссар 
ООН обрел наконец-то же
ланную свободу, вернулся 
в свою семью. Только тог
да деятельность Управле
ния Верховного комиссара 
ООН по делам беженцев 
во зоб н ови тся  в полном  
объеме. а

НОВОЕ НАПАДЕНИЕ НА ТУРИСТИЧЕСКУЮ ГРУППУ
Вооруж енной группой  

неизвестных преступников 
в районе перевала Аксу в 
Кабардино-Балкарии с о 
верш ено нападение  на 
группу туристов из города 
Д зерж инска  Н иж егород 
ской области.

Это произошло на участ
ке охраняющего государст
венную границу Нальчик
ского пограничного отряда. 
О нападении пограничник
ам сообщила спустившаяся

с перевала одна из женщ- 
ин-туристок. Пограничники 
сразу же выслали к месту 
нападения поисковую груп
пу, усилив одновременно 
режим охраны границы.

Пограннаряды Нальчик
ского отряда несут дежур
ство в условиях особо уда
ленного труднодоступного 
высокогорья, что затрудня
ет связь штаба округа с от
рядом, поэтому, как отме
тили в пресс-службе, чис-

КОГО “ПОСАДЯТ” НД ТЛЕЮЩИЙ ВУЛКАН?

Один из вице-премьеров 
российского правительст
ва, “наряду с другими обя
занностями” , должен вести 
Северо-Кавказское направ
ление, в том числе “контро
лировать ситуацию в Чечен
ской Республике". Об этом 
заявил  со п ре д сед ате л ь

российско-чеченской пере
говорной комиссии Иван 
Рыбкин. Таким образом , 
Рыбкин согласился с выска
занным недавно губернато
ром Красноярского  края 
Александром Лебедем ана
логичным предложением. 
Лебедь предлагал на этот 
пост самого Рыбкина.

Комментируя предложе
ние Лебедя, Рыбкин отме
тил, что этот пост "должен  
занять человек, знаю щ ий  
п р о ц е ссы  на С еверном  
Кавказе и  конкретных лю 
дей, которые этими процес- 
' са м и  упра вл яю  г . Он 
напомнил, что в прошлом 
году представил правитель
ству пакет документов, в ко
тором предлагал ‘‘изменить 
рисунок управления п р о 
цессами в Чечне". По мне- 
нию Р ы бкина , “ Р о ссия  
должна дать возможность 
этому региону встать на 
ноги” .

ленность нападавших уста
новить пока не удается, как 
не удается уточнить и чис
ленность подвергшихся на
падению туристов.

По предварительно полу
ченным из пограно'шяда 
данным,налетчики отобрали 
у туристов все ценное, даже 
запас продуктов.

Есть ли среди туристов 
избитые или раненые - пока 
не известно.

Неделю назад бандит
ское нападение в соседней 
с Кабардино-Балкарией Ка
рачаево-Черкесии было со
вершено на группутуристов 
из Москвы. Поиск бандитов 
пока не дал результата. Как 
сообщили из Зеленчукской 
районной больницы Карача
ево-Черкесии, где была 
сделана сложная хирурги
ческая операция получив
шей при нападении три тя
желых пулевых ранения 24- 
летней Нине Игнатенко, ее 
самочувствие стабилизиро
валось, угрозы жизни нет, 
она уже самостоятельно 
передвигается.

Установлено число во
оруженных бандитов. На
летчиков  было трое , 
неожиданно появивш ись 
перед тури ста м и  на 
леднике, они навели на них 
автоматы и потребовали 
значительную сумму денет 
в оплату за право прохода 
через перевал. В процессе 
выяснения правомерности 
взимания такой оплаты они 
отобрали у туристов всю 
наличность - 400 рублей и 
100 долларов. ,

0ЧЯГ СИБИРСКОМ ЯЗВЫ В СТЯВРОПОПЬЕ
Очаг одного из опаснейших 

инф екционны х заболеваний - 
сибирской язвы выявлен в Степ- 
новском районе Ставрополья. 
Бациллы сибирской язвы выде
лены при обследовании туш двух 
коров, одна из которых после 
быстро развивавшегося недуга 
пала, другая была забита на мясо. 
Приняты меры к локализации 

Выявленного очага заболевания.

В акционерном сельхозпредприя
тии “Степное” введен карантин, 
проводится медицинское обсле
дование всех, кто соприкасался с 
больными животными.

Предварительно установлено, 
что обе коровы, в тушах кото
рых выя&чены бациллы сибир
ской язвы, были закуплены для 
п о п о л н ен и я  д о й н о го  стада  в 
одной из соседних со Ставропо

льем северокавказских республик.
Это уже третий с начала лета 

случай выявления на Ставропо
лье сибирской язвы. Все три свя
заны с завозом животных из-за 
пределов Ставрополья. Благода
ря экстренно принятым мерам 
очаги сибирской язвы были ло
кализованы и погашены своевре
менно.

СЕГОДНЯ "ПРИЮТ". А ЗАВТРА?..
На Эльбрусе сгорела вы

сокогорная гостиница “При
ют- 11 ” .

Согласно имеющейся ин
формации, пожар в хорошо 
известном российским и за
рубежным туристам “При
юте-1 1 ” начался во вто
рой половине дня в вос
кресенье. Причина - 
неосторожное обраще
ние с бензином одного 
из участников спортив
ной группы.

По свидетельству 
оцевидца, в процессе 
пожара начали гореть 
газовые баллоны. Вы
ходы из помещения 
были перекрыты огнем, 
и обитатели “Приюта” прыга
ли и спускались по веревкам 
из окон. “Приют” горел всю 
ночь и сгорел дотла.

“Приют-11” - уникальное 
трехэтажное сооружение,

построенное  на 
склонах Эльбруса на 
высоте 4200 метро- 
в еще в 30-х годах. 
В нем традиционно 
останавл ивал ись  
перед восхождени

ем все покорители этой вы
сочайшей вершины Европы.

В м ом ент п о ж а ра  в 
“ Приюте” и поблизости от 
него находилось около ста 
человек - туристы и альпи

нисты из России, I ерма- 
нии, Венгрии, Голландии, 
Франции, Ш вейцарии. У 
м ногих из них с го ре л и  
вещи и документы. Ж ер
тв нет. Гражданин Ф р ан 
ции, прыгнув с 3 -го  эта 
ж а , п р и з е м л и л с я  на 
камни и получил травму 
п о зв о н о чн и ка . Еще н е 
сколько человек получи
ли легкие  травмы.

АЗЕРБАЙДЖАН НЕ ПОСТРАДАЕТ ОТ 
ФИНАНСОВОГО КРИЗИСА В РОССИИ

“ Ф инансовы й кризис в  
России не окажет серьезно
го влияния на эконом икр  
Азербайдж ана " , - заявил 
начальник Управления цен
ных бумаг Минфина страны 
Бехруз Аллахяров. По его 
мнению, кризис в России 
имеет “внутренний харак
тер” и демонстрирует“зави
симость” России от инос
транного капитала.

Экономические отноше
ния между Россией и 
Азербайджаном построены 
таким образом, что финан
совый кризис в России “ми
нимально отразится на эко- 
ном ической  ситуации в 
Азербайджане, отметил Ал
лахяров. Вместе с тем он не 
исключил, что падение кур

са рубля 
по отно 
шению к 
д о л л а р у  
о к а ж е т  
“ о трица - 
т ельное  
влияние" 
на р о 
ссийскую  
вал  ю т у , 
х р а н я 
щуюся в 

азербайджанских банках.
Одновременно физичес

кие и юридические лица, 
ведущие расчеты в россий
ских рублях и торгующие с 
российскими предприятия
ми, безусловно, понесут 
определенные потери, ска
зал Аллахяров.

На торгах на Бакинской 
межбанковской бирже курс 
российского рубля упал на 
30-40 пунктов по отноше
нию к азербайджанскому 
манату. Пока Международ
ный банк Азербайджана 
давал за один российский 
рубль 561 манат. По 
прогнозам специалистов, 
процесс падения уровня 
рубля в ближайшее время 
будет продолжаться.

РУБЛЬ ДОСТАТОЧНО ВЫТЕСНЕН 
С АРМЯНСКОГО РЫНКА

На рын
ке налич
ной валю
ты А рм е
нии резко 
упал курс 
п о к у п к и  
р о с с и й - 
ской валю
ты. На днях 
обменные 
п у н к т ы  
Еревана покупали россий
ский рубль в среднем за 75 
драмов, а уже 18 августа 
курс покупки рубля снизил
ся до 50-55 драмов. Так от
разилось на арм янском  
рынке вчерашнее решение 
правительства и Центро
банка РФ об увеличении 
валютного коридора.

Отметим, что некоторые 
армянские банки вообще 
отказались от сделок с рос
сийским рублем, воздер
жавшись от установления 
обменного курса. Часть из 
них, рассчитывая на пани
ческие настроения в обще
стве, резко снизив курс по
купки, оставили на прежнем 
уровне курс продажи рубля 
в среднем на уровне 78-80 

в. Та же ситуациящэамоЕ

сложилась и на банков
ском рынке безналичной 
валюты.

По оценке экспертов, се
годня российский рубль 
достаточно вытеснен с ар
мянского рынка и ему при
надлежит не более 20% 
объема рынка наличной ва
люты. Как считает признан
ный в республике эксперт 
по финансово-банковской 
сфере, консультант ряда 
комбанков страны Арутюн 
МесрОпян, ничего страшно
го на рынке пока не проис
ходит, однако во времен
ном аспекте пока не ясно, 
как обострение российско
го кризиса может повлиять 
на внутренние параметры- 
армянского финансового 

рынка.

ДЕ БЕЙКИ ПРЕДЛАГАЕТ 
ПОРАБОТАТЬ

Два крупных проекта в 
области медицины предло
жил осуществить в столи
це Азербайджана всемир
но известный кардиолог 
Майкл де Бейки. Он прибыл 
в Баку с частным визитом 
по приглашению президен
та Азербайджана. Вместе с 
ним сюда приехал прези-
Йент ба н ка  “ М е р и ке м ” 

жон Файл, поддерживаю
щий эти проекты де Бейки.

Реализация первого из 
пр ое ктов  предполагает 
строительство в Баку со 
временного кардиологи
ческого центра, который 
обслуживал бы жителей

Закавказья и Центральной 
Азии. Американский врач 
считает^ что такой регио
нальный кардиологический 
центр можно создать и на 
базе действующего в столи
це Азербайджана республи
канского центра экспери
ментальной хирургии, кото
рый де Бейки посетил. В ин
тервью журналистам он от
метил, что это существенно 
снизило бы затраты на реа
лизацию проекта, которая, 
по его словам, в других стра
нах осуществлялась, как пра
вило, в течение полугода.

Другой проект доктора де 
Бейки, условно именуемый 
телемедицинским, позволя
ет контролировать на рас
стоянии ход самых сложных 
хирургических операций и 
консультировать с экрана 
монитора коллег в разных 
уголках мира. Соглашение о 
таком проекте де Бейки 
под писано  в М инздраве 
Азербайджана с его главой 
Али Инсановым. Стоимость 
проекта оценивается в 475 
тыс. долларов. Физически 
это будет'означать установ
ление прямого телеканала 
между Баку и Хьюстоном, 
где находится клиника док
тора де Бейки.

И БРАТКОВ” ПОВЯЗАЛА МИЛИЦИЯ
Опасная вооруженная бандитская 

группа, которой инкриминируются 
разбои и грабежи с особой жесто
костью, ликвидирована в ходе мили
цейской операции “Захват” силами 
уголовного рэзыска МВД Северной 
Осетии. Действовали преступники в 
горном Алагирском районе. У них 
была разветвленная сеть осведоми
телей, сообщавших им адреса жите
лей, занимающихся бизнесом, а так
же сообщников, сбывавших на рын
ках краденые вещи и драгоценнос

ти. Сведения о бандитах поступили 
в уголовный розыск республики из 
города Алагира. Здесь трое воору
женных грабителей в масках проник
ли в домовладение водителя автома
шины “КамАЗ”, который занимал
ся частным извозом коммерческих 
грузов. Связав его жену, они потре
бовали деныи и драгоценности. Жен
щина отдала фабитслям все, что у 
нее было. Но им показалось этого 
мало. Под дулами пистолетов бан
диты с особой жестокостью истяза-

В Армении началось рассмотрение фажданского иска от имени Ана
ит Ферджумян п

Дело ведет ! 
требует возврата ценностей, которые в 1У15 году 
хранение церкви. В суд представлены соответствующие документы, в 
том числе и протокол передачи ценностей вице-предводителю Арарат
ской епархии епископу Хорену Мурадбекяну, ставшему впоследствии 
Католикосом Всех Армян. В протоколе есть пункт, в соответствии с 
которым церковь обязуется “возвратить ценности в случае необходи
мости".

Впервые с требованием возвратить ценности семья Ферджумян обра
тилась в Святой Престол еще весной 1997 года и, по утверждению истца, 
соглашение было достигнуто и определена стоимость ценностей - 14 
тысяч долларов США. По взаимному согласию сторон, из них 5 тысяч 
долларов должны были бьггь переданы семье Ферджумян, а оставшаяся 
сумма - церкви.

Однако впоследствии из Святого Престола было получено письмо за 
подписью монаха Артака Тифаняна, в котором сообщалось, что "после 
проведенного поиска в церкви ценности семьи Ферджумян не были обна
ружены, и, следовательно, о  возмещении и речи не может быть".

Представитель Святого Престола на слушаниях в суде, адвокат Айк 
Хачатрян отверг иск, мотивировав это тем, что "требование семьи Ферд
жумян не может быть удовлетворено, поскольку оно может послужить 
{фецедешпом для других". '  ^

ли свою жертву. После их ухода жен
щине удалось освободиться, и сиг
нал о случившемся сразу же посту
пил в Алагирский райотдел милиц
ии. Группа захвата уголовного розыс
ка через несколько часов вышла на 
след бандитов, а помогли им в этом 
похищенные драгоценности, которые 
сбытчики начали реализовывать. Во
оруженные бандиты оказали силам 
правопорядка ожесточенное сопро
тивление. В ходе операции трое гра
бителей /один - житель города 
Владикавказа и двое - уроженцы се
ления Суадаг/ арестованы. Ведется 
розыск остальных членов опасной 
преступной фуппы.

С начала этого года на террито-

С | Северной Осетии арестовано 
ее 150 человек, входивших в осо

бо опасные вооруженные преступ
ные фуппы, которые занимались раз 
боями, фабежами, похищением лю
дей. Членам одной из фунп, специа
лизировавш ейся на захвате 
заложников на Северном Кавказе и 
переправке их через Ингушетию в 
Чечню, Верховный суд Северной 
Осетии уже вынес приговор. Главарь 
группы Руслан Тотиев приговорен к 
15 годам лишения свободы с отбы
ванием срока в колонии строгого 
режима

Остальные шестеро бандитов, 
проходивших специальную подготов
ку в лагерях боевиков в Чечне, при
говорены к срокам от 5 до 14 лет 
лишения свободы с отбыванием сро
ка в колониях строгого режима ’

Сейчас ведутся судебные процес
сы по фактам преступной деятель
ности и других бандитских фупп. ,

МУФТИИ: РЕШИТЕЛЬНО 
ПРЕСЕКАТЬ ПРОПАГАНДУ 
ЭКСТРЕМИСТСКИХ ИДЕЙ

Муфтии республик Се
верного Кавказа обрати
лись с просьбой к законо
дательной и исполнитель
ной властям решительно 
пресекать деятельность ор
ганизаций и лиц, направ
ленных на пропаганду экс 
тремистских идей и взгля
дов религиозной исключи
тельности и нетерпимос
ти.

Они заявили о необхо
димости принять меры для 
сохранения чистоты ка 
нонов ислама, всемирно 
противостоять попыткам 
недругов расколоть един
ую и сл а м скую  ум м у на 
противостоящие друг дру
гу части. В обращении вы
сказана обеспокоенность 
появлением в некоторых 
респуб л иках  С еверного  
Кавказа э кстр ем и стски х  
организаций и лиц, пропа
гандирую щ их р е л и ги о з 
ную исключительность и 
нетерпимость. В обращ е
нии высказана убеж ден
ность в том, что объеди
ненными усилиями о рга 

нов государственной влас
ти, духовных лидеров и об
щественных организаций 
удастся сохранить мир и 
благополучие народов Се
верного Кавказа.

В обнародованном обра
щении к президентам, пар
ламентам, правительствам, 
общественным и религиоз
ным организациям, ко всем 
народам Кавказа муфтии 
Ингушетии, Чечни, Кабар
дино-Балкарии, Карачаево- 
Черкесии, Северной Осети- 
и, Дагестана призвали объ
единить усилия в борьбе с

н ар ко м ани е й , а л ко 
голизмом, похищениями 
людей. Они выступили за 
сохранение братских отно
шений между народами, 
призвали вести наступа
тельную борьбу с теми, кто 
своими призывами и дей
ствиями вносит смуту в 
умы и сердца людей, ре
шительно пресекать дея
тельность организаций и 
лиц, направленную на про
паганду экстрем истских 
идей и взглядов религиоз
ной исключительности и 
нетерпимости.

"АЗЕРМАРКА" ВЫПУСТИЛА' 
ПОЧТОВЫЕ МАРКИ

К  100-летию выдающегося азербайджанского певца 
Бюль-Бюля фирмой “Азермарка” при Минсвязи Азербайд
жана выпущены почтовые марки тиражом в 250 тысяч эк
земпляров. Как сообщил ТУРАН редактор фирмы “Азер
марка' Борис Заброда, марки отпечатаны в Лондоне, но
минальная стоимость одного экземпляра равна 500 ма
натам. Марка выполнена художником Исмаилом Мамедо
вым.
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ПРОДАНЫ ДВЕ КРуПИЕйшиЕ
гостиницы Еревана

Длившиеся более 
года переговоры о 
приватизации  по 
м е ж д у н а р о д н о м у  
тендеру двух круп
нейших гостиниц в 
Ереване “Армения и 
“Ани” увенчались под
писанием договоров 
об их продаже.

Покупателем вы
ставленных на тендер 
80 процентов акции 
“Армении” за 8 млн. 
долларов стала компания 
АК Оеуе1ортеп1 Н С  (США), 
основателями которой явля
ются армянские предприни
матели американского про
исхождения, Нишан Атано- 
зян и Пол Корьян. Прави
тельство Армении предо
ставило инвестору опцион
ное право на приобретение 
оставшихся 20% госсобст
венности за 2 млн. долла
ров в течение 2 лет.

Новый владелец гости
ницы обязуется вложить в 
нее 22 млн. долларов. Ее 

•♦^реконструкция должна за-

верш иться к 2001 году, 
когда Армения будет отме
чать 1700 лет принятия 
христианства.

Гостиница “Ани” приоб
ретена за 4 млн. долларов 
зарегистрированной в Ка
лифорнии компанией А1Ч1 

ЕШегрпзез, НС. 
[Учредителями 
этой компании 
являются также 

| а р м я н с к и е  
пред приним а
тели и общест
венные деятели 
американского- 

пр ои схо ж д е - 
ния. Инвесторы 
обязуются ин
вестировать в 

|отель до 2001 
года 10 млн. 
долларов.

КОМ М ЕРСАНТЫ , РУКИ ПРОЧЬ ОТ НЕФТИ!
Указом президента М асхадо

ва запрещена деятельность всех 
коммерческих структур и част
ных лиц, занимающихся добы
чей, переработкой и реализацией 
нефтяного конденсата - смеси со
лярки с нефтью.

Как сообщил советник пре
зидента по топливно-энергети
ческому комплексу Хож-Ахмед 
Яриханов, согласно указу прези
дента, в дальнейш ем добычей, 
переработкой и реализацией та
кого рода конденсата будут за
ниматься исклю чительно госу
дарственны е организации. По 
словам Яриханова, ранее поста
новлением правительства неко
торым коммерческим структурам 
и частным лицам были выданы 
лицензии на его добычу.

Но в последнее время в Гроз
ном этим промыслом начали за
ниматься многие. И экологичес
кий ущерб, наносимый тем са
мым городу и республике, еще

КСМ Ы Н И ”  О П 71  М 5 Р П
Продолжается расследование 

покушения на мэра г. Туапсе Га
лину Джигун, которое было со
вершено в полночь 19 августа.

Как выяснили специалисты 
правоохран ительны х  органов 
края, выстрел по квартире мэра 
был произведен из гранатомета 
“Муха ’. Стреляли из дома напро
тив с пристройки 3-го этажа. 
Снаряд влетел в кухню квартиры 
Джигун, прострелил стену сосед
ней квартиры.

По счастливой случайности 
сама Джигун, ее 31-летняя дочь и

БОРИС НЕМЦОВ “ВРУЧАЕТ 
ЦЕЛЕВЫЕ СУБСИДИИ

т  Первые д оговоры  на 
предоставление целевых 
субсидий на приобретение 
сред ств  п р о и зво д ств а  
шахтерам с ликвидируе
мых шахт г.Шахты Ростов
ской области вручил вице- 
премьер РФ Борис Немцов. 
Первым его получил быв
ший работник шахты “Юж
ная” Объединения“Росто- 
вуголь” Петр Шишко. Д о 
говор дает право на полу
чение от государства 30 
тыс. рублей для открытия 
своего собственного дбла.

Вручая договор, Борис 
Немцов сказал, что “это 
имя войдет в историю", так 
как с него начался пилот
ный проект по предостав
лению увольняемым шах
терам средств для покуп
ки оборудования, тракто
ров, автомобилей и других 
средств производства. Эта 
идея, отметил Немцов, ро
дилась здесь же, в Ростов
ской области. Если в тече

ние полугода эксперимент 
пройдет успешно, сказал 
вице-премьер, то програм
ма станет всероссийской.

Борис Немцов провел 
заседание межведомствен
ной комиссии по стабили
зации положения в угледо
бывающих регионах. Он 
сказал журналистам, что 
“доволен тем, что шахтерам 
погашена задолженность по 
зарплате за 4,5 месяца” . 
Вместе с тем вице-премьер 
считает, что работа, связан
ная с расследованием зло
употреблений руководства 
шахт и объединения, ведет
ся крайне плохо. Возбужде
но 69 уголовных дел, из ко
торых только 13 переданы 
в суд и ни одно из них не 
доведено до конца.

“ Виновные должны 
быть наказаны” , - подчерк
нул Б.Немцов. В этой связи 
было принято решение ак
тивизировать  работу по 
раскрытию злоупотребле
ний руководства шахт и 
особенно гром кого дела 
руководства “Ростовугля” . 
Эти злоупотребления свя
заны с тем, что деньги за 
уголь оседали в карманах 
руководителей посредни
ческих фирм, которыми на 
самом деле руководили 
родственники руководите
лей “Ростовуголя” . ,

10-летняя внучка находились в 
зале квартиры. Поэтому никто 
серьезно не пострадал. Осколка
ми стекла получили осколочные 
ранения ног дочь и внучка. В со
седней квартире легкие осколоч
ные ранения получила 13-лстняя 
девочка. Всем им оказана амбу
латорная помощь. Сама Галина 
Джигун не пострадала и с утра 
находится на работе.

Преступник или преступни
ки должны были совершить вто
рой выстрел, рядом с брош ен
ным на месте преступления от
стрелявшим гранатометом обна
ружен еще один такой  же гра
натом ет, только  заряж енный. 
По-видимому, преступник по
считал дело сделанным или его 
кто-то напугал.

Это уже второе за последнее 
время покушение на мэра Туап
се. Первое бы ло совершено 17 
июня и также в полночь. Тогда 
н е и зв е стн ы е  в ы стр ел и л и  из 
“мухи” в служебную  м аш ину 
Джигун, граната разорвалась в 
бензобаке. Она и находящийся 
в машине-ее заместитель чудом 
остались в живых.

предстоит выяснить.
В настоящее время так на

зываемые “колодцы по добыче 
конденсата” появились в чечен
ской столице чуть ли не в каждом 
дворе. И хотя правоохранитель 
ные органы республики ведут 
борьбу с такого рода промыслом, 
пресечь его пока не удается.

По данным М интопэнерго и 
Департамента экологии Чечни, в 
окрестностях Грозного на глуби
не 10-15 метров скопились мил
лионы тонн нефтяного конден
сата, что чревато экологической 
к а т а с т р о ф о й . Д ля р е ш е н и я  
данной проблемы необходимо 
р азраб отать  государственную  
программу.

Весной нынешнего года А с
лан Масхадов обратился к меж
дународным организациям с про
сьбой оказать помощь Чечне в 
решении этой проблемы. П ока 
специалисты не зафиксировали 
проникновения нефтяного кон
денсата в фунтовые воды, а так
же в бассейн реки Сунжа. По 
словам Хож-Ахмед Яриханова, 
если в ближайшее время не бу
дут приняты кардинальные меры, 
ситуация может выйти из-под 
контроля и тогда экологическая 
катастрофа нанесет непоправи
мый ущерб всему Кавказскому 
решону. ,

АВАРИЯ В ЕРЕВАНЕ
Восемь человек получили  

травмы различной степени тя
жести в результате аварии, про
исшедшей в одном из районов 
Еревана. Три человека находят
ся в тяжелом состоянии.

А вария пр ои зош л а и з-за  
того, что у микроавтобуса мар
ки “ ЕрАз”, в котором находи
лись 8 пассажиров, отказали  
тормоза, и он врезался в нахо
дившийся поблизости микроав
тобус той же марки.

Отметим, что за последний 
месяц это второй случай отказа 
тормозов у автомашин, которые 
работают на ереванских лини
ях. В июле также из-за отказа 
тормозов перевернулся автобу- 
с, в котором находилось более 
двадцати человек.

ЕЩЕ ПЯТЬ СЕМЕЙ ОСЕТИНСКИХ БЕЖЕНЦЕВ 
ВЕРНУЛИСЬ В ГРУЗИЮ

Автоколонна с пятью семьями осетинских беженцев проследова
л а  на днях из Северной Осетии через государственную российско- 
грузинскую границу в направлении Горийского района Грузии. 
К олонна из грузовиков и автобусов сформ ирована Управлением 
Верховного комиссара ООН по делам  беж енцев на С еверном 
К авказе и Владикавказским отделением Н орвежского совета по 
беж енцам. В нынешнем году это уже 14-я группа репатриантов, 
возвращ аю щихся в Грузию, сообщ или Праим-Нью с в М играци
онной службе Северной Осетии. Добровольная репатриация б е
ж енцев и вынужденных переселенцев из Северной Осетии в Гру
зию осуществляется в рамках проекта “Очаг". В озвращ ение осе
тинских беженцев стало возможным благодаря договоренностям 
об урегулировании последствий ф узино-осетинского  конф ликта. 
Все расходы, связанные с возвращ ением беженцев, взяли на себя 
международные организации - Управление Верховного ком исса
ра ОО Н по делам беж енцев на С еверном Кавказе и Норвежский 
совет по беженцам. К роме того, они оказываю т им необходимую 
материальную помощь, выделяют средства на ремонт и строитель
ство жилья. По данным М и ф ац ионн ой  службы Северной О се
тии, к родным очагам вернулось уже более 360 человек. Еще 
около 250 семей беженцев подали соответствующие заявления. Всего 
же в списках североосетинской М иф ационной службы значится 
около 35 тысяч беженцев-осетин из Грузии.

ДЕНЬГИ ДЛЯ ЧЕМПИОНОВ
Олимпийские чемпионы 

Армении до конца жизни 
будут получать персональ
но по 200 долларов ежеме
сячно, чемпионы мира и 
Европы - по 160 и 110 дол
ларов в течение двух лет 
ежемесячно, а призеры - 1 
год. Новые правила выдачи 
пособий вводятся с 1 сен
тября 1998 года. Тренеры, 
подготовивш ие атлетов, 
будут получать вознаграж

д ен и е , сумма ко тор о го  
уточняется, ежемесячно в 
течение четырехлетнего 
олимпийского цикла. Как 
сообщил заместитель ми
нистра культуры, по вопро
сам молодежи и спорта РА 
Ишхан Закарян, материаль
ное стимулирование спорт
сменов и тренеров будет 
осуществляться исключи
тельно из сэкономленных 
средств, а не Госбюджета.

ЧТО ПЕРЕКРОЮТ А О КЕРЫ?
Массовая проверка состояния 

налогооблагаемой базы в морских 
портах Новороссийска, Туапсе, 
Ейска и Темрюка, организованная 
администрацией Кубани, только 
начинается, но она уже вскрыла 
неожиданные факты. Как выясни
лось, в них зарегистрировано и 
действует более 300 посредничес
ких фирм и компаний, владеющих 
лицензиями на обслуживание мор
ской оф асли.

СОПЕРНИКОВ У АЛИЕВА ВСЕ БОЛЬШЕ
Еще три претендента на 

пост главы государства 
зарегистрированы сегодня 
Центральной избиратель
ной комиссией по выборам 
Президента Азербайджа
на. В предвыборный мара
фон включились председа
тель партии социального 
благоденствия Хангусейн 
Кязимли, первый секрета
рь коммунистической пар
тии Азербайджана Фиру- 
дин Гасанов и президент 
ассоциации жертв полити
ческих репрессий Ашраф 
Мехтиев.

Первому соискателю - 
Хангусейну Кязимли 56 
лет, по специальности он 
экономист, долгое время 
занимался научной дея
тельностью, в настоящее 
время руководит отделом 
в аппарате Милли Мед
жлиса /парламента/ стра
ны.

48-летний лидер одной 
из трех функционирующих 
в республике коммунисти
ческих партий Фирудин Га
санов по специальности ин
женер-технолог. Работал на 
различных постах в партий
ных и советских органах.

Арш аф у М ехтиеву 64 
года, по образованию он 
журналист и многие годы 
проработал в печати.

Ранее ЦИК зарегистриро
вала в качестве кандидатов на 
пост главы государства ны
нешнего президента 75-лет
него Гейдара Алиева, лидера 
партии национальной незави
симости 43-летнего Этибара 
Мамедова и председателя 
партии Независимый Азер
байджан 55-летнего Низами 
Сулейманова.

Таким образом, в описки 
для голосования, по всей 
видимости, будут внесены 
имена этих шести полити

ков. Что касается остальных 
кандидатов - всего их было 
выдвинуто избирательными 
объединениями и инициа
тивными группами 10, - то 
ЦИК сегодня отказала в ре
гистрации лидеру партии 
“Альянс во имя Азербайд
жана” Абуталыбу Самедову, 
председателю  партии 
“Умид” Абульфазу Ахмедо
ву и предпринимателю Иль- 
гару Керимову, которым не 
удалось собрать достаточ
но подписей в свою под
держку /по существующему 
закону каждый кандидат в 
президенты долж ен с о 
брать в свою поддержку не 
менее 50 тысяч подписей/. 
Что касается лидера Единой 
коммунистической партии 
Саяда Саядова, то он и во
все не представил в ЦИК 
подписные листы, отказав
шись таким образом  от 
дальнейшей борьбы.

В правительстве края под
черкнули, что ситуация очень 
напоминает шахтерскую, где из- 
за незаконных действий посред
нических организаций многие 
шахты не имеют средств для вы
платы зарплаты своим работникам. 
Как выяснилось, практически все 
головные предприятия морских 
фирм и компаний находятся за 
пределами Краснодарского края 
или являются в свою очередь уч
редителями компаний в оффш ор
ных зонах. Это зафудняет кон
троль за состоянием их финансо
во-хозяйственной деятельности и, 
в частности, налоговой и бюджет
ной дисциплины.

На этом фоне резко обостри
лась криминогенная обстановка 
в азово-черноморских городах 
Кубани. Несмотря на то, что за 
последние годы перевалка экс
портно-импортных фузов в мор
ских портах края, особенно Но
вороссийска и Туапсе, значитель
но увеличилась и возросли объ
емы работы предприятий транс
портного комплекса, это никак 
не отражается на уплачиваемых 
портами налогах. Мимо бюдже
та “проплывают” сотни милли
ардов рублей.

Поэтому руководство края не 
скрывает, что финансовая про
верка портов потребует от ее 
участников оф ом ной  самоотда
чи и граж данского мужества. 
Администрация обратилась ко 
всем политическим партиям, об
щественным движениям и орга
низациям, депутатам, ветеранам 
м орской отрасли , населению  
портовых городов с просьбой 
принять посильное участие в ра
боте проверяющих комиссий.

ДИРЕКТОР ЦЕНТРР 
БОРЬБЫ С " ЧУМОЙ XX 
ВЕКЯ“  КОНСТПТИРУЕТ

За лето в Армении обнару
жено 5 новых случаев ВИЧ-ин- 
фицирования, вместе с которы
ми число официально зареги
стрированных больных перевали
ло в республике за 70. Об этом 
сообщил директор Ц е т р а  борь
бы со СПИДом Лев Зограбян.

По его словам, на днях на про
сьбу выделить незначительную 
сумму - всего 500 долларов США, 
для частичного ремонта обветша
лого здания ц е т р а , - в одном из 
ведущих банков был получен оче
редной отказ. Тем самым, отме
тил Зофабян, врачи еще раз убе
дились, что до СПИДа в Арме
нии никому нет дела.

Между тем, один из пяти но
вых больных, кстати наркоман, 
в срочном порядке покинул пре
делы республики сразу после ус
тановления диагноза. Второй, из 
той же фуппы  риска, просто не 
явился на повторное обследова
ние. Зофабян сообщил также, что 
некоторых больных медики вы
числяют посмертно. Так, недавно 
в Центр случайно попал анализ 
крови пациента одной из ереван
ских больниц. Кровь дала поло
жительную реакцию на ВИЧ- 
инфекцию после того, как со
стоялись похороны этого чело
века...

ДОЛГИ, д о л ги
826 миллионов долларов со- 

' ставит государственный внеш
ний долг Армении к концу те
кущего года. В структуре внеш
него долга превалируют обяза
тельства Армении по кредитам 
Всемирного банка - 37 процен
тов, Международного валютно
го фонда - 23 процента России 
- 1э процентов, Евросоюза - 8 
процентов, СШ А и Европейско
го банка реконструкции и раз
вития - по 6 процентов, Турк
мении - 4 процента и ЦеиСксНе 
Вапк - 1 процент. Между тем, 
уровень инфляции в Армении за 
первые 7 месяцев текущего года 
составил 1,7 -1,8 п 
сообщил член совета 
ка РА Нерсес Ерицян 
словам, этот показатель значи
тельно ниже запланированного 
на год со стороны ЦБ уровня. 
Согласно годовой профаммс, к 
концу текущего года инфляция 
в сф ан е  должна составить 9,1 
процента, а среднегодовой по
казатель -1 3  процентов. По мне
нию Ерицяна, на сдерживание 
инфляционных процессов влия
ет общая стабилизация экономи
ки в республике, а также наме
тившиеся положительные мак
роэкономические тенденции. В 
частности, объем импорта уда
лось практически сохранить на 
уровне прошлого года. За  пер
вые шесть месяцев этот пока
затель составил 359 миллионов 
долларов против 355 в про
шлом. Объем экспорта же уве
л и ч и л с я , с о с т а в и в  120 
миллионов долларов против 91
миллиона долларов в году.
Размер дефицита текущего пла
тежного баланса за полугодие 
пока не подведен, но по экс
пертным оценкам он составит 
порядка 2 1 - 2 2  процентов от 
В В П . Д еф и ц и т бю дж ета за 
первое полугодие составил 3,5 

^процента от ВВП. ^

^И М П О Р Т  А Б Т 0 М 0 Е 1 Ш  б  АРМЕНИЮ ОСВОБОЖДЕН Л  
ОТ УПЛАТЫ АКЦИЗНОГО НАЛОГА

С 21 августа текущего года в силу всту
пила поправка к Закону об акцизном 
налоге, согласно которой импортируемые 
в Армению автомобили освобождены от 
уплаты 15% акцизной ставки, сообщили 
корреспонденту СНАРК в пресс-службе 
Таможенного управления РА.

Таким образом, импортеру остается выплатить 20%-й 
налог на добавленную стоимость, 10% таможенной пош
лины и 0,3% во внебюджетный фонд таможни. Кстати, 
от уплаты таможенной пошлины освобождаются авто
мобили, произведенные в тех странах, с которыми Ар
мения имеет соглашение о свободной торговле. Такие 
соглашения заключены в основном со странами СНГ.

Г

АР М Е Н И Я  П Р И М Е Т  У Ч А С ТИ Е  
В П Р О Г Р А М М Е  ТНАСЕСА

N

можному участию 
в ней Армении,

Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ  
Политический обозреватель ‘СГЯ

Мы бы, конеч
но, хотели, чтобы 
первы ми нас  
признала Р о с 
сийская Федера
ция. Но если это  
не произойдет, 
этим могут вос
п о л ь з о в а т ь с я  
другие”

А сла н  М А С Х А Д О В

Ч еченскую Республику, не- 
смоф я на все старания Мас

хадова, официально не призна
ет ни одно иносфанное Государ
ство. Хотя президента Ичкерии 
встречают с почетом и часто 
даже с ковровыми дорожками. 
Официальный статус сф аны  по- 
прежнему весьма расплывчат и 
туманен. Н есм оф я на то, что в 
то же время все, даже в самой 
России считают, что народ Чеч
ни победил в двухлетней кро
вопролитной войне и заслужи* 
вает независимости. Весь вопрос: 
в какой форме?

Самих чеченских руководи
телей это тоже волнует - от чет
кого его решения зависит по
ступление финансовых средств 
и восстановление экономики.

Чеченский путь к независи
мости был долгим и фудным. 
История борьбы с Российской 
империей насчитывает, по сло
вам Масхадова, четыреста лет. 
Для того чтобы составить пред
ставление об этом полном кро
ви и мужества пути, заглянем в 
страницы истории.

XVIII век. В 80-х годах XVIII 
столетия вайнахи - чеченцы и 
ингуши поднялись на борьбу 
против российского владычест
ва. Н а ч а в ш е е с я  в Ч е ч н е  
движ ение под руководством  
шейха Мансура охватило весь 
С еверны й К авказ. Движ ение 
было подавлено русскими арми
ями в 1789 году. Сам Мансур 
захвачен в плен в 1791 году и 
умер в Ш лиссельбургской кре
пости.

XIX век. В первой половине 
X IX  в е к а  о с в о б о д и т ел ь н а я  
борьба чеченцев и ингушей про
тив колониальных войск прак
тически не прекращалась. Осо
бенно она обострилась после 
назначения в 1816 году намест
ником Кавказа генерала Ермо
лова, который проводил поли
тику геноцида по отношению к 
кавказским народам.

В 1828 году в Чечне начало
сь мусульманское движение за 
соблюдение сф огих правил ша
риата. На первом этапе вайна
хи, соблюдавшие правила ада
та (ф адиционного гражданско
го права), не поддержати ша

риатское движение и даже сра
жались с войсками имамов Даге
стана.

В 1834  году ш а р и а т с к о е  
движение возглавил имам Ш ами
ль, который провозгласил наци
онально-освободительную борь
бу под знаменами ислама и на
чал формирование государствен
ной структуры имамата. К дви
жению Шамиля примкнул чечен
ский отряд во главе с Таш ов- 
Хаджи. Зимой 1839-1840 года

неверных - продолжалась почти
25 лет. Она получила название 
Кавказской войны. Во время вой
ны вся территория Чечни стала 
местом ожесточенных сражений. 
Х озяйство бы ло разгром лено, 
почти половина народа погибла.
26 августа 1859 года Ш амиль 
сдался в плен, однако Кавказская 
война продолжалась еще до 1864 
года.

Во второй половине XIX века, 
несмотря на ужесточение коло
ниального режима на Кавказе, 
вновь происходят волнения в 
Чечено-И нгуш етии . Н аиболее 
крупные восстания были в 1860- 
1861, 1864, 1877-1878 годах.

возникает абречество. Абреки 
н ападали  на п р едставителей  
местной администрации, на офи
церов и казаков. Грабили хуто
ра, возникшие на отнятой у них 
земле. Наиболее известным аб
реком в Чечне был Зелимхан.

XX век. Восстания в Чечне 
продолж ались вплоть до 1917 
года. Февральская революция по
родила большие надежды. Наро
ды Северного Кавказа образова
ли Союз объединенных горцев 
Северного Кавказа и Дагестана, 
который должен был возглавить 
возрождение горских народов. В 
Ч еч ен о-И н гуш ети и  возникли 
органы местного самоуправле-

дят настоящие сражения. Доста
точно вспомнить, что белока
зачьими соединениями генера
ла А. Шкуро более 100 горских 
аулов в 1919 году было снесено 
с лица земли, в том числе че
ченские аулы Гудермес, Чечен- 
Ю рт, Н о й б ер д ы , О йсунгур , 
Кады-Ю рт, Гергель-Юрт...

В годы деникинского режи
ма на Северном Кавказе Чече
но-И нгуш етия стала центром 
антибелогвардейского сопро
тивления. В горах Чечни был 
создан так называемый Северо- 
Кавказский эмират шейха Узун- 
Хаджи, лидера мусульманского 
п о в с т а н ч е с к о г о  д в и ж е н и я .

венства, их представителей.
После оккупации Закавказья 

Красной Армией Чечня выдели
лась в автономную область. Го
род Грозный не вошел в ее со
став.

В 1934 году Чечня и Ингуше
тия были объединены в Чечено- 
И нгуш скую  о б л а ст ь . В л ад и 
кавказ, где находились резиден
ции правительств Северной Осе
тии и Ингушетии, отош ел к Се
верной Осетии. В августе 1937 
года была проведена операция по 
изъятию “антисоветских элемен
тов”. В ходе ее были арестованы 
более 10 тысяч человек в Чечне, 
Ингушетии, а такж е в городе

пыть к
вся Чечня включилась в борьбу, 
когда российская админисфация 
Кавказа попыталась, с помощью
карательных войск провести ра
зоружение Чечни. Под знамена 
Ш амиля встали Большая и М а
лая Чечня, ауховцы, ичкеринцы 
и карабулаки. Борьба Ш амиля 
под лозунгами газавата - священ
ной войны мусульман против

Царское правительство в целях 
укрепления российского влияния 
на Кавказе выселяет чеченцев и 
ингушей с “плоскостных” терри
торий, а на их землях размеща
ет казаков, как передовые отря
ды колонизации национальных 
окраин. В качестве своеобразной 
формы протеста против такой 
политики в Чечено-Ингушетии

ния, поднялось демократическое 
движение. Однако нерешеннос
ть земельного вопроса, особен
но остро стоявшего для чечен
цев и ингушей, привела осенью 
1917 года к массовым выступле
ниям и вооруженным столкно
вениям вайнахов с казаками. В 
ноябре 1917- феврале 1918 года 
между аулами Чечено-Ингушетии 
и казачьими станицами происхо-

Антиденикинские выступления в 
Чечено-Ингушетии поддержали 
авторитетные муллы и шейхи.

С  победой больш евиков в 
Чечне был установлен военно-ок
купационный режим. Создаются 
ревкомы из коммунистов, пред
ставителей военного командова
ния и ЧК . Ревкомы старались 
уничтожить влияние небольш е
вистской интеллигенции и духо-

КАДРОВЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ ЗАТРОНУЛИ И ЧЕЧНЮ
Президент Чечни Аслан Мас

хадов произвел кадровые измене
ния во властных структурах рес
публики, в правоохранительных и 
судебных органах. По представле
нию президента парламент Чечни 
большинством голосов освободил 
от занимаемой должности генераль
ного  п р о к у р о р а  р есп у б л и к и  
Хаважи Сербиева. Аслан Масха
дов также принял отставку пред
седателя Верховного шариатского 
суда Хусейн-Ходжи Батукаева.

По сообщению пресс-службы 
чеченского президента, генераль
ный прокурор освобож ден от 
занимаемой должности с форму
лировкой “за слабую и неэффек
тивную работу прокуратуры в 
расследовании громких уголовных 
дел”. По словам пресс-секретаря пре
зидента Майрбека Вачагаева, гене
ральный прокурор “не сумел долж
ным образом организовать работу 
прокуратуры по расследованию ин
цидентов, произошедших в респуб
лике за последние месяцы”. Имеют
ся в виду события, произошедшие в 
Пюзном 21 июня, когаа сторонники 
Салмана Радуева попытались силой 
захватить государственное телевиде
ние. Тогда попытка сторонников 
Радуева была пресечена сотрудни
ками республиканской службы на

циональной безопасности. При 
этом погибли директор службы на
циональной безопасности Лечи 
Хултыгов и его заместитель, а так
же был убит начальник штаба “ра- 
дуевской армии” Ваха Жафаров.

Также генеральный прокурор 
не сумел вы полнить указания 
президента Масхадова, который 
обязал прокуратуру в десятиднев
ный срок завершить следствие по 
гудермесским событиям. 14-15 
июля в городе Гудермесе произо
шли вооруженные столкновения 
между двумя силовыми сгрукту-

рами, в результате 
чего около 80 че
ловек погибло и 
более 100 получи
ли ранения, в том 
числе и мирные 
ж ители. Помимо 
этого генеральная 
п р о к у р а т у р а  до 
сих пор не завер
шила следствие по 
факту покушения 
на п р е зи д ен та  
Масхадова.

Ч то  касается  
отставки предсе
дателя Верховного 
шариатского суда 
Х у с е й н -Х о ж д и  
Батукаева, по сло

вам пресс-секретаря президента, 
заявление с просьбой освободить 
его от занимаемой должности 
подал сам Батукаев, который в 
последнее время по состоянию 
здоровья находился на больнич
ном.

Пока кандидатуры генераль
ного прокурора и председателя 
Верховного ш ариатского суда 
президент еще не назвал, но по 
словам  его  п р есс-сек р етар я , 
должность генерального проку
рора займет человек “жесткий.

волевой, имеющий опыт работы в 
правоохранительных органах и 
знание по шариатскому праву”. 
Что касается кандидатуры пред
седателя шариатского суда, эту 
должность, скорее всего, займет 
первый заместитель председателя, 
ныне исполняющий обязанности 
председателя Верховного шариат
ского суда Рамзан-Ходжи Сатаев. 
Он известен республике как орга
низатор и руководитель первых 
шариатских судов в марте 1995 
года в горной части республики, 
на территории, контролируемой 
дудаевскими боевиками.

Что касается других кадровых 
изменений в ггоавительстве, ско
рее всего в ближ айш ее время 
потеряют свои портфели и не
которые другие министры. Сей
час парламент республики выслу
ш ивает  их отчеты . П ервы ми 
перед депутатами уже отчитались 
м и н и сф  иносф анны х дел, ми
нистр промы ш ленности и ми
нистр образования и науки.

По око н ч ан и и  отчета всех 
министров парламент вынесет 
свое р еш ен и е  по каж дой к ан 
ди датуре. М асхадов счи тает , 
что  н е т  н е о б х о д и м о с т и  о т 
правлять в отставку  весь к а 
б и н е т  м и н и с т р о в .

Грозном.
В Чечне начались восстания 

и распад колхозов. Наиболее из
вестным было восстание Хасана 
Исраилова, которое началось еще 
зимой 1940 года.

В феврале 1940 года Исраи- 
лов овладел уже частью Ш атой- 
ского района. На съезде в Галан- 
чоже было провозглашено Вре
менное народное революционное 
правительство Чечено-Ингуш е
тии, которое возглавил сам Ис- 
раилов. И хотя он потерпел не
сколько поражений, часть гор
ной Чечни, не захваченной со
ветскими войсками, осталась во 
власти Временного народного ре
волюционного правительства.

В о й н а  1 9 4 1 -1 9 4 5  го д о в  
о ж и в и л а  п о в с т а н ч е с к о е  
движение в горах Чечено-Ингу
шетии. Это дало повод Сталину 
обвинить чеченцев и ингушей в 
пособничестве врап ' и пересе
лить оба народа в Казахстан.

Массовые выступления нача
лись в Чечено-Ингушетии в 1988 
году, уже в период пересф ойки , 
когда был образован Народный 
фронт. В ноябре 1990 года про
шел чеченский съезд (более 1000 
делегатов), избравший исполком Че
ченского национального съезда, 
позже переименованный в испол
ком О бщ енационального кон- 
ф есса  чеченского народа, кото
рый и возглавил генерал Джохар 
Дудаев.
А 30 ноября 1994 года был 

х ж п о д п и са н  секр етн ы й  указ 
президента РФ ‘О  мероприятиях по 
восстановлению конституцион
ной законности и правопорядка 
на территории Чеченской Рес
публики” . Почему засекречены? 
Ответа нет.

9 декабря 1994 года президент 
РФ издает указ “О мерах по пресе
чению деятельности незаконных во
оруженных формирований на тер

ритории Чеченской Республики 
и в зоне осетино-ингушского кон
фликта”.

11 декабря 1994 года, как раз 
после совершенно забытого в Рос
сии Дня прав человека, части во
оруженных сил РФ и МВД во
шли в Чечню. И началась необъ
явленная война, на бумаге она 
кончилась в тот же день, 11 де
кабря, когда ноябрьский секрет- 
ныи указ был отменен другим 
секгютным президентским указом.

По секретному плану, на вос
становление конституционных 
норм в Чечне отводилось всего 
25 дней. Первого января 1995 года 
при взятии Грозного за четыре 
часа была уничтожена 131-я осо
бая мотострелковая Майкопская 
бригада. В хронике войны - это 
рядовое собы тие... В Грозном 
погибло около 35 тысяч мирных 
жителей, в основном русских, а 
общее количество жертв с обеих 
сторон доходит до 100 тысяч.

Война закончилась, как из
вестно, поражением русской ар
мии. М есто убитого Джохара Ду
даева занял Зелимхан Яндарби
ев, а затем Аслан Масхадов.

После подписания А. Лебедем 
и А. Масхадовым Хасавюртовско
го соглашения 31 августа 1996 г. 
Россия вступила на весьма свое
образный путь в реш ении чечен
ского кризиса. Новый не только 
по отношению к периоду воен
ных действий, но и в сравнении 
с мировой практикой решения 
подобных конфликтов.

В декабре 1997 года в рези
денции президента Чечни Асла
на Масхадова налажена система 
прямой правительственной свя
зи между ним и Борисом Ельци
ным.

Ельцин предлагает президен
ту Чечни вариант отнош ений, 
аналогичных отношениям М ос
квы с Татарстаном. Отказ. Впро
чем, мне каж ется, приведенный 
ниже текст красноречиво свиде
тельствует о многом. Или ни о 
чем?

“Договор о  мире и принципах 
взаимоотношении между Россий
ской Ф едерацией и Чеченской 
Республикой Ичкерия:

Вы сокие договариваю щ иеся 
с то р о н ы , ж ел а я  п р е к р а т и т ь  
многовековое противостояние и 
стремясь установить прочные, 
равноправные, взаимовыгодные 
отношения, договорились:

1. Навсегда отказаться от при
менения и у ф о зы  применения 
силы при реш ении любых спор
ных вопросов.

2. Строить свои отношения в 
соответствии с общ епризнанны
ми принципами и нормами меж
дународного права, при этом 
стороны  в за и м о д е й с тв у ю т  в 
сф ерах , определяемых конкрет
ными соглашениями.

3. Договор является основой 
для заключения дальнейших до
говоров и соглашений по всему 
комплексу взаимоотношений”.

Комментарии излишни.

С о в е щ а н и е , 
п о с в я щ е и н о е  
п р о г р а м м е 
ТНАСЕСА и воз 

юму
_ й А; _....... ,

прошло в Ерева
не. Несмотря на 
о гр о м н о е  п р е 
имущество, кото
рое дало бы РА 
участие  в п р о 
грамме, участие 
Армении в этом 

проекте, как было отмече
но на совещании, прихо
дится только на последние 
три месяца. Пассивность 
Армении особенно замет
на в сравнении с позицией 
Азербайджана и Грузии, 
которые уже несколько раз 
обсуждали соглаш ение, 
намечаемое к подписанию 
7 -8  сентября в Баку на 
м еждународной конф е
ренции, посвященной про
грамме ТРАСЕСА, в кото
рой примет участие и де 
легация Армении во главе 
с прем ьер -м инистром  
республики Арменом Дар- 
биняном.

Подписанное соглаше
н ие  п о л о ж и т начало 
м ногостороннем у вза и 
м овыгодному сотрудни
честву стран -участниц в 
сфере морского, желез
нодорожного и автом о
бильного транспорта - в 
ч а с т н о с т и , о с в о б о д и в  
транзитные перевозки от 
всяких выплат, кроме та
моженных.

В ходе совещания было 
отмечено, что Армения 
представлена в програм
ме ТРАСЕСА во сем ью  
проектами: в частности, 
по реконструкции локо 
м отивного  депо города 
Гюмри, д о р о г Ереван - 
Помри - Батуми, Аштарак 
- Айрум - Садахло - Тби
лиси и Поти - Ереван, по 
приобретению современ
ного дорожного оборудо
вания, диагностических 
устройств и приспособле
нии, сооружению грузово
го терминала на станции 
Кармир Блур и прокладке 
оптико -волоконного ка
беля Ереван - Айрум.

По по сл ед ни м  двум  
проектам уже принято ре
шение о финансировании. 
Так, финансирование пер
вого проекта будет откры
то еще до конца этого года, 
а другого - до конца лета 
1999 года.

Речь идет о девяти ко 
ридорах, которые свяжут 
Европу с Азией. Каждая 
страна, стремясь к тому, 
ч то б ы  о ни  прош ли 
именно по их территори
ям , р а зр а б а ты в а е т  и 
представляет на то соот
ветствую щ ее технико - 
эконом ическое  о босно 
вание. На совещании от
мечалось, что Армения 
предложила и будет от
стаивать, чтобы один из 
коридоров прошел через 
территорию РА до Стам
була. Л
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АЛЕКСАНДР ИМЕРЕТИНСКИЙ (БАГРАТИОНИ) -  ГЕРОЙ ЛОВЕЧД И ППЕВНЫ
К  120-ЛЕТИЮ  СО Д Н Я  ВОССОЕДИНЕНИЯ АДЖ АРИИ С  МА ТЕРЬЮ-РОДИНОЙ

Ровно 120 л ет назад, 25 августа 1878 года, со
гласно Сан-Стеф анскому мирному договору и  
Берлинскому трактату, в  Батуми вступила русско- 
грузинская военная часть под командованием ге
нерал-лейтенанта князя Свя тополк-Мире кого и в 
2  часа дня состоялась торжественная передача 
города Дервиш-пашой (командующего турецки
ми войсками) Свя тополку-Мир с  ко му. Аджария 
присоединялась к  Матери-родине, и  была восста
новлена территориальная целостность Грузии.

Этому важному событию предшествовали круп
ные кровопролитные сражения между русскими 
и турецкими армиями на Кавказе и на террито
рии нынешней Болгарии. Судьбу войны во многом 
предрешило взятие городов Ловеч и Плевна в 
Болгарии, в чем особенно отличился Александр 
Константинович Имеретинский (Багратиони), внук 
Имеретинского (западногрузинского) царя Давида 
Багра тиони.

Александр Константинович Имеретинский тем 
самым внес значительную лепту в поражение ос
манской армии, что и привело затем к присоеди
нению Аджарии к Грузии.

После начала 12 (24) ДРУга иа Пажеского корпу-
апреля 1877 года русско- 
турецкой войны дунайская 
армия оказалась перед 
проблемой - занять важ
нейш ий стратегический  
город Плевна, где были 
сосредоточены  крупные 
ту р е ц ки е  силы  под  
командованием известно
го военачальника Осман- 
паши. Плевна была окру
жена.

Для усиления блокад
ных воин из России была 
вызвана 2-я дивизия под 
командованием генерал- 
майора А.Имеретинского.

Было решено в первую 
очередь овладеть городом 
Ловеч, и тем самым об 
л е гч и ть  тыл в о й с к  
З а п а д н о го  отряда при 
ш турм е Плевны. Ловеч 
был также важным страте
ги чески м  пунктом . Для 
взятия Ловеча был сфор
м ирован особы й отряд 
под командованием А.И- 
меретинского. Перед на
ступл ением  отряд  был 
разделен на две колон
ны . П е р в а я -п о д  к о 
м андованием  генерал - 
майора Скобелева и вто
рая - под командованием 
генерал-м айора Д о б р о 
вольского. Начальником 
штаба отряда А .И м ере
тинский назначил своего

са полковника Паренсова. 
Отряд Имеретинского под
чинялся непосредственно 
командующему Западными 
войсками, начальнику 4-го 
корпуса генерал-лейтенан
ту Зотову.

И нтересны й материал 
опубликовала выходящая в 
Тбилиси газета “ Кавказ". 
Это была большая статья 
корреспондента английской 
газеты "Таймс” , касающа
яся предстоящего штурма 
города Ловеч.

К орреспондент писал: 
“Только что я вернулся в 
лагерь после того, как по-» 
сетил командующего вой
сками, выделенными для 
взятия Ловеча, генерала 
Имеретинского. Князь про
хаживался в ожидании при
бытия Скобелева, который 
штурмовал соседние турец
кие позиции и занял их с 
минимальными потерями. 
Князь об этом говорил с 
восхищением".

Далее, подробно изла
гая расположение русских 
в о й ск под  Л ове чем , он 
отм ечал : "З а в тр а  в
передовом отряде будут 
установл ены  80 пуш ек, 
чтобы поддерж ать атаки 
русских войск. Каков будет 
успех - вот вопрос, который 
задает каждый. Завтра в

ср аж ен и я х  будут
участвовать  2-я  и 3-я 
дивизии с бригадой кава
лерии и батареями из раз
ных дивизий. Одна дивизия 
остается в резерве. Когда 
я оставил командный пункт 
Имеретинского, он замет
ил: “У меня надежда, что 
Зотов не допустит, чтобы 
Осман-паша выслал войска 
в Ловеч, но если Зотов 
этого не сможет, мне по
над об ится  больш ой 
резерв” .

И в конце своей статьи 
английский корреспондент 
заметил:"Князь с улыбкой 
сказал, что только сейчас 
почувствовал всю тяжесть 
ответственности, когда 
собираются вести вой
ска в бой” . И говорил 
он: “Я почувствовал - 
вся мысль э то го  
человека в целом заня
та мыслью об успехе за
втрашнего дня". Его 2-я 
дивизия - одна из блес
тящ их, последние 48 
часов прошла 56 миль и 
прямо приступила к тя
желым работам - уст
ройству позиций для ус
тановки пушек, голос 
которых разбудит вра
жеский лагерь при рас
све те  на О см а нской  
долине” .

Да, штурм Л овеча  
начался на рассвете. И 
к 5 часам вечера завер
шился падением горо
да.

После взятия Ловеча 
А.Имеретинский писал 
главнокомандующему: 
“Ловеч взят сегодня, 22 
августа, после 20-часо
вого боя, несмотря на 
упорное сопротивление
противника и позиция!___
весьма сильную по при- 
роде и укреплениям. Вой
ска, по большей части уча
ствовавшие в деле в пер
вый раз, дрались молодца
ми, нечего говорить о гвар
дейцах и конвое, который 
преследует противника’.

После штурма генерал 
А.Имеретинский, объезжая 
позиции, благодарил вой
ска. Здесь же он встретил

генерал-майора Скобелева 
и поздравил с блестящей 
победой, а затем доклады
вал о нем царю: "Репутаци- 
я этого блестящего по сво
им способностям и храб
рости генерала уже извест: 
на Вашему Императорско
му Высочеству и всей ар
мии, мне остается только 
доложить, что успехом Л о
веча я обязан преимущест
венно ему” . А в донесении 
на имя главно
командующ е
го Имеретин
ский подчерк
нул: “ Героем 
дня был Ско
белев” .

присвоено звание генерал- 
лейтенанта.

В боях за Ловеч особо 
отмечают два акта - умелое 
использование артиллерий
ского огня и атаки Рыжей 
горы, что является заслу
гой начальника отряда.

С егодня в городе Л о 
веч, в пар ке  С трано- 
ш и ” , о т к у д а  к а к  на  
ладони просм атривает
ся весь силуэт кр ас н 

е е  й ш е г о

С г1т г 1 * х 11 кхязъ 2 мер«пжек1* .
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В результате падения 
Ловеча у победителя оказа
лись два турецких знамени, 
много военного снаряжения 
и большое количество ору
жия. П ротивник потерял 
8200 человек.

За удачную операцию  
Имеретинский был награж
ден орденом Святого Геор
гия 4-й степени. Ему было

го р о д а  Б о л га р и и , 
с т о и т  в ы с о к и й
“ Белый обелиск” . На 
м р а м о р н о й  п л и те  
надпись: “22 авгус
та 1877  года Ловеч 
был освобожден от
р я д о м  под
командованием кня
зя  И м е р е ти н с к о го  
(Б агратиони)” . И не 
только. Одна из цент
ральных улиц г.Ловеч 
носит имя “Князь Име
ретинский". 28 августа, 
после двухдневной ар
тиллерийской подго 
товки, начался штурм 
П левена. А ван гард  
Скобелева вступил в 
бой, и он, вместе с от
рядом А.Имеретинско
го, занял гребни Золо
тых гор. Вме'сте они от
били 4 контратаки ту
рок. Создавалась тяже- 

|  лая обстановка.
Отряд Имеретинско

го находился под непрерыв
ным огнем турецкой артил
лерии. В особенно тяжелом 
по л ож ении  о казался  
Скобелев. А.Имеретинский 
послал ему для подкрепле
ния два своих батальона, 
так ка к поним ал, что 
С кобел ев , увлеченны й 
боем, упорствовал в защи
те редутов только потому,

что в нем не угасла надежда 
на выручку. Чувствуя, что 
приближается конец, Име
ретинский решил оголить 
свой тыл и, собрав свои 
последние силы, послал их 
Скобелеву, сам же остался 
почти без войск.

Штурм русских окончил
ся безуспешно. В боях 30- 
31 августа отряды Имере
тинского и Скобелева поте
ряли примерно 40 процен
тов войска.

Характерно, что когда на 
военном совете обсуждал
ся вопрос штурма Плевны- 
, А.Имеретинский обстоя
тельно и логично доказал 
нецелесообразность штур
ма, тогда как все осталь
ные вы сказы вал ись  за 
ш турм . По словам
пол ко вн и ка  П аренсова, 
“мудрые слова осторожно
го князя Имеретинского не 
были усл ы ш аны ” .
Александр Константинович 
штурм в такое время счит
ал ‘безум ием ” , “безрас
судством” . И действитель
но, после огромных потерь 
русских войск штурм закон
чился неудачно.

Поэтому его бывший на
чальник штаба полковник 
Паренсов писал о нем: “Я 
очень любил Имеретинско
го, много было в нем ры
царского и симпатичного. 
Князь был рассудительный, 
до крайности сдержанный, 
умный, начитанный и обра
зованный".

12 сентября очередной 
штурм Плевны также закон
чился безуспешно, и было 
решено взять крепость в 
более тесной блокаде. На 
театр боевых действий был 
вызван прославленный еще 
в Крымской войне генерал 
Э.Тотлебен. Он был назна
чен помощником Карла Ру
мынского, но фактически 
являлся командующим осад- 
ными войскам и . По его 
приглашению начальником 
штаба стал А.Имеретинский. 
Это назначение одобрил и 
Карл Румынский. В одном из 
писем он писал: “Князь Име
р ети н ски й , победитель 
Ловеча, очень образован-

-ны и, приятны й человек, 
пользующийся заслуженной 
славою” . А сам Э.Тотлебен 
на банкете в честь годовщи
ны взятия Плевны в адрес 
Имеретинского сказал: По 
прибытии моем под Плевну 
в сентябре, начальником 
штаба отряда при известных 
вам трудных обстоятельст
вах был назначен князь Име
ретинский. Князь в короткое 
время организовал штаб. 
Состав штаба был замеча
тельный, он под руководст
вом князя работал день и 
ночь” .

. На должности, начальни
ка штаба осадных войск А.И- 
меретинский доказал, что 
он не только блестящий пол
ководец, но и высокообра
зованный штабной офицер, 
знаю щ ий свое дело до 
мельчайших подробностей. 
Штаб размещался в малень
кой избе , и никто  из 
офицеров терпеливее Алек
сандра Константиновича не 
переносил холода и всяких 
лишений войны. “ Пример 
его вдохновлял и одушевлял 
всех нас", - вспоминали 
офицеры. Он часто осмат
ривал отдельные части, но, 
как бы поздно ни вернулся, 
не отдыхал, не разобрав 
все накопившиеся за день 
бумаги.

По мнению Э.Тотлебена, 
Имеретинский “в короткое 
время организовал штаб, 
состав его был замечатель
ный, он под руководством 
князя работал день и ночь, 
имея в виду успех дела. 
Порядок, столь необходи
мый после расстройства 
войск от страшных потерь в 
предшествовавших штурм
ах, был введен по всем час
тям, и продовольствие, 
сколь возможно, обеспече
но, командиры корпусов и 
начальники отдельных отря
дов получили своевременно 
все директивы".

Э.Тотлебен считал Име
ретинского “незаменимым 
помощником” . И в день па-
Йения Плевны 11 декабря 

меретинский получил ор
ден Святого Георгия 3-й 
степени..

После заключения 3 мар
та 1878 года Сан-Стефан-

ского мирного договора 
А. Имеретинский был на
значен начальником штаба 
временно находившейся в 
Болгарии русской армии. 
Он проявляет большую за
боту об организации поч
товой и телеграфной свя
зи и передает все средст
ва связи молодому болгар
скому государству.

Александр Константино
вич Имеретинский занимал 
в последующие годы ряд 
высших должностей в Рос
сии, а в 1897 году был на
значен военным губерна
тором  и командую щ им 
Варшавским военным ок
ругом в звании генерал- 
адъютанта. В Польше он 
провел ряд прогрессивных 
мероприятий. Позволил 
установить в Варшаве па
м ятник выдающ емуся 
польскому поэту А.Мицке- 
вичу (чего  до этого не 
могла добиться польская 
общественность). А.Име
ретинский  пользовался 
большим уважением поль
ского населения. Скончал
ся он 17 ноября 1900 года 
в Варшаве.

В Кутаиси состоялось 
“Особое собрание” пере
довых представителей об
щественности города, и 
была направлена в Варша
ву телеграмма глубокого 
собол езнования  вдове 
Александра Константино
вича Анне Мордвиновой.

Александр Имеретин
ский был с большим поче
том похоронен в Петербур
ге. На похоронах присутст
вовала прибывшая из Бол
гарии делегация, которая 
от имени князя Фердинан
да (главы этого государст
ва) возложила к гробу о г
ромный венок из живых 
цветов. Члены болгарской 
дел егации  преклонили 
колени над прахом гене
рал-майора Имеретинско
го.

Они чтили его память 
как “Героя Ловеча и Плев
ны”, писали петербургски- 
е газеты.

А ндре К А Р Б Е Л А Ш В И Л И

из путешествия дрхиепископд имеретинского гавриим
для обозрения  лБхлзских и еллдурзлклнских ПРИХОДОВ

г
19  м а я . В праздник 

Сошествия Святого Духа 
отслужил литургию в Су
хумской церкви. Народу 
бы ло в ц е р кви  м н о го , 
о с о б е н н о  мне бы ло 
приятно видеть в церкви 
м н о ги х  а б х а зц е в  из 
дворян и крестьян, муж
чин и ж енщ ин , частью  
приехавших на этот день 
из деревень, частью ж и 
вущих в Сухуме, ибо они 
могли видеть архиерей
с ко е  с л уж е н и е , более  
или менее прилично об 
ставленное. По окончании 
службы я говорил поуче
ние.

2 0  м ая. Выслушав в 
п о н е д е л ь н и к  р ан н ю ю  
о б е д н ю , за ку с и в ш и  в 
доме гостеприимного хо
зяина и про^тивш ись с 
ним, мы отправились на 
баркасе к югу, вдоль бе
рега морского. Предпола
га л и  в ы са д и ться  ч р е з  
часа два или три плава
ния, прямо противу древ
него монастыря Дранды, 
но, к несчастию , была 
небольш ая зыбь, лодку 
качало порядочно, у меня 
появились головокруже
ние и тошнота; я упросил 
вы са д и ть  нас раньш е, 
чем предполагали, после 
чего мы продолжали путь 
верхом на казацких лоша
дях, которы е были о т 
правлены заранее и д о 
ж идались на указанном 
м есте . З десь  встретил 
нас князь Григорий Шар- 
ваш идзе с несколькими 
дворянами и сопровож 
дал нас до самой Самур- 
з а к а н и . Ч р ез  час или 
п о л т о р а  езд ы  по 
великолепной- ореховой 
роще мы приблизились к 
селению Дранды. Издали 
еще мне указали сквозь 
деревья небольшой холм 
и на нем группу деревь
ев, сквозь которую кое- 
где как будто виднелись 
стены здания. О казало
сь, что эта группа дере
вьев, или, лучше, целая 
небольшая роща, вся вы
росла на куполе, на сво 
дах и с те н а х  д р е в н е й  
ц е р к в и , н а зы в а е м о й  
Дранды.

При бл иж айш ем  о с 
мотре Драндской церкви 
она показалась мне одно- 
ю из оригинальнейших из 
всех виденных мною во 
всем Закавказском крае. 
Во-первы х, она вся по 
строена из кирпича, чего

Н а ч а ло  в но м ер а х  от  
9  и  16 август а

V________________________

я не видел нигде, но зато 
кирпичи так толсты, широ
ки и прочны, что не усту
пают тесаным камням. Во- 
вторы х, а р хи те ктур а  ее 
тоже такова, что подобной 
не встречал еще. Главная 
ее часть - четырехугольник 
равносторонний; над не
высокими стенами возвы
шается невысокий, но гро 
мадный по ширине купол, 
имеющий ту особенность, 
что небольшие, но частые 
кругом его окна располо
жены у самого основания 
купола. На всех четырех у г
лах своих церковь имеет 
отдельные, довольно об
ширные, четырехугольные 
приделы. Стены и своды 
соверш енно целы, нигде 
не имеют трещин, так что 
при возобновлении церкви 
придется только оштукату
рить ее снаружи и внутри, 
покры ть своды крышею, 
вставить рамы и окна, на
стлать пол. Внутри церкви 
страшная нечистота, ибо 
на ночь жители загоняют 
туда свой скот. Я убеди
тельно просил м естного  
начальника положить это
му конец, приказав стар
шине очистить  внутрен 
ность церкви и не пускать 
туда более скота. Вокруг 
церкви видны остатки раз
ных зданий, что дает осно
вание полагать, что это 
был монастырь, а не про
стая церковь.

В селе Дранды доволь
но много жителей; до пос
ледней войны половина их 
исповедовала правосла
вие, но теперь, к сожале
нию, христиан между ними 
осталось не более пяти или 
шести семейств. Эти са
мые остатки  из м ногих, 
бывших здесь еще недавно 
христиан, встретили нас 
хлебом - солью, когда, по 
осмотре церкви, мы вошли 
на двор дома здешней по
мещицы, вдовы дворянина 
Званбая, которая и сама 
прежде была христианка, 
но сделалась магометан
кою, когда вышла замуж за 
магометанина. Кроме хрис
ти ан , в с тр е ти л и  нас 
несколько десятков маго
м етан . Б л а го сл о в и в ш и  
первых и поблагодаривши 
их за сохранение веры, я 
преподал им короткое на
ставление, после того об
ратился к магометанам и 
убеждал их возвратиться в 
православие, доказы вая 
им, что не только отдален
ные их предки, но многие 
из них самих и отцы их 
были христиане; доказыва-

л им также превосходство 
веры христианской; гово
рил им, что они собствен
но магометанства не знают 
и не очень любят, ибо они 
абхазцы, а не турки; а аб
хазцы в древности никогда 
не были магометанами.

П осле  м оей б е сед ы  
о н и , по о б ы кн о в е н и ю , 
сели группами в тени под 
деревьями и, рассуждая 
между собою, как я слы
шал посл е , м н о ги е  
приняли мою сторону и го
ворили, что еще не так 
д а в н о  они были 
христиане, чему признако- 
м служило, по их словам, 
то, что они имели в селе 
много свиней.

В доме упомянутой вдо
вы мы закусили и отдохну
ли. Пред отъездом, про 
щаясь с хозяйкою и бла
годаря ее за угощение, я 
уговаривал ее возвратить
ся к вере, которой  она 
изменила, но она не со 
гласилась. Имея детские, 
чувственные понятия о за
гробной жизни, здешние 
женщины думают, что на 
том свете будут жить с му
ж ьям и - так же, ка к  на 
земле, след., если здесь 
женщина имела мужа ма
гометанина, а сама сдела
ется христианкою , то не 
увидит на том свете свое
го мужа. Эта ребяческая 
м ы сль так в ко р е н е н а  в 
н и х , что вд ова  
магометанина ни за что не 
согласится принять крещ е
ние.

Отсюда мы поехали на 
с е в е р о -в о с т о к  и ехали  
вверх по течению реки Ко- 
дор. Чрез час приехали в 
небольшую деревню Саде- 
пуа. Так называют ее мин
грельцы, но она по-абхаз
ски называется Дапокит; в 
ней живет до 30 семейств 
христиан.

На той стороне реки Ко- 
дор, на которой мы теперь 
находились, выше и ниже 
Дранды, в разных дерев
нях, как то: Садепуа, Ба- 
буш ери, Хецеруши, о с о 
бенно Верча, перемещен
ные с некрещеными живут 
до 100 домов крещенных в 
разное  время христиан . 
Они не имеют ни церкви, 
ни особого священника, а 
п р и п и са н ы  п р и хо д о м  к 
церкви села Аджубза, или 
Цкалива, находящейся на 
противоположной стороне 
реки Кодор. Эта река после 
Ингура одна из значитель
нейших, чрез которую по 
нескольку месяцев в году 
пе ре пра ва  бы вает

возможна только на лодках, 
и то с опасностью, так что, 
можно сказать, эти сто се
мейств христиан брошены 
на произвол судьбы. Они 
редко видят священника, и 
многие из них никогда не 
бывали в церкви и не ис
поведовались, не приоб
щались. Вот, между про
чим, одна из причин часто
го уклонения в магометан 
ство жителей этой местнос
ти.

Возобновление Дранд
ско й  ц е р кви  и 
о ткр ы ти е  при 
ней прихода и 
школы сущ е
ственно не
о б х о д и м о  
для этой  
м естнос
ти , ибо 
в о кр у г , 
к р о м е  
сих 100 
д о м о в  
христи
ан, жи- 
в у т 
в т р о е  
больше 
м а г о 
м е т а н , 
а
возобно- 
в л е н и е 
ее, как за
мечено, не 
будет стоить 
дорого. Но это 
желание буд у
щ ее, а теперь  я 
обрадовался, узнав
ши, что недалеко от Дран
ды одна вдова зажиточно
го мингрельца, сухумско
го торговца, абхазка, на 
могиле своего мужа вы
строила в деревне Саде
пуа, куда мы теперь при
были, небольш ую  д е р е 
вянную церковь и просит 
освятить ее и дозволить 
иногда в ней служение. Я 
немедленно решился ис
полнить ее желание и стал 
думать, какими бы спосо
бами устранить беспомощ
ное в духовном отношении 
положение христиан этой 
местности.

21 м ая. Ночь на 21 мая 
я провел в доме этой самой 
вдовы. Дом этот есть тип 
абхазских жилищ простого 
народа и стоит описания. 
Впрочем, нельзя назвать 
его домом: это просто хи
жина из тонких прутьев 
орешника. Она иногда бы
вает обмазана внутри или 
снаружи глиною , иногда 
обложена папоротником. 
Пол зем л яно й , потолка 
нет, ветер всюду свободно

входит; вероятно, и дождь 
в нее проникает с плохой 
кровли, а от холода она за
щитить не может; вдоль по 
стене расположены скамьи 
для сидения и лежания. 
Приготовившись с вечера 
к служению литургии, я лег 
на свою походную кровать, 
но от сильного утомления 
д о л го  засн уть  не м о г. 
Когда  же заснул, то не 
прошло, кажется, и двух 
часов, как на ранней заре, 
вокруг моей хижины бес

численное множество 
воздушных певчих- 

подняли такой 
оглушитель
ный к о н 
церт, что, 
к немалой 
моей до- 
с а д е ,  
с о в с е м  
м е н я  
р а з б у 
дили. К 
н и м  
в с к о р е  
п р и с о 
е д и н и 
лись го- 
л о с а 
дом аш 
них ж и 

в о т н ы х , 
с о б а к ,  

к о р о в ,  
овец; нече

го было д у 
мать о том , 

чтобы заснуть 
снова, и я нехотя 

встал.
Церковь мы освятили в 

этот день и литургию от
сл уж и л и  по ра ньш е, по 
причине жары. При цере
монии присутствовали не
сколько десятков христиа- 
н, мужчин и женщин, из 
окрестных деревень. Так 
как сама строительница 
ц е р кв и  н е с ко л ь ко
понимала по-грузински, а 
также князь Григорий Шар- 
вашидзе с семейством и 
н е с ко л ь ко  д р у ги х  лиц , 
здесь присутствовавших, 
хорошо знали по -грузин
ски, то службу мы совер
шали на этом языке.

По окончании литургии, 
с церковного крыльца, на
роду я объяснил значение 
церкви, обязанность хрис
тиан посещать ее и поль
зу, от того происходящую. 
Когда кончил речь, один 
ста р и к , впереди с то я в 
ший, сказал: у нас не было 
доселе церкви, а теперь 
хотя и есть церковь, но нет 
священника, как же нам хо
дить в церковь? Дайте нам 
священника. На это я ре

шился вслух всем откро
венно сказать, что в Мин- 
грелии, Имеретии, напри
мер, народ сам содержит 
на свой счет священников 
и церкви, а здесь их содер
жит правительство на жа
ловании, и потому оно не 
может в каждом маленько- 
м селе строить церкви и 
давать жалованье причту, 
потому что на это потре
буется много денег. Тогда 
старик и другие отвечали: 
дайте нам священника, и 
мы будем понемногу помо
гать ему в содерж ании, 
дадим и землю для паха- 
ния. Подумав немного, я 
спросил их, обещаются ли 
они во всем слушать свое
го священника, если он им 
будет дан, будут ли ходи
ть усердно в церковь и ис
полнять все христианские 
обязанности? На это они 
дали согласие и обещани
е м  я отвечал им: поду
маю, как удовлетворить 
ваше желание.

Драндскую церковь, как 
сказано  выше, возобно
вить и при ней приход от
кры ть необходимо, если 
только  реш ено принять 
меры к поддержанию и рас
пространению православия 
в Абхазии; но до того вре
мени, чтобы сколько-нибудь 
поддержать здесь правосла
вие, посоветовавш ись с 
протоиереем Давидом Ма- 
чавариани, мы решились 
выбрать одного из надежных 
причетников, долго живше
го в Абхазии, хорошо знаю
щего абхазский язык и нра
вы туземцев, посвятить его 
во священники в качестве 
помощ ника приходскому 
священнику на причтовой ва
кансии и на том же жалова
нии поручить ему всех хрис
тиан по сию сторону реки 
Кодор. Этим условиям удов
летворял вполне причетник 
адзюбшекий, из мингрель
цев, по фамилии Топурия, 
и я в следующие служения 
рукоположил его во дьякона, 
а потом во священника; он 
же, со своей стороны, обя
зался довольствоваться при
чтовым своим жалованьем. 
Подобную же меру я принял 
впоследствии еще в других 
двух местностях, посвятив 
еще двух священников из 
причетников для таких селе
ний, в коих христиане нуж
дались и просили дать им 
свящ енника. При этом я 
ничуть не забывал тех рас- 
суждений и предположений, 
какие были высказаны и 
приняты в руководство в 
апреле месяце, в заседании

совета Общества
восстановления христианст
ва в Тифлисе, на котором и 
я имел честь присутствова
ть, именно, чтоб в Абхазии 
иметь образованных священ
ников из кончивших курс се
минарии, назначать им хо
рошее жалованье, дабы они 
могли открывать школы, 
учить детей и проч. Я вполне 
одобряю эти предположе
ния: дай Бог нам найти по
больше образованных свя
щенников; когда они найдут
ся, то для них все-таки бу
дет много места и занятий в 
Абхазии. Но я решительно не 
вижу, откуда их взять, кто 
согласится ехать в такую 
страну, как Абхазия, с ее 
убийственным климатом, и 
если такие найдутся, то что 
они могут сделать здесь, не 
зная языка туземцев и их 
обычаев? Но если же, гово
рю, паче чаяния, впослед
ствии найдутся кончившие 
курс семинарии, хорошо 
подготовленные священники, 
то и для них, с Божиею по
мощью, будут места и заня
тия, а до того времени небла
горазумно оставлять целые на
селения вовсе без пастырей. 
Эти соображения и забота о 
печальном положении мно
жества христиан, еще не 
окрепших в вере, не видящих 
священника, не получающих 
никаких, хотя бы самых 
простых, наставлений, побу
дила нас, как сказано, ре
шиться на вышеозначенную- 
меру.

Пополудни мы выехали из 
деревни Садепуа и отправи
лись снова к морскому бере
гу, чтобы у устья реки Кодо- 
р на баркасе переправиться 
на другую ее сторону.

При устье реки Кодор, 
где она впадает в море, 
нас встретило много кня
зей и дворян из Самурза- 
кани и окрестны х мест. 
Познакомившись с ними, 
поблагодарив за честь, 
нам оказанную, и распро
стивш ись с г.Будьмидер- 
Кацм аном , мы в со п р о 
в о ж д е н и и  н ачал ьника  
О ч а м ч и р с ко го  о кр у га
г.Щ елкачева отправились 
далее и чрез час езды 
подъехали к церкви села 
Аджубза, о которой гово
рилось выше. В ограде 
церкви нас ожидало оче
нь много народа - мужчи- 
н, и женщ ин, и детей - 
исключительно христиан. 
Совершив молитвословие 
в церкви, я вышел и стал 
под навесом деревянной 
колокольни; народ пр и 
близился и окружил нас,

с одной стороны - муж
чины, а с другой - жен
щины с детьми. Я учил 
их довольно долго, так 
как заметил с удоволь
ствием, что они слуша
ли не только вниматель
но, но и с умилением. 
Переводчиком здесь был 
князь Григорий Шарва- 
шидзе, так как священ
н и к Г е ги я  гд е -т о  
зам е д л и л . Как зд есь , 
та к и ве зд е  в д р уги х  
м естах , ко гд а  народу 
с о б и р а л о с ь  м ного , я, 
пр еж д е  начала своей 
проповеди, благодарил 
народ за то, что он со 
брался слуш ать Слово 
Б ож и е ; пр еп о д ал  им 
б л а го с л о в е н и е , моля 
Бога, чтобы Он дал им 
уразум еть  и полюбить 
св я тую  веру  и, уже 
после такого возбужде
ния в них вним ания , 
приступал к наставле
нию. Догматической час
ти учения  я касался 
вкратце и в общих чертах- 
, главное же внимание 
обращал на нравственное 
учение, применительно к 
их нуждам. Между проч
им, как здесь, так и в 
других местах, я уговари
вал их не иначе отдавать 
своих дочерей замуж за 
некрещеных, как с усло
вием, что они сначала 
примут православие, а 
такж е  не ж ениться на 
неокрещ ены х, не жить 
д о л го  с ж енам и без 
венчания, своевременно- 
крестить детей, давать 

детям  христианские  
имена. Невежественные 
муллы, между прочими 
басням и, внушают им, 
что если ребенку дадут 
христианское имя, то он 
не долго будет жить, а 
если дадут магометан
ское, тс? его жизнь будет 
долголетняя, вследствие- 
чего многие не хотят зва

ть детей именем, данным 
им при крещении, а зовут 
странны м и турецким и 
именами. Против этой и 
д р уги х  басней мулл я 
представлял им наглядны- 
е, доступные их уму дока
зательства. В заключение 
своей речи я снова обра
тился с молитвою к Богу, 
прося Его ниспослать Свое 
благословение на слуша
ющих, чтоб они были доб
рыми, хорошими христи
анами, чтобы мне об них

П убликацию  подготовил 
Л еонид К И К О Д ЗЕ  

П родолж ение следует
   У
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команде победу, назову 
рядовых: Г .М чедлидзе, 
Г.Джанашвили, К.Чхаидзе, 
Х.Мазмишвили, М .Бурд- 
жанадзе, Р.Казимов, С.Га- 
л иев , С .Д за д за м и я , 
М.Сордия, М.Мурадашви- 
ли, И .Ц ерцвадзе, Д.Ра- 
зм ад зе , Б .Чахваш вили, 
Г.Гоцадзе и Г.Сулаберид- 
зе.

К этому добавлю, что за 
весь период своего пре
бывания здесь грузинский 
миротворческий батальон 
не пр ои гр ал  ни одной 
спортивной встречи, что 
является свидетельством 
того, что воспитательная, 
боевая и спортивная под
готовка личного состава - 
на должном уровне.

Л еван  М И К О Ш В И Л И  
Зам еститель ком андира по 

воспитательной части 
м иротворческого батальона, 

старш и й  лейтенант.

ЕСТЬ О С Н О В А Н И Я  П Р А З Д Н О В А Т ЬВСТРЕЧА С МИНИСТРОМ ОБОРОНЫ 
В СОЮЗЕ ПИСАТЕЛЕЙ

“швейцарской” и армейской 
эстафетах. Итоги подвел 
командующий российскими 
миротворческими силами 
генерал-майор Макушкин. 
Победа досталась грузин
ском у м иротворческом у 
батальону. Осетинский и 
российский миротворчес
кие батальоны поделили 
между собой третье мес
то.

Из наш его  батальона 
особенно отличились бой^ 
цы второй мотострелковой 
роты (командир - младший 
лейтенант Р.Каландадзе). 
Победителей наградили 
ручными часами, спортив
ным инвентарем и почет
ными грамотами. Среди 
наград был и праздничный 
торт.

Среди лучших бойцов, 
которые принесли нашей

ванном в Никози 22-м ба
тальоне 22-й МС бригады 
(командир - майор Серго 
Наскидашвили). Невдалеке 
от них расположены россий
ский и осетинский миро
творческие батальоны, сме
шанный штаб которых рас
положен в Цхинвали.

После митинга начались 
спортивные состязания, в 
которых участвовали гру
зинские, осетинские и рос
си й ски е  м иротворцы . 
После строевого марша со- 
стоял ись  со стяза ни я  в

В середине июля миро
творческом у батальону, 
расположенному в Цхин
вальском регионе, исполни
лось шесть лет. Эта дата 
была отмечена в торжест
венной обстановке. Было 
для этого и основание, так 
как за последний год в осе
тино-грузинских отношени
ях не было каких-либо ос
ложнений.

В этот день у миротвор
ческого батальона в Никози 
были почетные гости: за
меститель министра оборо

ны по вопросам государст
венной политики и между
народного сотрудничества 
Григол Катамадзе, руково
дитель Группы особых по
ручений при министре обо
роны генерал-майор Тамаз 
Думбадзе и бывший коман
дир миротворческого бата
льона генерал-лейтенант 
Нодар Татарашвили.

Митинг открыл команду
ющий миротворческими си
лами, генерал-майор Резо 
Гургенидзе. Он рассказал 
собравшимся о дислоциро-

В Союзе писателей Грузии 
состоялась теплая встреча с ми
нистром обороны генерал-май
ором Давидом Тевзадзе. Пред
седатель правления Союза пи
сателей Тамаз Цивцивадзе ко
ротко рассказал о семье, в ко
торой вырос министр - сын пи
сателя, и сообщил собравшим
ся, что он и сам является авто
ром прекрасных рассказов и 
эссе. Газета “Литературули Са- 
картвело” , сказал Цивцивадзе, 
ф а к т и ч е с к и  п р е д с к а з а л а  
Тевзадзе пост министра. В кон
це он добавил: “Когда во главе 
воен ного  вед ом ства  с т а н о 
вится ч ел о в ек , п р и вер ж ен 
ны й национальной  идее, от 
нас требуется больш е вним а
ния и чувства долга. Не скро- 
ю, мы рады его  появлению , 
и н ас  и н тер есу ет  его  л и ч 
ность . П оэтом у естественна 
сегодняш няя встреча. К огда 
господин Эдуард Ш еварднад
зе  в ер н у л ся  в Г рузию , он  
приш ел в это т  дом и с п р о 
сил  совета у нас, пи сателей . 
С егодня же перед  вами п и 
сател ь  и одноврем енно п р о 
ф е сс и о н а л ь н ы й  в о ен н ы й  - 
Д авид Т евзадзе” .

П исатели вы разили свои 
ч у в с т в а ,  с о о б р а ж е н и я  и 

^ п р е д л о ж е н и я  п о  п о в о д у  
С троительства национальной 
арм ии, общ его  полож ения в 
с т р а н е , с п о с о б н о с т и  ее  к 
с а м о о б о р о н е .  И н т е р е с н ы  
бы ли с о о б р аж ен и я , в ы ск а 
занны е о сегодняш нем  п о 
лож ен и и  грузинской армии 
и задачах ее  строительства, 
вы ск азан н ы е  п и сател ям и  - 
Р е зо  Ч е и ш в и л и , Г урам ом  
Гвердцители , Гиви А лхази - 
ш вили , С илованом  Н арим а- 
нидзе, Т ариэлом  Ч антурия, 
Тагу  М ебуриш вили , Ф ридо- 
н о м  Х а л в а ш и , Э л г у д ж е й  
М аградзе. П исателей  б е сп о 
ко ят  м ногие вопросы , и они 
т р е б у ю т  им  о б ъ я с н е н и я .  
О бъяснения всему том у, что 
беспокоит грузинский народ.

Писатели осудили “коррум
пированные” комиссариаты и 
потребовали объяснения слов 
Президента: грузинскую арми- 
ю знаю, как свои пять пальце- 
в,‘ и потому не начну войну в 
Гали. “В конце концов, что мо

сии .
М инистр вновь вернулся к 

си стем е  п ри зы ва и отм етил: 
наш а система призы ва негибка 
и н еэф ф ек ти вн а . В резервах 
ком иссариатов - ф альш ь. Э то
му способствую т военные к а 
федры. Не существует военной 
кафедры, где бы реально гото
вили офицеров запаса. Пока ми
нистерство не отработает новую 
систему, старую трогать нельзя, 
получим худший результат. А 
ведь резерв так нужен армии.

Министр обороны так оценил 
боеспособность армии: “Можем 
мы р о в н о  с т о л ь к о , с к о л ь к о  
можем дать своей родине, сколь
ко может страна дать своей ар
мии! Сегодня государство выде
ляет 70 миллионов, и армия у 
нас соответствующая.”

Н а наболевшие вопросы пи
сателей  м и н и стр  отвечал  со 
свойственными ему лаконизмом 
и точностью. С о своей же сто
роны у него оказалось две про
сьбы: издание классических об 
разцов мировой военной науки. 
Очень трудно с военной лите
ратурой, сказал он. Если она 
станет для нас доступной, через 
5-10 лет будем иметь результат. 
И еще - пусть будет создан очерк 
или рассказ хоть об одном бой
це, погибшем в Абхазии, напи
санный рукой писателя, чтобы 
мир увидел: грузинский воин не 
проиграл войну.

Котэ
ГОГИЧАШ ВИЛИ

жет грузинская армия? - заин
тересовался один, “Почему мы 
проиграли войну?” - вопрошал 
второй. “ Нет, мы не проиграпи 
войну в Абхазии!” - отвечал тре
тий. Прения писателей длились 
более часа. В течение этого вре
мени министр не произнес ни 
слова. Только время от времени 
делал какие-то пометки. Не за
были писатели и о проблемах 
изучения грузинского языка в не
грузинских школах. Они посо
ветовали министру открыть спе
циальны е группы для солдат, 
плохо знающих грузинский.

Все прониклись сочувствием 
к словам Евгения Акубардия, пи
сателя из Сухуми, который ска
зал: “Во время войны  я о х р а
нял Дом писателей в Сухуми. 
М ой ж е сын вместе с то вар и 
щ ами боролся с оруж ием в ру
ках и пропал. Мы ничего о нем 
не знаем . Я написал П резиден
ту - я и мой сын верно тебе 
служ или, помоги мне его  най 
ти . Но ответа я не получил. 
М ож ет быть, вы смогли бы что- 
нибудь...”

Д ав и д  Т е в з а д з е  к о р о т к о  
ответил  на его  воп р о с : “П р о 
бл ем а  без вести  п р о п ав ш и х  
сто и т  очен ь  о стр о . М ы д е й 
стви тел ьн о  не м ож ем  их б р о 
си ть . С ейчас  на к ар т е , в виде 
п р ед п о л о ж ен и я , м ож но  у к а 
зать  одн о -два  м еста , где м о 
гут бы ть закл ю чен н ы е . Знаю , 
это т  о твет  вас не у д о в л етв о 
р я е т , но больш е с к а за т ь  н и 
чего  не м огу” .

В о тн о ш ен и и  к о м и с с а р и 
атов  м и н и стр  заявил , ч то  ему 
т о ж е  не н равится  сего д н я ш 
ний м ехани зм  п р и зы ва  и су 
щ ествую щ ий сегодня п р и зы в
ной  р езер в . С л ед у ет  о с н о в а 
тел ь н о  изучить в о п р о с . Мы 
н е б о л ь ш а я  с т р а н а .  И н е  
м ож ем  дать  себе  п р ав о  и м е 
ть д о б р о во л ь ч еск у ю  арм ию . 
В се граж дане долж ны  п р о х о 
дить обучение и бы ть с п о с о б 
ны м и к б о р ь б е . У н а с  н ет  
бо л ьш о й  тер р и т о р и и , гл у б о 
к о го  т ы л а , э к о н о м и ч е с к и е  
ресурсы  и т ех н о л о ги и  т а к 
же о гр ан и ч ен ы . Нам трудно  
обладать больш им п реим ущ е
ство м , но до л ж н а  бы ть с п о 
с о б н о с ть  поставить все  н а с е 
л ен и е  на ноги в случае  а гр ес

вать последовательность 
своих действий. Это не что 
иное, как та же учеба: по
вторение - мать учения. И 
его обеспечивает это нов
шество. Благодаря карман
ной книжке командир может 
разом получить все данны- 
е, необходим ы е в е го  
каждодневной работе.

Вместе с этим команди
ры могут внести в книжки 
свои наблюдения касатель
но подчиненных и таким об
разом конкретно прокон
тролировать их действия, 
что, в свою очередь, будет 
способствовать повышению 
ответственности личного 
состава. Зная, что наруше
ние фиксируется, постара
ешься его не допустить.

з я п и с н в я  КЯРГИЯННЯЯ 
к н и ж к е  КОГИЯНДИРЯ

Совсем недавно в 25-й 
МС бригаде командирам 
всех рангов раздали за
писные карманные книжки, 
которые носят название, 
вы несенное  зд есь  в 
заголовок. Признаться, по
началу это новшество по
казалось мне излишним, 
однако, когда мне объяс
нили его назначение, зна
чение этого  новш ества 
представилось мне совсем 
иначе. Посудите сами: в 
эту книжку входят следую
щие данные (дам себе пра
во их перечислить) - бое
вые задачи отделения, 
роты,взвода, батальона и,

со ответственно , задачи 
самого владетеля книжки, 
его же обязанности по бое
вому уставу, штаты и воору- 
жение отделения, роты, 
взвод а , батальона (что 
должны иметь и что име
ют), личное оружие с ука
занием номеров и прикреп
ление техники, огневая кар
точка мотострелков, био
граф ические показатели 
личного состава, даже ука
зание хобби.

Более чем примечатель
но, что командиры всех ран
гов всегда будут иметь при 
себе эту книжицу и в любое 
время смогут контролиро

И КНИГА НУЖНА, КАК ОРУЖИЕ
мятся со свежей информацией. 
Надо видеть, как они вместе 
решают кроссворды. Идет на
стоящ ее состязание лю бозна
тельных. Солдаты хотят, чтобы 
“Военная газета” чаще печата
л а  кроссворды , особенно на 
военную тематику.

Солдаты и офицеры имеют 
возможность в читальном зале 
готовиться к занятиям. Тут в 
их распоряжении необходимая 
литература и газеты.

Вместе с библиотекой в ба
тальоне действует клуб. Его за
ведующий, вахмистр Симон Го- 
гитидзе, ведет научную работу. 
Изданные им книги украшают 
п о л к и  н аш ей  б и б л и о т е к и . 
Именно по инициативе Симона 
Гогитидзе и зам.руководителя 
по воспитательной части капи
тана Тариэла М ахарадзе, при 
помощи офицерского состава в 
батальоне создана христианская 
молельня - комната, в которой 
к концу каждой недели под ру
ководством  рядового Имеди 
Чхитунидзе ведутся беседы о 
религии.

В клубе проводятся конфе-

Ренции по вопросам истории 
рузии, концерты как собствен

ными силами, так и приглашен
ных артистов, устроена выстав
ка солдатских рисунков.

Так что и культурные потреб
ности солдат не остаются в под
разделении без внимания.

Б есарион  Д И ДИ Д ЗЕ
И сполняю щ ий обязанности 

заведую щ его библиотекой 
батальона, рядовой

Десятый месяц после окон
чания университета, как я несу 
обязательную военную службу 
в 25 -й  бри гаде . Н а первы й 
взгляд, занимаюсь невоенным 
делом - исполняю обязанности 
заведующего библиотекой бата
льона. Но ведь книга нужна 
бойцу так же, как оружие, и 
поэтому, считаю, что выполня- 
ю боевое задание.

В книж ном  фонде нашей 
библиотеки более 8300 томов, 
в основном на грузинском язы
ке. Есть у нас армянские, азер
байджанские и русские, даже 
арабские, персидские, турецкие 
и англоязычные книги. Укра
шением библиотеки являются 
10 томов “Грузинской Совет
ской Энциклопедии". Вместе с 
художественной литературой в 
фонде имеются научная и по
литическая литература, книги 
по экономике, истории, искус
ству и т.д. Есть у нас много та
ких произведений, которые со 
свечой ищут любители книг, 
студенты. Я мечтал их прочес
ть и только здесь получил та 
кую возможность.

У библиотеки много читате
лей. Среди них выделяются ря
довые Теймураз Джохадзе, М а
мука С омхиш вили, Геннадий 
Месхи, Торникс Авалиани, Ило 
Пашимов, сержант Гия Диаса- 
мидзе и др.

В свободное время в читаль
ном зале библиотеки всегда 
людно. Солдаты читают новые 
газеты, которые мы получаем в 
достаточном количестве, знако-

Огар ТОРЕЛИ

было принято. Уже более года 
руковожу я отделением, стал сер
жантом.

Поначалу я был стеснитель
ным в обращении с солдатами. 
Потом понял, что надо быть тре
бовательным. Для меня в этом 
смысле явился примером взвод
ный лейтенант М ераб Сарджве- 
ладзе. Говорится же, служба- 
служ бой, а друж ба -дружбой. 
Ребята тоже приняли мое коман- 
дирство как-то естественно, и 
наша дружба от этого не постра
дала.

Сержант - самый близкий че
ловек солдату. Он видит многое 
такое, чего не замечают началь
ники более высокого ранга. Вот 
и считаю своей обязанностью не 
обходить вниманием “незамет
ные” нарушения, как командир 
- и как друг, - так как считаю, 
что от малого до великого не так 
уж далеко.

И что главное, у нас нет ни 
“местечковости”, ни “дедовщи
ны” . Это я заявляю с полной от
ветственностью. И не будет - у 
нас солдат не остается вне дела 
и без контроля. Стараемся, что
бы каждый знал свое дело и про
никся ответственностью за его 
исполнение.

Эмзар ТЕДОРАДЗЕ  
Начальник отделения 

взвода разведки, сержант

В о сп о м и н ан и я  о первы х 
днях службы в армии всегда 
вызываю т у меня улыбку. В 
карантине, когда нас готовили 
к принятию клятвы, никак не 
мог осознать, что должен под
чиниться определенным прави
лам и требованиям. Однажды я 
не поздоровался с офицером 
другой части и не принял к све
дению его замечания. Он ока
зался вынужден долож ить об 
этом командиру нашего взвода. 
Естественно, тот сначала объ
явил мне выговор перед всем 
взводом, потом уже не щадил и 
по другим пустякам. Я задумал
ся, ведь было неприятно на виду 
у всех подвергаться замечани
ям, выслушивать упреки коман
дира. Было не так уж трудно 
выполнять нормы поведения, 
установленные в армии. Я сел 
за устав, отнесся к нему со всей 
серьезностью, и все стало на 
свои места. Изменилось и от
нош ение к о  мне ком андира, 
который, увидев мои старания, 
не забыл поблагодарить меня 
перед взводом.

'  П охвала подействовала, я 
стал еще усерднее.

После карантина меня опре
делили во взвод разведки; туда 
специально подбирали ребят, и 
это наполнило меня гордостью. 
Хотя нагрузки было больш е. 
Кроссы, упражнения, спецпод
го то в к а , и зучен и е  т ех н и к и , 
владение оружием сменяли друг 
друга. Я привык к нагрузкам, 
окреп ф изически , поверил в 
себя.

И как раз здесь, к моему 
удивлению, мне предложили ко
мандовать отделением. С нача

л а  я заколебался, но решение

Н е подумайте, что я  заим ст
вовал этот заголовок у грузин
ского реж иссера. Это и впр ав 
ду бы ла необы кновенная вы 
ставка в истории национальной 
армии. Слово -Гоче М икиаш ви- 
л и  - менедж еру инвестицион
ных проектов:

- Н едавно в ответ на призы в 
П резидента Грузии был созд
ан  о б щ ествен н ы й  С ою з под
дер ж ки  Грузинской армии, к о 
т о р ы й  в Ц е н т р ал ь н о м  Д ом е 
офицеров М инистерства оборо
ны  организовал первую вы став
ку военного инвентаря, воору
ж ения и продуктов питания.

Н аш им и гостями были м ини
с тр  о б о р о н ы  г е н е р а л -м а й о р  
Давид Тевзадзе, замеспггель ми
нистра, командующие и  началь
н и к и  у п р а в л е н и й , ш и р о к и й  
круг военных. Гости вниматель
но ознаком ились с представлен
ны ми образцам и, поделились с 
нами своими соображ ениям и и 
попросили нас представить им 
документальные данны е для ре

ализации  весьма значительны- 
х дел.

В производство продукции 
для военны х вклю чены  эли 
тар н ы е  ф ирм ы  многих стран . 
В наш у задачу входило - вы 
брать те из них, чья продук
ция устраивала бы  нас к ак  в 
смысле армейских стандартов, 
т а к  и по своим  ц ен ам . М ы  
бы ли приятно удивлены, озна
ком ивш ись с ф ирмами, вы пус
к аю щ и м и  в ы со к о к а ч е ств е н 
ную продукцию  по довольно 
доступны м ценам . Н аш  общ е
ственны й С ою з не заинтересо
ван  в ком м ерческой деятель
ности . Н а ш а  ц ель - помочь 
внести посильную  лепту в дело 
строительства Грузинской а р 
мии.

В результате м аркетингово
го и ссл едо ван и я  мы смогли 
представить на вы ставке эк и 
п и р о вку  с о л д ата , о ф иц ера , 
генерала . П оверьте, все - на  
уровне м ировы х стандартов. 
Б ы ли  представлены казарм ен
н ы й  инвентарь и оборудован
ие, белье для солдат и тр и ко 
т а ж н ы е  и здел и я , рем онтно- 
с тр о и т е л ь н ы е  с р ед ства  для  
связи  и устройства для защ и 
ты  инф орм ации , сельскохо
зяйственны е и пищ евы е про
дукты , технология их при го
товления. Н аш а  цель - стать 
посредническим  звеном м еж 
ду М инистерством  обороны и 
ф ирм ой , вы полняю щ ей заказ . 
Э то  посредничество приносит 
пользу обеим сторонам.

С о стороны  М инистерства 
обороны  сф орм ировалась экс
пертн ая служ ба для принятия 
реш ений , цель которой - при
влечение производителей для 
вы полнения зак азо в  М инис
тер ств а  оборон ы . Н а наш ей  
вы ставке  представлены  и за 
гр ан и чн ы е  ф ирм ы . В случае 
полож ительного реш ения во
проса они готовы создавать со
вм естны е с нам и предприятия 
и снабж ать нас необходимой 
продукцией.

Н аш а связь постоянная, и 
она  будет периодически снаб
ж ать  руководство армии и н 
ф орм ацией  обо всех новш ест
вах, которы е предлагает миро
вой ры нок  в деле строитель
ства арм ии и развития ее и н 
ф р астр у к ту р ы . Н а вы ставке 
особое место заняли  продукты 
п и т а н и я :  х л еб о п р о д у к т ы  и 
крупяны е изделия, консервы, 
ф руктовы е соки , овощ и и мо
л о чн ы е  продукты . Ш ироким  
ассортиментом были представ
л ен ы  пакеты  для стационар
ны х  и полевых условий, со
держ ащ ие ф ар ш , гуляш, ш ни
ц ель и ж идкую  пиш у ш ести 
наим енований.

В ы ставка убедила каж дого 
посетителя: национальная ар 
м ия входит в новую фазу свое
го развития. Это была и вправ
ду необы кновенная выставка!

В завершение хочу высказать 
одно соображение. Грузинская 
армия, вопреки мнению недобро
желателей, постепенно меняет 
свое лицо, но этот процесс надо 
ускорить и укрепить. Очень су
щественным считаю, чтобы М и
нистерство  обороны  провело 
обучение командиров роты по 
конкретным оперативно-такти
ческим вопросам под руководст
вом высококвалифицированных 
офицеров с учетом того, что лич
ному составу роты часто в со
верш енно иной обстановке, в 
отрыве от подразделения прихо-

О д и ш а р и я , Давид К а к аб ад зе , 
З в и ад  М ай су р ад зе , Г иоргий  
К а к а б а д з е ,  Г и оргий  Э к и за -  
ш в и л и , Г и о р ги й  Ч е л и д зе , 
И р а к л и й  М и н аш в и л и , А вто  
П ав л и аш в и л и , Л еван  Б ер ад - 
зе , Э м иль Раш и, О тар  К о р - 
гал ад зе , М ам ука А б у сер и дзе , 
М а м у к а  Г е г е ч к о р и , Т е м у р  
Ц ер ц в ад зе .

Каха ЧАБАШ ВИЛИ

борцы греко-римского стиля, 
футболисты и волейболисты.

П р и в л е к ат ел ь н о с ть  ц ер е 
м о н и а л у  п р и д а л  а н с а м б л ь  
“ М а м у л и ” (р у к о в о д и т е л ь  - 
З ау р  П ал и аш в и л и ), которы й 
о ч а р о в а л  п р и с у т с т в у ю щ и х  
и м п р о в и з и р о в а н н ы м и  в ы 
с т у п л е н и я м и . С п о р т с м е н о в  
п р и ветство в ал  Д ж ано  Багра- 
т и о н и . С реди  п о б ед и тел ей : 
Ш а л в а  Л а ц а б и д з е ,  Л е в а н

дится самостоятельно действо
вать. В это время очень многое 
зависит от сообразительности ко
мандира роты, от  его умения 
принять единственно правильное 
решение ... Обучение команди
ра такого ранга в условиях, при
ближенных к боевой обстанов
ке, будет способствовать выра
ботке такой способности.

Автандил Гогитидзе 
Л ейтенант, командир 2-й роты 

251-го М С  батальона 25-й 
бригады

З А М Е Ч А Т Е Л Ь Н А Я  Ч Е Т В Е Р К А

М Е Р И П О  Г Ш Т О Р И Т Е Т И
в, обучили их, сделали танкис
тами.

Молодые офицеры стремятся 
к  новому, к его поискам. По их 
идее в батальоне организовали 
тренажную систему, по которой 
готовят наводчиков-операторов- 

танка и командира танка. Но 
они не остановились на этом. По 
их же инициативе внедрено и 
другое новшество, так называе
мый “исправитель” , который в 
условиях, приближенных к бое
вым, обеспечивает обнаружение 
цели, выработку точного выстре
ла, имитирование маневра тан
ка, что несколько заполняет ны
нешний дефицит горючего и бое
припасов. Это устройство, как 
нам сказали, можно успешно ис
пользовать и в частях другого 
вида при огневой подготовке.

П ож елаем  успехов зам еч а
тельной четверке - лейтенантам 
танкистам Абесалому Абухбая, 
Шалве Качарава, Вахтангу Ада- 
мия и Кахаберу Кикалишвили.

Отар СТАЖ АДЗЕ  
Сенаки - Тбилиси

больше авторитета, чем ближе он 
будет к солдату, изучит хорошо 
каждого подчиненного, их харак
тер, стремления, интересы и тре
бовательность к ним будет соче
тать с заботливостью о них. Без 
этого невозможно оказать влия
ние на подчиненного. Очень хо
рошей формой я считаю введение 
в наш ей 25-й мотострелковой 
бригаде записной книжки коман
дира, где наряду с последователь
ным перечислением обязанностей 
командира предусмотрено внесе
ние необходимых данных о  сол
дате, включая и их личностные 
качества.

В моей практике я не раз 
убеждался, что соответствующее 
требование устава не оскорбляет 
солдата, их настраивают против 
неуважение и насмешки, что со
вершенно недопустимо со сторо
ны командира.

Подчиненные всегда должны 
видеть, что их командир твердый, 
волевой, смелый, вместе с тем 
справедливый и скромный чело
век, которы й в отношениях с 
подчиненными неуклонно соблю
дает принципы взаимного уваже
ния, сочетающиеся с требователь
ностью. Как правило, малотребо
вательных и равнодушных офи
церов подчиненные не ценят и не 
уважают.

Таковы мои взгляды на авто
ритет командира, и будет хоро
шо, если какой-либо офицер вы
скажет свое мнение по этому во
просу. Обсудим, поговорим, это 
принесет лиш ь пользу формиро
ванию нашей армии.

По Указу Президента 
Грузии в апреле прошлого 
года был создан военно- 
авиационныи факультет 
В оенно-воздуш ны х сил 
М инистерства обороны 
Грузии, который действует 
при авиационном институ
те как независимая едини
ца. В Объединенной Вое
нной академии созданы хо
рошие условия для учебы 
и жизни курсантов, за что 
ими была выражена сер
дечная благодарность в ад
рес главы академии гене
рал-майора Тенгиза Шуб- 
ладзе.

В оенно-авиационны й 
факультет через 4-5 лет 
вы пустит первый поток 
офицеров: летчиков, ра
дистов, специалистов во
оружения и авиационного 
оборудования. Точнее, они 
в совершенстве овладева
ют смежными профессия
ми, что даст возможность, 
молодым специалистам в 
случае необходимости за
меняли друг друга.

Первый полноценный эк
замен был сдан 23 июля: 
курсанты-авиаторы подня
лись в небо на вертолете и 
совершили первые прыжки 
с парашютом. Были вол
нение, неуверенность, 
иногда страх, но все это 
уже позади. Будущие авиаг 
торы сдали свой первый 
экзамен.

Наргиза ЛОМТАДЗЕ

На нынешнем этапе военного 
строительства большое значение 
приобретает шефская помощь ор
ганов местного управления по 
упорядочению злободневных во
просов повседневной жизни со
единений и подразделений. Прав
да, армию в основном материаль
но обеспечивает государство, но 
ясно и то, что и местная власть 
может сказать свое слово в этом 
деле.

В этом отношении примеча
тельны внимание и поддержка 
25-й МС бригады руководством 
Аджарии и мэрией города Бату
ми.

Свое мнение об этом выска
зывает командир 25-й мотострел
ковой бригады генерал Роман 
Думбадзе:

- И наша бригада материально 
не очень обеспечена. Но если но 
сравнению с другими соединения
ми мы выглядим неплохо, в этом 
велик вклад местных властей. Как 
председатель Верховного Совета 
Аджарии Аслан Абашидзе, так и 
руководство мэрии города Бату
ми всегда с пониманием и добро
желательно относятся к решению 
вопросов, поставленных нами. В 
прошлом году мэрия нам помогла 
двумя тысячами лари, которые 
пошли на приобретение продо
вольствия. М эрия такж е нам 
помогла в восстановлении и упо
рядочении склада вооружений: 
выделила стройматериалы, и наш 
строительный отряд довел дело до 
конца.

Командование бригадой в на
стоящее время располагается на 
месте, которое часто заполняется

В начале августа Дом офице
ров М инистерства обороны Гру
зии встречал армейских спорт
сменов. Спортсменов -. победи
телей  приветствовал министр 
обороны  генерал-м айор Давид 
Тевзадзе. Он отметил: “Нация, 
которая так быстро танцует, так

быстро добивается цели и у ко
торой такой мощный пульс, обя
зательно победит".

Ч то  к ас а ет ся  в сем и р н о й  
спортивной арены, наши армей
цы и здесь неплохо проявили 
себя. Значительных успехов до
бились грузинские регби сты .

Беседу вел 
К отэ И М НАДЗЕ
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АЛЕШ А КОТРИКАДЗЕ
Грузинская общественность, грузинский 

спорт понесли невосполнимую утрату. На 
67-м году жизни после тяжелой болезни 
скончался заслуженный деятель физкуль
туры и спорта, заслуженный тренер Гру
зии Алексеи Парменович Котрикадзе. Ушел 
от нас человек, всю жизнь верой и прав
дой служивший футболу, стоявший у его 
руля в его звездный час первой большой 

! победы.
Родился Алеша Котрикадзе в 1930 году, 

и сколько помнил себя, его главными ув
лечениями в жизни были книги и футбол, 
футбол и книги. Он и школу кончил не про
стую - знаменитую 35-ю, слава о воспи
танниках которой гремела в те годы на ста
дионах всего Советского Союза. Аттеста
том этой школы гордились Михаил Мес- 
хи, Шота Яманидзе, Заур Калоев и многие 
другие. И воспитатель у ребят был на за
гляденье - интеллигентный, немногослов
ный Арчил Самуилович Кикнадзе, сам про
шедший отличную школу в коллективе тби
лисского “Динамо” . И разве удивительно, 
что путь лучших учеников школы лежал 
прямиком  в тбилисское 
“Динамо” - команду, о ко
то р о й  м ечтал кажды й 
м альчиш ка, приобщ ив
шийся к мячу. Но из со
тен ребят, закончивших 
35-ю, в “Динамо” попада
ли десятки, и только одно
му выпало счастье прой
ти весь путь - от ученика 
до главного тренера ко
манды.

Выступал Алеша Котри
кадзе за “Д инамо” семь 
сезонов, провел за это 
время около полутора со
тен матчей рядом с таки
ми выдающимися масте
рами, как Автандил Гого- 
беридзе, Георгий Антад- 
зе, Автандил Чкуасели,
Ниязбей Дзяпшипа, Вла
димир Элошвили, Влади
мир Маргания, не говоря 
уж о тех, с кем учился в 
35-й. Это были нелегкие 
годы в истории команды, 
когда ее бросало со вто
рого  места на девятое, 
после чего следовал но
вый взлет - к бронзовым 
медалям. Завершали вы
ступления многие из тех, 
кто составлял костяк кол
лектива. Команда едва ли 
не каждый сезон начина
ла с новым наставником.
И вот в столь непростой 
ситуации принявший ко
манду в качестве старше
го тренера Михаил Яку
шин пригласил к себе в 
помощ ники едва закон 
чивш его  вы ступать 31- 
летнего Алешу Котрикад
зе, которого в свое время 
именно он выдвинул в ос
новной состав. Опытный 
Якушин не ошибся в вы
боре - он по достоинству 
оценил  сп о со б н о сти  и 
п е р с п е к т и в н о с т ь  
молодого Котрикадзе. И 
здесь, в своем новом - 
тре н ер ско м  - обличье,
Котрикадзе проявил себя 
не просто прилежным уче
ником, но рядом с такими 
специалистами, как Андро 
Жордания и Гавриил Ка

чалин, сам вырос в профес
сионала высокого класса. И 
когда динамовцы Тбилиси 
осенью 1964 года праздно
вали первую в истории ко
манды великую  победу, 
Алеша Котрикадзе вместе с 
ко л л е га м и  по 'п р а в у  
занимал место на капитан
ском мостике.

В последовавшие затем 
годы самостоятельной ра
боты в качестве главного 
тр е н е р а  А .К о тр и ка д зе  
многое сделал для повыше
ния класса команд и мас
терства футболистов, став 
поборником чистой и чест
ной игры, принципам кото
рой был верен всю свою 
жизнь. Он мечтал написать 
книгу о нелегком тренер
ском труде, рассказать о 
людях, с которыми свел его 
футбол и которые вели его 
по жизни. Тяжелая болезнь 
не дала осуществиться этой 
мечте, как и оставила нере
ализованными многие пла
ны и проекты. Вот еще одна 
причина, по которой столь 
невосполнимой стала утра
та, которую понесли грузин
ский футбол и весь грузин
ский спорт со смертью это

го замечательного специ
алиста и гражданина.

... В очередной раз ос
вобожденный от должнос
ти старшего тренера тби
лисского “Динамо” и вско
ре после этого получив
ший предложение возгла
вить сборную СССР, Миха
ил И осиф ович Якуш ин 
предложил Алеше (в поря
дочности и возможностях 
которого успел убедиться) 
место своего помощника в 
сборной. А тот никак не 
мог решиться, ибо получил 
другое предложение - ста
ть старшим тренером тби
лисского “Динамо” .

- Приезжай, Алеша, - 
у го вар и ва л  св о е го  
молодого друга Якушин, - 
тбилисское “Д инамо” от 
тебя никуда не денется. 
Зато, когда нас выгонят из 
сборной, ты примешь свой 
клуб, но уже в ранге тре
нера, поработавш его  в 
сборной.

Как ни соблазнительно 
было предложение, Котри
кадзе никуда не уехал - он 
понимал, что клубу он нуж
нее, и именно здесь его 
место.

История в фотографиях

А В ЗАПАСЕ СИДЕЛ... ЗУРАБ СОТКИЛАВА

Публикуемое фото сде
лано без малого четыре 
десятилетия назад в Пра
ге. Футболисты  тбилис
ского  “Динамо” после до
вольно успешно проведен
ного  чемпионата СССР, 
где ими были завоеваны 
бронзовые медали, полу
чили приглашение из Че
хословакии. Запланирова
но было проведение трех 
товарищ еских матчей с 
сильнейшими командами 
страны.

Первый из них состоял
ся в Праге против местно
го “Д инам о” - так тогда 
назы валась знаменитая 
“Спарта” - команда, снис

кавшая себе высокий меж
д ун а ро д н ы й  а втор и тет . 
И гра сл ож ил ась  весьма 
удачно для динамовцев и 
прошла при полном их пре
имуществе.

Об этом свидетельству
ет и результат - 6 : 1 .  Три 
гола забил Калоев, два - 
Мелашвили, один - Баркая. 
В целом же состав дина
мовцев выглядел так: Сер
го Котрикадзе, Гиви Чохе- 
ли, Эдуард Торадзе, Гиви 
Хочолава, Джемал Зеинкли- 
ш вили, Ш ота Яманидзе, 
Тенгиз Мелашвили, Влади
мир Баркая, Заур Калоев, 
А втандил  Г о го б е р и д зе , 
Карло Гагнидзе(последний

заменил Михаила Месхи, 
в ы зв а н н о го  в сб о р н ую  
СССР).

А на фотографии запе
чатлены остальные члены 
нашей делегации - ее ру
ководство и игроки, остав
шиеся в запасе. Слева на
право - Алеша Котрикадзе, 
Анзор Кавазашвили, пере
в о д чи к, Владимир Э л о 
ш вили, старш ий тренер  
Андро Жордания, тренер 
Нестор Чхатарашвили, ру
ководитель делегации зам. 
председателя Грузсовета 
“Д и н а м о ” Вахтанг Д иди- 
д з е , З ураб  С о тки л а в а , 
Л еван  Ж ордания, врач 
Закро Телия.

ПОСЛЕ МАНЧЕСТЕРА - ТБИЛИСИ
В Манчестере проведен чемпио

нат мира по футболу среди команд 
спортсменов-инвалидов. Победите
лем стала сборная России. На вто
ром месте - команда Узбекистана, 
на третьем - Бразилии.Футболисты

Грузии заняли пятое место.
В дни турнира в Манчестере была про

ведена международная конференция, на 
которой рассматривался вопрос о прове
дении чемпионата мира будущего года. 
Было решено провести его в Тбилиси.

ЧЕМПИОНАТ ГРУЗИИ ПО ФУТБОЛУ

Э П ГУ П Ж А  ГУГУШВИПИ: “ ПРЕЗИДЕНТЫ  
МЕШАЮТ ТРЕНЕРАМ”

Завершился второй тур 
национального первенства 
Грузии по футболу. Навер
ное, у каждого болельщи
ка начинает складываться 
свое мнение о чемпиона
те. Кому-то он нравится, 
кому-то не очень. Мы же 
решили узнать мнение спе
циалиста. Сегодна в роли 
эксперта “СГ” выступает 
человек, 25 лет прорабо
тавший в футболе, а кон
кретно - в команде Зоове- 
тиринарного  института. 
Наш гость - ректор этого 
высшего учебного заведе
ния Элгуджа Гугушвили: 

- Дистанция, пройден
ная участниками чемпиона
та, слишком коротка, что
бы д елать  ка ки е -л и б о  
далеко идущ ие выводы. 
Однако не могу не отме
тить, что по сравнению с 
прошлогодним первенст
вом наши команды н и 
сколько не прибавили в 
технико-тактической под
готовке. Каждому извест
но, что слабым местом гру
зинских команд всегда яв
лялась недостаточная фи
зическая подготовка . В 
этом плане, мне кажется, 
намечаются положитель
ные сдвиги - более или 
менее все команды приба
вили в движении и вынос
л и в о сти . Надо дум ать , 
наши ведущ ие тренеры  
правильно проанализиро
вали ситуацию в современ
ном футболе. Что касает
ся психологической подго
товки, то тут еще непоча
тый край работы. Между 
тем, как показал чемпионат 
мира, хороший психоло
гический настрой, психо
логическая устойчивость 
играют сегодня едва ли не 
решающую роль.

Думаю, уже хорошо то, 
что старт первенства про
шел удовлетворительно, 
без срывов и скандалов. 

“СГ”: В нашем футбо

ле всегда остро стояла 
п р о б л е м а  с у д е й с т в а . 
Как сейчас?

- И тут делать выводы и 
давать оценку рано, но могу 
сказать, что уровень судей
ства наш его чемпионата 
хоть и медленно, но растет 
с каждым годом. Я видел 
несколько игр текущего ро
зыгрыша и, надо отметить, 
что действия судей особых 
нареканий не вызывали. 
Все арбитры отсудили игры 
на довольно приличном  
уровне - неквалифициро
ванных или проваленных 
матчей я не видел.

“СГ” : Как вы относи
тесь к принятой у нас  
ф орм уле ч ем п и о н ата , 
считаете ее  оптималь
ной?

- Я знаю, откуда возник 
этот вопрос. Есть люди, и 
их довольно много, которые 
считают, что главная причи
на низкого качества команд 
- в большом их количестве 
в первом дивизионе. Конеч
но, можно проводить чем
пионат при 14-ти или даже 
12-ти командах, но, думаю, 
что этим не решить всех 
проблем.

Мне пред ставл яется  
более существенным реше
ние ряда других организа
ционных вопросов. Я не со
гласен с утверждением, что

у нас мало хороших футбо
листов, ибо все, кто что-то 
представляет собой, высту
пают за границей. Да, мы 
потеряли большой отряд 
первоклассных мастеров, 
но даже в их отсутствие при 
правильной организации 
работы можно и быстрому 
росту молодых содейство
вать, и команды готовить 
более качественно. Поду
майте, почему динамов
ские команды из Батуми и 
Тбилиси стабильно доби
ваются хороших результа
тов? Потому что в этих клу
бах ведется планомерная 
работа, рассчитанная на 
перспективу. Согласитесь, 
тренеру, даже ф еном е
нальному, нужно минимум 
2-3 года для постановки 
игры команды и достиже
ния результата. А что про
исходит у нас? Президен
ты или другие руководите
ли клубов, спонсоры, кото
рые платят деньги, сразу 
хотят получить команду 
уровня, скажем, “Барсело
ны” . Начинают вмешивать
ся в дела тренера, которо
го в конце концов увольня
ют. Действуют они по прин
ципу - кто платит, тот зака
зывает музыку. Принцип 
этот хорош в ресторане, но 
не в футболе. Здесь нужно 
терпение, и тогда результа
ты придут.

Возвращаясь к вопросу 
выезда наших ведущих иг
роков за рубеж. Вот где 
нужны поддержка ( и в том 
числе финансовая) спонсо
ров и президента. Для удер
жания этих ф утболистов 
надо решить социальные 
проблемы, создать сильную 
материально-техническую 
базу в клубах и сборной, а 
также объяснить людям, 
которые вкладывают в фут
бол деньги, что нельзя да
вить на тренеров, а надо 
дать специалистам возмож
ность спокойно работать.

СТАТИСТИКА ВТОРОГО ТУРА
Ф В  8  м ат чах второго тура 

забит о 24 м яча , чт о в сред
нем  на од и н  м а т ч  с о ст а вля 
ет 3,0 гола . В  16 м ат чах чем 
пионат а всего бы ло  забит о  
24 м яча . В  среднем  на м а т ч  
п р и хо ди т ся  2,63 гола.

ф Х озяева  я в н о  “от ом ст и
л и ” го ст я м  за свое пораже
ние  в  первом  т уре и в зяли  
п о лн ы й  реванш  - 7 побед, 1 
ничья, р а зн и ц а  м ячей  21:3.

ф 2 4  забит ы х м я ч а  прихо
дят ся на 19 фут болист ов. По  
2 го ла  забили: М и ха и л  А ш ве- 
т и я , Л ева н  Х о м ер и ки  (оба- 
“Д и н а м о ”, Т б и ли си ), Д а в и д  
М ахарадзе (“Г у р и я ”), А л е к 
сандр К андараш вили (“Д и л а ”) 
и Зураб  И онанидзе  (“Торпе
д о”). Н а ст арт е чем пионат а  
и сп о лн ен и ем  двух дублей сре
ди бом бардиров с 4 -м я  заби
т ы м и го ла м и  вы ш ел вперед  
Л ева н  Х о м ер и ки  (“Д и н а м о ” 
Т билиси). Н а  вт ором  м ест е - 
его о д но клуб ни к  М и ха и л  А ш - 

^вет ия  - 3 гола . Е щ е  7 ф ут бо

ли ст о в  за б и ли  по два гола .

Ф  Благодаря забитым в игре  
с “М ерани-91 ” голам  Л ева н  Х о
м ер и ки  еди нолично  в о з гл а в л я 
ет т а б ли ц у  бомбардиров чем 
пионат а, всего  им  забит о 107 
голов. В  эт о м  т уре п о ка за л  
себя ещ е один член  клуб а  “за
би вш и х  сто м я ч е й ” Гиоргий  
Д араселия  (“И берия”), он забил  
свой 104-й го л  и ли ш ь  на один  
го л  от ст ает  от заним аю щ е
го вт орое м ест о  Отара Кор- 
галидзе.

ф С  крупны м  счет ом  о к о н 
чи ли сь  т ри  вст речи. В сего  во 
вт ором  т уре 4 м ат ча  закон
чи ли сь  с т аким  результ ат ом . 
Д в е  вст речи с одинаковым сче
т ом  (5:1) вы игали  т билисские  
д инам овцы .

ф Н азначенны е в  эт ом  туре  
5  п енальт и  (все - в ворот а гос
т ей ) бы ли  реализованы . В сего  
с начала  чем пионат а из назна
ч ен ны х  сем и (1 - в  ворот а хо
зяев, 6  - в  ворота гост ей) один

надцат им ет ровы х использова
но шесть.

Ф В первом  и во вт ором  
т уре забит о одинаковое к о л и 
чест во го ло в  - 12:12. В  двух  
т урах эт от  показат ель т а к
же равны й - 21:21.

Ф  Судьи по  с р а в н е н и ю  с 
преды дущ им т уром  на эт от  
раз проявили  снисходит ельнос
ть и т олько 14 ф ут болист ам  
(7  - хозяев, 7 - гост ей) дали  
предупреж дение. В  двух т урах  
игроки  заслуж или 37  ж елтых 
(15 - хозяева, 22 - гост я) и одну 
к р а с н у ю  (го с т ь ) к а р т о ч к у .  
В т орично  бы л предупреж ден  
Заза И н и а ш ви ли  (“Г у р и я ”).

ф Н а вст речах тура п р и 
сут ст вовало 15000 зрит елей, 
в среднем - 1875. В  обоих т у
р а х  посещ аем ост ь зр и т еля м и  
сост авила  33500 человек, что  
в среднем  на од и н  м а т ч  со
ст авляет  2094 человека.

П одгот овил  
____________ Реваз Ш Е Н Г Е Л И Я у

ШИША опубликовала очеребной рейшина 
сборных по состоянию на 10 авауста

1. Бразилия 73,70
2. Франция 70,06
3. Германия 68,54
4. Хорватия 66,58
5. Аргентина 65,26
6. Чехия 64,71
7. Ю гославия 64,12
8. Италия , 64,01
9. Голландия 63,67
10. Англия 62,59
11. Норвегия 62,17
12. Мексика 61,96
13. Румыния 60,21
14. 1Гспания 59,77
15. Чили 58,91
16. М арокко 58,50

17. Дания 57,72
18. СШ А 57,26
19. Колумбия 56,70
20. Египет 56,37
21. Корея 55,42
22. Япония 55,32
23. Замбия 54,97
24. Австрия 54,94
25. Парагвай 54,60
26. Тунис 54,11
27. Ямайка 53,14
28. Ю жн.Африка 53,01
29. Россия • 53,00
30. Бельгия 52,14

Сборная Грузии - на 46-м месте

Г А ещ е был случай

Ш ОКОЛ АД  С . 
ЧЕСН ОЧН ОМ  
П Р И П Р А В О Й

Редакционное задание 
было сформулировано до
вольно буднично: дать ре
портаж о массовой альпи
ниаде на Казбек.

В базовый лагерь, распо
ложенный на окраине села 
Казбеги, где проходили акк
лиматизацию и завершали 
тренировки участники аль
пиниады, я попал за два дня 
до выхода на м арш рут. 
Один из инструкторов, мой 
давний знакомый - журна
лист Костя Нуштаев возьми 
да скажи:

- Что эта за репортаж 
будет из лагеря. Вот если б 
ты с нами на вершину по
шел, тогда - другое дело.

Шутит, наверное, поду
мал я. Возможно ли так, с 
ходу, без подготовки идти 
в такой сложный поход? Но 
когда Нуштаева поддержал 
опытный горовосходитель 
мастер спорта Леван Суд- 
жашвили ( “ Не робей, мы 
над тобой шефство возьме- 
м” ), сомнения изчезли. По 
сокращ енной программе 
пройден  “ те хм и н и м ум ” , 
пригнано оборудование, 
получен запас продуктов. К 
старту готов.

...Третий день пути. Едва 
миновали затяжной подъем 
и вышли к гребню склона, 
прозвучала команда: “При
вал!” Не теряя времени, 
втыкаем, как учили, ледору
бы поглубже в снег, присло
няем к ним рюкзаки и рас
полагаемся тут же на отдых. 
То ли по неопытности, то ли 
из-за усталости ледоруб я 
закрепил, как видно, плохо 

он не вы держал 
взваленного на него груза 
и... рюкзак полетел в про
пасть. Летел он по склону 
метров триста, сопровож
даемый сочувственными и 
укоризненными взглядами.
В нем весь мой скарб - 
спальный мешок, теплые 
вещи,записные книжки, фо
тоаппарат, продукты. Что 
буду делать без них? Впе

реди ведь самое трудное 
- ночевка перед штурмом 
и сам штурм вершины.

Первым на помощь при
шел Суджашвили - без 
лишних слов отправился 
со мной вниз, на поиски 
пропажи. Шли мы, несмот
ря на усталость, быстро - 
надо было еще разыскать 
рюкзак и успеть засветло 
добраться к месту ночле
га. Суджашвили, десятки 
раз водивший группы по 
этому маршруту, отлично 
знал местность и свобод
но ориентировался. Это я 
понял, неожиданно увидев 
рюкзак буквально в трех 
метрах перед собой. А мне 
казалось - до него еще 
идти и идти. Туго набитый 
(ремни на нем с трудом за
стегивались), он показал
ся мне каким-то сморщив
шимся, напоминая плохо' 
накачанный мяч. Заметив 
мою растерянность, Леван, 
напустив на себя серьез
ность, предложил:

- Открой, посмотри, все 
ли на месте.

Я не сразу уловил в его 
словах подвох. Что смот
реть, что проверять? Кто 
мог здесь, на дне безлюд
ного ущелья, посягнуть на 
содержимое мешка?

Растегнув ремни, я по
нял, что имел в виду 
Суджашвили. Все, конечно, 
оказалось на месте, но в ... 
перемешанном виде, слов
но размельченное в боль
шой ступке: печенье, чеснок, 
шоколад, хлеб, лук, сахар. 
Эдакая “сборная солянка” в 
сухом виде.

- Пропали продукты, - 
говорю Левану.

- Ничего - проголода
ешься и так съешь.

Бывалый ал ьпинист 
знал, что говорил: новые 
блюда, появивш иеся в 
моем рационе, уплетались 
за милую душу, как дели
катесы.

Гарун АКОПОВ

СВЕТ ОЯЛЕКОИ ЗВЕЗДЫ
З везд а  Б отвинника , 

вспыхнув ярко в тридцатых 
годах, три д е ся тка  лет 
служила надежным ориенти
ром и еще послужит верой 
и правдой лю дям, пока 
живы будут шахматы. Пер
вым поверил в него дедуш
ка, отец матери, живший с 
семьей в Краславе, в дере
вянном домике на берегу 
Западной Двины - Даугавы. 
В 1915 году приехав в Пет
роград повидать дочерей, 
он посадил четырехлетнего 
внука на колени, коротко с 
ним поговорил и сказал: “О, 
этот мальчик будет о го- 
го...” Сам Миша это “ого-го” 
не помнил. Помнила Сера
фима Самойловна и потом 
рассказала  сы ну, каким 
провид цем  оказался  ее 
отец. •

Вадим Синявский, глаза 
и уши всех болельщиков 
страны, как-то  полушутя 
назвал его патриархом шах
мат. С ним согласились и 
принялись нещадно эксплу
атировать чужую мысль.

В справедливости этой 
крылатой оценки я убедил
ся, едва переступив порог 
его номера в гостинице 
“Тбилиси” в октябре 1963 
года, который удачным для 
Ботвинника не назовешь. 
Он проиграл матч молодо
му Петросяну, который с 
полным основанием, как и 
все, считал себя учеником 
Михаила Моисеевича Бот
винника.

Сидя в гостиничном но
мере Ботвинника, я гадал, 
как деликатнее коснуться 
событий проигранного мат
ча, стоившего ему утраты 
короны, которой он владел 
д ол гие  тринадцать  лет. 
Передо мной был безуко
ризненно корректный чело
век, знакомый незнакомец, 
который после трудностей 
напряженного шахматного 
года собирался на отдых в 
Цхалтубо. Но отдыхать- не 
в характере Ботвинника. Он 
приехал с большой про
граммой, включающей и 
сеансы с часами с сильней
шими грузинскими масте

рами. Экс-чемпион мира 
сказал, что не примет учас
тия в очередном первенст
ве страны, возможно, вы
едет на тур 
нир в Голлан
дию. Говоря о 
недавних шах
матных собы
ти ях , тепло 
о то зва л ся  о 
Ноне Гаприн- 
д а ш ви л и , у 
ко то р о й , по 
е го  м нению , 
больш ое б у 
дущее. Самы
ми о т в е т с т 
венными для 
2 2 - л е т н е й  
ч е м п и о н к и  
мира он счи
тал чемпиона
ты страны .
Именно в них 
чаще следует 
в ы с т у п а т ь  
Ноне, которая 
за последние

чувствую себя отлично” . И 
почувствовав мое разоча
рование, попросил пере
дать через газету сердеч-

годы сделала 
большой шаг 
вперед.

С л у ш а я  
Б о тви н н и ка , 
н а з в а в ш е го  
молодого Ф и
шера в числе 
о п а с н е й ш и х  
матчевых со 
п е р н и ко в  и 
разделяя его 
уверенность в том, что оте
чественны е шахматисты 
еще долго будут одержи
вать победы, хотя за рубе
жом изучили стиль их игры 
и тщательным образом го
товятся к встречам с ними, 
я мысленно возвращался к 

эазго- 
5а два

дня до открытия матча на 
первенство мира на мой 
вопрос, с какими мыслями 
чемпион выходит на сцену 
Московского театра эстра
ды, он сказал: “Ответить не 
имею права. У меня такое 
правило - не делать прогно
зов перед матчем. Очень 
рад вашему звонку, но на 
все вопросы отвечу после 
матча. Скажу лишь одно:

В этом месяце исполняется 87лет со дня рож
дения Михаила Моисеевича Ботвинника, кото
рого связывали с  шахматистами Грузии боль
шая дружба и  многолетнее творческое содру
жество.

На снимке: слева направо - Важа Неидзе, Ге
оргий Бединеишвили, Михаил Ботвинник и  Гиа 
Надареишвили в редакции газеты “Комунисти” 
28 августа 1972 года.

нашему мартовскому рг 
вору по телефону. За

ный привет и наилучшие 
пожелания всем тбилисцам.

Этот разговор я неволь
но прокручивал в памяти, 
слушая Ботвинника, давше
го мне слово быть откро
венным после матча, а по
тому удивился, услышав от 
него: “Допустим, я выиграл 
бы матч и сохранил за со
бой звание чемпиона мира, 
а дальше что?..”

Тогда ответ показался 
мне не очень искренним. Но 
потом, зная беспощадную 
объективность этого чело
века к себе и другим, по
дивился откровенной горе
чи реплики. В ней были ус
талость и разочарование, 
которыми сопровождаются 
многие великие цели. Такие

чувства испы тал Руал 
Амундсен, увидев Север
ный полюс с борта дири
жабля “Норвегия” , - беско

нечную  белую 
пусты ню , ха о 
тичное  н а гр о - 
м о ж д е н и е  
льдов, царство 
смерти и холо
да.

Вскоре после 
нашей встречи 
Ботвинник писал 
в американском 
журнале “ Чесс 
Уорд” в статье 
“ Почему я про
играл матч?” о 
природе охва
тившего его чув
ства: “Треть века 
назад мне при
шлось играть в 
одном турнире в 
Л ени нгра д е ; в 
партии с А.Бату
евым (будущим 
м астером ) я 
имел больш ой 
перевес, но, не 
со верш ив  ни 
одной ош ибки, 
вы нужден был 
довольствовать
ся ничьей. Было 
мне то гд а  17 
лет, и я решил 
показать партию 
другому участ
нику турнира - 

м астеру Р ом ановском у. 
“ Петр Арсеньевич, - обра
тился я к нему с обидои в 
голосе, - как я мог не выиг
рать эту партию?!” “Раз не 
выиграли, Миша, - последо
вал спокойный ответ, - зна
чит, в подсознании не оче
нь хотели этого...”

Да, с шахматным масте
ром так иногда случается. 
Казалось бы, он много тру
дится для победы, но сам 
не знает заранее, очень и 
по-настоящему ли ее хо
чет” .

Мысль предельно откро
венная, полемически зади
ристая, характерная для 
Ботвинника, человека-ле- 
генды, человека-горы, под 
стать корифеям могучей

кучки прошлого Ласкеру, 
Капабланке, Алехину. О 
высокой репутации и на
дежности этого человека 
сказал один ответствен
ный работник Госкомспор- 
та СССР. Довольно давно, 
когда участились аварии в 
гражданской авиации, он 
высказался в том плане, 
что если бы во главе Аэро
флота стоял Ботвинник, то 
аварий бы не было. Это 
было сказано совершен
но серьезно и также се 
рьезно воспринято.

Он вспоминал, как тан
цевал фокстрот с Галиной 
Улановой на за кл ю чи 
тельном банкете в ресто
ране “А с т о р и я ” после 
матча с Флором в 1933 
году. “Никогда не думала, 
что шахматисты танцуют” , 
- сказала великая бале
рина. “ Я ей ничего ска 
зать не мог - ф окстрот 
она танцевала слабо, - 
снисходительно замечает 
Ботвинник. - Фокстрот и 
чарльстон я танцевал ца 

ювне профессионала” , 
не делая секрета из 

того, как он превзошел 
Галину Уланову в искус
стве танца, объясняет: на 
протяжении многих лет 
каждую субботу ходил на 
танцевальные вечера с 
сестрой одноклассницы. 
Чарльстон сначала у него 
не получался - не так про
сто  вертеть  обеим и 
ногами одновременно. Но 
он схитрил: месяца два 
методически тренировал
ся перед зеркалом и со
здал свой стиль, когда 
ноги работают поочеред
но. Со стороны заметить 
это невозможно, и все на 
танцплощадке наблюдали 
за системой Ботвинника и 
его молоденькой партне
рши, полагая, что это но
вейшая мода с Запада. Как 
тут не сказать, что все, что 
делал Ботвинник-шахма
тист и ученый, - получало
сь на редкость фундамен
тально.

А рсен Е РЕ М Я Н

Г
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ДУШОЙ ИСПОЛНЕННЫЙ ПОЛЕТ

Договорились мы о встрече 18 
августа, в лень его рождения. Вла
димиру Угрехелидзе - 59. Неуже
ли столько? Его, все еще по-юно
шески стройного, с доброй улыбкой 
на лице, нелегко отнести к ветерана- 
м. Заслуженный мастер спорта с 1971 
года, серебряный призер Римской 
Олимпиады и бронзовый - чемпио
ната мира-63, чемпион Европы и Со
ветского Союза, он - участник и ге
рой многих побед тбилисского 
‘Динамо” 60-х годов, среди которы- 
х есть и звание обладателя К>бка ев
ропейских чемпионов. Он живет в 
баскетболе и для него. Много от
личных баскетболистов играли за про
ставленный клуб, а он один из самых 
любимых. Его прозвали Птицей - за 
удивительно красивый полет, когда 
в неудержимом порыве к щиту со
перника, он словно зависал в воздухе, 
опровергая законы фтики. Считали, 
что это имя прилипло к нему в 
“Динамо”, но на самом деле много 
'/шьше, со школы, с 7 класса.

“Своей прыгучестью, - сказал 
Угрехелидзе, - я обязан легкой ат
летике, когда прыгал в высоту и за
нимался барьерным бегом, а еще 
волейболу”. С этими полетами на
яву над площадкой связан малоиз
вестный случай на Римской 
Олимгпгаде. Советская сборная иг
рала с пуэрториканцами и вела с 
разницей в 24 очка Владимир, боря
сь за мяч, в очередной раз взвился 
над кольцом, и туг соперник грубо 
свалил его с трехметровой высоты. 
Чтобы удержаться, он ухватился за 
кольцо, {I через мгновение вся гро
моздкая конструкция шита рассы
паюсь на тысячу осколков. Постра
дали кое-кто из зрителей и наш бас
кетболист. Сам Угрехелидзе, ока
завшись под тяжелой фермой, чу
дом спасся. Только шрам на пра
вой руке напоминает о воздушной 
дуэли. “Люди увозили из Рима зо
лото, - улыбается мой собеседник, 
а я - осколок того оргстекла”.

Мы вспоминаем незабываемый 
матч со сборной Латвии на II Спар
такиаде народов СССР 1959 года, 
когда после двух таймов и допол
нительных пятиминуток Угрехе
лидзе вместе с товарищами по 
команде под грузом пяти фолов, 
выбыл из игры, и оставшиеся трое 
динамовцев довели матч до побе
ды. Сколько очков он записал тог
да на свой счет? Не меньше 14-15.

Это была его средняя норма.
Команда была дружная, спо

собная на многое. Он наделяет 
одноклубников щедрыми эпитета
ми, но особо выделяет Отара Кор- 
кия. “Мне посчастливилось, именно

гак, играть вместе с ним в 1958 году, 
это была высшая шкала баскетбола, 
а после травмы Коркия стал трене
ром и привел нас к победе в евро
пейском кубке. А еще хочу особо 
вьщеплъ Минашвили, с кем мы были 
в олимпийском Риме, другого такого 
дирггжера на алошадке “Динамо" не 
знало.

Уйдя в 1974 году из спорта, Угре
хелидзе, выпускник факультета ме
ха) пгзации СХИ, еще с IV курса ра
ботал по специальности, в частнос
ти, 12 лет - в Агротрансе Минсель- 
хоза Грузни. С прошлого года 
возглавил кафедру физвоегштания и 
спорта ТГУ. Его питомцы особенно 
перспективны в футболе, баскетболе, 
шахматах, армрсслинге, борьбе, на
стольном теннисе. На нынешних Сту
денческих играх Грузии первенство
вали в четырех видах из семи.

“Покажу внуку", - говорю он, уви
дев у кюня альбом с олимпийцами Гру
зии и свое фото в нем. Их у него 
шестеро, а еще две дочери и сын. Для 
полноты картины семьи надо назвать 
его супругу - Циру Какабадзе. Она из 
той же когорты баскетболистов.

Как мало наша молодежь знает о 
своих чемпионах и не такого 
далекого прошлого. А ведь не од
нажды, рассказывая о лучших играх 
НБА, отмечая заокеанских виртуо
зов, Гомельские, отец и сын, кото
рые особой любви к нам не питали, 
не раз вспоминали Владимира Угре
хелидзе, человека-птицу, редкий та
лант в спорте. Один журналист даже 
назвал его Галактионом в баскетбо
ле. И это небеса не только в поэ
зии, но и в спорте, доступные толь
ко крылатым.

____________ Арсен ЕПРЕМИДЗЕ

па ины II пнрыта
“Самой черной главой” в 

бл истател ьной  истории  
“ Ф о р м у л ы -1” назы ваю т 
журналисты  всего  мира 
итог судебного процесса в 
Имоле. Чуть более минуты 
понадобилось председате
лю суда, 
чтобы огла
сить приго
вор, оправ- 
д а в ш и й  
всех шесте
рых “ п о 
дельников’ , 
обвиненных I 
прокурором 
Б о л о н ь и  
М а у р и ц и о  
Пасеарини 
в н е п р е д 
у м ы ш л е н 
ном уби й стве  
трехкратного чем
пиона мира Айрто
на Сенны 1 мая 
1994 года во вре
мя “Гран-при Сан- 
Марине” на авто
дроме имени Энцо 
и Дино Феррари в 
Имоле.

- Как лю бой 
владелец команды 
“ Ф о р м у л ы -1 ” , - 
сказал Кен Тиррел 
после суда, - я 
очень доволен 
тем, что в конце

концов принято справедли
вое решение. Если бы в ре
зультате слушаний суд вы
нес обвинительный приго
вор - все равно, в чей ад-
§ес, - я, как и абсолютное 

ольшинство моих коллег 
по автогонкам, тыся
чу раз подумал бы, 
прежде чем согла
шаться везти свою 
команду на гонки в 
Италию. Это уничто
жило бы итальянский 
автоспорт.

- Ни минуты не со- 
| мневался, что именно

таким будет финал этого 
долгого и серьезного про
цесса, - был предельно кра
ток спортивный глава Скуде- 
рии “Феррари” Жан Тодт.

Роберто Каузо, пред 
ставлявший в суде бывше
го директора гонок от ПА 
Ролана Брюинсереда, ска
зал: “Вердикт восстанавли
вает репутацию “Формулы- 
1” . Отныне можно считать, 
что автогонки юридически 
признаны невероятно опас
ным видом спорта” .

От комментариев воздер
жались члены семейства

погибш его Сенны. Лишь 
младший брат АйртонаьЛе- 
онардо, единственный из 
всей родни бывший вместе 
с ним на трагической гонке, 
сказал, что “единственным 
обвиняемым в этом деле 
может быть лишь бетонная 
стена, оказавшаяся слиш
ком близко от трассы, уз
кая полоса безопасности и 
отсутствие буфера из отра
ботанных покрышек".

“Дело Сенны” , наконец, 
закрыто. Экс-пилот “Ф ор
мулы-1” Дерек Уорвик ска
зал: “Теперь по крайней

м ере пе ре стан ут  на 
каждом углу трепать имя 
Айртона, перестанут без 
конца обсуждать, как и по
чему он угодил в эту ду
рацкую аварию, и снова 
начнут вспоминать то, что 
только и нужно помнить - 
его победы и потрясаю
щий талант, его стиль пи
лотирования и его удиви
тельны й, ни с чем не 
сравнимый человеческий 
шарм” .

По материалам  
зарубеж ной прессы  

подготовил 
Роберт М Е ГРЕ Л И

Ч:

О ПОЛЬЗЕ РЕГУЛЯРНЫХ ЗЛНЯТИЙ
Правильный образ жизни - 

важное условие длительного со
хранения здоровья и работоспо
собности. С помощью физических 
упражнений можно задержать раз
витие возрастных изменений, 
предупредить преждевременное 
старение иразвитие “возрастны- 
х” з а б о л е в а н и й . Как показали 
исследования, у большинства сис
тем атически  тренирую щ ихся 
спортсменов среднего и пожилого 
возраста отсутствовали жалобы на 
здоровье и какие-либо выражен
ные отклонения, т.е. они были 
практически здоровьг. У осталь
ных отмечались возрастные яв
ления атеросклероза, протекав
шие без субъективных проявле
ний при сохранении возможнос
ти к выполнению большой мы
шечной работы.

Таким образом, люди, систе
матически занимающиеся физи
ческими упражнениями, значи
тельно меньше подвержены за
болеваниям сердца и сосудов. 
У них зн ач и тел ьн о  вы ш е и 
функциональные возможности 
двигательного аппарата, нервной 
системы и внутренних органов, 
хорошая осанка и координация 
движ ений,.а  такж е сохранена 
значительная часть приобретен
ных ранее двигательных навы
ков. Скорость и сила на 30-50'/< 
выше средних возрастных по
казателей, мышечной атрофии 
почти не наблюдается. У таких 
людей нет повышенного ж иро
отложения. П одсчитано, что 
полные люди живут на 5-15 лет 
меньш е, чем худые.

У физически тренированных 
людей кровоснабж ение мозга 
лучш е, что пом огает сохране
нию работоспособности и пре
одолению утомления при напря
ж енной умственной работе. У 
них в 40-55 лет частота сер 
дечных сокращ ений, уровень

артериального давления, легочна- 
я вентиляция мало отличаются от 
показателей у молодых людей.

Физические упражнения - это 
средство не только тренировки 
двигательного аппарата, но и 
воздействия на организм в целом. 
Усиление деятельности всех ор
ганов и систем, в том числе и 
эн докринн ы х ж елез, служ ит 
мощным стимулом, своеобраз
ной “встряской ’ в регуляции всех

- П роклят ы й склероз, опят ь забы л, чт о  
эт о  шест , а не  копье.

функции стареющего организма. 
Это относится как к людям, регу
лярно занимающимся физически
ми упражнениями на протяжении 
всей своей жизни, так и к тем, кто 
в этом возрасте лишь приступает к 
занятиям.

При физической нагрузке ле
гочная вентиляция возрастает от 
3,5-5 литров до 100-140 л, а сле
довательно, в кровь и к тканям 
поступает большее количество 
кислорода (до 5 л  в минуту), 
выведение углекислоты увеличи
вается. Сердце с каждым ударом 
выбрасывает в аорту вдвое боль
шее по сравнению с покоем ко
личество крови (до 120-160 мл 
против 50-60 мл). Питание сер
дечн о й  м ы ш цы  у лучш ается , 
мощность сердечных сокращений

увеличивается, минутный объем 
крови достигает 30-40 л.

Особенно важно в этом воз
расте происходящее при физичес
кой нагрузке увеличение количе
ства гормонов, выбрасываемых в 
кровь надпочечниками, совершен
ствование окислительно-восстано
вительных процессов, улучшение 
питания сердца и головного мозга. 
Физические наф узки способству
ют более полному сгоранию  пи

т а т е л ь н ы х  в е 
щ еств, препятст
вуют жирообразо
ванию и отлож е
нию ж ира в стен
ках сосудов. Под 
их влиянием уси
ливается выделе
ние желудочного 
сока и желчи при 
поступлении пищи 
в желудок, улуч
шается перевари
вание и всасывание 
пиш и, увеличива
ется перистальти
ка, что обуславли
вает более быстро- 

е удаление непереваренных остат
ков пищи. Это особенно важно 
для предупреждения запоров у по
жилых людей.

Наблюдения показывают, что 
двигательный аппарат и все функ
ции организма поддаются трени
ровке, даже если она начата срав
нительно поздно. Уже после 6-12 
месяцев регулярных занятий у лю
дей среднего и пожилого возрас
та  значительно улучшаются общее 
состояние и настроение, сон, 
уменьшается утомляемость, сни
жается масса тела, повышается ра
ботоспособность. А сколько бод
рости, радости, оптимизма вносят 
занятия в их жизнь!

Уменьш аю тся или исчезают 
головные боли, боли в сердце, 
исчезает одыш ка. За  счет сни-

Художник Вахтанг Куция

жения жира увеличиваются масса 
и сила мышц. Так, например, 
проводившиеся в течение 5 лет на
блюдения за мужчинами 50 лет, 
имеющими разный двигательный 
режим, показали, что у тех из них, 
кто систематически занимался фи 
зическими упражнениями, стано
вая сила за это время увеличилась 
в среднем более чем на 20 кг, в 
то время как у незанимающихся 
она, естественно, снизилась в 
среднем на 8 кг.

Под влиянием систематических 
физических упражнений улучша
ется солевой обмен, снижается 
уровень холестерина в крови, уве
личивается активность ферментов, 
выделение гормонов, выработка 
защитных антител. Уже после 
первого года регулярных трени
ровок занимающиеся примерно в 
3-4 раза реже обращаются в ле
чебные учреждения, чем их физи
чески менее активные сверстники.

Очень важна регулярность за
нятий. Перерывы влияют весьма 
неблагоприятно. Даже после двух
недельного перерыва многие из 
перечисленных показателей ухуд
шаются, а при длительных пере
рывах нередко почти полностью 
теряется достигнутый ранее эф 
фект. Особенно вредно действует 
полное прекращение занятий.

Иными словами, влияние воз
раста на организм человека в из
вестной мере нивелируется высо
ким уровнем физической подго
товленности, т.е. режим двига
тельной деятельности на протяже
нии жизни существенно влияет на 
темны старения - может ускорить 
или замедлить развитие возрастных 
изменений.

Георгий ЯШ ВИЛИ  
кандидат медицинских наук, 

доцент,
директор Грузинского НИИ  

физической культуры

О С Т А Н О В И Т Е ! ! !
С ТАКОЙ ПРОСЬБОЙ СТУЧА ТСЯ ВО ВСЕ ДОСТУПНЫЕ ИМ ДВЕРИ 

ДОВЕДЕННЫЕ ДО ОТЧАЯНИЯ ГРУЗИНСКИЕ ГИМНАСТЫ
Парламент Грузии принял 
постановление о запреще
нии строительства в скве-

П ред ставьте  себе! 
картину: в пятницу вече
ром, после окончания 
трудового дня, расхо
дятся люди по домам, а| 
в понедельник утром, 
придя на работу, заста-1 
ют вырытый буквально 
перед их носом, как по 
мановению волшебной 
палочки, огромный кот
лован! И тогда они, эти 
лю ди , поним аю т, что 
“лбом стену не пробьешь” , 
что высокопоставленные 
чиновники, различные по
становления, резолюции и 
заверения - не что иное, 
как филькина грамота, как 
завеса , прикры ваю щ ая 
беззаконие, усыпляющая- 
бдительность тех, кто в 

поисках правды бьет тре
вогу.

А произошло вот что. 
Несмотря на то, что 28 
июня 1996 года своим по
становлением N 10.10.639 
Тбилисская мэрия запре
тила строительные работы 
в садах и скверах города, 
не кто иной, как премьер 
муниципалитета города

поднять голос против нару
шителей закона, должен 
был быть главный архитек- 

тор города Д.Ахвле
диани и руководи
мый им Департа
мент по делам ар
хитектуры  и пе р 
спективного разви
тия города.

Вот обра зец  
кл ассической  о т
писки, рожденный в 
стенах этой органи
зации. Оказывается, 
‘по согласованию  

с соответствую -

лезобетонное обличье. А1 
главного архитектора бес
покоит лишь одно - чтобы 
муниципалитет снял с него, 
как об этом сказано в пись
ме к г-гу  З.Бибйлеишвили, 
“ контрол ьное  за д а н и е ” . 
Списано и с плеч долой!

В юриспруденции сущест
вует понятие “профессио
нальная непригодность” (в 
армии это называется “слу
жебным несоответствием” ), 
позволяющее освобождаться 
от нерадивых работников. Так 
и хочется спросить, а соот
ветствуют ли занимаемым 
должностям все те, кто попи
рает законы, кто глух к тре
бованиям общественности?

Николоз М ЕЛКАДЗЕ

КАК РАСТУТ РЕКОРДЫ
Их зовут Майкл Джонсон, 

Сергей Бубка или Джонатан 
Эдвардс, и они хотят всего. 
Золото медалей и легенду 
мировых рекордов. Олим
пийские игры последних лет 
создали как бы огромную 
лабораторию, в которой 
анализируется бесконеч
ный прогресс человеческой 
машины. Быстрее, выше, 
сильнее... Да, конечно. Но 
до каких пор? И какой це
ной?

Ученый из французского 
Национального научно-ис
следовательского центра 
Жан-Клод Пино математи
чески проследил за эволю
цией спортивных рекордов, 
начиная с 1912 года. Ё 
интересовала оценка 
физической потенции 
человека. Пино пришел 
к следующим выводам: 
наивысшее достижени- 
е в беге на 100 метров со
ставит в будущем 9,60 се
кунды (сейчас этот показа
тель - 9,85), в марафоне - 
2 часа 3 минуты (в настоя
щее время - 2 часа 5 минут 
и одна секунда). Прыгнуть

смены прыгнули соответст
венно на 4,20 метра и 5,10 
метра. А в 1994 году украи
нец Сергей Бубка прыгнул 
на 6,14 метра. Итак, за 
98 лет скачок соста
вил 2,84 метра.

Еще прим ер . В 
1896 году америка
нец Элери Кларк в 
прыжке в длину 
показал  6 ,35  
м етра; в ^
1936 году /
Джесси л 
Оуэн-

выше 2,50 метра ( сегодня 
- 2,45), в длину - больше 9 
м етров (сей час  - 8 ,95 )
невозможно потому, что ат
лет непременно сломает 
шейку бедра.

На марафонских состяза
ниях в Париже доктор Эрик 
Бува произвел эксперимент 
над одним бегуном . Он 
взвесил бегуна до и после 
соревнования. При этом 
учитывалось все, вплоть до 
естественных выделений. 
“Закономерность заключа
ется в том, что если бегун 
в ходе состязания теряет 
два процента от своего  
веса, то его физическая по
тенция подрывается на 20 
процентов, - говорит Бува. 
- Если же вес уменьшает
ся на три процента, то 
спортсмен вообще может 
не выдержать состязание до 
конца .

В 1896 году австриец 
Нойман проплыл 400 мет
ров вольным стилем за 7 
минут 12,6 секундьг в 1924 
го^у  американец Джонни 
Вайсмюллер довел этот по
казатель до 5.04,2; а в 1992 
году россиянин Садовой 
показал 3.45,0. Таким обра
зом, скачок за 96 лет со
ставил 3 минуты 27 секунд.

В 1896 году американ
ский прыгун с шестом Уи
льям Хойт преодолел план
ку на высоте 3,30 метра. В 

и 1964 годах спорт-

с показал результат 8,13 
метра; в 1996 году другой 
американец Майк Пауэлл 
прыгнул на 8,95 метра. Про
гресс за сто лет составил 
2,60 метра.

В наши дни прогресс из
меряется уже сотыми доля
ми секунды и миллиметра
ми. Но это  не меш ает 
спортсм енам  р азвивать  
свое воображ ение . 
Недавно один прыгун в вы
соту нашел способ, чтобы 
его  пятки  не касал ись  
земли. Для этой цели он по
местил на подошвах обуви 
металлический слегка во
гнутый стержень. Он наде
ется таким путем добивать
ся большей упругости. Жак 
Пиазента - бывший тренер 
Мари-Жозе Перек подсчи
тал, что спортсменка выиг
рала три сотые секунды, 
стянув волосы на затылке.

В плавании образ воло
сатого и бородатого героя 
Олимпийских игр в Мюнхе
не Марка Спитца отныне 
принадлежит прош лому. 
Волосы на руках и ногах 
повышают на 0,6 процента 
силу трения пловцов. На 
Олимпийских играх в Ат
ланте бассейн был обору
дован системой электрон
ных насосов, позволяющей 
“ гасить” волны, поднимае
мые пловцами. А вода была 
сверхнасыщена поташем, 
что способствовало лучше
му скольжению тела плов
ца. Одно очевидно: уже не
сколько лет, как нагрузки 
при тренировках достигли 
максимума. Доктор Бува 
утверж д ает, что “ и з -за  
сверхтренировок 85 процен-

| 1Ц1ш иили^иги I иолошгг
1 мускульными фибра- 
1, чем другие. Некото-

тов французских спорт
сменов хотя бы один раз 
в течение года получили 
повре ж д ен и я  всяко го  
рода. Из каждых десяти 

спортсменов один по- 
падает на операцион- 

^  ныи стол” . В послед- 
-  '  нее время обнаружи- 

<тлась патология, обя- 
ж  занная чрезмерному
9 напряжению мускуло- 

I  в: перелом крестцовой
кости. Доктор Бува гово- 

рит:”Такой перелом нор
мален для бабуш ек в 
возрасте свыше 80 лет” . 

П очем у чернокож ие  
американские бе- 
^  гуны домини- 

рую т в 
спринте? 

I Кенийцы 
I  в забеге 

Л  на 10 ты- 
яШ. сяч мет

ров? Почему первенству
ют на средних дистанци
ях уроженцы Северной 
Африки? Ответов много. 
Иные знатоки уверяют, 
что чернокожие амери
канцы обладают больши
ми
ми, чем другие
§ые утверждают, что у них 

олее узкий таз, и эта 
особенность способству
ет лучшему сохранению 
р авновесия  при беге. 
Впрочем, все эти рассуж
дения не доказаны.

А феномен с северо
африканскими и кений
ски м и  спортсм енам и?  
Первые отличаются ма
лой массой жировой тка
ни, а вторые - с самых 
юных лет привыкли доби
раться до школ, пробежав
10 или 15 километров. В 
успехах Бубки малейший 
ветер, малейшее уклоне
ние в беге означали “фа
тальный” исход. Майкл 
Джонсон утверждает, что 
он побил рекорд на 200 
метров с первых восьми 
шагов. “Я не самый бы
стрый, не самый сильный, 
даже не самый гибкий, - 
говорит англичанин Джо
натан Эдвардс, рекорд
см ен мира в тройном  
прыжке. - Просто я тот, 
кто лучше владеет лучшим 
со че тани ем  этих трех 
факторов” . Секрет чуда: 
его угол отрыва от земли 
составляет 17 процентов 
против 22-х у противни
ков.

По м атериалам  ж урнала 
“ П ари-м атч”  подготовил 

К онстантин  ЕН ГО Я Н

Г

З.Бибилеишвили своим по
становлением от 14 мая 
1998 года (Ы 10.23.199) 
выделяет ООО “Компания 
К.Б.Р.” в сквере, располо
женном на Набережной, 
земельный участок для со
оружения здесь автомойки, 
которая (если ее постро

и т )  расположится всего в

ке, акробатике и прыжкам 
на батуте. Хочется спроси
ть, чем руководствовался 
господин премьер муници
палитета, давая“добро” на 
незаконное строительство? 
Или указ мэра для него не 
указ?

Теперь читатель поймет 
поспешность, с которой в 
субботу и воскресенье , 
даже под покровом ночи, 
рылся котлован. Операция 
“котлован” была проведена 
25-26 июля. Те, кто посы
лал сюда землеройную тех
нику и рабочих, не могли не 
знать, что всего неделю 
назад (17 июля 1998 года)

рах и садах 
стол ицы  и 
приостановле
нии начатого 
строительства. 
Что еще нужно? 
Не учреждать 
же в каждом 

сквере круглосуточный пост 
охраны по борьбе с... нару
шителями закона.

Убаюканные обещания
ми и в итоге обманутые, 
гимнасты забили тревогу. 
Олимпийская чемпионка, 
вице-президент Федерации 
гимнастики Мзия Джугели 
в своем письме в редакцию 
газеты “Лело” обращается 
к руководителям мэрии,го
родскому и районному ар
хитекторам , к общ еству 
“Зеленые Грузии" с про
сьбой остановить наглецов, 
воспрепятствовать безза
конию.

Первым, кто обязан был

щими службами” , по при
казу главного архитектора 
города (8 июля с.г., N 368) 
представленный проект ут
вержден, и после представ
ления техд окум ентац ии  
дано разрешение на произ
водство работ.

Неожиданно телеф оно
грамма приостанавливает 
работы. Не запрещает (что 
вы!), а лишь приостанавли
вает. Причина - некачест
венное выполнение земля
ных работ, грозящ ее  
обвалом одной из стенок 
котлована. Вот как внима
тельно следят в Департа
менте архитектуры за каче
ством сооружения противо
законного объекта.

Что было дальш е? Об 
этом красноречиво свиде
тельствует один из публику
емых снимков - лихорадоч
но возвод ятся  стены, 
беззоконие получило... же-

с с̂ о т ’% и щ 1 Ы 'й  к р о с с в о р о
Л

I
_  I

коатлет, четырежды олимпийский чемпион. 33. Разновид- I 
ность спортивных саней. 34. Популярный футбольный I 
клуб Испании. 35. Хоккеист - двукратный олимпийский и |
8-кратный чемпион мира.

По вертикали: 1. Один из лучших центровых грузин- I 
ского баскетбола 70-80-х годов. 2. Известный советский ■ 
шестовик. 3. Тбилисец-чемпион Европы по штанге и ■ 
чемпион СССР по многоборью ГТО. 5. Имя кинозвезды, ис- I 
полнительницы главной роли в фильме “Мост Ватерлоо”. 6. I 
Наука о законах мышления. 7. Всадник. 10. Спортивная ! 
игра. 11. Лыжник, герой Белой олимпиады-72. 13. Обла- ■ 
дательница трех золотых медалей Лиллехаммера-94. 14. | 
Помещение для стрельбы. 15. Вязаная рукавица. 16. | 
Чемпион Олимпийских игр-72 по баскетболу. 17. Бол- [ 
гарский штангист - двукратный олимпийский чемпион. ■ 
23. Олимпийский чемпион 1960 в метании молота. 24. | 
Боксер-полутяжеловес - победитель Римской Олимпиа- | 
ды. 25. Выдающаяся советская гребчиха. 28. Пятиборец- ! 
обладатель 5 олимпийских и 12 медалей чемпионатов I 
мира. 29. Морское млекопитающее семейства дельфи- | 
новых. 31. Взмах весел при гребле. 32. Палка, на которую I 
насаживалось острие копья. 1

По горизонтали: 4. Человек, “придумавший” первую 
в СССР детскую спортивную школу. 8. Один из сильней
ших теннисистов России. 9. Футболист сборной Англии - 
98. 10. Олимпийский чемпион-72 по баскетболу. 12. 
Созвездие южного полушария неба. 16. Плод тропичес
кого растения. 18. Нечто сверхъестественное. 19. Спор
тивная площадка. 20. Наивысшее достижение в спорте. 
21. Выдающийся советский футболист и тренер. 22. Родина 
футбольного клуба “Омония” . 25. Японская водка. 26. Из
вестный французский фехтовальщик. 27. Участник ЧМ-94 
по футболу в составе сборной Испании. 30. Финский лег-

Ответы на кроссворп. 
опубликованный 16 августа

I 
I

___________________   I
По горизонтали: 7. Карбахал. 8. Самаранч. 10. Саль- I 

ников. 11. Рохас. 12. Антон. 13. Репин. 14. Тигана. 17. | 
Карпин. 19. Лакомка. 20. Нимб. 21. Пума. 23. Уэбстер. ! 
26. Софокл, 28. Инсайд. 30. Майер. 32. Парус. 33. Филол. I 
34. Тортладзе. 35. Онашвили. 36. Соловьев.

По вертикали: 1. Картозия. 2. Ларссон. 3. Баслер. 4. I 
Маркин. 5. Маквала. 6. Анатомия. 9. Онопко. 15. Авизо. | 
16. Албул. 17. Капри. 18. Рамос. 22. Донадони. 24. Спир- 
ля. 25. Николаев. 27. Костава. 29. Нефедов. 30. Марула I 
31. Родион. ^
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г  Каждый рабочий коллек
тив' является уникальным 
явлением. В каждом своя 
атмосфера, свои тонкости 
общения и свои... отклоне
ния. Творческим объедине
ниям свойственны опреде
л енны е  причуды . О нас 
можно подумать, что нам 
свойственно определенно- 
е психосексуальное откло
нение, потому что все о го 
ворки, очепятки и прочие 
описки, с которыми вы по
знакомитесь ниже, носят ха
рактер явного психическо
го нарушения с легким на
летом сексуального оттен
ка, но это далеко не так.

Мы вполне приличный 
народ, хотя слегка и со съе
хавшей крышей. Даже кон- 
тиниус-девиз нашей редак
ции не выдерживает ника
ких континиусов. По перво
сти оный звучал так: “ Мы 
ра б о та е м  плохо, зато  
долго!” Много позже, когда 
рамки рабочего дня оконча
тельно стерлись, появился 
новый девиз: “ЗНОР я так 
жил! Скидки — 80%.

Выходной — а нету-у-у!” 
И только вменяемый кор
ректор нашей газеты од
нажды собрал редакцию в 
кулак и торжественно зачи
тал нам самые популярные 
очепятки наших журналис
тов, ко р р е сп о н д е н то в  и 
прочих главных и не очень 
редакторов, и тут мы все 
поняли, что девиз надо в 
о ч е р е д н о й  раз м енять. 
Кому-то вспомнилось кры
латое выражение В. Виш
н е в с ко го  “ Ага, понятно ,

Д ом -то сумасш едш ий..." 
Тут, пожалуй, все и успо
коились. Вот и ладненько. 
И Бог-то с ним. Читатели 
еще с нами, значит, не все 
так страшно, как мерещит
ся!

И, конечно же, поделить
ся нашими ш едеврами- 
опечатками и оговорками 
со своим преданным чита
телем мы просто обязаны. 
Начальник спраш ивает у 
подчиненных:

нию. Обычно шлыдранье по 
“нету” корректирует наша 
ответственная редакторша, 
которая пытается бесполез
но “строить” народ:

— Ребята, определитесь: 
кто чем занимается!

Далее следует диалог 
между Яшиной и главным 
редактором:

— Олег, ты мне сегодня 
ночью внимания не уделяй.

— Да? А почему?
— А я уже все сделала...

— "А сейчас видишь, я 
отошел?.. “

— Начальник, ткни свою 
писульку... (то бишь, поста
вь свою роспись).

Главный редактор — пре
зи д е н ту  ф ирм ы . “ Было 
очень весело, только не 
президенту.”

“Удача обош ла его со 
стороны . . . ” — из статьи 
Эрика. Варианты от редак
ции: спереду, сзаду, про
скользнула между ног...

ДОСАДНЫЕ ОЧЕПЯТКИ...
или очерк о тефеленах, тротиках и шикульках 

сумасшедшей редакции

— Где ответственная ре
дакторша?

— В туалете.
— В каком???
Когда начальнику намек

нули, что вопрос неправо
мерен, он Очень удивился: 
по-видимому, в его поня
тии, кроме женского и муж
ского туалетов, существу
ет еще какой-то! “Ага, по
нятно...” — читай выше.

Как и всякий нормаль
ный коллектив, наш любит 
шариться по “интернету” . И 
болезнь эта (наверняка по 
себе знаете) настоль за
разна и продолжительна, 
что уже не подлежит лече-

г
РАЗОЧАРОВАНЫ 

ДМ ВЫ?

О твечайте на  вопросы  “д а ” и л и  “н е т ”.

1. Чувствуете ли вы когда-нибудь, что в ва
шей жизни чего-то не хватает?

2. Есть ли у  вас невоплощенные желания?
3. Бывает ли у  вас ощущение, что жизнь про

ходит мимо?
4. Хотели бы вы иметь больше обязанностей?
5. Гордитесь ли вы своими достижениями?
6. Есть ли у  вас таланты, которые вы не ис

пользуете в полной мере?
7. С  надеждой ли вы смотрите в будущее?
8. Занимаетесь ли вы сейчас тем, о чем меч

тали, когда вам было 18 лет?
9. Часто ли вас одолевает скука?
10. Чувствуете ли вы когда-нибудь такое ра

зочарование, что хотите кричать?
11. Раздражают ли вас привычки других лю

д ей ?
12. Бывает ли у  вас когда-нибудь желание уда

рить человека?
13. Грубо ли вы обращаетесь с  медлительны

ми людьми?
14. Терпеливы ли вы?
15. Удовлетворяет ли вас ваша сексуальная 

жизнь?

П о д счи тай те  очки:
В вопросах: 1-4, 6, 9-13, за ответ "да” - 1 очко, за 

ответ “нет” - 0 очков. В вопросах 5, 7, 8, 14, 15, за 
ответ “да” - 0 очков, за ответ “ нет” - 1 очко.

Если вы набрали от 9 до 15 очков, то ваша жизнь 
полна разочарований. Вам нужно взять свою жизнь в 
свои руки - и делайте это сейчас же. Не сидите в 
ожидании того, что что-то произойдет. Если вы не ста
нете хозяином своей жизни, вы останетесь разочаро
ванным, злым и негодующим до конца ваших дней. 
Вспомните прошедшие несколько лет. Какие были у 
вас амбиции и мечты, когда вы были моложе? Некото
рые из них неактуальны сегодня, но иногие еще можно 
осуществить. Попробуйте реализовать как можно боль
ше из них. Привнесите снова надежду и блеск в вашу 
жизнь, и в ней не останется места для разочарований.

Если вы набралй от 5 до 8 очков: хотя ваша жизнь 
не управляется чувством разочарования, но тем не 
менее временами вы бываете расстроены. Чтобы эта 
проблема не ухудшилась, вам, вероятно, следует уси
лить контроль над вашей жизнью. Может быть, вам по
может совет, данный тем, кто набрал от 9 до 15 очков.

Если вы набрали 4 очка или меньше, то разоча
рования не играют большой роли в вашей жизни. Вы 
получаете удовлетворение от жизни.

Речь шла всего лишь на- 
всего о скачивании из ин
тернета топов, которые по
являются поздно ночью, а 
не о том, о чем вы все по
думали!

Самый непредсказуемый 
объект нашей редакции — 
это наш начальник отдела 
реализации. А почему, вы 
сейчас узнаете:

— Вы сейчас содрогне
тесь от того, что я достану! 
— Мы действительно со 
дрогнулись, но достал он 
всего лишь аудиокассету с 
записью Софии Ротару, ко
торую он купил для своей 
мамы. Д е й стви тел ьн о  
неожиданно!

М ог бы д о с та ть  и 
Кобзона...

А вот еще отрывочные 
перлы:

Главный редактор и Глав
ный верстальщик общают
ся по “сети” .

Редактор:
— “Дима, я тебя не вижу! 

(в компьютерной сети) “
Рядом стоящ ий Витар 

Веласкес:

— А кто такой Лочмелис? 
— вопрос новенького.

— Дядька, слегка трону
тый кучеревизной...— ответ 
главной бухгалтериейцы.

К празднику 8 Марта, 
поручили очень молодому 
журналисту написать ста
тью о восьми красивейших 
женщинах планеты. И в са
мый неподходящий момент 
ответственны й редактор 
п о и н те р е со в а л ся  очень 
громко у коллектива:

— Народ, а Дубаневич 
сделал восемь баб?

Вопрос повис в воздухе. 
Каждый подумал о своем. 
Интересно, о чем бы поду
мал Дубаневич?

ОЧЕПЯТКИ И З СТА ТЕЙ:
Тарантино расселся  

(расстался) с  Мирой Со- 
рвино.

...простите, мадам, но 
у  меня есть лицензия на 
убийство.

...м инеральная бу
тылка с  пластмассовой- 
водой.

...жареные соски (со*\ 
сиски) с капустой...

Виден испун — виден 
испуг; прехрение —  пре
зрение; утушение —  уте
ш ение; вним аткель- 
ность; осовсатель — ос
нователь; четверотая  
планета; вред ство  —  
средство; зермищ е  —  
зрелище; прожожвивать 
— прожевывать; навя- 
хать — навязать; попули- 
датор  —  популяризатор; 
поуелуй на ночь; япона- 
ки режиссер; напержен- 
но — напряженно; пе- 
дельник —  понедельник; 
обосенность —  особен
ность; упортеблять — 
употреблять; ашпочки — 
шапочки; хуже ижуже...

К онечно ж е, наш  
“набагайз” корректор  
в се  э ти  д о са д н ы е  
очепятки исправила, за 
что мы ей очень при
знательны. Некоторые 
“всплески” не подле
ж ат обнародованию , 
поскольку получились 
крайне нецензурными. 
С  некоторы ми сл ова
ми-вы вертами р ед ак
ция уже давно смири
лась и  не п ом н и т их  
правильное звучание и  
н а п и са н и е : то р ти к
(трётик), телеф ончик  
(тефеленчик), кошелёк 
(ш икулек), п е р си к
(песрик) и д р ., и пр., и 
все  в это м  же д ухе . 
Собственно, если пер
вое апреля у  всех раз  
в го д у , то у  н а с  — 
ежедневно, чего и вам  
желаем, А как же ина
че? Редакция уверена, 
что нашу газетищ у ни
что не испортит и  она 
не станет от нашей ве-
се л у ш н о сти  ж уж е___
(или жужее?).

З д оров ы й  к о л л е к 
тив сум асш ед ш ей  р е 
д а к ц и и ... л

ТОРТОМ - в  
ФИЗИОНОМ ИЮ

Американец Дон Мюдок 
не совсем обычным спосо
бом решил разбогатеть. Он 
заметил, что у людей, кото
рым нередко приходится 
унижаться, чтобы устроить
ся на работу, удержаться на 
этой работе или занять 
более высокое место в об
ществе, возникает желание 
показать, что и они тоже 
могут кого-то унизить. Р у к о 
водствуясь этим соображе
нием, мистер Мюдок открыл 
небольшую фирму, которая 
за сумму в 35 долларов бе
рется выполнить “неболь
шую” услугу: бросить торт в 
.лицо человека, на которого

укажет клиент. Только за два 
месяца существования фир
ма выполнила свыше шес
тидесяти заказов.

А “СЕРЕДНЯК” - 
ПРИВ ЛЕКА ТЕЛЬНЕЕ

Что делает лицо человека 
привлекательным? Оказыва
ется, его усредненность, по
хожесть на все остальные 
лица. Во всяком случае, к та
кому выводу пришли после 
экспериментов сотрудники 
Техасского университета 
Дж.Лаглойс и Л.Рогман.

Они предъявили мужчин
ам, участникам эксперимен
та, никак не обработанные 
фотографии девушек и “ус
редненные” фотографии,

синтезированные компьюте
ром на основе четырех, вось
ми, шестнадцати или трид
цати двух лиц. Испытуемых 
просили выбрать самые кра
сивые лица.

Результат: из 96 девушек 
только четыре были сочте
ны более привлекательны
ми, чем синтезированные 
образы, причем усреднен
ный снимок получал тем 
более высокую оценку, чем 
больше реальных лиц было 
использовано для его син
теза. Может быть, смысл 
моды на определенны е 
модели одежды, тип причес
ки и косметики в том и со
стоит, чтобы, лишая индиви
дуальности, сделать всех 
красивыми? ,

У самолета шасси не вы
ходит... Стюардесса объяв
ляет:

- Леди 
всех вас 
дится 

Пове 
рычажк , 
выставьте ноги!

Так, спасибо! А теперь 
побежали. побежали, 
побежали!!:

ванной 
мент, 
запо- 

какие- 
ькания 

в з д о -  
о при-

Зима. 
машине
ВГЛЯД1
тевши
то ритмически
И СЛЫШИТ пыхт
хи. Стучит в окно 
открывается, оттуда выгля
дывает мужик.

Мент:
- Гражданин, вы чем 

тут зан““ ял*л^*'9
- Ну 

это., п 
вью за

- В о 
те ... со 
выписыв 
тню.

Тут в окно высовывает
ся женская голова:

- За что ш тр аф -то ... 
с свобода или 
НИ ж ничего не

ир,
чем,лю

н у . .
эбо-

твенном мес- 
_гл ел и ... 
раф, со-

е! Двес-

есть у
нету?...
нар^ша
ти тогд

Плыяяргпо Атлантике 
красивый, большой лайне-

Публика подобралась  
тоже соответствующая: 
мужчины в дорогих смо
ки н га х , 
р о с к о ш и  
п л а ть 
о н и  
з а л е .

Ту
Т з  Н I

- Г о с п о д а ,  у ме н я  
д в е  н о в о с т и :  о д н а  
х о р о ш а я ,  д р у г а я  п л о 
х ая .  С к а к о й  н а ч н 
ем?

Все., 1  ген но:

олучи-

русскии  

ворот

а пи

новый
1стречает У. в о 1Рая Апостол Петр (П).

^ Д ДЛистнуйтр, 
Сидор Никанорович (смот
рит в блокнот) Да... Это у 
вас вилла на Гавайях и 
вилла на Канарах имеется?

П: Квартиры в
ндоне, Нью-Йорке и Париже?

в Москве и
9

еджи
было. А 
ет значение?

Я могу войти?
П: - Да, заходите. Толь

ко ... я боюсь, вам не пон
равится...

Конкурс крохоборов

"СОЛЩ ЧНАЯ" СШ РЯШ Ш  Л Ж 8 Ы  Мё<Й8Р'
Победителем первого  

ежегодного конкурса крохо
боров, объявленного редак
цией “Вашингтон пост” , ока
зался... Но прежде чем рас
крыть имя лауреата, загля
нем в первую десятку.

Так, Конни Л оренц  из 
Александрии (штат Вирджи
ния) пишет, что ее тетка 
одержима страстью разбав
лять любые продукты, какие 
только удастся. ‘Вы може
те не беспокоиться, что в ее 
доме гости выпьют лишне
го, так как вино к обеду она 
подает разведенным, - пи
шет Лоренц. - Кетчуп у нее 
напоминает скорее жидкий 
томатный сок, а наши дети 
до сих пор вспоминают раз
веденное ореховое масло и 
том ител ьное  о ж ид ание , 
пока оно вытечет наконец 
из бутылочки через малень
кие дырочки, как в солон
ке” .

Мел Лофутс из той же 
Александрии выдвинул на 
конкурс своего приятеля, 
который просматривает в 
магазинах журналы, а потом 
копирует там же понравив
шиеся статьи по 10 центов 
за страницу.

Джек Лонесс рассказы
вает об изобретении свое
го шефа. Тот обнаружил, 
что если отмотать от руло
на туалетной бумаги 20 мет
ров, то оставшуюся часть 
можно использовать как за
менитель пятидолларового 
масляного фильтра в его 
старом “Вольво” . “Я часто 
вижу, как он меняет эти ру

л о н ы  на стоянке. Туалетн-

ую бумагу он, разумеется, 
выносит с работы” .

По словам Кристен Бан- 
ниш из Вудбриджа, ее ба
бушка пользуется в семье 
репутацией большого эко
нома. “Последняя ее причу
да - нежелание покупать 
стандартные прихватки для 
кастрюль. Она была так воз-

Синтия Фавилл из Гей
терсберга в штате М эри
ленд сообщает, что ее отец 
тоже проявляет склонность 
к бе ре ж л и во сти . “ Мы 
можем использовать толь
ко по 2 листка туалетной 
бумаги на человека за один 
заход. Поскольку туалет 
примыкает к его спальне, он

мущена, обнаружив, что ма
газины повысили цену до 4 
долларов за пару, что ре
шила делать их собс гвенно- 
ручно, извлекая “плечики” 
из старой одежды. К сожа
лению, сам оделки были 
скл онны  к в о зго р а н и ю . 
Тогда бабушка купила две 
маленькие кухонные сал
ф етки по 50 центов и 
страшно гордится, что сэ
кономила целых 3 доллара” .

может по скрипу кронштей
на определить, сколько бу
маги отмотано” .

Перейдем к победите
лям.

На втором месте - номи
нант Барбары Дэвис из Бру
клина, отец которой Уолте- 
рДэвис, воспитывая ^ д е 
тей, проявил себя образцом 
экономии. “Он полагал, - 
вспоминает Барбара, - что 
производители зубной пас

ты специально делают от
верстия тюбиков слишком 
широкими, чтобы паста кон
чалась быстрее. Так что он 
каждый раз просверливал в 
колпачке дырку. Экономия 
получалась двойная: не 
надо тратить время на от
винчивание и завинчивание 
колпачка, ну и пасты из ма
ленькой ды рки, конечно, 
расходуется меньше” . Шес
тидесятидевятилетний Уол
тер оправдывался, что ему 
приходилось быть бережли
вым, чтобы прокормить се
мью. Но даже сам он тепе
рь соглашается, что в слу
чае с пастой слегка пере
гнул.

А теперь - и это уже не 
шутки - эконом года: Луиза 
Мейер из Вашингтона, ко
торая спасает свои деньги, 
готовя пищу на солнечной 
энергии!

По словам Мейер, “ со
лнечная” стряпня необре
менительна и экономит вре
мя - не надо торчать у пли
ты целый день. Все, что 
требуется, - это солнечный 
день, водостойкая алюми- 
нированная картонка, про
зрачная пластиковая короб- 
ка-”печь” для создания пар
никового эффекта и темная 
кастрюля с плотно пригнан
ной крышкой. “Бесплатная 
энергия - это ведь так акту
ально, - считает Мейер. - А 
с другой стороны, в этом 
есть даже некоторый вызов 
- хоть за что-то не заплати
ть” .

“Вашингтон пост”

ВЫ ВЫРОСЛИ 
В МОИХ ГЛАЗАХ!

Австралийский психолог Пауль Р.Уилсон доказал, что 
рост человека в глазах посторонних зависит от его долж
ности, звания или титула. Уилсон представил пяти раз
личным группам студентов Мельбурнского университе
та одного и того же человека, каждый раз “присваивая" 
ему новые звания и титулы, а затем просил студентов 
на глаз определить его рост. Результаты оказались по
разительными! Когда незнакомец был представлен “сту
дентом” , его рост составил, по мнению испытуемых, 171 
сантиметр, но стоило назвать незнакомца “ассистенто- 
м кафедры психологии” , как он “вырос” до 178 санти
метров. Рост “старшего лектора” перевалил за 180 сан
тиметров,а “профессора” равнялся 184 сантиметрам.
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Б и л ь я р д
Задание 1

Начиная с центра, двигайтесь в любом направлении - но 
вертикали, горизонтали, диагонали. Последняя буква одного 
слова - начало другого. Помните, слова могут “ наезжать” друг 
на друга, так что смело используйте уже зачеркнутые буквы. 
Загнав “шар” в обозначенную “лузу” , возвращайтесь к центру 
и заново прокладывайте путь к следующей “лузе” . Итак, бери
те в руки Лкий”  - карандаш.

1. Птица со своей собственной политикой, время от времени 
“одалживающая” ее людям. 2. Майонез. 3. Предательская валюта. 
4. Продукт перегонки нефти, “перегоняющий” свой запах на не
которые дела. 5. Русский поэт прошлого века. 6. Еще Аристо
тель утверждал, что привычка - вторая ... 7. Произведение Таци
та, рассказывающее об истории римских императоров - от Ав
густа до Нерона. 8. Помещик, которого некрасовская старушка- 
крестьянка наделила полномочиями Фемиды. 9. Представитель 
народа, которого раньше называли самоедами. 10. “Столица” гру
зинской Эллады. 11. Город, около которого Наполеон одержал 
победу над русско-австрийскими войсками под командованием 
Кутузова. 12. Основатель немецкой фирмы, чья оптическая про
дукция и сегодня не имеет равных. 13. В недалеком прошлом - 
постоянная спутница четвергов. 14. Приставка, одинаково под
ходящая к офицеру и тону. 15. И осветительная, и космическая. 
16. Частица с торжествующей интонацией. 17. Место, где спать 
строго запрещено. 18. Боевая машина, с которой сравнивают 
наглого. 19. Совокупность операций, объединенных одной це
лью. Не путать с группой людей, весело проводящих время. 20. 
Он, как и трезвенник, не упустит случая выпить на халяву. 21. 
Оптимисты говорят, что им бьет жизнь, пессимисты добавляют, 
что бьет в основном по голове. 22. Прическа, которая нравится и 
людям, и лошадям. 23. Часть древнерусского города и часть юбки, 
за которую хватаются беспомощные. 24. Персонаж романа До
стоевского “Преступление и наказание” . 25. И погибель, и кор
межка до отвала. 26. Буква греческого алфавита, означающая 
самую м&тость. 27. В буквальном переводе - “кавычки недели
мы" . 28. Имя немецкого физика Планка. 29. Автор “Дамы с ка
мелиями” по отношению к автору ‘Т рех  мушкетеров”. 30. От
правление. 31. Вид транспорта, имеющий прямое отношение к 
пункту 30.

Из
слова

1-й горизонтальный ряд: То, из-за чего ходят на стадион.
2-й: Плох тот казак, который не мечтает стать им.

Задание  2
незачеркнугых букв, путем их перегруппировки, 

, которые будут ответами на предложенные опр 
-й гор|
-й: Пл

4-й: Блеск, который наводят.
5-й: Сапог плюс сапог.
6-й: Спутник ляпа.
10-й: Чурка для игры в городки.
11-й: Короткое, толстое бревно.
12-й: Ж ир по «оадкйгЬ, н а  к р о с с в о р д .

опубликованный 22 августа

составьте 
определения.

Первое задание: 1. Клоака. 2. Абитуриент. 3. Трек. 4. К оно
крад. 5. Кошка. 6. Автопортрет. 7. Труба. 8. Австрия. 9. Як. 10. 
Кизяк. 11. Кросс. 12. Строки. 13. Ирод. 14. Дворец. 15. Цена. 16.
Арто. 17. Квота. 18. Ария. 19. Ядрица. 20. Арест. 21. Тур. 22. 
Репка. 23. Кувшин. 24. Нравы. 25. Остряк. 26. Конец. 27. Цито. 
28. Отек. 29. Кеб. 30. Брак. 31. Кулик. 32. Кнехт. 33. Турне. 

Второе задание: 6. Убыток. 8. Проныра. 11. Тятя.

Гороскоп на каждый день

ЕСЛИ ВЫ  РОДИЛИСЬ 23 
АВГУСТА

У вас развито логическое мышление, однако 
'такие люди могут быть невыдержанными, принима- 

' ть поспешные решения, проявлять раздражительность 
тем, кто медлителен в словах и  поступках. У вас хорошие 

1 коммерческие способности, но вы склонны к риску. Жизнь 
будет наполнена неожиданными событиями. Вы  будете ненави 

г деть монотонную работу и увлеченно работать над увлекательным 
проектом. В сердечных делах вы будете переменчивы, вас будет 
тянуть к новым людям.

6  финансовых делах вы будете проявлять такую изворотли
вость, что всегда будете выходить “сухим из воды” . Основная опас
ность - нежелательные знакомства, которые вас могут подвести.

Вы предрасположены к расстройствам внутренних органов. В 
поисках скорейшего избавления от недомоганий можете пристрас 
титься к наркотикам. Постарайтесь держать себя в руках. 

Наиболее важные числа - 5 ,1 4  и 23, чуть меньшее значе
ние имеют 1, 10, 19 и 28.

Ваши счастливые камни: бриллианты, жемчуг и яр
кие сверкающие камни всех оттенков.

Наиболее важные годы вашей ж изни: 5, 14,23,
32, 41, 50, 59, 68.

23 АВГУСТА
Благоприятный день для научных исследований, 

поездок, начала перестроек. Противопоказана 
злость. Развивайте в себе щедрость.

ОВЕН  
(21.03-20.04) 
День благопри

ятен д л я  установле
ния хороших отнош е
ний с друзьями, парт
нерами, а также для  
укрепления здоровья, 
путеш ествия и вооб
ще для наслаждения 

жизнью.

ТЕЛЕЦ 
(21.04-21.05) 
Следует поду

мать об отдыхе. Начатые 
сегодня дела, скорее  
все го , не д а д у т  
ожидаемого резуль тата.

БЛИЗНЕЦЫ  
(22.05-21.06) 
Б лизн ецам  в 

это время могут потре
боваться  поддерж ка  
друзей и консультации 
со специалистами.

РАК
(22.06-23.07)
В  э то  врем я  

Ракам можно спокойно 
потратить деньги на ук
репление здоровья, от
дых и путешествия.

Л ЕВ  
(24.07-23.08)
Время, когда можно

укрепить свое здоровье 
и выйти на новый уро
вень сознания и воспри
ятия окруж аю щ его  
мира.

ДЕВА 
(24.08-23.09) 
Короткие поездки и  

деловые отношения м о
гут вызвать негативную 
реакцию ваших близких 
и нанести ущерб личны- 
м  планам, но в дальней
шем это будет матери
ально оправдано.

ВЕСЫ  
(24.09-23.10)
В  э т о т  п е р и 

о д  м о ж н о  н а й т и  
п у ти  р е ш е н и я  с в о и -  
х д у х о в н ы х  и п с и х о 
л о г и ч е с к и х  п р о б л е -

СКОРПИОН 
(24.10-22.11) 

Благоприятный перио- 
д  для начала новых дел. 
Во второй половине дня 
ваша жизненная актив
ность и жажда перемен 
найдут свое воплощение 
в каскаде перспективны- 
х  инициатив и предложе
ний.

©

СТРЕЛЕЦ  
(23.11-21.12) 
Отмечается снижение 

вашего жизненного по
тенциала, а также появ
ляется  вероятность  
заболеваний. Семья мо
жет оказать поддержку в 
преодолении сегодняш
них негативных ситуа
ций.

КОЗЕРОГ 
(2 2 .1 2 -2 0 .0 1 )

В  первой поло
в и н е  д н я  у д е л и т е  
время семье. Во в то 
рой  половине дня вы 
работайте  стратегию  
на предстоящ ие дни.

ВОДОЛЕЙ 
(21.01-19.02) 
Удачными б у 

д у т  личные контакты-  
с а в т о р и т е т н ы м и  

л ю д ь м и .  В о з м о ж н а  
перспектива поездки  
з а  р уб е ж , к о т о р а я  
расш ирит  горизонты-  

в а ш и х  т в о р ч е с к и х  
планов. У  вас появит
с я  ш а н с  у к р е п и т ь  
с в о е  м а т е р и а л ь н о е  
положение и з д о р о 
вье.

РЫБЫ  
(20.02-20.03)
Этот день Ры

бам лучше всего рас
сматривать как время 
подготовки основ для  
будущ их успешных  
действий.

Если вы не ти п и ч 
ный п р ед став и тел ь  
с в о е г о  з н а к а ,  то  
е с т ь  р о д и л и с ь  на  
сты ке двух знаков , - 
сегодня вас о ж и д а - I 
ют крупны е собы тия ' 
в личной ж и зн и , ко 
т о р ы е  в а м  з а п о 
мнятся надолго .



24 августа 1998 г.

Компания Сю ета Зсоге, отслеживающая реакцию 
публики на новые фильмы, предсказывает “ Годзилле" 
короткую жизнь в прокате. “После трех недель на первом 
месте этот фильм провалится глубоко вниз...” , - счита
ет глава компании г-н Минц. Он рассказал, что даже 
18-летние парни - “целевая аудитория” картины - дают 
фильму посредственную оценку. Кроме того, в прокате 
появился реальный конкурент - свежий фильм с Джимом 
Керри в главной роли “Шоу Трумена” (Тбе Тгитап 5бо\л/), 
который уже получил массу положительных оценок.

Ангелина Джоли исполнит одну 
из главных ролей в картине “Кол
лекционер костей” (Тбе Вопе Со1- 
1ес1ог). Главную мужскую роль сыг
рает Дензел Вашингтон. Джоли 
сыграет молодого офицера полиции 
из Нью-Йорка, занимающуюся по
исками серийного убийцы. Между 
ней и бывшим полицейским детек
тивом (Вашингтон) завязываются 
отношения ученика и наставника, и 
детектив помогает женщине найти 
преступника. Создатели картины, в 
лице режиссера Филиппа Нойса и 
сценаристов Джереми Йаконе и 
Кристофера Кроува, поспешили за
верить, что отношения между героя
ми будут другими, нежели у Кла- 
рис Старлинг и Ганнибала Лектора

. в триллере “Молчание ягнят” . Ди
стрибьютор “Коллекционера костей” в США - концерн 

|1)туег5а1.

По сообщению НоНушоод ВероПег, режиссер Стенли 
Кубрик продолжает рекордный по длительности съе
мочный период последнего фильма ‘‘Ш ироко закрытые 
глаза" (Еуез 1У/бе 81ш1), начатый в октябре 1996г. Сей
час он выписал телевизионную звезду Томаса Гчбсона 
(АВС'з ЭИагта апб Сгед) для  очередных досъемок.

Л и за  К удроу, Б илли  
Кристал и  Роберт Д е  Ниро 
подписали контракт с  кон
церном  \А/агпег Вгоз. на 
съемки в  комедии "Про
анализировать это" (Апа- 
/ухе ТТи'з). Фильм расска
зывает о гангстере (Де  
Ниро), который ищет пси
хиатра (Кристал). Кудроу 
исполнит роль подруж ки  
психиатра. Режиссер Ха
рольд  Рамис только что 
приступил к  съемкам кар
тины в  Нью-Йорке.

Владельцы 1тад1пе Еп1ег1аттеп1 режиссер Рон Го- 
вард и продюсер Брайан Грейзер планируют снять ри
мейк картины “Человек-невидимка” (ТНе 1пу15|Ые Мап) 
с Уиллом Смитом в главной роли, сообщает РаНу \/ап- 
е!у. Фирма также ведет переговоры с семьей Альфреда 
Хичкока и бывшим шефом МСА Лу Вассерманом о воз
можности создания римейка фильма “Психо” с сохра
нением оригинального сценария Джозефа Стефано.

Рене Руссо и Джон 
Траволта ведут перегово
ры об исполнении глав
ных ролей в фильме 
“Д о чь  генерала” (ТИе 
СепегаГз РаидМег) ре
жиссера Саймона Уэста 
(“ Воздушная тюрьма" - 
Соп А|г). В основе кар
тины - одноименный ро
ман Нельсона Де Милля. 
Фильм рассказывает о 
двух армейских следова
телях, которым поручено 
раскрыть дело об изна
силовании и убийстве 
генеральской дочки .Д и 
стрибьютор ленты в США 
- концерн Рагатоип* Рю- 
*игез. Руссо и Траволта 
уже снимались вместе в 

фильме “Накоротке” (Се* ЗЬоПу) в 1995 году. Рене Руссо 
также играл с Мэлом Гибсоном в картинах (Вапзот) и

>  , 1
Щ , ' д м г

Д ж он Кьюсак и  Джон Малкович объединили свои та
ланты для работы над "черной комедией “Будучи Джоном  
М алковичем" (Ве/'пд боРп МаIкоV^с^^) компании Ргора- 
дапба РИтз. В  центре сюжета - жизнь кукольника Крей
га (Кьюсак), который обнаружил дверь, позволяющую ему 
войти в мысли Джона Малковича на 15 минут и  стать 

\известным и  лю бимы м публикой. М алкович сыграет 
самого себя - известного актера, в  то время как герой 
Кьюсака прикладывает все усилия, чтобы стать таким 
же известным, как Малкович. Имя режиссера и  начало 

I съемок этого во многом удивительного фильма не раз- 
| глашается. Д ж он Малкович о будущей картине сказал, 
что “история - самая правдоподобная в  мире", а Д жон  
Кьюсак от комментариев отказался.

# Е - 1 | т #  #  И Щ А и
★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ *★ ***  

ПОКОРИТЕЛЬ ЖЕНСКИХ с е р д е ц  -К ДЖЕЙМС БОНД БОЛЬШЕ НЕ ПРИВЛЕКАЕТ

Зам етки сердитого критика

Б ДЕТСТВЕ БЫЛ ТИХИМ И ЗАМКНУТЫМ
Настоящее имя Джона 

Уэйна - Мэрион Майкл Мор
рисон . Он рос тихим  и 
одиноким, и кумиром его 
был Рудольфе Валентино. 
Собирался стать адвокатом, 
но привлек внимание знаме
нитого режиссера Джона 
Форда и окончательно обо-

Т И М О Т И  Д А Л Т О Н

сновался на “фабрике грез” .
Джон стал играть в вес

тернах, а фильм "Д и л и 
жанс” сделал его звездой. 
Однако личная жизнь дам
ского угодника оказалась 
нелегкой. Три брака закон
чились скандальными раз
водами.

Последние пятнадцать-

лет актер боролся с тяже
лой болезнью - раком. Он 
пытался доказать людям, 
что его можно победить. И 
продолжал сним аться в 
фильмах. Десять лет назад 
Уэйн получил своего  
долгожданного Оскара и 
вскоре умер в окружении 
своих детей.

Тимоти Далтон в 60-е  годы на
чинал как театральный актер, 

Г^играл в пьесах Шекспира. Ради 
театра он отказался от завет
ной мечты стать футболистом. 
Но мировая слава пришла к 
нему в 1 98 7  году, когда на 
экр ан ы  вы ш ел первы й  
фильм с его участием о по- 
х о ж д ен и я х  Д ж е й м с а  
Бонда. До Тимоти Далто
на самым лучшим испол
нителем агента 007  счи
тался Шон Коннери. Но, 
по единодушному мне
нию критиков, Далтон  
наиболее полно воплотил 
замысел Флеминга.

Работа над ролью дава
лась актеру нелегко. Ему 
приходилось проводить на 
съемочной площадке по 14- 
15 часов. Большинство трю
ков он выполнял сам. Но в 
последнее время Тимоти явно 
охладел к своему герою, ко
торый принес ему извест
ность.

Тимоти Далтон считает 
себя очень счастливым чело
веком. Недавно он стал от
цом. Актер живет вместе со 
своей подругой - русской  
фотомоделью Оксаной Григо- 
рьевой и пока не намерен  
связывать себя узами брака.

★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★
С М О К Т У Н О В С К И Й  

Х О Р О Ш ,  н о  
С Т Р И Ж Е Н О В  - Л У Ч Ш Е !

Рассказывают, что, когда 
С моктуновский выступал 
перед моряками, кто-то из 
зала поинтересовался: не 
обременяет ли его извест- 
ность, ведь всюду его узна- 
ют. В ответ Смоктуновский 
рассказал о случае, проис- 
шедшем у билетной кассы, г*- 
Народу было много. Он за
нял очередь, и вдруг к нему ж *  
подходит молодой человек 
со словами: “Вы - популяр- . 
ный актер и стоите в оче- «та 
реди. Подойдите к кассе и * 
скаж ите , что вы а рти ст к 
Стриженов, - сразу дадут -«Ж 
билет!” *

★ ★ ★ ★ ★ ★  
СИ СИ УШ ЕЛ ИВ 

БОЛЬШОГО КИНО
Актер Джет Аллен, из-

ЧТО Ж Е  П РО ИС ХО Д ИТ  
Т  С ВАН О М  КЛИБЕРНО М ?
к*- На одном из своих концертов 

американский пианист неожиданно 
потерял сознание. Концерт при- 

■А яг шлось отменить. Клиберна доста- 
7  вили в ближайший госпиталь, где 
. ему была оказана необходимая по- 

- • т  мощь. Дирижер оркестра, с кото- 
П"р ы м  в тот вечер выступал Ван Кли- 
I  берн, сказал, что тот истощил свои 

-«т. силы, репетируя программу вы- 
г  ступления. Кроме того, музы
ка  кант до сих пор не может 

преодолеть свой страх пе
ред сценой. Однако ходят 
упорные слухи, что Ван 

П  Клиберн заражен СПИДом,
I  и недавний обморок - одно 

-сГ; из проявлений болезни.

★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★

В О А Ш е Б М 1Л К 1Л  - н е
У М 1Л Р Л Ю Т

В  последнее время вновь возникли давно 
уже циркулирующие слухи о том, что тело 
доброго волшебника, отца мультипликации 
Уолта Диснея не похоронили, а заморозили в 
секретной лаборатории и будут хранить до того 
момента, пока врачи смогут победить рак.

Великий мультипликатор всегда оставался 
скромным человеком, даже когда стал мил-

+ск ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★ ★

торому исполнилось 72 
года, продолжает много 
работать. Однако, по его 
словам, возраст уже не по
зволяет ему сниматься в 
большом кино. Отныне мы 
можем увидеть его только 
в телесериалах.

Оказывается, 
д е д  Кристины  
Орбакайте про
исходил из рода 
баронов ф он 
Орбах. С виде
тельство о дво 
рянском проис
хож дении хра 
нится в Австрии 
в  ф амильном  
архиве. Так что 
теперь певица  
имеет полное  
право именовать 
себя баронес
сой. И  еще... по

долгу говорить по сото
вому телефону. Впрочем, 
это право она обеспечи
ла сама себе. Модную  
"трубку" ей преподнес 
бывший супруг Влади
мир Пресняков. А п о 
скол ьку К р ис  тина 
никогда не относилась 
к  числу экономных, то 

она ежемесячно вы
кладывает за разго

воры по мобильно
м у  телефону от 

400д о  800долла
ров.

станет

- бакенбард ы
Это один и з сатиричес

ких фильмов известного в 
этом ж анре  р е ж и ссе р а  
Юрия Мамина. Надо отдать 
ем у д о л ж н о е  за  ц е л еу
стремленность в своих по
исках способов развенча
ния  ур о д л и в ы х  ст орон 
жизни в  постперестроечное 
время. Попытку следовать 
своим принципам режиссер 
предпринял в этом фильме 
по сценарию В.Лейкина. Но 
потерпел фиаско. Набрав 
огромное количество ста
тистов, М ам ин главным  
статистом, как ни  странно, 
сделал Александра Серге
евича Пуш кина. Великий  
поэт вряд л и  был бы бла
годарен создателям карти
ны за медвежью услугу, ко
торую они ем у оказали. 
Хотя и  с  благими намере
ниями, которые, как извест
но, ведут в ад. Пытаясь 
противопоставить Пушкина 
бездуховности, развращен-

ным вкусам современ
ной молодежи, авторы 
картины скатились д о  
безвкусия - чего толь
ко стоят марши под му
зы ку лирических р о 
мансов на слова А. С. - 
Пушкина. Да и  все ос
тальное...

б а р ж
М осковский  архи 

тектор вместе со  
свое й , скаж ем  так, 
женщ иной едет на ма
ш ине к  месту своей  
новой работы в Узбе
кистане (когда тот еще 
входил в  СССР). Где- 
то в пустыне он не за
метил объезда и  свер
нул не на ту дорогу.
Наш герой и  не подозре
вал, что на новом пути его 
и его подругу ожидают не
предвиденные события, ко
торые повлекут и  встречу с  
преступниками, и  убийст
во, и  измену спутницы. И

когда  по  в о л е  авт оров 
фильма, которых возглав
лял  р е ж и с с е р  С енж ар  
Бабаев, страсти-мордасти 
стали утрясаться, последо
вал неожиданный и  траги- 
ческий финал. Надуманную

ленту создали узбекские  
кинематографисты. Хотя 
съемки натуры в пустыне 
впечатляют, но  красна  
изба не углами, а пирога
ми.

БОЖЬЯ ТВАРЬ
Фильм поставила Галина 

Данелия-Юркова, жена из
вестного кинорежиссера  
Гэоргия Данелия. Но в от
личие от мужа, картины ко
торого, как правило, имеют 
прекрасную литературную 
основу, постановщик этой 
ленты решила воспользо
ваться более чем сомни
тельным сценарием С.Дер- 
нова, в котором название 
картины так же далеко от 
содержания ее, как сам 

фильм - от здравого смыс
ла. В течение 80 минут ге
роиня картины, 13-летняя 
девчонка, морочит голову не
молодому художнику, а тот, 
воп ре ки  элемент арной  
логике, играет в странные

игры, правила которых уста
навливает девочка-подрос
ток, явно издеваясь не толь
ко над нашим героем, но и, 
с пом ощ ью  создат елей  
фильма, над бедными зри
телями.

КОПОШИ УЛИЦА. ИЛИ 
ПРИДСТВ О ПРОТИВ СЕКСА

Именно так и  называется 
фильм М. Айзенберга. Есть 
зрители, которые, прочитав 
отрицательные рецензии, не
пременно стремятся попасть 
на критикуемую картину. Это 
тот случай! Хуже фильма за 
последние годы, говорят, не 
было. И  это несмотря на то, 
что в нем заняты такие мас
тера комедии, как М. Пугов- 
кин, Т. Васильева, С. Фара
да, М. Кокшенов, Е  Моргу
нов, Л. Удовиченко, Л. Яр- 
мольник, Е.Шифрин. Не ве
рите? Ну, что ж  - смотрите. 
Но никаких претензий: вас 
предупредили. ,

пионером. Считают, что своей буйной фантазией он прежде всего  о б я 
зан отцу, который был строгим воспитателем и считал, что нет более  
веского довода, кроме ремня.

Взлет Диснея был головокружительным. Всего за полтора десятка 
лет его киностудия завоевала прочные позиции в Голливуде, а сам Уолт 
вошел в число богатейших людей. Персонажи Диснея намного пережи
ли своего создателя и сегодня радуют своих зрителей  -  и детей, и в зр о с 
лых.

Ф И Л Ь М . Ф И Л Ь М 3 Ф И Л Ь М I
*С&С” б у д е т омаров жур-

в О Д Н О М  ИЗ поистине сен-
нала Уапе!у Дело в то м , чтосационная зам етк ■ ^ ис11о5] занимаю - 
компания ^ ае̂ к00й компьютерных игр,
щаяся раэработко „ии принять не
изъявила о сво®“  ЯСТИе в экранизации  
посредственное^» ичеСКОИ иглы
самой культовой стр « с о т т а п й  &
всех вР ® ^ ” маадовать и побеждать >. 
Сопциег” ( к ° ^ Г ^ череднои фантасти  
Нас с вами ж дет и которого про
ческий 6оевИ„рком будун*еМ • • ' исходит в Далеком буДУонечно„  итоге
но сказать, сколько она все. таки
соберет эта картин . игра, если1 вери-
будет снята, но ъ ууе5п*оос!, прине
ТЬ ПРЛиомеВболее 3 0 0  млн. доллар
5ЙТОЙ'прибыли ■

Коннери, Паттон 
и Зита Джонс . .

Уилл Паттон, снявшийся не так 
давно в одном из самых кассовых 
блокбастеров этого года “Армагед- 

>н” (Агтадесю оп), присоединился к 
Коннери и Кэтрин Зита Джонс на 

съемочной площадке приключенческого боевика 
с элементами комедии “Еп!гартеп1”. Коннери 
играет роль прожженного вора-авантюриста, спе
циализирующегося исключительно на кражах 
дорогих картин, за которым ведет охоту обыкно
венный страховой агент в лице Зиты Джонс. Пат
тону же уготована роль бывшего агента ФБР и 
дружка героини Зиты Джонс по совместитель
ству . . .  За режиссерским штурвалом  

“Ёп!гартеп!”а находится Джон Эмиэл, 
более всего известный по фильмам 

‘С ом м ерсби” (З о т т е г з Ь у )  и 
“Имитатор”

(Соруса!).

.я
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ЗЕДАЗБНИ
л

Зедазенский монастырь расположен на покрытом гус
тым лесом хребте Зедазенской горы - в Мцхетском рай
оне. В монастырский комплекс входят: церковь Иоанна 
Крестителя, крепость и крепостная стена.

Крепость получила свое название от стоявшего здесь 
когда-то  в дохристианскую  эпоху язы ческого идола 
Задени.

В середине шестого века глава группы грузинских 
деятелей, только вернувшихся на родину, т.н. двадцати 
двух ассирийских отцов, Иоанн Зедазнели основал ду
ховный очаг - молельню. Этот христианский подвижник 
с Зедазенской горы послал своих учеников в разные 
уголки Грузии для проповедования христианской веры.

Умер в 573 году в преклонном возрасте и похоронен в 
“своем” же Зедазенском монастыре.

В VIII веке здесь католикосом Клементосом была по
строена трехнефная базилика (бескупольная). В после
дующие времена к храму пристроили врата. Рядом с Зе- 
дазенским храмом была воздвигнута и крепость, которую 
в 1101 году Давид Агмашенебели отнял у ™рок.

С 1479 года в Зедазенском монастыре была устроена 
родовая гробница Зедгенидзе-Гурамишвили. Зедазенский 
монастырь не раз реставрировался.

Храм Зедазени, сохранившийся до нашего времени, от-

Т ам аз К И К А В А
носится к VIII веку.

КАЛЕНДАРЬ НЕДЕЛИ Август -  24-31

ф  80лет назад, 25  авгус
та 1918 года, было созда
но грузинское гимнасти
ческое общ ество “Ш е- 
вардени”.

ф 25  августа 1932 года, 
родилась Зинаида Кве- 
ренчхиладзе народная 
артистка Грузии.

ф  80 лет назад, 25  авгус
та 1918 года, родилась 
Элене Гокиели, известная 
грузинская спортсменка- 
легкоатлетка, заслужен
ный мастер спорта.

ф 255лет назад, 25 авгус
та 1743 года, родился 
академик Антуан Лавуа
зье, видный французский 
химик.

ф  95лет назад, 2 7 авгус
та 1903года, родился из
вестный грузинский уче
ный в области электро
техники и  кибернетики, 
академик Нико-лоз Габа- 
швили.

ф  28 августа - Успение 
пречистой Богородицы и 
вечной девственницы

Марии - Мариамоба.

ф  75 лет назад, 28 авгу
ста  1923 года, состоя
лась первая научная экс
педиция на Казбеги - на
чало советского альпи
низма.

ф  80 лет назад, 28 авгу
ста 1918 года, родилась 
На те л  а Янкошвили, на
родная художница Гру
зии.

ф  65 л ет назад родился 
Вахтанг Ониани, извест

ный грузинский скульпто- 
р  и  график. Заслуженный 
художник Грузии.

ф  145 лет назад, 31 ав
густа 1853года, родил
ся знаменитый русский- 
военный деятель, гене

рал кавалерии Алексей 
Брусилов (месторожде
ния -  Тбилиси).

ф  90 лет назад, 31 авгус
та 1908 года, родился 
известный американ
ский писатель Уильям 
Сароян.

В в о с к р е с е 
нье, 2 3  августа, 
на Т б и л и сско м  
и п п о д р о м е  с о 
сто ятся  ска ч ки  
чистокровок.

Б у д у т  р а з ы 
граны тр ад ици
онные призы.

Р а б о т а е т  т о 
тализатор .

Адрес иппо
дрома: ул. Та- 
марашвили, 13.

Проезд трол
лейбусами NN 
4,11, автобуса
ми 12,18,21,39.
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" СПАСИБО ГРУЗИИ , 
СПАСИБО НИНЕ  

ЗА НАШ ЕГО ГРИБОЕАОВА—

ВЕНЧАНИЕ ВЕНЧАНИЕ ЧЕРЕЗ 170 ЛЕТ
Эти слова, принадлежа

щие известному русскому 
писателю Леониду Леоно
ву, как нельзя лучше пере
дают благодарность мас
теров худож ественного  
слова стране Руставели, 
которая даровала 
им высокое чувство 
вдохновения, яви
лась поэтическим  
Парнасом. К их чис
лу принадлежит и 
автор “Горя от ума”
- А .С .Гри б ое д ов , 
который, говоря его 
же словам и, был 
пламенным мечта

телем” . Он приехал 
из “страны вечных 
снегов" в благосло- 
венны й ю жный 
край, “ озаренный 
лучами щедрого со
лнца и теплом чело
веческих сердец” . 
Ц и н а н д а л ь с к и е  
сады, прозрачные 
воды Алазани вы
звали у Грибоедова 
ощущ ение душ ев
ного  обновления, 
так же как тенистые 
берега Арагви буди
ли поэтическое во
о б р а ж е н и е  е го  
великого соотечест
венника и идейног 
единомышленника 
А.С.Пушкина. В краю, где 
“ вьется  А л азань, веет 
негой и прохладой” , Гри
боедов нашел дружеское 
с о ч у в с т в и е , и с т о ч н и к  
вд охновения  и в о зв ы 
шенную любовь.

Д о с та то ч н о  п е р е ч и 
тать письма Грибоедова 
к своей прекрасной и з 
б р а н н и ц е , чтобы  у б е 
диться в его  безгранич 
ной любви к ней. 22 ав
густа 1828 года в С ион
ском  соборе состоялось 
венчание этой счастли
вой пары. Никто тогда и 
не предполагал, что бук
вально через несколько- 

м е с я ц е в  п р о и з о й д е т  
тр а ге д и я , и в этом же 
соборе  будут отпевать 
Грибоедова. Похоронен 
он  у п о д н о ж и я  го р ы  
Мтацминда согласно его 
завещ анию .

Г р у з и н с к и й  п е р и о д  
биограф ии  Грибоедова 
в с е гд а  привл екал
внимание мастеров худо
жественного слова. Вспом

ним, как высоко ценил его
A.С.Пушкин, с какой душев
ной болью писал он о его 
гибели. О Грибоедове писа
ли п о э ты -д е ка б р и с ты .
B.Кюхельбекер и А.Одоев
ски й , идеи  которы х так

близки были автору “Горе от 
ума". Проникновенные стро
ки посвятил Нине Чавча- 
вадзе Я.Полонский.

Среди светлы х имен, 
св я за н н ы х  с К а в ка зо м , 
С.Есенин наряду с Пуш ки
ным, Лермонтовым вспо
минает Грибоедова “сп я 
щ его в предверии боль
шой горы под плач зурны 
и тари” . В стихотворении 
П.Антокольского “Тбилис
ская ночь” с печалью го 
во р и тся  о т р а ги ч е с ко й  
судьбе Грибоедова и его 
верной супруги : “ Значит, 
снова уехал в Иран Грибо- 
едов, и столетье не спит 
молодая вд ова ...”

П и с а те л ь  И .Н о в и ко в  
п и ш е т , ч то  на г о р е  
М т а ц м и н д а  с о ш л и с ь  в 
единую семью Важа Пша- 
вела, Илья Чавчавадзе и 
А л е кс а н д р  Г р и б о е д о в . 
Здесь русского поэта при
ютили как сына.

С.Смирнов в стихотворе
нии “В о е н н о -Г р узи н ска я  
д о р о га ” с лю бовью  р а с 

сказы вает о гр узи н ско й - 
зем л е, дарую щ ей всем 

чувство  д о б р о го  р а с п о 
л о ж е н и я . “ Т ут  з в е з д ы  
верности  горят, ка к очи 
Нины Ч авчавад зе !” - во с 
кл ицает он.

Д л я  Е .Д о л м а 
т о в с к о г о  М т а ц 
м и н д а  я в л я е тс я  
святой го р о й ,гд е  
“ б р а т а ю т с я  с 
в е ч н о с т ь ю  тв о й  
Церетели с моим 
Гр и б ое д о вы м ” , а 
А.Яшин выражает 
ч увств о  б е с п р е 
дельной п р и зн а 
тельности стране, 
н е ко гд а  о т к р ы в 
шей свое сердце 
тв о р ц у  “ Горя от 
у м а ” . Э та л о н о м  
верности, нравст
венного совершен
ства  я в л я е тся  
жизнь Нины Чавча
вадзе: “До конца ко 
мне щедрой будь, 
Подари мне верную 
Нину”, - говорит ав
тор, обращ аясь к 
Грузии.

Е. Евтушенко гри- 
боедовской траге
дии посвятил целую 
поэму “Пушкинский 
перевал’

В Грузии всегда 
высоко ценили творчество 
Г рибоедова и неоднократно 
обращались к нему - А.Це
ретели, Г.Церетели, Д.Эри- 
стави, М .Туманишвили, 
С.Чиковани, Г.Леонидзе и дру
гие. Т .Ш атб ераш вил и  и 
С.Палиашвили опубликова
ли стихотворения о Грибое- 
дове и Нине Чавчавадзе, а 
М .Мревлишвили написал 
пьесу “ Пламенный мечта
тель” , в которой воспроиз
ведены последние годы 
жизни Грибоедова.

Образ этой супружеской 
пары взволновал компози
тора Д.Торадзе, посвятив
ш его им оперу “ Невеста 
Севера” . В 1961 г. автору 
“ Горя от ума” в Тбилиси 
во зд в и гн ут  пам ятник 
скульптора М.Мерабишви- 
ли.

Имя Грибоедова стало 
символом духовной связи 
русского и грузинского наро
дов.

Динара ДЖ И Н Ч А РА Д ЗЕ, 
доктор филологических наук.

Т б и л и с и . А в гу с т а  
н а к а л ...

Я прохожу,
И древний  храм , 
С и о н и ,-

в е л и ч е с т в е н 
н о -с тр о ги й ,

Чуть золочены й, 
в б л и к а х ,  в 

б л еске ,
П р о г р е т ы й  

с о л н ц е м ,
ж е л т ы й  

в е  сь,
Прохладой звонкой  

в тай н у м анит. 
Спускаю сь вниз: 

сту п е н ь , д р у г 
а я ...

И я н е ж д а н н о  
вспом инаю :

с т у п е н е й  н е  
было т о гд а ...

(З а т я ги в а ю т  х р а м  
в ека .)

Т о гд а ,
ко гд а  с ч астл и 

вый Грибоедов,
чуть б л е д н ы й , 

дрогнув ш ей  д уш о й , _ 
С м отрел на нежны й  

д етски й  профиль  
П од белой ж естко ю  

ф а т о й ...
Терял кольцо, искал 

I тревожно
В предчувствии к а 

ки х -то  бед ,
На кратки й  м иг  
Т р а ги з м  гр я д у щ и й  

судьбы своей
вдруг ощ утив. 

И счастье, счастье - 
было чудом, 

Г р у з о м , п р е в ы ш е  
всяких с и л ...

Гул поздравлений, 
л о р н еты , ш п а 

ги , шпоры ,
таф ты  ш у р ш а -

нье
и п ер ел и в  м у -  

арны х лент,
И свеч м ерц аю щ их  

сиянье.
У л ы б к и , г о в о р ,  

с м е х ...
Чуть плыли м ед л ен 

ные пары ,
М анана дивная про 

ш л а ,
Стоял печально О р- 

бел иани
(Григол, конеч-

н о ) ,
Ахвердова П р а с ко 

вья - та ,
Г л а з  не м о гл а  о т -  

весть от Нины.
М адонну Мурильо  

чуть тень фаты  
у кр ы л а ...

С в е т и л а с ь  т и х а я  
зв е зд а  во лбу.

Цветком воздушным  
сты ла Н и н а ...

И бы л л и ш ь  - он  
один теперь.

О дин, -
во всем о гр о м 

ном м и р е ...
Светилась Нина, 

как з в е з д а ...
К о л о к о л а  з в е н е л и  

д и в н о ...
Он и она!
Она и он!

И з  церкви тихо  вы
х о д и л и ...

Сиони п е л ... Гудело  
э х о ...

Ковром на паперти  
л е ж а л

у н о г  их
Р а с к а л е н н ы й  

а в г у с т . . .
Го р я чи й  ж а р ...

Н н н э
ДИВНОГОРЦЕВА-

ГРИГОЛИЯ

22 августа  в С ионском  
Каф едральном  со б ор е , 
где  170 лет тому назад 
с о с то я л а с ь  це р е м о н и я  
в е н ч а н и я  А л е к с а н д р а  
Сергеевича Грибоедова-

кого деятеля Грузии. Свет
лый образ этих замечатель
ных людей, положивших на 
алтарь Отечества свою ко
роткую, но полную достоин
ства, окрашенную челове-

- Несколько лет назад 
я побывал в Тегеране в 
служебной ком андиров
ке , ко то р а я  ка с а л а с ь  
строительства ГЭС “ Ка- 
р у н -3 ” . Но побы вать в 

Тегеране и не вспом 
нить Г рибоедова просто 
невозможно. Собствен
но, уже в самолете я 
мысленно жил идеей 
встречи со столь траги
ческими местами, свя
занными с Грибоедо
вым. Мне удалось по
знакомиться с редкими 
материалами о нем. Все 
это побудило меня напи
сать о нем книгу, в кото
рой невозможно обойти 
тбилисский период его 
ж и зн и , освящ енны й 
обаянием юной красави
цы Нины. 170-летие вен
чания - это значительное 
событие в культурной 
жизйи наших народов.

Г у л а б е р  А н а н и а 
швили,

и Нины Александровны  
Чавчавадзе, была отсл у
ж е н а  п а н и х и д а  о тц о м  
Д а ви д о м  Ш ар аш ен и д зе , 
которы й в сво и х  м олит
вах почтил память у с о п 
ших. В память о А .С .Гри
б о е д о в е  и Н .А .Ч а в ч а 
в а д з е  б ы л и  з а ж ж е н ы  
свечи. Затем  участники - 

ц е р е м о н и и  п о с е т и л и  
М та ц м и н д ски й  пантеон  
писателей и общ ествен 
ных д е я т е л е й  Г р у з и и , 
где  после  т е ге р а н с ко й  
трагедии 30 января 1829 
го д а  бы л  п о х о р о н е н  
А .С .Гриб оед ов , а спустя 
30 лет - и верная ему 
супруга  Н .А .Чавчавадзе. 
На их м огилы  были в о з 
л о ж е н ы  б у ке ты  ж ивы х 
цветов.

Инициаторы этой цере
монии - Русское культурно - 
просветительское общество 
Грузии (РКПО) и Москов
ский институт международ
ного права и экономики 
имени А.С.Грибоедова.

Говорят участники цере
монии:

Дмитрий Янковский, 
член Комитета по пра

вам человека и нацио
нальным меньшинствам  
Парламента Грузии:

- Сегодня нам предостав
лена еще одна возможность, 
достойная благодарных по
томков, отметить 170-летие 
со дня венчания Александ
ра Грибоедова и Нины Чав
чавадзе - дочери известно
го общественно-политичес-

ческим разумом жизнь, по- 
истине свидетельствует о 
небесном происхождении 
этого брака. Возникшая на 
ниве духовной и культурной 
общ ности, яркая любовь 
двух замечательных предста
вителей русской и грузинской 
интеллигенции, безусловно, 
символизирует непреходя
щие человеческие ценности. 
Мтацминда, где покоятся 
А.С.Грибоедов и Н.А.Чавча- 
вадзе, хранит память о люб
ви этой замечательной суп
ружеской пары, что являет
ся божественным предна
чертанием потомкам, нашим 
народам-единоверцам жить 
в вечной любви и дружбе.

Ю рий Х еч и н аш в и л и  
(Хечинов), 

писатель:

д октор  технических  
наук:

- Я считаю, что в совет
ское время о жизни и дея
тельности А.С. Грибоедова 
и е го  соврем енников  
многое не договаривали 
Пусть эти встречи в честь 
170-летия венчания А.С.- 
Грибоедова и Н.А.Чавча 
вадзе станут началом глу
бокого исследования не 
только личности А.С.Г рибо
едова, безусловно, умного 
и высокообразованного че
ловека, видевшего далеко 
вперед, но и той политичес
кой среды, в которой он вра
щался и чьим рупором он 
был.

И н тервью  взяла  Д ж ильда  
И В А Н И Ш В И Л И

ц е н а
20

тетри
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